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Monitoreo y Análisis  

24/agosto/2023 

SECRETARIO 
  

(B-393) México, punta de lanza en políticas en favor de la cafeticultura sustentable 
México es punta de lanza, ya que forma parte de un grupo de países que realiza acciones 
piloto en materia de cafeticultura sustentable y bienestar de los productores de pequeña escala 
y que, de ser exitosas, se replicarán a nivel mundial, afirmó el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://coneme.com.mx/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-
sustentable/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538504/Mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-
cafeticultura-sustentable.html  
https://www.voragine.com.mx/2023/08/23/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-cafeticultura-
sustentable/ 
https://www.google.com/amp/s/acustiknoticias.com/amp/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-
favor-de-la-cafeticultura-sustentable/ 
https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-
sustentable/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-
sustentable/  
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38722-caficultura-debe-ser-
sustentable-y-con-precios-justos  
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-punta-lanza-politicas-favor-cafeticultura-sustentable-541830 
https://diariocambio22.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-
sustentable/?fbclid=IwAR3J8JL3PjkYTPbAe2bEyKxqnJDsKgOWqYpSyufiwwRDTJJHgW05xYsMzQk 
https://canal12quintanaroo.mx/nacional/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-
sustentable/  
https://hojaderutadigital.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1694505298604523612 
https://twitter.com/Canal12R/status/1694469569388142955 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694511881233265109 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1694443384092446870  
https://www.facebook.com/photo?fbid=843048953906036&set=a.556144725929795  

 
Mosaico rural / Evalúan desarrollo agropecuario en la región centro occidente / Luis P. 
Cuanalo Araujo 
Con la evaluación de la producción de alimentos y el uso sustentable de los recursos naturales, 
el desarrollo agropecuario y el acceso al crédito a tasas bajas, se realizó en Morelia la Reunión 
Regional de Coordinación Centro Occidente; Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Jalisco, 
Michoacán, Querétaro y San Luis Potosí. Víctor Villalobos Arámbula, Secretario de la 
Sader, subrayó el trabajo coordinador en favor de la sociedad mexicana., para garantizar el 
abasto oportuno de alimentos sanos y asequibles y el aumento de la población en seguridad 
alimentaria. Contra Réplica, 12 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf 

https://coneme.com.mx/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://coneme.com.mx/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538504/Mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538504/Mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable.html
https://www.voragine.com.mx/2023/08/23/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-cafeticultura-sustentable/
https://www.voragine.com.mx/2023/08/23/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-cafeticultura-sustentable/
https://www.google.com/amp/s/acustiknoticias.com/amp/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://www.google.com/amp/s/acustiknoticias.com/amp/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://acustiknoticias.com/2023/08/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38722-caficultura-debe-ser-sustentable-y-con-precios-justos
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/38722-caficultura-debe-ser-sustentable-y-con-precios-justos
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-punta-lanza-politicas-favor-cafeticultura-sustentable-541830
https://diariocambio22.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/?fbclid=IwAR3J8JL3PjkYTPbAe2bEyKxqnJDsKgOWqYpSyufiwwRDTJJHgW05xYsMzQk
https://diariocambio22.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/?fbclid=IwAR3J8JL3PjkYTPbAe2bEyKxqnJDsKgOWqYpSyufiwwRDTJJHgW05xYsMzQk
https://canal12quintanaroo.mx/nacional/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://canal12quintanaroo.mx/nacional/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://hojaderutadigital.mx/mexico-punta-de-lanza-en-politicas-en-favor-de-la-cafeticultura-sustentable/
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1694505298604523612
https://twitter.com/Canal12R/status/1694469569388142955
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694511881233265109
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1694443384092446870
https://www.facebook.com/photo?fbid=843048953906036&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf
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Sacapuntas / Por una mejor agroindustria / Redacción  
El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, recibió a la directora ejecutiva de la 
Organización Internacional del Café, Vanusia Noguelra, y actores relevantes del sector de esta 
agroindustria. La idea es impulsar políticas en pro de una cafeticultura sustentable, para destar 
la calidad del producto nacional y el bienestar de sus productores de pequeña escala. El Heraldo 

de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000781nc.pdf 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-394) Arranca Agricultura entrega de fertilizante gratuito en Coahuila 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural entregará cerca de cuatro mil toneladas de 
fertilizante a productores de frijol y maíz del estado de Coahuila. 24 Horas, 15 / Ovaciones, 24 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001142nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001894nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538530/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-
Coahuila.html  
https://coneme.com.mx/2023/08/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-coahuila/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694512507627483139 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=773518898116274&set=a.259944106140425  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=843049723905959&set=a.556144725929795  

 
Mosaico rural / Maíz mexicano, ¿fuera de la Bolsa de Chicago? / Luis P. Cuanalo Araujo 
En días pasados, el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez, sostuvo que el precio del maíz blanco 
mexicano ya no debe tomar como referencia el valor del Commodity de la Bolsa fie Chicago, 
el mercado de futuros (comprar antes de producir o cosechar) y opciones más antiguas del 
mundo, donde se comercializa maíz, trigo, avena y soya, además de oro y plata entre otros. 
Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf 

 
Mosaico rural / Veracruz presente en reunión sobre búfalos de agua / Luis P. Cuanalo 
Araujo 
En Campeche, se llevó a cabo la Tercera Reunión de Regularización y Trazabilidad de Búfalos 
de Agua y, en representación del gobierno de Veracruz, a través de la Sedarpa acudió el 
subsecretario de Ganadería y Pesca, Humberto Amador Zaragoza, para la entidad, es de vital 
importancia la producción y sanidad de esta, especie. En la mesa de trabajo interestatal se 
acordó con las instituciones de investigación y el Servicio Nacional de Sanidad. Inocuidad 
y Calidad Agroalimentaria (Senasica) homologar criterios y encontrar el protocolo adecuado 
para aplicarse en la Campaña de Brucelosis y Tuberculosis para los búfalos de agua. Contra 

Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000781nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001142nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001894nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538530/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-Coahuila.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538530/Arranca-Agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-Coahuila.html
https://coneme.com.mx/2023/08/arranca-agricultura-entrega-de-fertilizante-gratuito-en-coahuila/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694512507627483139
https://www.facebook.com/photo/?fbid=773518898116274&set=a.259944106140425
https://www.facebook.com/photo/?fbid=843049723905959&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000494nc.pdf
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Realiza la SFP 890 auditorías 

En el primer semestre, la Secretaría de la Función Pública (SFP) realizó 890 actos de 
fiscalización a 213 entes de la Administración Pública Federal, conforme al Plan Anual de 
Fiscalización (PAF) de 2023 Así como, 32, en Energía; 30, en Agricultura; 27, en Economía; 
27, en Seguridad Pública; 20, Agrario; 15, en Gobernación; 13, en Medio Ambiente; 11, en 
Trabajo; 11, en Turismo; 8 en Bienestar; 8 en Defensa; 6, en Relaciones Exteriores; 4, en 
Presidencia; y 2, en Consejería Jurídica. El Heraldo de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000878nc.pdf 

 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Decreto por el que se declara el 22 de agosto de cada año como "Día del Cañero". 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699651&fecha=24/08/2023#gsc.tab=0 

 
Anexo Técnico de Ejecución Específico para impulsar la sostenibilidad y resiliencia al cambio 
climático en el sector agrícola 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural y el Estado de Morelos. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699652&fecha=24/08/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
Ante el temor de limoneros, gobierno presenta denuncia 
Productores y empacadores de limón del Valle de Apatzingán sostienen que tienen mucho 
miedo de denunciar las amenazas, cobro de piso o extorsión de las que son víctimas a manos 
de los cárteles. El gobierno estatal informó que presentó una denuncia formal ante la Fiscalía 
estatal por el delito de amenazas y extorsión hacia productores de limón en Apatzingán, "La 
querella fue presentada formalmente ante la Fiscalía General del Estado (FGE), en la que se 
describen los hechos constitutivos de delito, en los que narran los sucesos descritos por les 
citricultores de la región", cita el comunicado.  El comunicado es acompañado de una imagen 
de la denuncia, suscrita por citricultores y productores de limón de la región, la cual fue 
presentada por el área jurídica de la Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 
de Michoacán. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001655nc.pdf 

 
Michoacán: 120 pesquisas por extorsión a limoneros y comerciantes 
La Fiscalía General del Estado dio a conocer que hay 120 carpetas de investigación por el 
delito de extorsión contra productores de limón, expendedores de tortillas y carniceros. Señaló 
que hay indicios de la intervención de la delincuencia organizada en estos actos ilícitos. En 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000878nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699651&fecha=24/08/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699652&fecha=24/08/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001655nc.pdf


 
 

Hoja 4 de 13 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

Apatzingán, precisó la fiscalía, al menos 800 cultivadores de cítrico, de los 2 mil 500 que hay, 
mantienen el paro en el corte y venta de la producción por el aumento de cuotas que ha 
impuesto el crimen organizado. La Jornada, 29 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001417nc.pdf 

 
Limoneros aceptan pagar extorsiones 

Una tercera parte de los productores de limón de Michoacán cedió a las amenazas del crimen 
organizado al aceptar el aumento del cobro de piso, que pasó de 20 centavos a un peso por 
kilo del cítrico. Ahora, los limoneros regresaron a trabajar en el corte y empaquetado del cítrico 
de manera intermitente. De acuerdo con la información reportada por los productores de limón 
del Valle de Apatzingán, en la región de Tierra Caliente, el centro de acopio del municipio de 
Buenavista funciona a 80 por ciento de su capacidad gracias a que los cortadores y 
empacadores regresaron a laborar. El Sol de México, 1/ La Prensa, 21/ El Sol de Toluca, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000785nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001378nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001205nc.pdf 
 
Ven riesgo en alimentos 

La prohibición para utilizar plaguicidas en la agricultura le costaría a México 4 por ciento de su 
Producto Interno Bruto nacional y 9 por ciento del valor total de sus exportaciones, advirtió la 
organización Protección de Cultivos de Ciencia y Tecnología (Proccyt). Ello, luego de que en 
el legislativo se encuentran 33 iniciativas que tienen el interés de detener el uso de insumos 
para la protección de los cultivos. Por su parte, Luis Osorio, director Ejecutivo de la Proccyt, 
detalló que el análisis proyecta que de darse una prohibición total de productos para la 
protección de cultivos, por ejemplo, el maíz, tendría un incremento de precio de hasta 84.8 por 
ciento; el aguacate, de 87.5 por ciento; la naranja, de 612 puntos; la caña de azúcar, de 61; el 
tomate rojo, de 445 y el frijol, de 35.8 por ciento. El Heraldo de México, 18 / La Razón de México, 21 

/ El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000921nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001137nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000161nc.pdf 
 

Sin plaguicidas, en riesgo 400 mil mdp 
La propuesta de varias iniciativas legislativas de prohibir el uso de plaguicidas en el sector 
agrícola en México ocasionará la pérdida de 137 millones de toneladas en la producción, 
equivalentes a 400 mil millones de pesos, de acuerdo con un análisis de la asociación de 
Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt). Milenio Diario, 21 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000598nc.pdf 

 
Estiman en 400 mil mdp impacto por plaguicidas 
La restricción de ciertos plaguicidas en el campo mexicano, como el glifosato, tendrá un 
impacto económico de unos 400 mil millones de pesos, aseguró la asociación Protección de 
Cultivos, Ciencia y Tecnología (Proccyt). Añadió que el Congreso analiza 33 iniciativa que 
buscan restringir algunos plaguicidas en México, lo que provocaría una caída en la producción 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000785nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001378nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001205nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000921nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001137nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000161nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000598nc.pdf
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de alimentos y aumento de precios de diversos cultivos. La producción de alimentos podría 
contraerse en 137 millones de toneladas desde las casi 300 millones que se alcanzaron el año 
pasado, dijo Luis Osorio, director de Proccyt, en conferencia la caída en la producción se daría 
por una mayor exposición a riesgos como plagas, cambio climático, reducción de lluvias, entre 
otras, añadió. Reforma, 3 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001705nc.pdf 

 
Analizan impacto de pérdida de cosechas 

En entrevista para Imagen Radio en el espacio de Negocios en Imagen con Darío Celis y 
Rogelio Varela, Luis Osorio, director ejecutivo de PROC- CYT, Protección de Cultivos, Ciencia 
y Tecnología, habló sobre el análisis que llevaron a cabo para dimensionar los posibles 
impactos económicos ante la pérdida de cosechas, derivada de la ausencia de protección de 
cultivos en la agricultura de México. Además, señaló que lo realizaron con la intención de 
legislar a través de diversas iniciativas en el Congreso de México, específicamente en el 
Senado de la República, donde se han presentado iniciativas con un orden de legislar en 
materia de plaguicidas. Excélsior, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001645nc.pdf 
 
Frenarán distribución de alimentos 

Al menos 400 mil unidades pesadas dejarán de transportar principalmente productos de la 
canasta básica el 29 y 30 de agosto en el País. Esto se hará porque agremiados de la Alianza 
Mexicana de Organización de Transportistas (Amotac) preparan un paro nacional de unidades 
que bloquearán distintas carreteras. Rafael Ortiz Pacheco, presidente de la organización que 
cuenta con aproximadamente 125 mil agremiados a nivel nacional, con más de 145 mil 
unidades pesadas que mueven productos del campo y productos terminados, dijo que el paro 
comenzará el 29 de agosto a las 8:00 horas y concluirá el 30 de agosto a las 17:00 horas. 
Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001649nc.pdf 
 
Asociación de aguacate dona 560 mil árboles 

La Asociación de Productores, Empacadores y Exportadores de Aguacate de México (la 
APEAM), realizó la donación de un total de 560 mil árboles de distintas especies que serán 
destinados a la reforestación en 29 municipios de Michoacán. La APEAM, primera asociación 
agropecuaria que se suma a la Red Mexicana del Pacto Mundial de las Naciones Unidas y que 
trabaja en la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (CIDS) de la ONU, detalló 
que dentro de las especies a plantarse en la temporada que va de 2023 a 2024 se encuentran 
siete pinos endémicos de Michoacán. El Heraldo de México, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001112nc.pdf 
 
La Aldea / Leonardo Kourchenko 

El sexenio apunta al año más difícil de su gestión, solo por los vaivenes políticos de la sucesión, 
o de los tumbos económicos que una eventual recesión, no descartada aún en Estados Unidos, 
pueda traer a nuestra dependiente economía. Debiéramos agregar los paneles de controversia 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001705nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001645nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001649nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001112nc.pdf
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que en materia comercial enfrentaremos casi indefensos de equipos técnicos y argumentos 
con "el maíz transgénico, la energía y probablemente el acero. El Financiero, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001390nc.pdf 
 
Razones / La India en la luna, México en el pasado / Jorge Fernández Menéndez 
Hoy, México está en un panel del T-MEC tratando de convencer, sin ninguna evidencia 
científica, a Estados Unidos y a Canadá de que las semillas genéticamente transformadas 
dañan la salud. La India, con eso, ha logrado reducir el hambre y la pobreza. Nosotros 
despreciamos la investigación científica y la queremos equiparar con el conocimiento 
comunitario: la India ha llegado al punto de más difícil acceso en la Luna, un logro notable 
realizado con la asociación científica del Estado con la iniciativa privada. Excélsior, 12 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001609nc.pdf 

 
Se desplomó la producción de maíz y frijol en Chihuahua 

Debido a la sequía que abarca a prácticamente todo el territorio del estado de Chihuahua, cayó 
drásticamente la siembra de maíz y frijol, ya que sólo se cultivó 5 por ciento de la superficie 
agrícola de temporal, y ni siquiera se sembró avena, que es la última opción cuando no hay 
agua, explicó Víctor Quintana, analista del sector agropecuario. Menos nueces y de menor 
calidad En entrevista, agregó que con la falta de agua la alfalfa florece antes de madurar, 
porque además de la escasez de líquido están las temperaturas extremas; en el caso de los 
nogales, desde junio empezaron a "abortar", a tirar parte de la nuez, por el estrés hídrico. La 

Jornada 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001401nc.pdf 
 
Ciudad de México a la vanguardia en economía circular / Fadlala Akabani 
Respecto a la Sedeco, la ley establece en su artículo 10 atribuciones específicas tales como: 
1) Fomentar mercados de materias primas secundarias, promoviendo el encadenamiento 
productivo; 2) Promover modelos de negocio con criterios de circularidad a través de 
mecanismos de apoyo al sector empresarial; y 3) Fomentar bancos de alimentos en mercados 
públicos y demás centros de abasto de la ciudad. En ese sentido, a la fecha ya se han realizado 
importantes avances en la Central de Abasto con el Centro de Acopio y Recuperación de 
Alimentos ITACATE, la Planta Productora de Bioaditivo y el Biodigestor Anaeróbico para 
generar biofertilizantes. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001602nc.pdf 
 
Las presas del Cutzamala están al 11% por debajo de su media histórica: Agua Capital 
El Valle de México inició 2023 con una sequía grave, la cual continúa, pese a las lluvias 
torrenciales que se han registrado y que han provocado severas inundaciones en los últimos 
días, pues el sistema de almacenamiento de las presas del Cutzamala están 11% abajo de su 
media histórica, lo cual disminuye el agua disponible para llevar a más de 23 millones de 
personas que habitan el Valle de México, aseguró Eduardo Vázquez, Director Ejecutivo de 
Agua Capital. Resaltó que el fenómeno de sequías en el Valle de México se presentaba cada 
9 u 11 años, ahora ya se volvió una constante, un fenómeno estacional, y en los próximos años 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001390nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001609nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001401nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001602nc.pdf
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van a impactar de manera muy negativa, por lo que se deben buscar una serie de acciones 
ingentes, nuevos modelos de gestión para su uso, para consumo humano, para la agricultura, 
la industria, entre otros sectores.  La Prensa, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001333nc.pdf 
 
El valor de las agroindustrias en el mundo con la existencia de un solo Consejo 
Regulador por Denominación de origen / Massimo Vittori 
Según el Panel "GI Trends"2023 de la Organización para una Red Internacional de 
Indicaciones Geográficas, una encuesta destinada a monitorear anualmente las principales 
tendencias económicas que afectan y la percepción de las Indicaciones Geográficas a nivel 
mundial, 23 productos de éxito (incluido el tequila primera Denominación de Origen Mexicana) 
en los sectores agrícola, vinícola, de bebidas espirituosas y artesanal, procedentes de 13 
países y 5 continentes, generaron en el año 2022,68 billones de euros, 54 billones de euros 
de exportación y medio millón de empleos directos. La práctica a nivel internacional demuestra 
que un factor crucial para el éxito de las indicaciones geográficas es la existencia de una 
agrupación sólida (Consejo Regulador en México) que integra a todos los sectores de esta 
cadena de valor. Reporte Índigo, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001060nc.pdf 
 

 

GANADERIA 
 
México se enfila al top 5 entre los proveedores globales de carne 
Con el potencial en la demanda, organizaciones productoras y de transformación de la proteína 
animal, así como de alimentos balanceados trabajan para que México ascienda como quinto 
productor de carne en el mundo, a través de la promoción y desmitificación de la proteína de 
origen animal. Hugo Valadez, secretario de México Unido Proteína Animal (MUPA), sostuvo 
que "México tiene el potencial para convertirse en el quinto productor a nivel mundial. De 
acuerdo con información del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne), México produjo 7.7 
millones de toneladas de carne al cierre del 2022 (que incluye: pollo, res y cerdo), que lo coloca 
en el sexto productor mundial de carne, con aporte de 2.8% al mercado internacional. El 

Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000712nc.pdf 

 

 

APICULTURA 
 
Reformarán la Ley de Apicultura 

La creación de espacios polinizadores de manera obligatoria en jardines, parques y viveros 
públicos para su protección es parte fundamental de la iniciativa en la materia aprobada en 
comisión legislativa de Desarrollo Agropecuario y Forestal del congreso local En ese sentido, 
la diputada de Movimiento Ciudadano en la 61 Legislatura mexiquense Juana Bonilla Jaime 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001333nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001060nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000712nc.pdf
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dijo que los beneficios para esa fauna es importante y su instalación no representa un 
desembolso importante de recursos. Es de mencionar que la iniciativa se planteó para la 
protección de los polinizadores que son agentes muy importantes en la fauna y conservarlos 
así como preservarlos. El Sol de Toluca, 10 / El Heraldo de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001092nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001383nc.pdf 

 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Arribazón de tortugas a Michoacán 

Miles de tortugas marinas de La especie golfina arribaron para desovaren La costa de AquiLa, 
Michoacán; Los que Lonios llegan principalmente a Las playas AzuL, Ixtapilla, Maruata y 
Colola, donde indígenas nahuas y activistas instalaron campamentos de vigilancia para evitar 
el robo de Los huevos, Los cuales son vendidos en eL mercado negro para consumo humano. 
La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001387nc.pdf 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Ven riesgo de complicación del proceso por el panorama político. 
El proceso del panel de solución de controversias por el tema del maíz transgénico se verá 
envuelto en un panorama político delicado, con implicaciones que podrían influir en las 
relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos. Según Juan Carlos Baker, socio 
fundador de Ansley Consultores, la proximidad de esta determinación con las elecciones 
venideras en ambos países añade un componente político significativo a la controversia. 
Desde su punto de vista, la intersección entre la decisión sobre el maíz transgénico y las 
elecciones tanto en México como en Estados Unidos es innegable. Además, la resolución de 
esta cuestión en Estados Unidos tiene el potencial de convertirse en un factor político crucial, 
dada la importancia de los estados productores de maíz en el ámbito político estadounidense, 
como Kansas, Iowa, Nebraska y Ohio. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001375nc.pdf 

 
Contracorriente / Mr. Monsanto / Guillermo Knochenhauer 
En un intento de evitar una controversia con el gobierno de Estados Unidos, el de México 
emitió el 13 de febrero pasado un segundo decreto para regular la siembra y el consumo del 
maíz transgénico y prohibir el uso del glifosato, más suave que el de diciembre de 2020. El 
decreto vigente mantiene la prohibición de siembra y liberación al ambiente de ese maíz, así 
como su uso en la elaboración de masa y tortillas. El asunto tiene aristas políticas y aspectos 
técnicos. Hay que considerar que el gobierno de Joe Biden busca reelegirse en noviembre de 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001092nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001387nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001375nc.pdf
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2024 y necesita ganar votos entre los agricultores estadounidenses, para lo cual quiere dar la 
impresión de que defiende sus intereses con anticipación. El Financiero, 25 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001431nc.pdf 
 
Artículo / Maíz transgénico: caso perdido para México / Gerardo Gutiérrez Candiani 
Maíz transgénico: caso perdido para México Estados Unidos finalmente solicitó un panel de 
resolución de disputas bajo el T-MEC contra las restricciones de México a las importaciones 
de maíz genéticamente modificado. Si este falla a su favor y nuestro Gobierno incumple sus 
directivas, tendría derecho de imponer aranceles punitivos a productos mexicanos. Puede ser 
uno de los mayores riesgos para nuestro comercio exterior en años, justo cuando toma vuelo 
la inversión por el nearshoring, que está beneficiando al país con importantes proyectos y una 
perspectiva de repunte de las exportaciones. Estados Unidos podría apuntar ahí donde más 
duela a México, como exportaciones automotrices o de otros ramos agroalimentarios y 
manufactureros, evitando afectar la inflación en su país. El Sol de México, 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000884nc.pdf 

 
Ruiz-Healy Times / Controversia transgénica México I I parte de un amplio debate 
mundial / Eduardo Ruiz-Healy 
Estados Unidos anunció hace unos días que presentará ante un panel de resolución de 
controversias la prohibición por parte de México de importar maíz transgénico. El gobierno 
mexicano sostiene que este maíz pone en riesgo a sus cultivos nativos. Por su parte, EU 
argumenta que la prohibición representa una violación del Tratado México-EU-Canadá (T-
MEC). La decisión estadounidense marca un punto crucial en esta disputa y podría impactar 
significativamente el comercio agrícola entre ambos países. De perder México el caso, podría 
enfrentar costos de entre 4,000 a 20,000 millones de dólares debido a aranceles que Estados 
Unidos impondría a las exportaciones mexicanas. La resolución del panel podría darse en 
marzo de 2024. El Economista, 40 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000830nc.pdf 

 
Canadá cuestiona sobre maíz transgénico 

El gobierno de Canadá cuestionó a su contraparte de México sobre una serie de cambios 
normativos relacionados con el maíz transgénico y el glifosato. Una serie de preguntas y 
críticas se hicieron como parte de sus comentarios a una consulta de la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer) sobre las modificaciones a la Norma Oficial Mexicana: NOM-
187-SSA1/SCFI-2002. Michelle Cooper, directora general de la Secretaría de Acceso a los 
Mercados, Agricultura y Agroalimentación de Canadá, y Doug Forsyth, director general de 
Acceso a los Mercados de Asuntos Globales Canadá, expresaron que el gobierno canadiense 
tiene "una gran preocupación" con la sección 7.1.1 de la NOM-187-SSA1/SE-2023, que 
restringe el uso de maíz genéticamente modificado como materia prima en la producción de 
los productos cubiertos por la norma oficial. El Economista, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000719nc.pdf 
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Piden en Chile pesquisa anticolusión por altos precios en verduras 

Tras la alerta de alzas en los precios de las hortalizas y papas en Chile, el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, mostró sus sospechas y pedirá abrir investigación a la fiscalía 
nacional Económica (FNE), según informó en una entrevista a Radio Cooperativa. A su 
parecer, hay personas podrían aprovecharse del "pánico", ya que detectó "denuncias que en 
algunos mercados mayoristas hay camiones con papas, pero no las están vendiendo, entonces 
puede haber fenómenos de especulación". El ministro de Agricultura dijo que este episodio es 
inédito en Chile, porque en su historia nunca ha habido en 45 días dos episodios de esta 
magnitud, es decir, más de 4 días de lluvia. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000738nc.pdf 
 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Sube el precio del limón 7% este mes por la inseguridad. 
Los precios del limón al menudeo en México han experimentado un incremento del 7%  durante 
agosto en comparación con el mes anterior, como consecuencia de la inseguridad en 
Michoacán. Según datos proporcionados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA), el precio que los productores de limón reciben actualmente es de 17 pesos por 
kilogramo. Sin embargo, el incremento en la actividad del crimen organizado ha dado lugar a 
que estos grupos exigen entre 1.5 y 2 pesos adicionales por kilogramo, lo que obliga a los 
productores a trasladar ese aumento de entre 9 y 12% de sus costos de producción. El 

Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001388nc.pdf 
 

Ven alza en alimentos por prohibir pesticidas 

La prohibición total del uso de plaguicidas químicos en el campo mexicano, como lo pretende 
el Gobierno federal con un decreto para eliminar el glifosato en 2024, ocasionará en sólo unos 
meses una grave crisis alimentaria, especulación y aumento de precios al consumidor, de 
acuerdo con la organización Protección de Cultivos de Ciencia y Tecnología (Proccyt). El 
presidente de la Proccyt, Roberto Escalante Soto, expuso que sin el uso de estos plaguicidas, 
la producción de alimentos caerá 40%, lo que equivale a 137 millones de toneladas con 
pérdidas económicas de 400 mil millones de pesos, así como de siete millones de empleos 
directos e indirectos de manera inmediata. Asimismo, el representante de la asociación que 
representa a la industria de la ciencia en protección de cultivos en México alertó que la escasez 
de productos agropecuarios ocasionará que los precios al consumidor final se disparen en más 
de 600%. La Razón de México, 21/ El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001137nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000921nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL  
 
Revive la Corte al INAI 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revivió al Instituto Nacional de 
Transparencia y Acceso a la Información (INAI), pues autorizó que sesione con sólo cuatro de 
sus siete comisionados. La Segunda Sala de la Corte aprobó, por tres votos contra uno, que 
el INAI retome sus actividades, después de casi cinco meses de paro por falta de quórum. Al 
retomar sus sesiones, el Instituto Nacional de Transparencia podrá comenzar a resolver más 
de 8 mil 200 medios de impugnación pendientes, la mayoría revisiones contra negativas del 
Gobierno para abrir información. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001636nc.pdf 

 

El Poder Judicial, secuestrado por élites, acusa AMLO 

Senadores de Morena advirtieron que una de las tareas prioritarias del próximo gobierno es 
realizar una reforma profunda del Poder Judicial, que además de acabar con lujos y excesos 
de los integrantes de la Suprema Corte, impida casos como el del ministro Luis María Aguilar, 
que actúa con celeridad en algunos casos, pero posterga resoluciones de litigios de deudores 
de impuestos. En entrevistas por separado, los senadores Napoleón Gómez Urru tia, César 
Cravioto y Gabriel García Hernández coincidieron en que la decisión que asuma el pleno de la 
Suprema Corte en torno a la queja del gobierno federal sobre la actuación del ministro Aguilar 
mostrará si el máximo tribunal está en favor del interés de las mayorías o del lado de intereses 
particulares. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001194nc.pdf 

 

En la UNAM no cabe el partidismo político 

Aunque es importante que la comunidad universitaria participe activamente en el debate 

político, el proselitismo partidista no tiene cabida en la UNAM afirmó el rector Enrique Graue. 

En entrevista con Excélsior, señaló que albergar ese tipo de manifestaciones políticas no es 

correcto porque generan polarizaciones, las polarizaciones derivan en inseguridad y la 

inseguridad violenta la vida universitaria. Graue celebró la cancelación de un foro programado 

ayer en la Facultad de Economía al que estaban invitados funcionarios de la 4T. Excélsior, P.p 

1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001607nc.pdf 

 

Revive Corte al INAI; podrá sesionar con 4 comisionados 

La Segunda Sala de la Suprema Corte concedió la suspensión para que el pleno del Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) 

pueda sesionar con cuatro integrantes. Esta decisión se dio con los votos a favor de los 

ministros Javier Laynez, Alberto Perez Dayan y Luis María Aguilar, y el voto en contra de la 

ministra Yasmín Esquivel Mossa. Los ministros también determinaron que esta autorización 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001636nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001607nc.pdf
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dejará de estar vigente una vez que el Senado nombre, cuando menos, a una persona más, 

con lo que se cumpliría el quorum para que el organismo pueda sesionar. El Financiero, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001306nc.pdf 

 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Crónicas de corcholatas y demás adelantados 
Según los resultados de una encuesta de la empresa Opinión Pública realizada entre el 19 y 
21 de agosto, el 34.4% de las respuesta favorecen a Claudia Sheinbaum Pardo, mientras que 
el 29.7% respondió por López Hernández, es decir, entre ambos hay una diferencia de apenas 
4.7 puntos.  Manuel Velasco, en su visita a Chiapas, volvió a comentar sus propuestas para el 
campo, algo que ha estado haciendo los últimos días. Y en el frente. Silvano Aureoles fue 
designado como responsable de la mesa del campo para la propuesta del Frente Amplio, algo 
así como un prospecto a la Secretaría de Agricultura si la oposición llega a ganar la 
presidencia. El Independiente, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000572nc.pdf 
 

Agenda confidencial / Cabezas huecas / Luis Soto 

Y para cerrar la función, los dueños de los tres circos políticos (PRI, PAN y PRD decidieron 
que volviera a la pista el señor Conejo (Silvano Aureoles), a quien le pidieron que fuera el 
salvador del jodido campo mexicano que dejaron el PRI y el PAN cuando gobernaron, y lo 
nombraron Coordinador del Programa Integral para el Desarrollo del Campo, la Agricultura y 
Forestal del Frente Amplio Por México. El Independiente, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000656nc.pdf 
 
Confidencial / ¿Bien jugado?  
Denuncias contra Bienestar, hasta debajo de las piedras Además de las acusaciones de 
Marcelo Ebrard y sus seguidores de Morena, ayer la oposición multiplicó las denuncias en 
contra de la Secretaría del Bienestar. Resulta que la diputada del PAN, María Elena Pérez-
Jaén, presentó ayer 65 denuncias! más. Aureoles, al campo Aunque fue rechazado desde la 
primera etapa del proceso interno, Silvano Aureoles se coló al FAM y reintegra al PRD del 
bloque opositor. "Ante una de las crisis más profundas que enfrenta el sector rural y forestal 
del país, los partidos Acción Nacional, el Revolucionario Institucional y de la Revolución 
Democrática invitaron a Silvano Aureoles a encabezar el Programa Integral para el Desarrollo 
del Campo, la Agricultura y Forestal del Frente Amplio Por México", celebraron en un 
comunicado. El Financiero, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001454nc.pdf 

 
TEPJF rechazó reclamo de Mancera por exclusión de Frente Amplio por México 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, rechazó dar una respuesta al senador 
Mguel Ángel Mancera, sobre las firmas que recabó para sostener la decisión de excluirlo del 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001306nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000572nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000656nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001454nc.pdf
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proceso interno de la oposición. Por otra parte, el Frente Amplio por México extendió una 
invitación a Silvano Aureoles para integrarse a la construcción de su proyecto de nación como 
"Coordinador de las mesas de expertos en materia del campo y desarrollo rural". El Valle, 3 / La 

Jornada, 14 / Ovaciones, 18 / Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000532nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001316nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001807nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001465nc.pdf 

 
Denuncia panista desvíos en Sembrando Vida 

Por irregularidades de 2 mil 700 millones de pesos en el programa Sembrando Vida, la 
diputada María Elena Pérez-Jaén presentó ayer 49 denuncias ante la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) en contra de los ex Secretarios del Bienestar, María Luisa Albores González y 
Javier May Rodríguez. Además, la panista anunció que presentará 16 denuncias ante la FGR, 
debido a que en algunos casos se configuran delitos. Sembrando Vida, señaló, otorga un 
apoyo mensual, que originalmente era de cinco mil pesos, a campesinos para que cultiven 
árboles totales o maderables en sus parcelas. Reforma, 9/ El Día, 3/ La Crónica, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023001671nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000279nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_24082023/24082023000150nc.pdf 
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Capitanes IVÁN
RAMÍREZ...

Es el director gene
ral de Red Compa
rties, empresa matriz
de Red Acces, que co
menzó operaciones
en 2019 con la ven 

ta de boletos y que ya
cuenta con una pla
taforma para que ar
tistas, recintos y pro
motores puedan co
mercializar entradas
a shows. Ha invertido
2.4 millones de dóla

res para crear un siste
ma personalizado en
línea y en tiempo real.

Cobros y pagos

T]11 Banco de México (Banxico) va tener que hacer al
¦ugo extra para evitar que a DiMo, su nueva plataforma
para transferencias de dinero entre los usuarios, le pase
lo mismo que a CoDi.

Cobro Digital (CoDi) es una herramienta que lanzó
Banxico a finales de 2019 para facilitar los pagos y co
bros digitales entre usuarios y comercios con la tecnolo
gía de códigos QR

Aunque CoDi es fácil, rápido y sencillo de usar, y pe
se a que lleva casi cuatro años en el mercado, no ha al
canzado la penetración, expansión y frecuencia de usabi
lidad que se teman previstos.

Banxico, liderado por Victoria Rodríguez, acaba de
lanzar DiMo (Dinero Móvil), una herramienta que sim
plifica todavía más las transferencias electrónicas o en
víos de dinero, pues para realizarlas sólo se requiere con
tar con el número de celular del receptor.

Pese a todos estos beneficios, sólo tres empresas han
incorporado hasta ahora a DiMo en sus apps de celu
lar: Santander, BBVA y STP; es decir, ni siquiera el grupo
completo de bancos de importancia sistémica, que son
los que aglomeran la masa de clientes digitales en el País,
lo tienen incorporado.

Además quedará pendiente ver si DiMo no le roba
transacciones a CoDi, pues en su función para transfe
rencias de usuario a usuario podrían estar compitiendo.
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Mal negocio

Carlos Gfl Pacheco, el ca
pitán de Bright Light En
tertainment, empresa due
ña de la licencia de National
Geographic en México, no
tuvo éxito con el proyecto
de los parques Nat Geo Ul
tímate Explorer en el País.

La firma había abierto
su primer parque en Town
Square, en Metepec, Estado
de México, en 2019, mismo
que pronto debió cerrar por
la pandemia de Covid19,
pero que pasada la pande
mia ya no logró reabrir.

Thor Urbana, que lle
van Jaime Fasja y Jimmy
Arakaryi, dueños de Town
Square, convencieron a Gil
de probar suerte con el mis
mo proyecto pero ahora en el
centro comercial The Land
mark Guadalajara, que tam
bién es propiedad de Thor.

No obstante, el gusto les
duró poco más de un año,
pues el Nat Geo Ultíma
te Explorer de Guadalajara
abrió .siis pj^eitas eij

2022 y y ni siquiera terminó
el verano cuando suspendió
la operación.

Los que saben de es
te negocio consideran que
Nat Geo Ultímate Explorer
no logró equilibrar su oferta
de entretenimiento familiar
con los precios del mercado.

Pese a estar en dos de
los centros comerciales más
novedosos del País, y que al
bergan a una mayor propor
ción de tiendas de lujo, el
concepto no atrajo el flujo
suficiente de familias.

Renta de autos

Al mercado mexicano llega
un nuevo competidor den
tro de la categoría de plata
formas de renta de vehícu
los: la brasileña Localiza

Esta semana arrancó
operaciones en el País, don
de en una primera etapa
abrirá oficinas en los aero
puertos de ciudades que
considera sedes estratégicas
como Cancún, que alberga

rá su oficina central; Méri
da, Monterrey y Ciudad de
México.

La compañía se integra
al mercado nacional a tra
vés de operaciones propias,
sin intermediarios o fran
quiciados, y replica su pro
pio modelo de negocio que
desarrollado en Brasil.

Esta empresa, que tie
ne como director ejecutivo
a Moisés Behar, promete
que para los mexicanos la
renta de vehículos será ac
cesible para todos, con flexi
bilidad de pagos, en tiempos
récord y menos trámites.

México es un mercado
atractivo para esta marca,
pues cuenta con más de 40
millones de turistas interna
cionales al año.

Su presencia en Lati
noamérica es amplia, pues
opera en países como Ar
gentina, Colombia, Ecuador,
Paraguay y Uruguay.

Lanzan otra

tarjeta
Cada vez es más común la
emisión de tarjetas de crédi
to de empresas que no son
parte del sector bancario,
una tendencia a la que aho

ra se suma Paynom, la pla
taforma digital de bienestar
laboral que lidera Aroldo
Dovalina.

Actualmente, esta app
ofrece soluciones como el
adelanto de nómina, ahorro
voluntario a la Cuenta Afo
re, pagos con código QR en
más de 30 mil comercios,
contratación de seguros,
compra de tiempo aire, pa
go de servicios y transferen
cias electrónicas, todo a tra
vés de empresas afiliadas.

También, junto con la
plataforma educativa SE
MINAT, facilita el acceso
a posgrados, diplomados y
cursos en universidades de
Estados Unidos, España y
México, donde los trabaja
dores pueden obtener becas
de hasta 70 por ciento.

Con todos esos servicios
disponibles en su app, Pay
nom que estima que este
año su número de usuarios,
que por ahora supera los 40
mil, crecerá 75 por ciento.

Habrá que ver cómo
le va a su tarjeta de crédito
una vez que la lance al mer
cado, pues competirá con
otros plásticos de gran po
pularidad como las de Ñu
y Stori.

capitanes@reforma.com
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Autoengaño
del mercado
El violento rally alcista

de las tasas de los trea
suries, que hemos visto

en agosto, asusta a muchos
participantes del mercado,
pero es parte de un proceso
de reconversión de la econo
mía estadounidense que, por
cierto, no tiene retorno.

Hasta el martes, el trea
sury de 10 años había subido
de 3.97 por ciento al cierre de
julio, a 4.34 el 22 de agosto.

Las causas las hemos
mencionado y explicado aquí
(Ver En el dinero del 17 de
agosto: "Treasuries, "al infini
to y más allá" y del 3 de agos
to: "Déficit Fiscal y la Fed").

Recapitulemos: déficit
fiscal creciente, retiro de li
quidez por la desacumula
ción de la hoja de balance
de la Reserva Federal, infla
ción aún alta y una economía
que camina en un ambiente
que podría decirse que está
sobrecalentada

Y resulta que ayer, la em
presa S&P publicó los índices
PMI (Purchasing Manager
Index) preliminares de agosto.

Estos indicadores se ha
cen con encuestas a gerentes
de compras y tienen tres pre
sentaciones: compuesto, de
manufactura y de servicios.

Hay la versión prelimi
nar y la definitiva y su lectu
ra es fácil:
¦ Entre 50 y 60 puntos es
crecimiento sólido.

¦ Arriba de 60 es sobrecalen
tamiento.
¦ Debajo de 50 es estanca
miento.
¦ Pero si alcanza 42 o menos
es recesión.

Los PMI preliminares de
la zona del euro y del Reino
Unido fueron muy débiles.

El compuesto preliminar
de agosto para la zona del eu
ro descendió de 48.6 puntos
en julio, a 47 en agosto, su ni
vel más bajo desde noviem
bre de 2020.

En el Reino Unido la si
tuación también es mala

El PMI compuesto preli
minar cayó a 47.9 puntos en
agosto, desde los 50.8 de ju
lio; estuvo por debajo de to
dos los pronósticos.

Los inversionistas regre
saron a la sombra de una re
cesión en Europa, con la idea
de que sus bancos centrales
tendrán una postura dove en
sus próximas reuniones.

Mientras tanto, en Esta
dos Unidos, el PMI prelimi
nar compuesto de agosto se
ubicó en 50.4 puntos, menor
al de julio, que fue de 52.0,
en un mínimo de seis meses.

El dato cerró la pinza pa
ra una borrachera de baja de
tasas con un treasury de 10
años cerrando en 4.20 por
ciento; bajó 14 puntos base
(pb).

Entonces, empiezan a

pensar que la Fed se volve
rá benevolente, laxa o dove
y qué ya no subirá más las
tasas de los fondos federales,
es más, que las bajará pronto.

En pocas palabras se
autoengañan.

Primero debe decirse que,
aunque los PMI nunca son
considerados para diagnos
ticar el estatus de la econo
mía estadounidense, ahora
los mercados lo quisieron ha
cer, a pesar de que los repor
tes macro de ese país siguen
siendo muy sólidos.

Los analistas deben en

tender que no volverán los
tiempos de tasas bajas e in
yecciones de liquidez con
reactivación de los Quatita
tive Easing (QE), en un largo,
largo tiempo.

De 2000 a 2021, la tasa
de los fondos federales pro
medió 1.70 por ciento y fue
la época del uso abundante
de los QE, la hoja de balance
creció 9 billones de dólares
(en nomenclatura mexicana).

Había dinero abundante
y barato con inflación baja,
gracias a la globalización ex
trema con la incorporación
de China y los países del ex
bloque soviético.

No obstante, la pandemia
y la invasión de Rusia a Ucra
nia originaron un proceso de
desglobalización y regiona
lización, que se ha tomado

muy en serio Estados Unidos.
El gobierno de dicho país

empuja un proceso que po
dríamos llamar de reindus
trialización o de "sustitución
de importaciones", en el cual
están montados México y
Canadá.

Usa el programa basado
en la Ley de Reducción de la
Inflación (IRA) que cuenta
con un presupuesto total.de
738 mil millones de dólares y
que tiene un amplio espectro
de usos, entre los cuales están
los estímulos fiscales para el
nearshoring.

Los fuertes apoyos fisca
les, junto con la revolución
tecnológica de la Inteligen
cia Artificial, que aumentará
la productividad, están incu
bando un boom económico.

El daño colateral es un
abultado y creciente déficit
fiscal en el corto plazo.

Si bien esto engendra
bolsas estadounidenses bo
yantes, también significa ta
sas de los fondos federales y
de los treasuries de largo pla
zo muy altas y por un tiem
po largo.

Las tasas de la Fed tu
vieron un promedio de 5.20
por ciento de 1990 a 1999,
un ciclo de boom de la eco
nomía con la revolución
tecnológica

joelmartinezl32@gmail.com
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Oportunidades
desaprovechadas
La revista The Econo

mist publicó el 8 del
presente mes un artí

culo amplio sobre las opor
tunidades para los países
latinoamericanos ante las
tendencias económicas ac
tuales. El título de la nota es
elocuente: "América Latina
podría convertirse en la su
perpotencia de insumos en
este siglo". La revista desta
ca que la región no es ajena
al suministro mundial de
materias primas, pero podía
estar al borde de una época
de auge verdadero. Para ello
identifica tres fuerzas que
sustentan esa perspectiva

Primero, la transición
verde que impulsa la de
manda por metales y mi
nerales que América Lati
na puede proveer en abun
dancia será más duradera
que la demanda de petróleo,
carbón y acero registrada
a comienzos de este siglo
por la industrialización de
China América Latina tie
ne ventaja respecto a otras
regiones del mundo, porque
los metales son más fáciles
de extraer en nuestra re
gión, además de que cuenta
con energía renovable para
procesarlos.

Segundo, se prevé un
crecimiento sostenido de
la demanda de alimentos

procedentes de América La
tina, donde su tierra fértil
produce grandes cantida
des de cereales, ganado, ca
fé y azúcar.

Tercero, las tensiones
geopolíticas, particularmen
te entre Estados Unidos
(EU) y China, estimulan la
diversificación de mercados
y favorecen las inversiones
externas en los países lati
noamericanos.

El artículo advierte
que "todo esto representa
para América Latina una
gran oportunidad. Pero la
región necesita actuar en
consecuencia para trans
formar las perspectivas en
realidad". Y es aquí donde
el panorama no es tan claro.
En múltiples ocasiones, los
países de la región, México
incluido, han desperdiciado
en el pasado oportunidades
similares y las ideologías
responsables siguen políti
camente activas.

Por ejemplo, la preocu
pación misma por las cues
tiones ambientales provo
ca que algunos grupos se
opongan, como en Perú, a
proyectos ambiciosos de ex
tracción minera. En Mé
xico, el gobierno de la 4T
dio marcha atrás a los lo
gros de la reforma energéti

ca y sigue apostándole a los
combustibles fósiles como
la fuente principal de ener
gía, por lo que el sector se
guirá siendo improductivo y
un lastre para el erario.

Aun en los países don
de hay simpatía por el ca
pital externo, la inversión
en nuevos yacimientos se
recupera sólo varios años
después de comenzada la
operación, por lo que los
inversionistas requieren de
una certidumbre legal que
es muy frágil en la región
y frecuentemente víctima
de los caprichos de los go
bernantes. México, de nue
vo, es un ejemplo en este
sentido.

El artículo concluye ex
presando que "La historia
aconseja precaución. Amé
rica Latina tendrá que ac
tuar sabiamente si quiere
lograr simultáneamente ex
plotar sus recursos y mane
jar los ingresos respectivos
para transformar la suerte
de toda la región. (...) Las
perspectivas se presentan
mejores para Chile, Perú y
Brasil".

El reportaje no contem
pla a México en ese grupo
de ganadores posibles y, pa
ra todo fin práctico, habla
muy poco de nuestro país.
Una posible explicación es

porque las materias primas
y los alimentos no son im
portantes en nuestro co
mercio exterior, ya que las
manufacturas representan
más del 80 por ciento de
nuestras exportaciones.

Pero, aun así, existe un
potencial mineral y agrí
cola que pudiera explotar
se exitosamente si hubiera
certidumbre legal y faci
lidades para la participa
ción de la inversión priva
da, factores ausentes en el
gobierno de la 4T. Esto lo
reconoce The Economist
cuando al hablar sobre la
falta de certidumbre para
las inversiones, comenta la
decisión del gobierno de
México de nacionalizar los
depósitos de litio.

Con medidas tan arbi
trarias como esa, serán Chi
le o Perú los principales be
neficiarios de la Ley de Re
ducción de la Inflación de
EU, que a partir de 2027
exige que el 80 por ciento
del valor crítico de los mi
nerales utilizados en las ba
terías de los vehículos eléc
tricos sea extraído o proce
sado en ese país u otro con
acuerdo de libre comercio.
Con la 4T es prácticamen
te un hecho que esta nueva
oportunidad será desapro
vechada por México.
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What's
News

TV>rd Motor enfrenta un

M. problema con algunas
camionetas pickup más
nuevas y SUVs grandes:
conductores reportan
que las bocinas en sus
vehículos emiten un
ruido fuerte y anormal.
En foros en línea, dueños
de camionetas F150 han
relatado casos similares
de un sonido extraño, que
algunos describen como
una "explosión sónica" o
"estática estridente". La
armadora envió un boletín
de servicio técnico a las
agencias para abordar
el problema, que dijo
está relacionado con el
ampliñcador en el sistema
de sonido del vehículo.

? El principal regulador
de Wall Street está listo

para aprobar nuevas re
glas exhaustivas dirigidas
a reformar la forma en
que fondos de cobertura y
de capital privado tratan
con sus inversionistas,
potencialmente el mayor
cambio regulatorio en
años para firmas como
Blackstone y Citadel. Las
reglas restringirían una
práctica usada por mu
chos fondos para atraer a
inversionistas grandes al
ofrecerles tratos especia
les, conocidos como con
venios complementarios,
por mejores condiciones
que otros inversionistas.

? Las acciones de Peloton

Interactive se desploma
ron 22.6% luego de que
la compañía reportó otra
caída en suscriptores de
paga y dijo que los costos
de un recall de equipo
estaban afectando sus

ganancias. La compañía de

equipos de fitness advirtió
que anticipaba tener un
flujo de caja negativo en
cada uno de los próximos
dos trimestres al tiempo
que sigue batallando con
altos niveles de inventario
y caída en el número de
suscriptores.

? La coalición que
representa a estudios de
Hollywood y servicios de
streaming hizo lo que cree
es su mejor oferta a los
guionistas en huelga, con
la esperanza de persuadir
al Gremio de Guionistas
de EU a aceptar el trato.
Entre las concesiones que
dijeron ofrecer se cuenta
un periodo de empleo
mínimo garantizado,
controles en torno al uso

de inteligencia artificial
generativa, aumentos de
sueldos y regalías y repor
tes sobre horas vistas por
título para programas de
streaming.

? Mallinckrodt planea
declararse en bancarrota
en los próximos días tras
lograr un acuerdo con la
mayoría de sus acreedo
res para reestructurar su
deuda, al tiempo que ba
talla para pagar arreglos
extrajudiciales relaciona
dos con opioides. Marcaría
la segunda declaración de
bancarrota de la com
pañía, que emergió del
capítulo 11 el año pasado.
El trato con acreedores
contempla un pago final de
250 millones de dólares a
un fideicomiso de indem
nización a víctimas de
opioides.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Fena a firma de Ramírez dea O
Nos platican que Qmm México, mediante su

programa de Justicia Fiscal, observó que de nada
servirá que México, a través de la cancillería, haya
participado en la primera Cumbre Fiscal regional
"Hacia una Tributación Global Incluyente, Soste

nible y Equitativa" que se llevó
I ¿ a cabo a finales de julio en Car
I 1 tagena, Colombia, si la Secreta

H j; ría de Hacienda y Crédito Públi
F M g co (SHCP). a cargo de Rogelio
m ^ | Ramírez de la O, no firma la

^Sáfjfr f.jM declaración como lo han hecho
¦¦ hasta ahora ocho países. Nos

I uN'.comentan que si bien se agra
Rogelio Rfimi dece que haya estado un repte
rez de la O sentante de Relaciones Exterio

res en el evento convocado por
Colombia, Brasil y Chile, no estuvo nadie de la
SHCP que es a la que le corresponde ver todo eso
de los tratados en materia fecal. Nos recuerdan

que Ramírez de la O tiene hasta este 28 de agosto
para plasmar su rúbrica con lo cual México se su
maria a esta plataforma regional y de pasadita le
ayudará a fortalecer su recaudación de impuestos.
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Argentina logra el si de Georgieva
Como si fuera un tanga, finalmente KristnH

na Georgleva le dio el a" a Argenti™. Luego de
varios meses de intensas negociaciones, nos
cuentan que la máxima, cúpula del Fondo Mone
tario Irilenaadonal (FMQ autorizó ayer desembol
sar al país sudamericano 7 mil 500 millones de
dólares para fortalecer las debilitadas reservas y
estabilizar te mentas esternas. Y a propósito de
Argentina, nos dicen que de última bota, el pero
nista Sergio Massa, quien actualmente es el mi
nistro de Economía y candida!» a la peesilenda
de la nadóa, de la Unión por la Miia, se apuntó
para participar en el seminario sobre Perspectivas
Económicas y Políticas para el país, organizado
por America» Sodety/Councíl of the Americas.

Sacudida a los petroleros privados
gg: Quienes veían la conferencia matutina del
martes y quedaron sorprendidos fueron los agie
miados de la. Asotiation Mexicana de Empresas
de Hidrocarburos {Amofhi), que dirige; Mssriíll
Gocbian, y es que d presádente Andrés Manuel
López Obrador dijo que ios privados sola produ
cen 40 mil barrites de crudo al día cuando habían

prometido 3 millones. Sin embarga la Cornisón
Nacional de Hidrocarburos tiene rastro de que
en realidad generan más de IDO mil barriles dia
rios de una meta de 214 mil que la. Amexhi esta
bleció para este aña Nos explican que la platafor
ma. nacional de producción, que Mera Panes, de
be a los privados <3% del crudo extraído este ano.
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ISi la aviación fuera fútbol, se podría
•decir que Airbus, que está al mando de

Guillaume Faury, y LÁTAM Airlines, que
dirige Roberto Alvo, anotaron un golazo.
Y es que ambas financiarán un estudio del
Instituto Tecnológico de Massachusetts que
analizará opciones para descarbonizar la
aviación de América Latina. Se prevén los
resultados en abril del próximo año con re
comendaciones viables para Brasil, Chile,
Colombia, Ecuador, Perú y México. El sec
tor tiene la meta de ser carbono neutral para
2050, sin embargo, hay muy pocas iniciati
vas en la región y de los países en particular.
El sector necesita implementar combusti
bles sostenibles, realizar eficiencias operati
vas y aplicar nuevas tecnologías. Nada más.
2 No importa que las metas, principal

• mente de producción, no se cumplan,
tampoco los constantes accidentes, explo
siones o incendios con la pérdida total de
instalaciones, derrames en mar y tierra e,
incluso, la muerte de trabajadores. Octavio
Romero no dejará la dirección de Petróleos
Mexicanos. Desde Presidencia sé confirmó

que no deja el cargo porque no buscará la
gubernatura de Tabasco, como mucho se
había especulado. Al final, la versión de que
el líder sindical Sergio Ayala Salvio llega
ría a ocupar el cargo ya quedó sólo como
un rumor, pues los planes del Presidente de
México son que Romero Oropeza se man
tenga en Pemex hasta el final del sexenio.
Cueste lo que cueste.

3 Los bancos, liderados por Julio
•Carranza, están afinando los detalles:

de sus promociones para el Buen Fin, ini
ciativa comercial diseñada por el gobierno
federal y el sector privado para detonar el
consumo interno, misma que generará una
derrama económica estimada en 141 mil
millones de pesos. De acuerdo con la Con
canaco Servytur, encabezada por Héctor
Tejada, durante este evento, que se reali
zará del 17 al 20 de noviembre, las ventas
se incrementarán 5.0% con respecto a las
de 2022. Además, se realizará el ya famo
so Sorteo Fiscal para quienes paguen con
tarjeta de crédito o débito, a las cuales se les
regresará una parte de sus compras. La bol
sa de premios es de 400 millones de pesos.

4 A Graciela Márquez, presidenta del
•Instituto Nacional de Estadística y

Geografía, no le gustan los reflectores, pero
la institución que comanda está en el ojo
del huracán por tres denuncias de acoso la
boral y hostigamiento sexual por parte de
empleados de la institución. Y es que tres
trabajadoras de la sede en Aguascalientes
denunciaron a trabajadores de la Dirección
General Adjunta del Censo de Población y
Vivienda y de la Dirección General de Es
tadísticas Sociodemográficas por estas
conductas. Además, señalan que el Órga
no Interno de Control, a cargo de Manuel
Rodríguez, ha hecho caso omiso. Se espe
raría que Márquez Colín, sólo por ser mu
jer, atendiera con celeridad estas demandas.
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Sheinbaum sorprendió
a IP: energías limpias;
va Beatriz y esperan
a Xóchitl y a Ebrard
Esta semana, Claudia Sheinbaum fue inteligente con los
empresarios. Los vio en la pasarela solicitada por el Consejo
Coordinador Empresarial. Y despertó aplausos cuando habló
de energías limpias. Esto seria un cambio radical con respecto
a la política de regreso al carbón y las energías fósiles.
ENERGÍA LIMPIA, BÁLSAMO PARA IP
Sheinbaum se ha presentado como la científica que es. Por
mucho tiempo se le cuestionó por qué no había apoyado las
propuestas de energías fósiles y ahora vemos una diferencia
en la exjefa de Gobierno. Claudia sabe que si se quiere apro
vechar el nearshoring, las empresas exigirán energía limpia,
cada vez más limpia. La corcholata mayor lo entendió.

Desde luego, la postura de la exjefa de Gobierno cayó
como bálsamo en los dirigentes empresariales, encabezados
por Paco Cervantes, pero donde también vimos a un José
Abugaber (Concamin). Julio Carranza (Asociación de Bancos
de México), Jesús Rodríguez Cárdenas (Canaco) y mesa con
una treintena de asistentes.

RECORDÓ QUE TRABAJÓ CON MODELO,
CON CEMEX, EN VALLEJO
Sheinbaum recordó a los empresarios que en la Ciudad de
México trabajó de la mano con empresas privadas. Puso dos
botones de prueba. Lo hizo con Grupo Modelo en la crisis del
agua, donde la compañía cervecera terminó donando pozos
de agua para la Ciudad de México y, así, evitar una crisis hídrica
como la que tuvo Monterrey.

El otro ejemplo que Sheinbaum arrojó fue el de Cemex
para la reconversión hacia emisiones más limpias.

Pero también trabajó con Bimbo, CocaCola FEMSA, Bri
tish American Tobacco, en un programa de autorregulación.
Desde ahí se impulsa la sustitución de flotas de combustión
hacia vehículos eléctricos.

E igual invitó al sector privado a repoblar la Zona Vallejo
para reconstruir la zona industrial, ahora también de servicios.
Bimbo instaló ahí una planta de distribución.

Los empresarios ven a Sheinbaum como la corcholata más
cercana al presidente López Obrador. Desde luego, saben que
con ella habría continuidad en las políticas obradoristas, pero
les gustó verla diferenciarse en un tema crucial para el cre
cimiento como es el de las energías limpias y, desde luego,
hablar de disciplina fiscal.
PAREDES CONFIRMÓ; FALTAN XÓCHITL Y EBRARD
El Consejo Coordinador Empresarial también espera la visita
de Beatriz Paredes, quien ha dado la sorpresa al quedarse
como finalista, junto con Xóchitl Gálvez, para ser la candidata
del Frente Amplio por México. Beatriz Paredes, priista de cepa
proveniente del sector campesino, gran oradora, va a visitar a
los empresarios. Pero, desde luego, no es su candidata natural.

También esperan que pronto les confirmen otros dos con
tendientes, más pro empresariales. Marcelo Ebrard es uno de
ellos, quien acaba de acusar a Sheinbaum de acarreo y uso de
recursos públicos en su campaña. Ebrard ha estado cercano
a los empresarios en temas productivos, como el automotriz
y la electromovilidad. Le tienen confianza.

Y, desde luego, están esperando a Xóchitl Gálvez, tras su
ascendente crecimiento en las encuestas. Xóchitl tiene laven

taja de ser empresariay, desde luego, de poder hablar de tú a
tú con el sector privado en lo que se necesita: confianza para
invertir, reglas claras, aprovechar el nearshoring, cuidar el me
dio ambiente. Por lo pronto, la visita de Sheinbaum fue un
buen acercamiento para ambos, empresarios y ella.
SIGUEN DESLISTÁNDOSE DE BOLSA
Ahora fue Bachoco. Se sumó Sanboms, Fortaleza, Elementia,
Aeroméxico. Por eso es importante que ya llegue la nueva ley
del mercado de valores, donde ha dicho Gabriel Yorio, sub
secretario de Hacienda, que se daría un impulso a las empre
sas medianas para participar, con menos requisitos y mayor
liquidez. Esperemos, porque, a este paso, ni la Bolsa Mexicana
de Valores ni Biva van a poder crecer para una economía que
requiere del crédito bursátil para despegar y tener empresas
más públicas.

Esta semana, Claudia Sheinbaum fue inteligente con los
empresarios. Los vio en la pasarela solicitada por el Consejo
Coordinador Empresarial. Y despertó aplausos cuando habló
de energías limpias. Esto seria un cambio radical con respecto
a la política de regreso al carbón y las energías fósiles.
ENERGÍA LIMPIA, BÁLSAMO PARA IP
Sheinbaum se ha presentado como la científica que es. Por
mucho tiempo se le cuestionó por qué no había apoyado las
propuestas de energías fósiles y ahora vemos una diferencia
en la exjefa de Gobierno. Claudia sabe que si se quiere apro
vechar el nearshoring, las empresas exigirán energía limpia,
cada vez más limpia. La corcholata mayor lo entendió.

Desde luego, la postura de la exjefa de Gobierno cayó
como bálsamo en los dirigentes empresariales, encabezados
por Paco Cervantes, pero donde también vimos a un José
Abugaber (Concamin). Julio Carranza (Asociación de Bancos
de México), Jesús Rodríguez Cárdenas (Canaco) y mesa con
una treintena de asistentes.
RECORDÓ QUE TRABAJÓ CON MODELO,
CON CEMEX, EN VALLEJO
Sheinbaum recordó a los empresarios que en la Ciudad de
México trabajó de la mano con empresas privadas. Puso dos
botones de prueba. Lo hizo con Grupo Modelo en la crisis del
agua, donde la compañía cervecera terminó donando pozos
de agua para la Ciudad de México y, así, evitar una crisis hídrica
como la que tuvo Monterrey.

El otro ejemplo que Sheinbaum arrojó fue el de Cemex
para la reconversión hacia emisiones más limpias.

Pero también trabajó con Bimbo, CocaCola FEMSA, Bri
tish American Tobacco, en un programa de autorregulación.
Desde ahí se impulsa la sustitución de flotas de combustión
hacia vehículos eléctricos.

E igual invitó al sector privado a repoblar la Zona Vallejo
para reconstruir la zona industrial, ahora también de servicios.
Bimbo instaló ahí una planta de distribución.

Los empresarios ven a Sheinbaum como la corcholata más
cercana al presidente López Obrador. Desde luego, saben que
con ella habría continuidad en las políticas obradoristas, pero
les gustó verla diferenciarse en un tema crucial para el cre
cimiento como es el de las energías limpias y, desde luego,
hablar de disciplina fiscal.
PAREDES CONFIRMÓ; FALTAN XÓCHITL Y EBRARD
El Consejo Coordinador Empresarial también espera la visita
de Beatriz Paredes, quien ha dado la sorpresa al quedarse
como finalista, junto con Xóchitl Gálvez, para ser la candidata
del Frente Amplio por México. Beatriz Paredes, priista de cepa
proveniente del sector campesino, gran oradora, va a visitar a
los empresarios. Pero, desde luego, no es su candidata natural.

También esperan que pronto les confirmen otros dos con
tendientes, más pro empresariales. Marcelo Ebrard es uno de
ellos, quien acaba de acusar a Sheinbaum de acarreo y uso de
recursos públicos en su campaña. Ebrard ha estado cercano
a los empresarios en temas productivos, como el automotriz
y la electromovilidad. Le tienen confianza.

Y, desde luego, están esperando a Xóchitl Gálvez, tras su
ascendente crecimiento en las encuestas. Xóchitl tiene laven

taja de ser empresariay, desde luego, de poder hablar de tú a
tú con el sector privado en lo que se necesita: confianza para
invertir, reglas claras, aprovechar el nearshoring, cuidar el me
dio ambiente. Por lo pronto, la visita de Sheinbaum fue un
buen acercamiento para ambos, empresarios y ella.
SIGUEN DESLISTÁNDOSE DE BOLSA
Ahora fue Bachoco. Se sumó Sanboms, Fortaleza, Elementia,
Aeroméxico. Por eso es importante que ya llegue la nueva ley
del mercado de valores, donde ha dicho Gabriel Yorio, sub
secretario de Hacienda, que se daría un impulso a las empre
sas medianas para participar, con menos requisitos y mayor
liquidez. Esperemos, porque, a este paso, ni la Bolsa Mexicana
de Valores ni Biva van a poder crecer para una economía que
requiere del crédito bursátil para despegar y tener empresas
más públicas.
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Tarifas de espectro
radioeléctrico: la
decisión es de Hacienda
El Pleno del Instituto Federal de Telecomunicaciones —que
sigue con sólo cuatro de sus siete miembros porque el pre
sidente López Obrador se niega a enviar al Senado las
propuestas de nuevas comisionadas— difundió un estudio
sobre los elevados costos del espectro radioeléctrico, de
mostrando, nuevamente, que el gran riesgo es que los ope
radores opten por devolver el espectro o salir del mercado,
lo que generaría una mayor concentración.

La decisión de bajar las tarifas del espectro está en ma
nos de Rogelio Ramírez de la O. secretario de Hacienda,
y la expectativa, no sólo del IFT, que preside en forma in
terina Javier Juárez Mojica, sino de las operadoras, es que
en el paquete económico 2024 sí se incluya una propuesta
para reducir el costo del espectro.

En su estudio, el IFT le recuerda a Hacienda que, con las
tarifas actuales, el erario ha dejado de percibir, desde 2020 a
la fecha, alrededor de 13,000 mdp por el espectro devuelto y
Juárez Mojica insiste en el riesgo de que grandes operadores.
Como es el caso de AT&T, decidieran devolver más espectro,
que, como se recordará, es también uno de los temas que
preocupan al gobierno de Biden en el marco del TMEC.
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Las propuestas del IFT son, por un lado, un esquema de
Cobro progresivo que, desde luego, afectaría sólo a América
Móvil como empresa preponde
rante, porque se mantendrían las
tarifas actuales a los operadores
Con más del 25% del mercado, o
que se reduzcan las tarifas, con
un esquema de cobro de 1% so
bre los ingresos anuales para to
do^os operadores
Juárez Mojica señala que lo

más grave no es sólo la pérdi
da de ingresos tributarios por la
devolución de espectro, sino la
reducción de la competencia en
perjuicio de los consumidores y perjudicaría también a las
inversiones en nearshoring, ya que se requiere una mayor
infraestructura digital.

O
INAI PODRA OPERAR CON 4 COMISIONADOS

Bien por los ministros de la SCJN Alberto Pérez Dayán y
Luis María Aguilar, quienes votaron a favor de la resolu
ción del ministro ponente Javier Laynez, que realmente
rescatará al Inai porque podrá operar con sólo cuatro de sus
siete comisionados ante la negativa de Morena de nombrar
a nuevos comisionados/as.

Los partidos de oposición seguirán intentando desblo
quear la cerrazón de Morenay nombrar a los comisionados
que faltan pero es una muy buena noticia que el Pleno del
Inai pueda funcionar con sus cuatro comisionados actuales
por decisión de la Segunda Sala de la SCJN, en la que, desde
luego, la ministra Yazmín Esquivel votó en contra. Como
bien señaló Julieta del Río, comisionada del Inai, terminará
la parálisis parcial que enfrenta el organismo desde abril de
2023 y se destrabará la resolución de más de 8,000 casos.

O
ECONOMIA INSISTE EN USO RAZONABLE DEL
MLRR

En su respuesta a la petición del USTR de iniciar un panel
laboral por la decisión de México de rechazo al mecanis
mo laboral de respuesta rápida en el caso de la mina San
Martín de Grupo México, la Secretaría de Economía insistió
en demandar un uso "razonable y adecuado de los MLRR".

Reiteró que este caso es previo a la entrada en vigor del
TMEC y hará valer el principio de no retroactividad del
tratado.

Es el primer panel laboral en el TMEC que se espera que
sea resuelto en un plazo máximo de 4 meses.

Con las tarifas
actuales, el
erario ha dejado
de percibir,
desde 2020 a la
fecha, alrededor
de 13,000 mdp.
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Bancos ponen la mira
en Mipymes formales
Puede haber muchas crí

ticas a la forma en cómo

trabajan los bancos, y
sin duda tienen un amplio
campo por mejorar en diversos
frentes, pero es un hecho que
los datos estadísticos muestran

que aquellas empresas con cré
dito generan siete veces más
inversión, son seis veces más
productivas, con seis veces
más ingresos y además gene
ran cuatro veces más empleos.

Sin embargo, el acceso al
fínanciamiento para miles de
pequeñas y medianas empre
sas sigue siendo no solo difícil
sino complicado, y como bien
explican los banqueros, una
de las principales causas y la
más grande es la informalidad,
ya que gran parte de ellas no
tienen todos sus papeles en
'orden' ni ante el fisco, ni ante
ninguna autoridad, lo cual en
automático les cierra las puer
tas a cualquier crédito.

Si bien, para la Asociación
de Bancos de México (ABM)
que lleva Julio Carranza y
que también es presidente
actual de BanCoppel, hay un
potencial de más de 140 mil
millones de pesos de créditos
adicionales para las Mipymes
en los próximos cinco años,
deben trabajar en el tema de la
formalidad para aprovechar lo
que hoy está cambiando al país
de manera rápida y que es el
nearshoring.
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Lo importante es que de
avanzarse, estiman que más
de 254 mil clientes en ese
segmento podrían tener acceso
a ese fínanciamiento, eso ade
más de que ya están en marcha
programas con la banca de
segundo piso en donde alrede
dor de 11 bancos comerciales

participan para ampliar las
opciones de crédito, todo un
tema en el que se tiene años
trabajando y donde los avances
para algunas pequeñas empre
sas van lentos; ya veremos si
con estos cambios regulatorios
los datos muestran pronto otro
panorama.

Y en el otro lado de la mo

neda, los ataques cibernéticos
en la región de América Latina
siguen presentes y constantes,
y así lo mostró el estudio lla
mado Panorama de Amenazas
de Kaspersky, que analizó da
tos de junio de 2022 a julio de
2023 y de junio de 2021 a julio
de 2022 y mostró que simple
mente no ceden los intentos,
eso sí los ataques de malware

contra computadoras y dispo
sitivos móviles han experimen
tado un aumento del 617 por
ciento y del 50 por ciento en
cuanto a intentos de ataques
de phishing y troyanos banca
rios, respectivamente. Para
este tema,, no pierda de vista la
campaña de Banco Azteca que
lleva Alejandro Valenzuela que
va dirigida especialmente a los
clientes de la tercera edad en
donde de manera sencilla en

un video se les explica lo que
no deben de hacer, video que
circula ya de manera masiva
por redes sociales y WhatsApp,
este último una de las formas
en que más se comunican los
clientes de la banca.

Y una monedita que ya pla
ticaremos más, pero hay que
seguir por el efecto que podría
tener en el sector financiero,
es sobre la primera Semana
Fintech que es una iniciativa
de la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público (SHCP), que
ha estado organizado el subse
cretario Gabriel Yorio, quien se
ha reunido con los principales
jugadores de esa industria.

El encuentro está progra
mado para la siguiente semana
y abordarán temas sobre como
desarrollar el ecosistema de
finanzas digitales, inclusión
financiera, nuevas tecnologías
para su expansión y desarro
llo sostenible; sin dud, será
interesante el intercambio de
ideas, y veremos si se toca el
tema que otras industrias han
pedido y que es cancha pareja
en temas regulatorios y si no
da la sorpresa y se convierte en
la minibancaria tecnológica.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.
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Falta de planeación, un punto débil
en la vida financiera del mexicano
Las vacaciones de verano

representan uno de los
espacios de descanso y

recreación más esperados por
las familias en México. Es una
oportunidad para conocer
alguno de los destinos turísticos
que el país ofrece, pero viajar
con garantías y sin preocupacio
nes financieras no es viable para
todas las personas.

En un sondeo que realizamos,
recientemente, encontramos
que 51.7% de los mexicanos
que no visitaron algún destino
turístico en verano tomaron esa
decisión por razones moneta
rias.

Entre aquéllos que sí via
jaron, 35.6% no planificó
sus vacaciones, por lo que se
enfrentó a gastos más elevados
en hospedaje, comida y entrete
nimiento.

La planeación es parte
fundamental de la educación

financiera, un área de oportu
nidad para la mayoría de los
mexicanos, quienes no tienen al
ahorro y empleo de herramien
tas enfocadas en la economía
personal como prioridades.

SESGO DE OPORTUNIDADES

Una temporada alta en que el
alojamiento escasea, el número
de paseantes nacionales y ex
tranjeros aumenta y, por ende,
los precios se incrementan es el
verano.

Nuestro sondeo muestra que
los mexicanos que sí viajaron
se dividieron en tres sectores,
según el gasto destinado a las va
caciones: 46.1% dijo que inver

tiría más de 6,000 pesos; 36.5%
admitió que usaría entre 3,000 y
6,000 pesos; mientras que 17%
afirmó que desembolsaría 3,000
pesos o menos.

Cerca de la mitad de los

paseantes destinan más de 6,000
pesos para estos viajes, cifra que
forma parte del presupuesto de
una familia mexicana.

De acuerdó al INEGI, en
2022, el promedio del ingreso
corriente rtiensual por hogar en
México fue de 21,232 pesos1, por
lo que un viaje de 6,000 pesos re
presentaría 28% de sus ingresos.

¿Cuántas personas en México
pueden pagar un viaje con estas
características? Si se considera

que la línea de pobreza en
nuestro país es de 4,158 pesos
mensuales2,56 millones de
habitantes tendrían que invertir
más de 100% de su salario para
un paseo vacacional.

EDUCACIÓN FINANCIERA

Debido a este panorama, los
mexicanos necesitan desarrollar

una cultura del ahorro y planea
ción financiera, así como apro
vechar oportunidades de gestión
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innovadoras a través de múlti
ples opciones de financiamiento
y crédito, elementos clave para
mejorar su calidad de vida.

De acuerdo a la Encuesta
Nacional de Inclusión Financiera

20213,67.8% de las personas de
entre 18 y 70 años tenía con
tratado algún tipo de producto
financiero, como un crédito o
cuenta de ahorro.

Esta encuesta, a cargo del
INEGI, también reveló que los
usuarios de cuentas de débito y
crédito aumentaron en compa
ración con la edición reciente
inmediata (2018) en 12% y 1%,
respectivamente.

Si bien, los mexicanos se
han ido bancarizando paula
tinamente y acceden a planes
y herramientas de gestión y acce
sibilidad, la educación financiera
en nuestro país se mantiene en
un nivel deficiente.

El estudio Iniciativas Privadas
de Educación Financiera en Mé
xico: Oferta, Demanda y Oportu
nidades de Mejora4 destacó que
67% de la población adulta se
encuentra en un estado crítico
de conocimiento, educación,
comportamiento, planeación y
uso de herramientas enfocadas
en la economía.

Por ello, las empresas y los
empleadores tienen la oportu
nidad de, por medio de presta
ciones adicionales y beneficios

extra, incentivar a sus colabora
dores, promover entre ellos una
mejor calidad de vida, así como
brindarles mayor conocimiento y
herramientas para que gocen de
salud financiera en su día a día y
durante periodos vacacionales.

1 INEGI presenta los resultados de
la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares (ENIGH) 2022.
(2023, julio]. INEGI. Recuperado 09
de agosto de 2023, de https://www.
inegi.org.mx/app/saladeprensa/
noticia.html?id=8320#:~:text=En%20

2022%2C%20el%20promedio%20
del,y%200.2%20%25%20respecto%20
a%2020!6.

2 Linea de Pobreza por Ingresos. (2023,
mayo], Coneval. Recuperado 11 de
agosto de 2023, de https://www.
coneval.org.mx/Medicion/Documents/
Lineas_de_Pobreza_por_lngresos/
Lineas_de_Pobreza_por_lngresos_
may_2023.pdf
3Encuesta Nacional de Inclusión

Financiera (ENIF) 2021. (2021). INEGI.
Recuperado 11 de agosto de 2023, de
https://www.inegi.org.mx/programas/
enif/2021/
"Iniciativas Privadas de Educación

Financiera en México: Oferta, Demanda
y Oportunidades de Mejora. (2020).
ITAM. Recuperado 11 de agosto
de 2023, de https://docplayer.
es/195001460lniciativasprivadas
deeducacionfinancieraenmexico

ofertademandayoportunidadesde
mejora.html
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Xóchitl podría arrastrar a Movimiento Ciudadano
Estamos a unos cuantos días de que se definan las

candidaturas a la Presidencia de la República
del frente opositor y de Morena.

En el caso del partido en el poder, de acuerdo con
lo que se ha dicho, la totalidad de la decisión depen
derá del resultado de la encuesta que habrá de
comenzar el próximo lunes y terminará el siguiente
domingo.

Se ha señalado que la encuesta base implicará 12
mil 500 entrevistas, y en paralelo habrá otras cuatro
'encuestas espejo', sin que hasta ahora, por cierto, se
entienda bien todo el proceso.

En cuanto al frente opositor, será una mezcla entre
una encuesta nacional y una elección primaria,
sobre la base del padrón registrado en los respaldos
a los aspirantes, la cual tendrá lugar el próximo 3 de
septiembre.

Salvo que haya sorpresas, los indicios que se
tienen hasta ahora, indican que en el caso del frente
opositor, la encuesta seguramente marcaría gana
dora a Xóchitl Gálvez.

El más reciente sondeo del Frente, antes de la
declinación de Santiago Creel, daba a Xóchitl una
ventaja de 12 puntos respecto a Beatriz Paredes.

Sin embargo, hasta ahora no se ha efectuado una
elección primaria.

Hay la sospecha solo eso de que la capacidad de
movilización del PRI pudiera darle a Beatriz ventaja
en esta parte del proceso.

Así que, la definición de la candidata del Frente,
podría derivar de cuál es la mayor ventaja, si la de
Xóchitl en las encuestas, o bien la de Beatriz en la
elección primaria.

En el caso de Morena, el único método que habrá
de utilizarse es la encuesta.

Los partidarios de Marcelo Ebrard insisten una y
otra vez en que, de acuerdo a sus mediciones, ellos
tienen la ventaja.

Por lo menos los resultados son controversiales, en
términos de algunas de las casas encuestadoras que
tienen más antigüedad y prestigio.

Es decir, si no hubiera sorpresas, y las encuestas
más influyentes reflejaran el resultado, éste se incli
naría hacia Claudia Sheinbaum.

Pero, cuidado, porque todo pudiera pasar.
Para tener más claridad en la expectativa global,

sería necesario conocer lo que vaya a hacer Movi
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miento Ciudadano (MC).
De acuerdo con algunas encuestas, el porcentaje

de intención de voto en la candidatura presidencial
de MC podría ir entre el 5 al 8 por ciento.

Desde hace un par de días, se expresó una divi
sión interna en Movimiento Ciudadano, en la cual
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, señaló que
deja a su arbitrio la decisión de la candidatura presi
dencial a la coordinación nacional de MC.

Sin embargo, entre todos los enterados, se per
cibió ese anuncio, simplemente como una opción
para la negociación.

A lo largo del día de ayer, y tras conocerse el pro
nunciamiento de Alfaro, Xóchitl Gálvez comentó
que buscaría el respaldo de MC en caso de que ella
resultara electa coordinadora del frente opositor.

Es claro que MC no respaldaría a un candidato o
candidata que viniera directamente de los partidos
políticos que ellos, a lo largo de los últimos meses,
han cuestionado.

En la contienda final, esto es un pasivo para Bea
triz Paredes por venir del PRI, al margen de todas
sus fortalezas personales, que por cierto, son muchas.
Aquí le hemos comentado una y otra vez que si

Xóchitl Gálvez llega a la candidatura, habrá sido
solo por su mérito.

El PAN, ni siquiera la respaldaba para convertirse
en candidata a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México.

Las jugadas de Acción Nacional en el ámbito fede
ral eran otras.

Sin embargo, el liderazgo de Marko Cortés ha
tenido la habilidad y la inteligencia de respaldar
claramente a Gálvez.

Y, creo que, en caso de que Beatriz Paredes per
diera legítimamente la nominación del Frente, tanto
ella como la estructura del PRI respaldarían sin
cortapisas a Xóchitl.

Sé que, al menos Beatriz, tiene claridad en lo que
busca y si lo encuentra a través de otra candidata, le
va a transferir sin regateos todo su capital político,
como ella exigiría que se le transfiriera en el caso
contrario.

En ese contexto, y convertida en una candidata
ciudadana, no veo nada distante que MC pudiera
también respaldar la candidatura de Xóchitl.

¿Quiere hacer una apuesta?
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r» EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En el mercado local se

publicará el dato de inflación
y las minutas de política
monetaria de Banxico; en

¦ EU destaca el simposio de la
Eed en Jackson Hole.

MtXICO:A las 6:00 horas, e!
INEGI publicará la inflación
al consumidor a la primera
"quincena de agosto; de
acuerdo con estimaciones de

Bloomberg el índice general
habría registrado un aumento
de 4.63 por ciento anual.
Más tarde, el Banco de

México revelará las minutas

de la reunión de política
monetaria realizada el pasado
10 de agosto donde no se
cambió el nivel de las tasas.

ISTADOS UNIDOS: Comien
za el simposio organizado
por la Fed de Kansas City en
Jackson Hole, Wyoming, que
se llevará a cabo del 24 al 26
de agosto.
La Fed de Chicago

dará a conocer su índice
de la actividad nacional
correspondiente a julio.
El Departamento de

Comercio publicará su informe
de las solicitudes iniciales de
subsidio por desempleo hasta
el pasado 19 de agosto.
—Eleazar Rodríguez
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10 consejos para adquirir tu vivienda sin errores
Comprar departamento o

casa es una de las deci
siones financieras más

importantes de nuestra vida y
por ello es fundamental tener
cuidado de no cometer equivo
caciones que nos conduzca a una
menor plusvalía o pérdida de
patrimonio.
A continuación, te presento

áreas en donde conviene poner
especial atención.

1. Ten claro tus necesidades
y objetivos en las características
de la vivienda y de la zona en la
cual quieres comprar.

2. Investiga el mercado
inmobiliario para que en función
del presupuesto se compre en
una zona con alto potencial en
plusvalía.

3. El poder de negociación
está en la disposición inmediata
del dinero, por eso es recomend
able hacer un buen recuento
de recursos y si es un crédito

hipotecario llevar adelantado el
trámite para tener liquidez. Esto
permite también elegir mejores
condiciones del adeudo.

4. Considera los costos aso
ciados con la adquisición como
serían las investigaciones crediti
cias, notario, impuestos, arreglos
a la vivienda, entre otros.

5. Elige a un buen agente in
mobiliario que facilite el proceso
y ayude a tomar resoluciones
informadas. La comisión por lo
regular la paga quien vende el
bien raíz y es usual que lleguen
a un acuerdo los agentes de
ambas partes sin que le cueste al
comprador..

6. Habiendo escogido la
propiedad y previo a cerrar la
transacción haz una inspección
para identificar problemas es
tructurales o de mantenimiento.

7. Evita las decisiones
impulsivas que te saquen de los
objetivos iniciales de la adqui
sición. Reflexiona lo suficiente

para tomar la última resolución.
8. Siempre negocia el pre

cio, recuerda que la plusvalía
depende de hacer una compra
lo más barata posible. No tengas
miedo de hacer una oferta inicial
menor.

9. Se desconfiado y previsor
en el proceso legal, de tal forma
que antes de entregar cualquier
cantidad se acredite la posesión
de la propiedad y se revise toda
la situación jurídica. Nunca
dispongas dinero para mejoras
del bien raíz hasta que seas el
dueño.

10. Si llevas a cabo un

contrato de compraventa entre
particulares, cuida que las penal
izaciones sean parejas para las
partes

¿Identificas alguna otra área
de oportunidad? Coméntame
en Instagram: @atovar.castro y
sigúeme en el podcast "Dinero
y Felicidad", en Spotify, Apple
Podcast, entre otros
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Ya no hay duela
con las "remesas"

En 2021 publiqué un par de colum
nas cuestionando la naturaleza de los
montos estratosféricos de remesas re

portadas por Banxicoy su incongruen
cia con datos como la ENIGH. Orga

nizaciones e individuos reclamaron que cómo
osaba cuestionar el esfuerzo de millones de

paisanos al sugerir vínculos con el crimen or
ganizado. Hoy, nuevas investigaciones y datos
públicos confirman mis sospechas.
Según la nueva ENIGH, 1.7 millones de ho

gares o 4.5% del total recibieron remesas. Al
contrastar esta cifra con el monto de 58.5 mil

millones de dólares (MMDD) de Banxico en
2022, se podría deducir que el hogar prome
dio receptor de remesas ingresó 34,000 dóla
res. Esto los posicionaría entre los hogares más
ricos de México, que no es el caso.

El CEMLA, que cuestionó mis publicaciones
pasadas, afirmó que la ENIGH subestima el in
greso por remesas en un 91.6% 58 MMDD
de Banxico vs 4.9 MMDD de la ENIGH. Aun
que es sabido que la ENIGH subestima ingre
sos y gastos, no hay ninguna explicación plau
sible de por qué el subreporte en remesas sería
mayor que en otros ingresos o gastos. De ser el
mismo nivel de subestimación, deberíamos des
cartar la ENIGH para cualquier análisis, lo cual
sería un error, ya que es un gran instrumento
con muchas aplicaciones. En otra investigación,
el CEMLA estima que los mexicanos en EU en
vían 18% de su masa salarial a México. Com

parando esto con la tasa de ahorro de 3.5%
en EU (asumiendo que los paisanos no ahorran
nada más y que todos envían dinero), no tie
ne sentido.

Pero esto no se limita a datos duros. Recien

temente, Reuters publicó una investigación so
bre cómo el crimen organizado utiliza las reme
sas para lavary enviar dinero de EU a México.
Con operaciones hormiga para no rebasar los
límites permitidos, utilizan a miles de personas
para hacer envíos diarios. Esto y otras notas re
cientes, muestran que este es un modus operan
di del crimen organizado para blanquear su di
nero y enviarlo a México.

La organización Signos Vitales encontró que
en 2022, Minnesota, con una población mi
grante de apenas 200,000 habitantes, envió
4.7 MMDD, lo que implicaría que cada uno
mandó 23,000 dólares en un año. La organi
zación también estima que al menos 7.5% del
flujo de remesas puede venir de fuentes ilícitas.

No se trata solo del narcotráfico, que sin du
da juega un rol importante. Ayer, Jacobo Dayan
publicó un análisis de cómo en tres años se ha
disparado el envío de remesas a ciudades co
mo Comitán (3x) o San Cristóbal (4x). A menos
que un gran número de chiapanecos haya emi
grado o aquellos que ya estaban en EU hayan
tenido un aumento importante en sus ingresos,
la única explicación razonable es que estos en
víos están vinculados al tráfico ilícito de perso
nas en la frontera sur mexicana.

A estas alturas, es indudable que parte im
portante de los flujos reportados como remesas
(transacciones bancarias entre personas físicas)
está relacionada a actividades ¡lícitas. Es impo
sible saber la magnitud y naturaleza de estas
actividades con datos públicos. Aunque ayu
dan a la cuenta corriente y al superpeso, no es
algo que el gobierno debería festejar.
Ante la obviedad de que las autoridades de

EU saben esto, como lo dice el Annual Threat
Assessment, y considerando la gravedad ac
tual de la crisis del fentanilo, vale la pena
preguntar:
¿Qué pasaría en la economía mexicana si

EU empieza a poner más atención a las reme
sas? ¿Qué riesgos corren las empresas o institu
ciones financieras mexicanas por las que pasan
estos flujos ante posibles sanciones de EU?
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Politización de las
remesas y debate

Kl presidente AMI.O acusó recibo del re
portaje de Reuters y replicó de mane
ra sanguínea: "se hizo para golpear a su
administración"

uy escaso de logros que
anunciar en el frente ecoMnómico, en algunas oca
siones el presidente López
Obrador presumió el buen

desempeño de las remesas. Los envíos de
dinero que realizan los migrantes mexica
nos a sus parientes en el país Al hacer esa
presunción del fenómeno, de manera muy
clara AMLO politizó el asunto. Y ahora con
el debate entre supuestos expertos sobre si
el flujo está siendo infiltrado por el lavado
de dinero, inexorablemente este quedó tam
bién politizado

En econometría recuerdo muy bien el te
ma de cambio estructural: cuando se modi
fica de manera drástica la tendencia de al

gún indicador económico. Las remesas se
han incrementado de tal forma, que técni
camente podríamos estar hablando de cam
bio estructural. Todos los supuestos expertos
en la materia coincidirían en esta conclu

sión. En lo que no hay acuerdo es en la cau
sa. Podría muy bien esta ser, que las reme
sas se han visto infiltradas por el lavado de
dinero.

Ante el fenómeno, ha sido muy notario
el silencio y el mutismo de las entidades ofi
ciales del gobierno mexicano: la Comisión
Nacional Bancaria (CNB) y la Secretaría de
Hacienda (SHCP). Pero es casi una regla

de la historia que los vacíos de información
siempre alguien los llena. Sobre el tema de
la infiltración de las remesas por parte del
crimen, el detonante de la discordia lo ex
plotó recientemente un reportaje de la agen
cia de noticias Reuters.

El presidente AMLO acusó recibo del re
portaje de Reuters y replicó de manera muy
sanguínea. Según el mandatario, la investi
gación de Reuters "se hizo para golpear a
su administración". Y la andanada se rema

tó con la acusación: "Son adversarios que
no son capaces de aceptar que el pueblo
de México es trabajador y fraterno..."
¿La agencia Reuters adversaria de Mé

xico? ¿Enemiga de la 4T? Los enemigos de
AMLO se separan en dos bandos: los que
están al alcance de su poder y los que no.
Reuters se encuentra en esta segunda cate
goría. Al igual que las agencias calificado
ras Fitch y Moody's o Citibank que se negó
a venderle Banamex a esta administración.

No se les puede aplicar la regla de la des
aparición forzosa, como ocurrió con la Fi
nanciera Rural.

Pero lo mas importante es que el deba
te sobre las remesas se mantendrá vivo. Y
para cerrar solo una pregunta con jiribilla:
¿Dónde está en este tema la intervención de
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIP)
de la SHCP?
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Los secretos de las remesas

Las evidencias mostradas por
Signos Vitales y la agencia
Reuters sobre el uso de las re

mesas por grupos del crimen
organizado para trasladar ac

tivos de Estados Unidos a México só
lo son la confirmación de las versiones
que se comentan en círculos políti
cos y económicos y que han tratado
de ocultar funcionarios de organiza
ciones interesadas en que se manten
ga el bajo perfil de un tema que ya es
insostenible.

El thinktank Signos Virales reveló
que el año pasado se habrían trans
ferido unos cuatro millones 400,000
dólares de organizaciones criminales
mediante la red de corresponsales de
envíos de dinero de los Estados Unidos

a bancos mexicanos, calculan que cer
ca del 8% de los más de 58,000 millo
nes de dólares que registró el Banco de
México fue lavado de dinero.

La agencia de noticias Reuters hi
zo trabajo de campo sobre las trans
ferencias y obtuvo evidencias de per
sonas que desde hace varios años se
prestan para mandar dinero a cam
bio de un porcentaje, casi siempre el
10% de la remesa, esas personas per
ciben una comisión especial por reclu
tar voluntarios. El esquema se replica
en México, personas que reciben los
depósitos y los entregan a los dueños
del dinero.
En ambos casos sólo se confirma

lo que se sabe desde hace tiempo,
pero que gobiernos, bancos, empre
sas corresponsales y comunidades de
migrantes; han tratado de evitar su
difusión.
El descomunal crecimiento de las

remesas que pasaron de 25,000 mi
llones en 201 8 a casi 60,000 millo
nes que se pronostica para este año,
no corresponde al crecimiento de los
ingresos de los paisanos y su locali
zación geográfica, según la informa
ción, hay ocho estados, destaca Min
nesota, en los que la presencia de
mexicanos no coincide con las can

tidades que llegan a comunidades
mexicanas que tampoco resisten las
estadísticas.

Se calcula que los mexicanos ha
cen envíos de 390 dólares en prome
dio, por eso los cárteles reclutan una
gran cantidad de personas para ha
cer transferencias que no despier
ten sospechas, ni en cantidad ni en
periodicidad.
En su reportaje, Reuters señala que:

Los cárteles están inundados de efecti
vo de las ventas estadounidenses de
fentanilo, cocaína, heroína, metanfe
taminas y marihuana. En la actuali
dad, hasta el 10% de todas las reme
sas con destino a México pueden ser
dinero de la droga movido por organi
zaciones criminales como el Cártel de

Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración, según un funcionario del go
bierno de EU, que trabaja en finanzas
¡lícitas y pidió el anonimato porque no
es autorizado a hablar públicamente
sobre el tema.

Desde los tiempos de Bill Clinton
los gobiernos de Estados Unidos tie
nen clara la importancia y el impac
to de las remesas en las comunidades

mexicanas, pero hay políticos nortea
mericanos que desde hace tiempo pi
den mayores sanciones, impuestos y
cobros por el envío de dinero. Una de
cisión de esta naturaleza traería conse

cuencias de gran impacto para las co
munidades que reciben dinero legal y
fundamental para la sobrevivencia de
miles de familias.

Como suele reaccionar, el presiden
te López Obrador descalificó la infor
mación sin reparar en las implicacio
nes que puede tener en el muy corto
plazo, volvió a apropiarse de los be
neficios de los envíos de los paisanos,
sin reparar en que se trata de dinero
de sangre, del esfuerzo de mexicanos
que no tuvieron otro remedio que mi
grar a pesar de todas las vicisitudes de
ingresar y vivir en la ¡legalidad, mucho
menos expresó interés en investigar el
secreto de las remesas.
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Project Syndicate
Ludovíc Subran

¿Los minerales
críticos
tendrán su
propia OPEP?
• Los metales y minen) les críticos que se necesitan
IHlinlnll inl ¡Ki L*j LlJ LlJll i :1J

se concentran en gran medida en solo un puñado
de países, lo que aumenta la probabilidad de
que esos proveedores Ibrnicn un nuevo cártel
global. Semejante evolución tendría importantes
¡ mplicaciones ad versas para los mercados globales
MIJNICH  Sabemos que

el futuro estará alimenta
do por los metales, pero
todavía está por verse
si fsqstfjetales estarán

vallados por cortinas dg hierfQ, Después de
todo, la mayoría de los minerales críticos
provieftSñ de apenaf yn puñado de países:
Ghina controla casi todos los materiales de

tierras raras pesados (entre ellos el 91 % del
magnesio el 76% del metal de silicio), la
República Democrática del Congo (RDC)
maneja más del 60% del mercado global
de cobalto y Sudáfrica controla el 71 % de la
oferta de: platino del mundo.

Estos metales y minerales críticos son cru
ciales1 para la transición verde, porque se los
utiliza en todo, desde vehículos eléctricos
hasta turbinas eólicas. La Agencia Interna
cional de Energía estima que el mercado
global de minerales críticos ya se duplicó
pn los últimos cinco años y qusg¡volverá (al
menos) a duplicarse para 2040, debido a
la Ctfciente demanda de vehículos eléctricos
fVE), almacenarrWito de baterías, genera
ción de energía Con bajas emisiones y redes
de electricidad.

La RDC, Chile, Perú, China, Rusia, Sudá
frica \BastaffiHralia vflcj
la creciente demanda de materias primas
críticas. Todos los países están decididas a
garantizar su propio suministro y aquellos
que son ricos en minerales podrían seguir
el modelo de la OPEP eIntentar formar una
Organización de Países Exportadores de
Metales (OPEM).
También se habla de ampliar el grupo

informal BRICS (Brasil, Rusia, India, China y
Sudáfrica) para incluir otros mercados emer
gentes relevantes, especialmente los produc
tores de materias primas. En este escenario,
Üft cartel de metales podría abarcar al S(f"
Global, uniendo a algunos países en el su
deste asiático (Vietnam, Malasia, Indonesia,
Laos y Sri Lanka), algunos ei \frica (Nigeria,
Kenia y Angola) y otros en América Latina
(Bolivia y Argentina).
Si los países ricos en minerales unieran

fuerzas, podrían sacudir a los mercados
globales de tres manetas, empezando por
la manipulación de precios. Al igual que la
OPEP, una OPEM podría usar la producción
o las cuotas de exportación para hacer subir
los precios, lo que, a su vez, resultaría en
que las tecnologías de energía limpia fueran
más costosas, desaigelerando, potencialmen
te> la transición verde. Asimismo, un nuevo
cartel podría Qp$r a cabo alteraciones ef>
Katégic® de la of« paü ganar influencia
geopolítica sobre países que dependen
marcadamente fifcMstos metales. Y podría
cerrar acuerdos comerciales excIcsfvOs con
socios elegidas estratégicamente, concen
trando aún más su poder de mercado <3iri

MIJNICH  Sabemos que
el futuro estará alimenta
do por los metales, pero
todavía está por verse
si fsqstfjetales estarán

vallados por cortinas dg hierfQ, Después de
todo, la mayoría de los minerales críticos
provieftSñ de apenaf yn puñado de países:
Ghina controla casi todos los materiales de

tierras raras pesados (entre ellos el 91 % del
magnesio el 76% del metal de silicio), la
República Democrática del Congo (RDC)
maneja más del 60% del mercado global
de cobalto y Sudáfrica controla el 71 % de la
oferta de: platino del mundo.

Estos metales y minerales críticos son cru
ciales1 para la transición verde, porque se los
utiliza en todo, desde vehículos eléctricos
hasta turbinas eólicas. La Agencia Interna
cional de Energía estima que el mercado
global de minerales críticos ya se duplicó
pn los últimos cinco años y qusg¡volverá (al
menos) a duplicarse para 2040, debido a
la Ctfciente demanda de vehículos eléctricos
fVE), almacenarrWito de baterías, genera
ción de energía Con bajas emisiones y redes
de electricidad.

La RDC, Chile, Perú, China, Rusia, Sudá
frica \BastaffiHralia vflcj
la creciente demanda de materias primas
críticas. Todos los países están decididas a
garantizar su propio suministro y aquellos
que son ricos en minerales podrían seguir
el modelo de la OPEP eIntentar formar una
Organización de Países Exportadores de
Metales (OPEM).
También se habla de ampliar el grupo

informal BRICS (Brasil, Rusia, India, China y
Sudáfrica) para incluir otros mercados emer
gentes relevantes, especialmente los produc
tores de materias primas. En este escenario,
Üft cartel de metales podría abarcar al S(f"
Global, uniendo a algunos países en el su
deste asiático (Vietnam, Malasia, Indonesia,
Laos y Sri Lanka), algunos ei \frica (Nigeria,
Kenia y Angola) y otros en América Latina
(Bolivia y Argentina).
Si los países ricos en minerales unieran

fuerzas, podrían sacudir a los mercados
globales de tres manetas, empezando por
la manipulación de precios. Al igual que la
OPEP, una OPEM podría usar la producción
o las cuotas de exportación para hacer subir
los precios, lo que, a su vez, resultaría en
que las tecnologías de energía limpia fueran
más costosas, desaigelerando, potencialmen
te> la transición verde. Asimismo, un nuevo
cartel podría Qp$r a cabo alteraciones ef>
Katégic® de la of« paü ganar influencia
geopolítica sobre países que dependen
marcadamente fifcMstos metales. Y podría
cerrar acuerdos comerciales excIcsfvOs con
socios elegidas estratégicamente, concen
trando aún más su poder de mercado <3iri

MIJNICH  Sabemos que
el futuro estará alimenta
do por los metales, pero
todavía está por verse
si fsqstfjetales estarán

vallados por cortinas dg hierfQ, Después de
todo, la mayoría de los minerales críticos
provieftSñ de apenaf yn puñado de países:
Ghina controla casi todos los materiales de

tierras raras pesados (entre ellos el 91 % del
magnesio el 76% del metal de silicio), la
República Democrática del Congo (RDC)
maneja más del 60% del mercado global
de cobalto y Sudáfrica controla el 71 % de la
oferta de: platino del mundo.

Estos metales y minerales críticos son cru
ciales1 para la transición verde, porque se los
utiliza en todo, desde vehículos eléctricos
hasta turbinas eólicas. La Agencia Interna
cional de Energía estima que el mercado
global de minerales críticos ya se duplicó
pn los últimos cinco años y qusg¡volverá (al
menos) a duplicarse para 2040, debido a
la Ctfciente demanda de vehículos eléctricos
fVE), almacenarrWito de baterías, genera
ción de energía Con bajas emisiones y redes
de electricidad.

La RDC, Chile, Perú, China, Rusia, Sudá
frica \BastaffiHralia vflcj
la creciente demanda de materias primas
críticas. Todos los países están decididas a
garantizar su propio suministro y aquellos
que son ricos en minerales podrían seguir
el modelo de la OPEP eIntentar formar una
Organización de Países Exportadores de
Metales (OPEM).
También se habla de ampliar el grupo

informal BRICS (Brasil, Rusia, India, China y
Sudáfrica) para incluir otros mercados emer
gentes relevantes, especialmente los produc
tores de materias primas. En este escenario,
Üft cartel de metales podría abarcar al S(f"
Global, uniendo a algunos países en el su
deste asiático (Vietnam, Malasia, Indonesia,
Laos y Sri Lanka), algunos ei \frica (Nigeria,
Kenia y Angola) y otros en América Latina
(Bolivia y Argentina).
Si los países ricos en minerales unieran

fuerzas, podrían sacudir a los mercados
globales de tres manetas, empezando por
la manipulación de precios. Al igual que la
OPEP, una OPEM podría usar la producción
o las cuotas de exportación para hacer subir
los precios, lo que, a su vez, resultaría en
que las tecnologías de energía limpia fueran
más costosas, desaigelerando, potencialmen
te> la transición verde. Asimismo, un nuevo
cartel podría Qp$r a cabo alteraciones ef>
Katégic® de la of« paü ganar influencia
geopolítica sobre países que dependen
marcadamente fifcMstos metales. Y podría
cerrar acuerdos comerciales excIcsfvOs con

socios elegidas estratégicamente, concen
trando aún más su poder de mercado <3iri

clinando la oferta global según considerase
conveniente.

Todos estos riesgos implican que los paí
ses considerados "poco amistosos" por el
cartel podrían Hier dificultades para asegu
rarse los recursos que necesitan. Ya tuvimos
un adelanto deísta dinámica en 2010,
cuando China prohibió algunas exportacio
nes de tierras raras a Japón como parte de
t¡tna disputa territorial. Los precios estallaron
¦y pasaron años hasta que la cuestión se
resolviera en la Organización Mundial de
Comercio. En aquel fftOffSnto, las cadenas
de valor basadas éPt tierras raras ya habían
m ¡grado a China y la Subsiguiente caída de
los prSEios Cimentó aún más SU.supremacía
en materia de producción y procesamiento.

Hay en día, los embargos a las exporta
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clinando la oferta global según considerase
conveniente.

Todos estos riesgos implican que los paí
ses considerados "poco amistosos" por el
cartel podrían Hier dificultades para asegu
rarse los recursos que necesitan. Ya tuvimos
un adelanto deísta dinámica en 2010,
cuando China prohibió algunas exportacio
nes de tierras raras a Japón como parte de
t¡tna disputa territorial. Los precios estallaron
¦y pasaron años hasta que la cuestión se
resolviera en la Organización Mundial de
Comercio. En aquel fftOffSnto, las cadenas
de valor basadas éPt tierras raras ya habían
m ¡grado a China y la Subsiguiente caída de
los prSEios Cimentó aún más SU.supremacía
en materia de producción y procesamiento.

Hay en día, los embargos a las exporta

ciones chinas probablemente serían mucho
más efectivos, porque la concentración de
las cadenas de valor implica que el gobier
no puede fácilmente hacer cumplir sus órde
nes (y no solo en el sector de las tierras raras).
Para los socios comerciales de China, una
"reducción del riesgo" exigirá mucho tiempo
y respaldo gubernamental, porque las fuen
tes alternativas tienden a ser más costosas.

Para complicar aún más las cosas, mu
chos gobSgrngs han venido introduciendo
nuevas restricciones a las exportaciones
de materias primas críticas, especialmente
aluminio, cobalto y helio. Esas medidas se
han incrementado más de cinco ¡plisen fes
últimos diez años, especialmente en China,
India, Pakistán, Argentina y Rusia, pero tam
bién en Estados Unidos. Este desarrollo plan
tea una amenaza particular para los países
dependientes de las importaciones como

Japón, Corea del Sur y miembros de la UE.
La Unión Europea, por ejemplo, es com

pletamente dependiente de antimonio y ba
ratq importados que son esenciales para el
almacenamiento de.©FNifgía de gran escala

y para las turbinas eólicas, respxgmamente,
y más del 80% dependiente de la importa

ción de otras seis materias primas. En la fase
cferefinBniento, es 1 UU% depsMieRi de la

importación de seis materiales clave, y 80%
dependiente de otros síeis También deperr
de principalmente de ¡Jn único proveedor

para ciertos minerales, como China para el
magnesio, el germanio y elementos de tie

rras raras, y Turquía para el borato. La UE,
en consecuencia, podría enfrentar escaseces
críticas si las cadenas de suministro se altera

ran por motivos económicos o geopolíticos.

Pero existe otro riesgo en la concentración
de empresas líderes en el sector de las cade
ñas de suministro. flunqiHel cobalto se en

cuentra principalmeñ%en la RDC, el control
del syffinistro de productos de cobalto ha

pasado del gobierno de la RDC yerrípresas
rusas a cSmpañías chinas y sudafricanas. De

la misma manera, solo una.empr©sa radica
da en la UE se ubica entre los diez principa
les. productores de cobre, y seis empresas de

cuatro países (Estados Unidos, Reino Unido,
Suiza y Canadá) representan alrededor de

Sin tercio de la producción global de cobre.
Claramente, existe una creciente necesi

B: : I de divHsifioHlas regiones de sumi

nistro, y de hacer más inversiones concretas

en el exterior para impedir una mayor con
centración en el largo plazo. Entre las solu
ción® más inmediatas, la más rápida as

aumentar la pluralidad de los accionistas en
las empresas dominantes, ya sean públicas

s§ privadas, respaldando: políticas favorables
de iWpfsión OomsfSial y extranjera. Global

Gateway, de la UE, es una plataforma ValiS1
sa y se la puede utilizar aún más en alianzas
con países ricos en recursos para mejorar la

resiliencia de las cadenas de suministro.
Para los país® que dependen sustancial

mente de minerales críticos importados, una
Bonificación para el brgo plazo exigirá au

mentar la producción doméstica y las capa
cidades de reciclaje, promover prácticas de
extracción sustenta bles e invertir en el desa

rrollo de tecnologías de reciclaje. Los nuevos
desarrollos tecnológicos fugarán un papel

aslayeal reducir la intensidad de los materia
les y promover la sustitución. Las baterías de

iones de sodio, por ejeiliplo, podrían aliviar
la presión sobre los sürfiinistros de litio. Sin

¿atibaras, dado lo que está én juego en la
transición verde global, la máxima prioridad
debe ser mantené'run comercio libre, justo

y abierto. Un nuevo Cartel iría en contra de

tea una amenaza particular para los países
dependientes de las importaciones como
Japón, Corea del Sur y miembros de la UE.

La Unión Europea, por ejemplo, es com
pletamente dependiente de antimonio y ba
ratq importados que son esenciales para el
almacenamiento de.©FNifgía de gran escala
y para las turbinas eólicas, respxgmamente,
y más del 80% dependiente de la importa
ción de otras seis materias primas. En la fase
cferefinBniento, es 1 UU% depsMieRi de la
importación de seis materiales clave, y 80%
dependiente de otros síeis También deperr
de principalmente de ¡Jn único proveedor
para ciertos minerales, como China para el
magnesio, el germanio y elementos de tie
rras raras, y Turquía para el borato. La UE,
en consecuencia, podría enfrentar escaseces
críticas si las cadenas de suministro se altera
ran por motivos económicos o geopolíticos.

Pero existe otro riesgo en la concentración
de empresas líderes en el sector de las cade
ñas de suministro. flunqiHel cobalto se en
cuentra principalmeñ%en la RDC, el control
del syffinistro de productos de cobalto ha
pasado del gobierno de la RDC yerrípresas
rusas a cSmpañías chinas y sudafricanas. De
la misma manera, solo una.empr©sa radica
da en la UE se ubica entre los diez principa
les. productores de cobre, y seis empresas de
cuatro países (Estados Unidos, Reino Unido,
Suiza y Canadá) representan alrededor de
Sin tercio de la producción global de cobre.

Claramente, existe una creciente necesi
B: : I de divHsifioHlas regiones de sumi
nistro, y de hacer más inversiones concretas
en el exterior para impedir una mayor con
centración en el largo plazo. Entre las solu
ción® más inmediatas, la más rápida as
aumentar la pluralidad de los accionistas en
las empresas dominantes, ya sean públicas
s§ privadas, respaldando: políticas favorables
de iWpfsión OomsfSial y extranjera. Global
Gateway, de la UE, es una plataforma ValiS1
sa y se la puede utilizar aún más en alianzas
con países ricos en recursos para mejorar la
resiliencia de las cadenas de suministro.

Para los país® que dependen sustancial
mente de minerales críticos importados, una

Bonificación para el brgo plazo exigirá au
mentar la producción doméstica y las capa
cidades de reciclaje, promover prácticas de
extracción sustenta bles e invertir en el desa
rrollo de tecnologías de reciclaje. Los nuevos
desarrollos tecnológicos fugarán un papel
aslayeal reducir la intensidad de los materia
les y promover la sustitución. Las baterías de
iones de sodio, por ejeiliplo, podrían aliviar
la presión sobre los sürfiinistros de litio. Sin
¿atibaras, dado lo que está én juego en la
transición verde global, la máxima prioridad
debe ser mantené'run comercio libre, justo
y abierto. Un nuevo Cartel iría en contra de
ese objetivo.

tea una amenaza particular para los países
dependientes de las importaciones como
Japón, Corea del Sur y miembros de la UE.

La Unión Europea, por ejemplo, es com
pletamente dependiente de antimonio y ba
ratq importados que son esenciales para el
almacenamiento de.©FNifgía de gran escala
y para las turbinas eólicas, respxgmamente,
y más del 80% dependiente de la importa
ción de otras seis materias primas. En la fase
cferefinBniento, es 1 UU% depsMieRi de la
importación de seis materiales clave, y 80%
dependiente de otros síeis También deperr
de principalmente de ¡Jn único proveedor
para ciertos minerales, como China para el
magnesio, el germanio y elementos de tie
rras raras, y Turquía para el borato. La UE,
en consecuencia, podría enfrentar escaseces
críticas si las cadenas de suministro se altera
ran por motivos económicos o geopolíticos.

Pero existe otro riesgo en la concentración
de empresas líderes en el sector de las cade
ñas de suministro. flunqiHel cobalto se en
cuentra principalmeñ%en la RDC, el control
del syffinistro de productos de cobalto ha
pasado del gobierno de la RDC yerrípresas
rusas a cSmpañías chinas y sudafricanas. De
la misma manera, solo una.empr©sa radica
da en la UE se ubica entre los diez principa
les. productores de cobre, y seis empresas de
cuatro países (Estados Unidos, Reino Unido,
Suiza y Canadá) representan alrededor de
Sin tercio de la producción global de cobre.

Claramente, existe una creciente necesi
B: : I de divHsifioHlas regiones de sumi
nistro, y de hacer más inversiones concretas
en el exterior para impedir una mayor con
centración en el largo plazo. Entre las solu
ción® más inmediatas, la más rápida as
aumentar la pluralidad de los accionistas en
las empresas dominantes, ya sean públicas
s§ privadas, respaldando: políticas favorables
de iWpfsión OomsfSial y extranjera. Global
Gateway, de la UE, es una plataforma ValiS1
sa y se la puede utilizar aún más en alianzas
con países ricos en recursos para mejorar la
resiliencia de las cadenas de suministro.

Para los país® que dependen sustancial
mente de minerales críticos importados, una

Bonificación para el brgo plazo exigirá au
mentar la producción doméstica y las capa
cidades de reciclaje, promover prácticas de
extracción sustenta bles e invertir en el desa
rrollo de tecnologías de reciclaje. Los nuevos
desarrollos tecnológicos fugarán un papel
aslayeal reducir la intensidad de los materia
les y promover la sustitución. Las baterías de
iones de sodio, por ejeiliplo, podrían aliviar
la presión sobre los sürfiinistros de litio. Sin
¿atibaras, dado lo que está én juego en la
transición verde global, la máxima prioridad
debe ser mantené'run comercio libre, justo
y abierto. Un nuevo Cartel iría en contra de
ese objetivo.
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Goldman Sachs está presionando a los emplea
dos [ B i qi i ;.>|l enten en la ^¡cin#e¡nccjjqs a la sBjjj"
fia, mientrcSlintensifica ImMBsizos de regrjgjjb Ifloficiif^
reportó Bloomberg News.

El banco ha estado tratando de hacer cumplir su política de
regreso a' la oficina desoí que la pwoferriia se deSSEeleró, S&
Mina "p>arte signiftotiVa"'ljél Srsonal sigue siendo reacia a
volver al trabajo presencial.

"Simplemente estamos recordando a nuestros empleados
ES ' política aHjgJ.. . de trabajar en laBiCinBlnco días a
la semana", dijo el ¡efe de recursos humanos, de acuerdo con
el reporte.

Fiat .mx, una plataforma digital de compraventa de inmue
bles, presentó un mapa interactivo de precios qtj© está dispo
nible en la página webde la compañía/y que permitirá a las
personas explorar los precios de diferentes zonas de la ciu
dad y comprender las dinámicas del mercado inmobiliario.

El mapa interactivo ofrece información efe precios prome
dio a diferentes niveles, buscador dedirecciones, geometría; y
ubicación de predios, tamaños de predios, edad de construc
ción, precios absolutos y por metro cuadrado, renta mensual
estimada y número de unidades dentro dfel predio.

Corporación Interamericana de Entretenimiento (CIE),
una compañía aeaicdaa a la órgáñ izacron ae ÉMB
los masivos, dijo que Luis Alejandro Soberón Kuri, el presH|
dente del consejq de administración y director general de la
compañía, pendió de manera indirecta 7 millones 499,490

La operación representa b tercera venta de acciones de
CIE queSoberon Kuri realiza en los últimos días, ya que la se
mana pasada comercializó un paqueteé® 1 2 milloneg deac
gione|y;e| ñiartes vendió 8 millones 469,000 títulos.

La compañía ncijWfti! precio al que vendió estas accio
nes, ni cómo llevó a cabo estas operaciones deenajenación.

Con el precio promedio al que han cotizado las acciones
de CIE desdeque la empresa reportóla venta de títulos por
partede Kuri de 14.17 pesos, el empresario pudo haber obte
nido ingresos por alrededor de 367.9 millones de pesos.

Siempre dicen que es mejor un mal arregb que un buen
pleito. Y eso lo aprenden los de Uber. Atacados en varias par
tes del mundo por el gremio de los taxistas, se ganó varias
enemistades.

Resulta que se juntó con el enemigo. Yes que informaron,
con el gobierno de Mauricio Kuri, gobernador de Queréta
ro, que los usuarios de la aplicación podrán usar un vehículo
UberXo un taxi en la capital del estado. Los usuarios de la aplij
cación no deben sorprendersea! solicitar una unidad y que lie
gue un vehículo qtij también laboró como taxi por las cáll#|
efeesa capital estatal.

Nos dicen que mataron dos pájarésdíliin tiro, porque ayu
darán a que mejore el bolsillo de los choferes y lof.lisuarios ten
drán en menor tiempo el servicio solicitado.
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Reflexiones sobre educación
y cultura financiera

El martes hablé en esta columna so

bre cómo aprender sobre finan
zas personales puede cambiarte
la vida. Mencioné que los con
ceptos son en realidad sencillos,

lo complejo es adquirir hábitos saludables
y tener la claridad mental de saber el tipo
de vida que queremos construir.

La educación y la cultura financiera son
mucho más que sólo conceptos. Tiene que
ver mucho con adquirir un criterio y las ha
bilidades que realmente necesitamos.
¿Por qué se enseña historia en las es

cuelas? No es para aprender los chismes
de la corte de Luis XIV en Francia o una
bola de fechas en las que ocurrieron ba
tallas importantes. Se enseña para que el
alumno pueda entender cómo se forman
los procesos históricos. ¿Por qué se deto
nó la Revolución Mexicana? ¿Qué pasa
ba en esas fechas en nuestro país? A tra
vés del análisis de los problemas de las
sociedades, en otros tiempos y lugares,
de sus causas y consecuencias, podemos
también comprender fenómenos sociales
y políticos del presente, en México y tam
bién en otros lugares.

Lo mismo con las matemáticas, que tan
mal se enseñan en México. No se trata
de aprender a sumar (eso lo puede hacer
una calculadora). Se trata de desarrollar
una capacidad de abstracción y deduc
ción que es fundamental para formar es
tructuras lógicas de pensamiento.

De la misma forma, la educación finan
ciera no se enseña nada más para que
alguien pueda entender cómo se calcula
el interés compuesto. La ¡dea es compren
der nuestra propia relación con el dinero,
aprender cómo se crea y cómo se destru

ye el patrimonio y cómo manejar nues
tros recursos para lograr las cosas que
son más importantes para nosotros. Al fi
nal, se trata de lograr la vida que que
remos, más plena, con menos estrés y
preocupaciones.
Mucha gente en todo el mundo privile

gia el consumo a la inversión. El enfoque
es tener cosas "hoy" para "vivir mejor",
que nos permitan sentirnos bien. Así, se
deja de lado todo lo que es importante,
como la construcción de un patrimonio
para que algún día no tengamos que de
pender de un trabajo para subsistir. O la
contratación de un seguro que proteja lo
que es valioso para nosotros.

El problema es que la vida nos alcan
za. Llegará el día en el que, por edad o
por enfermedad, ya no podamos traba
jar. Hay personas que lo pierden todo en
un instante. Algunos se preparan, la ma
yoría no y eso hace toda la diferencia.
Todavía no conozco a ninguna perso

na de mediana edad que no me haya di
cho: "ojalá hubiera empezado a ahorrar
para mi retiro antes".
La importancia de la educación y de

la cultura financiera no está sólo en el co

nocimiento que aporta, sino en la pers
pectiva que brinda.
Siempre me ha parecido triste ver có

mo las personas con más problemas fi
nancieros no son las de menores ingre
sos sino la clase media, que abusa del
crédito. Como aquellos que lo compran
todo a meses sin intereses y se pasan la
vida trabajando para terminar de pagar
lo que adquirieron hace un año y que
por eso no tiene capacidad de ahorro
alguna.

En una de las empresas en las que tra
bajé introdujeron un plan de pensiones.
Los empleados podían decidir si querían
contribuir en él. La empresa igualaba
esas aportaciones, hasta 5% del salario.
En otras palabras: la empresa duplicaba
la cantidad que tú ahorrabas. Gratis.
Me sorprendí cuando me enteré que

menos de 20% del personal estaba par
ticipando. ¿Por qué la gente dejaría pa
sar dinero extra gratis, que a largo plazo
podría hacer una enorme diferencia en
su vida? Por falta de cultura financiera y
de perspectiva.

Repito: los conceptos financieros son
en realidad muy sencillos. Los he expli
cado aquí a lo largo de los años, una
y otra vez. Pero si no tenemos perspec
tiva, si no sabemos qué es lo importan
te y no tenemos claros cuáles son nues
tros objetivos, terminaremos navegando
sin rumbo.
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Infraestructura
ferroviaria, una
oportunidad para
acelerar el desarrollo
El ferrocarril es un medio de transporte que

ha favorecido el desarrollo económico y so
cial de nuestro país desde 1 873, cuando se
construyó una vía férrea de Veracruz a lo
que hoy es la Ciudad de México. Este año,

celebrando el 150 aniversario del ferrocarril mexi

cano, la construcción y rehabilitación de vías, re
sulta de máxima relevancia para apoyar a la cap
tación de inversiones, asociadas a la reconversión
que está sucediendo en las cadenas de suministro
a nivel global.

Históricamente el ferrocarril ha sido un símbolo

de modernidad para el transporte de carga en nues
tro país. Entre 1 872 y 1910 se construyeron cerca
de 20,000 km de vías férreas, los cuales se han
¡do expandiendo hasta llegar a los 23,731 km que
existen en operación actualmente. Con esto, se lo
gran transportar alrededor de 128 millones de tone
ladas anualmente, según registros de la Agencia Re
guladora del Transporte Ferroviario (ARTF).
Nos encontramos ante una oportunidad históri

ca potenciada por el nearshoring, estrategia em
presarial para trasladar centros de producción a
lugares más cercanos de su destino final. Según
Francisco Cervantes Díaz, presidente del Conse
jo Coordinador Empresarial (CCE), México se en
cuentra en un momento determinante en su historia

económica, gracias al tratado entre México, Esta
dos Unidos y Canadá (TMEC) y al nearshoring,
pues tan solo este año es previsible que México re
ciba más de 40 mil millones de dólares en inver

sión extranjera.
La reubicación de fábricas hacia nuestro país,

principalmente de origen asiático, va al alza,

contribuyendo con el total de Inversión Extranje
ra Directa (IED), la cual, durante 2022, ascendió
a 35,922 millones de dólares (mdd), con un in
cremento del 1 2% en comparación con el 2021.
Durante el primer trimestre de 2023 la IED fue
de 1 8,636 millones de dólares, monto 48% su
perior al primer trimestre del 2022, el cual regis
tró 1 2,553 mdd, según datos de la Secretaría de
Economía.

La finalidad es poner a México en sintonía con la
tendencia mundial en materia de conectividad por
tren, por lo que en primera instancia se fortalece al
sureste del país con este medio de transporte para
comunicar a sus diversas regiones y conectarlas con
polos logísticos para detonar todo su potencial de
desarrollo económico y social, señaló Jorge Ñuño
Lara, Secretario de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT), en el marco de los 150 años
del ferrocarril en México.
El ferrocarril es ágil, seguro y amigable con el

medio ambiente, además, ofrece el traslado de
grandes cantidades de bienes, en trayectos largos
al menor costo. Por lo tanto, la inversión para ex
pandir la red y rehabilitar la existente resulta cada
día de mayor prioridad en la agenda nacional. Tra
bajando juntos, iniciativa pública y privada, con un
pensamiento colaborativo a largo plazo, lograre
mos garantizar las condiciones y políticas necesa
rias para continuar siendo el destino preferido de
inversionistas. Más allá de convertirnos en la nueva
fábrica del mundo, podemos ser un centro logístico,
referente de innovación a nivel mundial, lo que con
tribuirá positivamente en el bienestar de las futuras
generaciones.
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Presupuesto gubernamen
tal para el «Gobierno
y el eCiudadano
La apropiación, aprovechamiento y uso de las Tecnolo

gías de la Información y Comunicación (TIC) en México
traza una trayectoria al alza en todas las esferas de la
sociedad: individuos, hogares y empresas. No obstante,
en años recientes, el gobierno había quedado rezaga

do en la materia, al registrar un recorte significativo en el pre
supuesto destinado para la compra de bienes y servicios TIC.
Para este año, la partida proyectada se modificó recien

temente para alcanzar un monto de $34.9 mil millones de
pesos (mmp), esto implicaría un incremento de 11.5% con
respecto al gasto efectivamente ejercido durante 2022. Al se
gundo trimestre del año, casi una tercera parte (32.7% del to
tal u $11.4 mmp) de estos recursos se han devengado.

Presupuesto gubernamental en TIC. En lo que va de la pre
sente administración, sólo en 201 8 se ejerció el mayor monto
en TIC, al destinarse $40.3 mmp.

Entre 2019 y 2022, el monto descendió a un nivel similar
en la vecindad de los $31 mmp y únicamente en el último año
transcurrido el monto devengado (realmente ejercido) quedó
por debajo del gasto aprobado en el Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF) 2022.
No obstante, el repunte previsto para 2023, evidencia la

creciente necesidad gubernamental de contar con más y me
jores TIC para la provisión de servicios públicos, realizar trá
mites, acceder a recursos de información, así como optimizar
sus tareas y procesos internos.

Bienes y servicios TIC adquiridos. Por su distribución entre
los bienes y servicios TIC adquiridos, destacan cuatro cate
gorías: arrendamiento de equipos y bienes informáticos, ser
vicios de desarrollo de aplicaciones informáticas, servicios
integrales de infraestructura de cómputo y servicios de con
ducción de señales analógicas y digitales con 59.5% ($20.8
mmp) del gasto total a ejercerse en 2023.

Entre estas, las primeras dos registran un incremento sig
nificativo entre 201 8 y 2023. Al respecto, el arrendamiento
de equipos y bienes informáticos pasó de representar 13.8%
a 1 8.0% del total. Mientras que los servicios de desarrollo
de aplicaciones informáticas pasaron de una proporción de
15.2% a 16.4% del total en el periodo referido.
En contraste, la compra de equipos y aparatos de telecomu

nicaciones, servicios de telecomunicaciones y servicios integra
les de telecomunicación han mermado su participación en el
presupuesto gubernamental para llegara 2.4%, 2.5%y 6.5%,
respectivamente.
Instituciones demandantes. Por institución gubernamental,

lideran cinco ramos con el mayor ejercicio de recursos en bie
nes y servicios TIC: la Comisión Federal de Electricidad (CFE)
con 15.8% del total, el Instituto Mexicano de Seguridad Social
(IMSS) con 13.1%, la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC) con 12.ó%, la Secretaría de Educación Pú
blica con 8.3%y Petróleos Mexicanos (PEMEX) con una pon
deración de 7.6%. Todas estas acumulan una razón de 57.4%

del total ($20.0 mmp) de los recursos presupuestados, así co
mo proveen servicios públicos directamente a la población. De
ahí, sus mayores requerimientos de bienes y servicios TIC frente
a otras instituciones. Con la adquisición y contratación de bie
nes y servicios TIC, el eGobierno deberá cerrar la brecha que
persiste respecto al ya muy evolucionado eCiudadano. Así, su
acceso y uso constituyen un medio para mejorar la provisión
de servicios gubernamentales, combatir la corrupción y la de
lincuencia, simplificary agilizar trámites, ofrecer herramientas
de transparencia y rendición de cuentas, entre otros beneficios
para la ciudadanía.
Hoy toca contar con una partida más abundante y sosteni

da para la adquisición de TIC cada más esenciales para todos
los niveles de gobierno, en línea con la acelerada digitaliza
ción de los hogares, empresas y la economía en su conjunto.
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Prácticas anticompetitivas:
reducir riesgos para la
comunidad de negocios
La actividad empresarial representa el riesgo de cometer con

ductas anticompetitivas. Por ello, es importante que la alta di
rección de las empresas y los consejeros de estas conozcan
de las posibles repercusiones de la violación a la legislación
de competencia e implementen políticas de cumplimiento.

Las principales atribuciones de las autoridades de competen
cia se refieren al control de fusiones y adquisiciones, así como la
investigación de prácticas monopólicas colusivas y relacionadas
con el abuso de poder de mercado. Para lograr efectividad en
sus intervenciones, las autoridades cuentan con amplias faculta
des para sancionar monetariamente a las empresas, directivos,
accionistas y empleados. Asimismo, las organizaciones pueden
enfrentar responsabilidad por la vía civil y podrían, en casos ex
tremos, ser obligadas a la desinversión de activos. Las personas
pueden enfrentar responsabilidad por la vía penal y se inhabilita
das para desempeñarse en la alta dirección, como consejeros o
representantes, por hasta 5 años.
En el ámbito de las fusiones y adquisiciones, los principales

riesgos se refieren al incumplimiento de la obligación de notifi
car oportunamente la realización de una concentración; a la to
ma de control de facto de los activos a adquirir antes de obtener
la autorización correspondiente y la posibilidad de incurrir en
el intercambio de información estratégica de manera indebida.

Para disminuir riesgos, en el contexto de una adquisición las
empresas deben ser cuidadosas respecto del intercambio de in
formación, establecer protocolos de acceso a la misma y evitar
interferir en el manejo del negocio objeto de la adquisición, pre
viamente a la obtención del visto bueno de la autoridad.

Las prácticas monopólicas entrañan riesgos distintos. Respecto
de las conductas colusivas, denominadas prácticas monopólicas
absolutas, las empresas deben abstenerse de establecer arreglos
o acuerdos con sus competidores, respecto de fijación de precios;
restricción de oferta; reparto o segmentación de mercados; ma
nipulación de licitaciones públicas; o intercambio indebido de
información. La comunidad de negocios debe estar atenta a las

amplias capacidades de las autoridades de competencia, que
les permiten atraer la colaboración de posibles infractores para
colaborar mediante programas de inmunidad y la posibilidad de
implementar visitas de verificación sorpresivas, que posibilitan a
la autoridad obtener todo tipo de información física o digital res
pecto de la existencia de las conductas.
En cuanto a las conductas relacionadas con el abuso de po

der, que se denominan prácticas monopólicas relativas, la comu
nidad de negocios debe prever que si una empresa detenta una
participación de mercado significativa e implemento prácticas
comerciales como la exclusividad, la discriminación, la depreda
ción, el empaquetamiento, el condicionamiento, la negativa de
trato o el boicot, entre otras, existe el riesgo de una investigación
si la conducta deriva en el desplazamiento sustancial de algún
agente económico.

Resulta fundamental el correcto entendimiento de los límites

que la legislación de competencia establece para el comporta
miento empresarial, no solo para reducir el riesgo de sanciones,
sino además para explotar al máximo los instrumentos de partici
pación legítima en los mercados de las empresas.

Para ello es necesario implementar programas de cumplimien
to, que consideren un diagnóstico de riesgos, la aplicación de
medidas de mitigación, la capacitación de los miembros de la or
ganización a todo nivel y el registro de incidentes. En caso de de
tectar una violación a la legislación, la responsabilidad de la or
ganización es acercarse a las autoridades y colaborar con ellas.

La comunidad de negocios debe modificar sus prácticas e in
corporar el cumplimiento en materia de competencia como uno
de los pilares de la actuación empresarial, en particular porque
la tendencia en México y el mundo es de un mayor rigor en el es
crutinio de las concentraciones y en la conducción de las investi
gaciones, lo cual incrementará el riesgo para las organizaciones
y sus miembros.
* Socio Director de Ockham Economic Consulting, especializado
en competencia económica y regulación.
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Abaratar costo del espectro radioeléctrico: IFT
A unos días de que Hacienda

envíe al Congreso el paque
te económico ¡a más tardar
el próximo 8 de septiembre),
en el que incluirá cuánto ten

drán que pagar los operadores de servi
cios móviles por el espectro radioeléctrico
en 2024, el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT) le sugiere dos alternativas
para hacerlo.

1. Mantenerlo en el actual nivel sólo
para América Móvil, el agente económi
co preponderante y, al resto de los opera
dores que no alcanzan el 25% de partici
pación de mercado, reducirlo al nivel de
las referencias internacionales.

O, 2. Ajustar, para todos, los derechos
por el uso de bandas de frecuencias asig
nadas para servicios móviles al nivel de
la referencia internacional y aplicar un es
quema temporal de un pago de 1 % de
los ingresos de los operadores móviles.
Ambas alternativas cuidan que no ba

je el nivel de ingresos de Hacienda.
Sin mencionarlo por su nombre, el ór

gano regulador de las telecomunicacio
nes advierte al gobierno mexicano que
los altos costos del espectro radioeléctri
co, perpetuarán la dominancia deTelcel
en el mercado.

A diecisiete días de que la Secretaría
de Hacienda envíe al poder legislativo la
propuesta sobre cuánto deberán pagar

los operadores móviles por el espectro ra
dioeléctrico el próximo año, el ¡IFT), presi
dido por Javier Juárez Mojica, enciende
una vez más la señal de alarma a las au
toridades hacendarías.

Les advierte que el monto y estructura
de los derechos por uso de espectro en
México constituyen una de las más impor
tantes barreras para que los operadores
móviles de menor tamaño crezcan y, de
continuar el costo de los derechos anua

les en los niveles actuales, se perpetúa la
posición dominante de Telcel.
En las más de 50 páginas de un estu

dio publicado el pasado 22 de agosto, el
órgano regulador de las telecomunicacio
nes explica que el sobreprecio de 96% en
el costo total del espectro (pago en la lici
tación y derechos anuales) profundiza las
desventajas de escala entre Telcel y sus
competidores.
Esto ha ocasionado devoluciones de

frecuencias, así como que quede espec
tro sin asignar en el país, como la renun
cia de Telefónica Movistar a sus 1082
MHz a nivel nacional en 2019 y los 6.20
MHz que tenía concesionados a AT&T.

Esta última ha manifestado que no par
ticipará en futuras licitaciones en tanto no
disminuyan los costos de dicho insumo.

El IFT advierte que existe un alto ries
go de que ninguno de los competidores
deTelcel pueda asumir los altos costos del

espectro al no alcanzar una participación
mínima de 25% de cuota de mercado,
que representan alrededor de 32.0 millo
nes de usuarios, y que es la escala ne
cesaria que requiere un operador móvil
en México para poder cubrir las cuotas
anuales de derechos de las frecuencias.

AT&T utiliza el 17.3% de sus ingresos
para cubrir el pago de derechos, lo cual
es una cantidad sustancialmente mayory
desproporcionada en comparación con
la media en América Latina en donde se

destina al costo total del espectro equiva
lente al 6%.

Además de los importantes efectos
adversos que la política de espectro ha
tenido en la competencia, el Estado ha
dejado de recaudar más de 13 mil cua
trocientos millones de pesos de 2020 a la
fecha y, al no haber nuevas licitaciones,
no habría más recaudación en los próxi
mos años.

En esta ocasión, el IFT va más allá de
las recomendaciones realizadas en los úl
timos cuatro años de reducir en más de la
mitad el valor de las frecuencias, tal co
mo lo han hecho Brasil, Colombia, Perú,
Ecuador y Panamá.
El regulador establece la necesidad de

imponer un esquema de cobro progresi
vo que refleje las asimetrías en la estructu
ra de mercado recomendando reducir los

derechos anuales en 46% para las ban

das PCS, AWS y 29% para las frecuen
cias de 2.5 GHz y 3.5 GHz en el caso de
los operadores móviles con una participa
ción menor al 25% del mercado.

Recientemente el consejero del IFT, Ra
miro Camocho, participó en el "TPI Aspen
Forum" organizado por el Instituto Aspen
en Colorado junto con Narda Jones, re
presentante de la Comisión Federal de
Comunicaciones norteamericana e lan

Scott, ex CEO del regulador canadiense.
Camocho declaró que México tiene

costos del espectro de casi el doble de
la media internacional representando uno
de los mayores retos a la competencia.
Contrario al argumento que hacen va

rios funcionarios públicos de que la alta
concentración del mercado móvil es cau

sada únicamente por la falta de regula
ción y no por los excesivos costos del es
pectro, con este nuevo estudio el IFT deja
claro que la alta concentración del mer
cado móvil es consecuencia del alto cos

to del espectro.
Además de los efectos negativos que

tiene para la competencia en la industria
de las telecomunicaciones el alto costo

del espectro radioeléctrico, lo más grave
es que no permite una mayor oferta de
los servicios, dice Javier Juárez Mójica.
Veremos si en Hacienda, atienden las

propuestas del IFT, en beneficio de la eco
nomía nacional. Al tiempo.
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La crisis de deuda en China

En la última edición de Sin Fronteras anali
zamos el tema de la falta de dinamismo

en la economía de China y parte de la
problemática coyuntural y estructural de
trás de esta situación.

En la parte estructural, destacamos el fuerte
crecimiento en los niveles de endeudamiento du

rante los últimos 15 años como el principal de
safío para las autoridades económicas y finan
cieras del gigante asiático.

Uno de los especialistas que más ha estudia
do este reto es el legendario inversionista esta
dounidense Ray Dalio. Dalio es el fundador de
Bridgewater, una de las gestoras de inversión
más exitosas de los últimos 50 años. La estrate

gia de inversión de Bridgewater está anclada
en la capacidad de su equipo para navegar y
aprovechar los ciclos macroeconómicos.

Dalio fue de los pocos inversionistas que vie
ron venir la crisis del 200809, adoptando estra
tegias de inversión que generaron grandes ren
dimientos con el colapso del mercado.
Aunque Dalio se retiró como presidente de

Bridgewater en el 2017, no ha dejado de com
partir sus ideas y opiniones a través de diversas
publicaciones, incluyendo un newsletter mensual
bajo el título de Principled Perspectives.
En la más reciente edición, Dalio hace refe

rencia a su libro Principies for Navigating Big
DebtCríses, en el que hace un análisis profundo
de los ciclos de endeudamiento, sobreendeuda
miento y desendeudamiento, y un recuento de
las lecciones aprendidas durante las crisis de di
ferentes países a través de la historia.

En su libro, Dalio examina 48 casos, desde la
Gran Depresión de la década de 1930 hasta la

crisis rusa del 2012201 ó. En las conclusiones,
Dalio argumenta que el manejo de cualquier cri
sis de deuda consiste en repartir las pérdidas de
la manera más eficiente posible.
Además, Dalio señala que nivel de comple

jidad para lograr un proceso ordenado de des
endeudamiento depende de una variedad de
factores entre los que destacan dos: (i) que por
centaje de la deuda está en moneda local vs
otras monedas; y (¡i) que proporción de la deu
da está en manos de inversionistas locales vs in

versionistas extranjeros. Esta situación hace que
el proceso de reestructura sea mucho más mane
jable ya que otorga mayor flexibilidad a las au
toridades financieras.

Para Dalio, el riesgo principal de las crisis de
endeudamiento no es el endeudamiento mismo,
sino la falta de respuestas adecuadas por parte
de las autoridades financieras para repartir el
costo de la reestructura.

Dalio identifica cuatro palancas que las au
toridades financieras pueden mover como res
puesta para reducir los niveles de endeudamien
to y de servicio de deuda relativos al nivel de
ingresos y de flujos necesarios para cumplir con
las obligaciones.

La primera es una reducción en el gasto (es

decir, austeridad), la segunda es el incumpli
miento de pagos y/o una reestructura, la tercera
es el apoyo de los bancos centrales como pres
tamistas de última instancia (vía la impresión de
dinero), y la cuarta son las transferencias de di
nero y crédito de los agentes con más recursos a
los de menos recursos.

Dalio destaca que cada una de estas palan
cas tiene consecuencias diferentes sobre la eco

nomía. Algunas pueden ser inflacionarias, otras
pueden estimular el crecimiento y otras pue
den generar deflación y reducir las cargas de
endeudamiento.

En el caso de China, gran parte de la deu
da está denominada en moneda local y en ma
nos de inversionistas locales. Esta situación otor

ga mayor flexibilidad a China para repartir los
costos de la reestructura de la deuda de mane

ra más eficiente, especialmente la del sector
empresarial.

Para Dalio, China está en posición de coordi
nar el movimiento de las cuatro palancas para
lograr un proceso ordenado y menos doloroso
de desendeudamiento, balanceando el impac
to deflacionario de algunos incumplimientos/re
estructuras de deuda, con el efecto inflacionario
de una política monetaria expansiva.
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Empleo privado, la caravana
con sombrero ajeno

Dónde encuentra este régimen
3 sus supuestos logros económicos?

Pues en todo aquello que simple
mente no ha hecho este gobierno.
Ahí está, por ejemplo, la cons

tante presunción del presidente Andrés
Manuel López Obrador del nivel del ti
po de cambio, como si algo tuviera que
ver su administración con la dinámica

de los mercados, que encuentran en el
peso una divisa líquida y con buenos
rendimientos.
Mantener la estabilidad financiera es

su obligación, no una graciosa conce
sión. Y, en todo caso, si hay que agra
decer acciones gubernamentales que
fomenten la estabilidad cambiaría, ha
bría que voltear al Banco de México que
mantiene una agresiva política moneta
ria restrictiva.

Presumen también como un logro de
la autollamada 4T los niveles de remesas

que envían los mexicanos, básicamente
desde Estados Unidos. En primer lugar,
eso es resultado de la expulsión de mano
de obra que no se puede retener para el
crecimiento de México.

Y ahora, como ya se ha comentado
en este espacio, hay más evidencias de
que ese crecimiento espectacular del en
vio de dólares a México tiene un com
ponente de crimen organizado que en
contró una forma adicional de lavar

dinero.
Pero donde más caravanas hace el

Presidente con logros, que implican sacri
ficios para otros, es en el terreno laboral.
De entrada, buena parte de los cam

bios laborales que ahora han dado resul
tado son una herencia del pasado, ese
que López Obrador llama neoliberal.
Pero más allá del origen del cam

bio estructural en las leyes laborales, y
los añadidos que se han hecho duran
te este régimen, lo cierto es que prácti
camente toda la carga es para el sector
empresarial.

Un cambio importante, que entró en
vigor este año, contempla el aumen
to progresivo de las aportaciones obre
ropatronales a la seguridad social por
concepto de cesantía y vejez.
Claro, el cambio más popular es el in

cremento en el periodo vacacional de los
trabajadores, que también implica un au
mento en los costos de los empleadores.
Sin duda, la bandera laboral favorita

del Presidente tiene que ver con el incre
mento de los salarios mínimos. Este régi
men se apoderó de una bandera empre
sarial, específicamente de la Coparmex
que en el 201 ó, en tiempos de Gustavo
de Hoyos como presidente, impulsó co
mo la nueva cultura salarial.

Evidentemente que, con la docilidad
del resto de la representación empresa

rial durante este sexenio, López Obrador
hizo suya la bandera del aumento de los
salarios mínimos. Incluso ha dictado que
se aumenten los mini salarios hasta con

el voto en contra del sector patronal, que,
al final, son los que los pagan.
Y como este régimen no tiene planes

de dejar de presumir lo que no hace, an
te la falta de resultados propios, van por
más con cargo al sector privado.
La próxima semana inicia el perio

do ordinario de sesiones del Congreso
y Morena tiene todas las intenciones de
listar la discusión de una nueva reforma,
otra vez con cargo a los empresarios, pa
ra reducirá 40 horas la semana laboral.

Tantas cargas a los costos de los em
prendedores pueden implicar el cierre de
puestos de trabajo, pero qué importa si
con otra reforma de este calado el régi
men gana lo que más quiere: votantes
contentos, aunque sea haciendo carava
na con sombrero ajeno.

Un cambio importante,
que entró en vigor este año,
contempla el aumento pro
gresivo de las aportaciones
obreropatronales a la segu
dad social por concepto
de cesantía y vejez.
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Ministro avala defraudación // Justicia: ¿venda
o antifaz? // Salinas Pliego y su "amigo"
CARLOS FERNANDEZVEGA

ICE EL ESLOGAN que la justicia
es "ciega", actúa con "rigurosaD igualdad", no distingue estratos
sociales y utiliza su gran espada
para castigar a los malosos. Eso

pregona, pero más allá de la propaganda barata
lo cierto es que en México el costosísimo apara
to de "impartición de justicia" está plagado de
rufianes y la supuesta venda que cubre sus caras
sinónimo de "imparcialidad" en realidad no es
más que un antifaz de bandido.

LO ANTERIOR SALE a colación por la tremen
da exhibida que recibió el Poder Judicial de la
Federación, en una tétrica historia encabezada
por un ministro de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (Luis María Aguilar Morales) y
aderezada con las sucias prácticas de jueces y
magistrados, quienes arropan a todo tipo de de
lincuentes, comenzando con los de cuello blan
co, para lo cual utilizan una espada en forma de
cuenta bancaria.

ASÍ LO DENUNCIÓ el subsecretario de Seguri
dad Pública, Luis Rodríguez Bucio; "se presenta
el avance de 'Cero Impunidad'. Tenemos cinco
casos de jueces con denuncia penal y/o queja an
te el Consejo de la Judicatura Federal; ocho casos
de jueces cuyas resoluciones fu eron impugnadas
por el Mnisterio Público y algunas resueltas fa
vorablemente por el tribunal de alzada; ocho ca
sos de magistrados y jueces que ante la comisión
de delitos graves se oponen a la aplicación de la
prisión preventiva oficiosa como medida caute
lar; y, por último, el caso del secuestro, tortura
y asesinato del hijo de Javier Sicilia" (el juez Er
nesto Vladimir Tavera Villegas absolvió y liberó a
seis presuntos secuestradores y homicidas).

POR SI FUERA poco, el titular de la Procu
raduría Fiscal de la Federación, Félix Arturo
Medina Padilla, denunció tres casos "donde el
actuar de los jueces o magistrados del Poder
Judicial han evitado el avance de los juicios
o procesos penales, generando retraso en la
impartición de justicia y, por tanto, impunidad.
Se trata de asuntos de grandes contribuyentes
que han afectado la posibilidad de financiar
programas de Bienestar y obras de infraestruc
tura por alrededor de 80 mil millones de pesos,
lo cual equivale, por dar algunos datos, al pre
supuesto de Jóvenes Construyendo el Futuro
durante tres años y medio, o aumentar 25 por
ciento el apoyo a todos los beneficiarios de la
pensión de adultos mayores. Si este puñado de
personas pagara lo que corresponde, mejora

rían los programas sociales y tendríamos más
obra pública".

EN EL CENTRO de esta denuncia aparece el
ministro calderonista Luis María Aguilar Mora
les; "una empresa de gran tamaño con presencia
nacional (léase Elektra, del impresentable Ricar
do Salinas Pliego) fue fiscalizada durante 2010,
2011 y 2013 y se encontró que dejó de pagar
impuestos por más de 25 mil miñones de pesos.
Abusando de su gran estructura corporativa, ha
operado diversas estrategias legales para impug
nar y retrasar la emisión de la sentencia que lo
obligue al pago de impuestos".

PERO MÁS ALLÁ de su "gran estructura" y
su poder de conven$imiento, lo cierto es que
sin la "amiga" intervención del citado minis
tro, Salinas Pliego no podría evadir el pago de
impuestos. Resulta que este "impartidor de
justicia" ejerció la facultad de atracción para
"atender" personalmente el litigio y disponer del
expediente de la empresa que adeuda al fisco 25
mil millones de pesos. Con él en la mano, simple
y llanamente lo echó a su congeladora personal.
Ocho meses después, esos dineros de la nación
no se han recuperado por decisión del togado.

DADO LO ANTERIOR, la Procuraduría Fiscal
de la Federación presentará una queja en contra
del ministro Aguilar Morales por su descarada
protección a un particular, en este caso que no
debe ser el único Ricardo Salinas Pliego, "un es
tilo de actuación selectiva, dirigida y controlada
en la administración de justicia que debe erradi
carse de nuestra nación para beneficio de todos
los mexicanos" (Medina Padilla dixit).

OCHO LARGUÍSIMO MESES y el ministro
Aguilar Morales no mueve un dedo, pero en
menos de cinco días amparó a la gobernadora
panista de Chihuahua, Maru Campos, para no
distribuir los libros de texto gratuitos, y en otros
tres, para lo mismo, al mandatario priísta de
Coahuila, Miguel Riquelme.

"¿PARA QUIÉN TRABAJA el ministro"?, pre
gunta el presidente López Obrador. La respues
ta es más que obvia.

Las rebanadas del pastel
CERCA DE 25 millones de estudiantes de educa
ción básica quedarían sin libros de texto gratui
tos por el oscurantismo de la Unión Nacional de
Padres de Familia y la "mano amiga" del Poder
Judicial de la Federación.
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DINERO

Guerra de huípiles: ¿debería declinar Xóchitl por
Beatriz? // Torruco promueve más ingresos por
turismo // Claudia pide a seguidores retirar pintas
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EBERIA DECLINAR LA pa
nista Xóchitl Gálvez a favor de laOD priísta Beatriz Paredes? En las
negociaciones de los dirigentes
del Frente Amplio, previas a la

votación definitoria del domingo 3 de septiem
bre, va ganando fuerza la idea de la declinación
de Xóchitl. Se discuten dos razones. Si Xóchitl
resulta elegida se confirmará que todo el pro
cedimiento fue una farsa, pues desde el lunes 3
de julio el presidente López Obrador anunció
en la mañanera que un grupo de machuchones
convocados por el gerente del Frente, Claudio X
González, habían tomado la decisión de hacerla
candidata a la Presidencia de la República. En
tonces lo que siguió habría sido un montaje, un
engaño, un melodrama político del que ya esta
ba escrito el final. El otro motivo que justificaría
la declinación de Xóchitl es que Beatriz no tiene
problemas hasta donde se sabe con la just icia.
En cambio, la del huípil panista enfrenta tres
denuncias penales, dos ante la Fiscalía General
de la República y la otra ante la Fiscalía de la
Ciudad de México. Tienen que ver con lavado de
dinero y probable evasión de impuestos en rela
ción con los contratos de sus empresas. Aunque
Xóchitl está protegida por el fuero por su cali
dad de senadora, no hay impedimento jurídico
para privarla de sus derechos políticos y sacarla
de la carrera presidencial. En uno de los expe
dientes está relacionada su hija y no le alcanza
el fuero de la mamá. Su campaña correría en
dos pistas: la política y la judicial. En términos
prácticos, dicen en el interior del Frente, sería
mejor que Beatriz fuera la candidata y Xóchitl
su coordinadora y vocera.

Turismo

ENTRE ENERO Y junio los ingresos por visi
tantes internacionales a México sumaron 15
mil 577 millones de dólares. Fue un incremento
de 12.8 por ciento respecto al mismo periodo
de 2022. Visitaron al país 20 millones 98 mil
extranjeros. Es una de las principales fuentes de
divisas. Esta semana el secretario de Turismo,
Miguel Torruco, estuvo en San Francisco, Cali
fornia, promoviendo los lugares de atracción de
nuestro país. Se reunió con funcionarios de go

? Desde el lunes 3 de julio, el presidente
Andrés Manuel López Obrador anunció que
conservadores convocados por Claudio X.
González eligieron a la panista Xóchitl Gálvez
para competir por la presidencia del país en
las elecciones de 2024. Foto Cristina
Rodríguez

bierno y ejecutivos de empresas privadas, como
la tarjeta Visa. Se espera que este año el turismo
rompa todos los récords. Acompañó a Torruco,
el subsecretario Humberto Hernández Haddad.

Tasas de interés

MAÑANA DARÁ COMIENZO una reunión de
los banqueros centrales del mundo en Jackson
Hole, Wyoming, organizada por el banco de la
Reserva Federal de Kansas City. El tema central
serán las tasas de interés. ¿Volverán a subir en
Estados Unidos? ¿Y en México? La tasa de inte
rés alta es el arma que usan los bancos centrales
para contener la inflación, pero como ya se ha
comentado en esta sección, los grandes benefi
ciarios han sido los bancos privados en perjuicio
de los consumidores que les han tenido que pa
gar más por sus préstamos y tarjetas de crédito.
En la gráfica aparece una lista de países con sus
tasas de interés vigentes.
Cierre de campaña
MARCELO EBRARD INFORMÓ que cerrará
su campaña con un acto masivo el próximo do
mingo en la Arena Ciudad de México. Mientras
tanto, se reunió con los dirigentes de varias
organizaciones sindicales, que lo arroparon,
incluyendo a Francisco Hernández Juárez
(telefonistas), Carlos Hugo Morales (Stunam),
Isaías González (CROC) y Fernando Espino (Me
tro). Ebrard dijo que entregó al presidente del
Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo,
pruebas de irregularidades en el proceso. Mario
Delgado, el dirigente del partido, había negado
que las recibió. 'Seguramente no las leyó', co
mentó Ebrard.

Twitterati

BUENOS DÍAS. ME notificaron el acuerdo
ACQyDINE162/2023 de la Comisión de Que

jas y Denuncias del INE para retirar pintas en
algunos puntos específicos. En acatamiento a lo
ordenado en dicha resolución, la cual impugnaré
porque no la comparto, hago un llamado respe
tuoso a mis simpatizantes para que nos ayuden a
eliminar las pintas de esas bardas en los siguien
tes dos días.

?ra. Claudia Sheinbaum @Claudiashe¡n

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: ga.lvanochoa@gma.il com
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Los decretos, vengan de donde vengan, suelen resul
tar fallidos cuando intentan acomodar las fuerzas del

mercado a designios del gobierno. No es posible saber a
priori si éste será el caso, pero es inminente que la Agen
cia Federal de Aviación Civil, a cargo del general Carlos
Rodríguez, dictamine próximamente la reducción de 52
a 44 operaciones máximo cada 60 minutos en horarios
pico en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico dada la saturación de personas que se registra en sus
dos terminales... con lo cual se planea que el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles capte 10 millones anuales
de viajeros.

Como es de dominio público el AICM
se cae, literalmente a pedazos y, aun así,
este 2023 podría llegar a un máximo his
tórico de 52 millones de personas trans
portadas con todo lo que ello significa...
de entrada, que siendo una infraestruc
tura planeada para 32 millones de pasaje
ros, superó su propia capacidad en 2019
a registrar 44 millones de viajeros. Una
reducción de 10 millones de viajeros se
guramente sería un alivio para edificios,
pasillos y áreas de servicio que atienden
a más de 200 mil personas diariamente,
y otorgaría tiempo y espacio a la adminis
tración a cargo del vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño para lograr el espa
cio presupuestal y desarrollar los proyec
tos ejecutivos para una reconfiguración a
fondo del vetusto AICM.

Incluso, con 42 millones de pasajeros,
el aeropuerto capitalino está sobrepasa
do en su capacidad y sigue necesitando
una "cirugía mayor" para ser funcional
los próximos años como el hub nacional,
cirugía que deberá atender de manera
urgente la reconfiguración integral de
los edificios terminales en donde literal

mente ya no cabe un alma y que por su
disposición (una enfrente de otra) com
plican la operación de las pistas y calles
de carretaje.

Con la reducción de operaciones
máximas por hora (y en función de que
las aerolíneas están utilizando aparatos
de mayor capacidad), se espera que las
aerolíneas opten por agregar más itine
rarios al nuevo aeródromo dirigido por
el general Isidoro Pastor y con ello que se

dé mayor la afluencia de pasajeros en el
Felipe Ángeles. La expectativa es de mo
vilizar 3 millones de viajeros al cierre del
2023, a finales del 2024 esas medidas ele
ven el tráfico a 15 millones de personas.

Y si, efectivamente, el asunto com
plicado está en convencer a los viajeros
a volar desde el AIFA cuando los centros

de demanda, la conectividad terrestre y
conexión de vuelos hacen que el AICM se
conserve como el favorito... aun y cuando
ahí sea mayor el costo de los boletos res
pecto a los que se venden para salir desde
las instalaciones mexiquenses.

¿Cómo reaccionará el mercado?

SCJN: Fórmula 1 y Fi son de Bardahl
de México. Vaya vuelco que acaba de dar
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
que encabeza Norma Piña: determinó
que las marcas F1 y Fórmula 1 pertene
cen a Bardahl de México y que están re
gistradas ante el Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial (IMPI) desde 1979.

De hecho, el pasado 28 de julio, la Se
gunda Sala de la SCJN resolvió el amparo
directo (437/2023) en favor de la empre
sa mexicana de Sergio Díaz y juzgó que
la compañía holandesa Fórmula ONE
Licensing, B.V., no tiene la protección de
las leyes de país para impugnar y registrar
una marca concedida con anterioridad.

La empresa extranjera había solicitado al
IMPI la nulidad de las marcas F1 y Fórmu
la 1 de Bardahl de México.

La compañía mexicana registró las
marcas Fórmula 1 en 1979, mientras que
Fórmula ONE, que encabeza Stefano Do
menicali, todavía no existía, sino hasta
1993 bajo la denominación FÍA.B.V., y
adoptó el nombre de Fórmula ONE hasta
el 26 de mayo de 1999. Antes de esta
fecha, el serial de carreras se d enominaba
Gran Premio o Grand Prix.

Ahora el IMPI, que dirige José Sánchez,
tiene ya una determinación judicial sobre
el diferendo.

LópezSheinbaum, mano a mano. En
el cierre de recorridos nacionales de las

corcholatas, viene un auténtico mano
a mano entre dos de los más posibles
candidatos de Morena para el 2024. En
el centro histórico de Toluca y en el
Monumento a la de la Revolución de la
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CDMX cerrará Adán Augusto López... y
en esos mismos lugares cerrará Clau
dia Sheinbaum. ¿Quién mostrará más
músculo?

Certificación y justicia. El Poder Ju
dicial de la CDMX inició un proceso de

certificación en materia de gestión docu
mental, a fin de avanzar en la transparen
cia de la impartición de justicia capitalina,
según informó el magistrado presidente,
Rafael Guerra Álvarez.

Se trata de obtener el sello 100% Ca

pacitados Plus que otorga el Instituto de

Transparencia local (INFOCDMX) a las
instancias públicas que logran completar
un programa de capacitación al respecto.
Es un proyecto ambicioso, por el tama
ño y la complejidad del Poder Judicial
capitalino al que se le exige ser lo más
transparente posible.
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Alo largo de los años, los seres humanos hemos evolu
cionado en nuestra forma de relacionarnos dentro de

las organizaciones, y a raíz de eso, las empresas y negocios
deben de atender las necesidades actuales de sus equipos y
colaboradores.

En la actualidad, los colaboradores de
nuevo ingreso no esperan solamente una
remuneración económica por parte de sus
empleadores, también buscan trabajar en
lugares que tengan una cultura organi
zacional que evolucione con el tiempo, y
que los haga sentir como un eslabón fun
damental en la cadena de valor del nego
cio. Hoy, una de las tendencias clave para
atraer y retener al mejor talento en las orga
nizaciones, es que cuenten con una cultu
ra de retroalimentación o feedback.

La "retroalimentación" es aquella in
formación útil o crítica constructiva sobre

acciones o comportamientos previos de
un colaborador o equipos de trabajo, esta
información sirve para que los colabora
dores puedan ajustar acciones y comporta
mientos con el objetivo de lograr mejores
resultados en el futuro.

Algunos de los beneficios de una cul
tura de retroalimentación efectiva para los

colaboradores y equipos de alto desempe
ño dentro de las empresas y negocios son
los siguientes:

i Sentimiento de escucha, enten
dimiento y valor dentro de la
organización.

2. Motivación, ya que la retroalimen
tación permite un mayor involucra
miento en lo que pasa dentro de las
empresas.

3. Mejora el desempeño y el desarrollo
profesional, así como la calidad de
vida.

4. Funciona como una herramienta

de "educación continua", ya que, al

invertir tiempo en la retroalimen
tación, los colaboradores y equipos
se alinearán a los objetivos y metas,
desarrollarán mejores estrategias y
trabajarán mejor en equipo.

5. Transferencia de conocimiento.

6. Resolución de retos y problemas.

La retroalimentación se puede llevar a
cabo en todos los niveles de organiza
ción, desde los líderes, así como entre
los mismos colaboradores, clientes,
personal administrativo, distribuidores,
etcétera; sin embargo, para dar retroa
limentación efectiva hay que seguir
ciertos lineamientos y reflexionar sobre
algunos cuestionamientos antes de
realizarla:

1. Lo que voy a decirle a la otra
persona:
a. ¿Ayudará a su crecimiento/desa
rrollo personal, o lo perjudicará?

b. ¿Va a generar impacto en el
proyecto o en el rol que está
desempeñando?

c. ¿Ayudará a que generen una
nueva habilidad o que mejore
alguna actual?

2. Definir cada cuánto es conveniente

dar retroalimentación

Las empresas de alto desempeño se ca
racterizan por implementar estrategias
que vayan adaptándose a los tiempos
actuales; por ello, la evolución hacia
una cultura de feedback, es fundamen
tal para continuar posicionándose como
las mejores dentro del mercado al que
pertenezcan.
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POR ARTURO DAMMARNAL

La teoría económica convencio

nal afirma que la imposición de
un salario mínimo, por arriba del de
equilibrio, ocasiona una mayor canti
dad ofrecida de trabajo de parte de los
trabajadores y una menor cantidad
demandada de trabajo de parte de los
empleadores, por lo que su fijación y
aumento no beneficia a todos, sino só
lo a quienes consiguen empleo, teoría
económica convencional que ha sido
contradicha por la realidad.
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En lo que va del sexenio, frente a sexenios anteriores,
los aumentos al salario mínimo han sido considerables:

durante los primeros cinco años del sexenio de Peña Nieto
el aumento promedio anual al salario mínimo fue 5.16%;
durante los primeros cinco de la 4T fue 16.68%. Durante
los primeros cinco años del sexenio de Peña Nieto la tasa
de desempleo promedio anual fue 4.20% de la Población
Económicamente Activa. A lo largo de los cinco primeros
de la 4T, recesión del 2020 incluida, fue 3.64%. Mayores
aumentos salariales y menor tasa de desempleo, contradi
ciendo a la teoría económica convencional. ¿Por qué?

Además de lo explicado al final del anterior Pesos y
Contrapesos, al que remito a mis lectores, hay que tomar en
cuenta la banda de fluctuación del salario, un caso concreto
de la banda de fluctuación de los precios, salario que es el
precio del trabajo, banda de fluctuación que ya aparece en
La riqueza de las naciones de Adam Smith, en 1776.

Los precios se establecen dentro de los límites de una
banda de fluctuación, cuyo límite superior está dado por el
máximo precio (que no hay que confundir con un precio
máximo impuesto por el gobierno), al que el comprador
está dispuesto a comprar, y el inferior por el mínimo pre
cio (que no hay que confundir con un precio mínimo im
puesto por el gobierno), al que el vendedor está dispuesto a
vender. Cualquier precio dentro de la banda es un precio de
equilibrio, que iguala la cantidad demanda con la ofrecida.

En el caso del salario el límite superior de la banda de
fluctuación está dado por el máximo salario al que el em
pleador está dispuesto a contratar (supongamos $20), y el
inferior por el mínimo salario al que el trabajador está dis
puesto a contratarse ($10). El salario se ubicará entre $10 y
$20, supongamos $15.

Supongamos que con el fin de ayudar al trabajador el
gobierno impone un salario mínimo, por arriba del precio
de mercado, en este caso $15, de $18, por abajo del cual nin
gún empleador debe contratar. Según la teoría económica
este salario mínimo generaría desempleo, lo cual no sería el
caso, ya que ese nuevo salario ($18), está dentro de labanda
de fluctuación (entre $10 y $20), por lo que la cantidad de
manda de trabajo sigue siendo igual a la cantidad ofrecida.

Seguramente que los aumentos al salario mínimo, en
lo que va de la 4T, han dado como resultado un salario mí
nimo que se encuentra dentro de los límites de la banda de
fluctuación, por lo que no han generado mayor desempleo.
Al contrario, el desempleo ha bajado.

El que el salario mínimo y sus aumentos no hayan
causado mayor desempleo nos indica que el mismo no es,
desde el punto de vista de la teoría económica, un verdade
ro salario mínimo, impuesto por arriba del salario de equi
librio, sino el que se considera necesario para cumplir con
lo establecido en el artículo 123 constitucional. Continuará.
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CERCA DE TESLA

\L: Quaiita hará im
campus universitario
El gobierno de Nuevo León,
que encabeza Samuel Gar
cía, anunció que la empresa
Quanta Computer, proveedor
de Tesla, de Elon Musk, cons
truirá un campus universi
tario cerca de la megafábrica
que se construirá en el mu
nicipio de Santa Catarina. La
compañía duplicará su inver

sión, que actualmente suma
500 millones de dólares.

PROPUESTAS

CCE busca reunión
con presidenciables
Tras reunirse con Ricar
do Monreal, Manuel Velas
co, Santiago Creel, Adán
Augusto López y Claudia
Sheinbaum, el Consejo Coor
dinador Empresarial de Fran
cisco Cervantes, recibirá la
próxima semana a Beatriz
Paredes para plantearles pro
puestas; convocará a Xóchitl
Gálvez, Marcelo Ebrard y
Gerardo Fernández Noroña.
CIFRAS DE DEL MAZO

Inversión en Edomex

alcanza 530 mil mdp
Durante su visita al centro

de distribución de grupo La
Moderna, el gobernador de
Edomex, Alfredo del Mazo,
presumió que en seis años lo
gró inversiones por 530 mil
millones de pesos y que su
entidad ocupa el lugar 62 en
tre las economías mundiales;
a escala nacional representa
9.2 por ciento del PIB.

ARRANCA EN200 PESOS

Úber lanzará plan de
telefonía para socios
Uber, que en México dirigen
Juan Pablo Eiroa y Daniel
Colunga, anunciará hoy un
plan de datos móviles para so

cios conductores y repartido
res. Se trata de Uber Cel, que
será operado por Freedom
pop, con planes desde 200 pe
sos al mes con navegación ili
mitada en Uber, Maps y Waze.

UNIÓN CON VISA DIRECT

AlquimiaPay ya hará
operaciones foráneas
AlquimiaPay, de Juan Sergio
Loredo Foyo, se alió con Vi
sa Direct para realizar tran
sacciones internacionales de

forma directa, con lo que sus
clientes podrán simplificar
sus operaciones de pagos y
cobros, como ofertantes o de
mandantes de divisas, o para
firmas exportadoras e impor
tadoras de bienes o servicios.
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Nueva Mexicana:
crónica de un
rescate anunciado

Antes de que termine el año el go
bierno lanzará una línea aérea

que estará a cargo del ejército.
La nueva Mexicana no ha levantado vuelo y ya
puedo anticipar que será un fracaso financie
ro. De una manera u otra, los contribuyentes
acabaremos rescatándola. Por supuesto que
eso no es lo que deseo. Al contrario. Ojalá que
sea una aerolínea exitosa, que amplíe las op
ciones de transporte para millones de mexica
nos y que reduzca los costos de volar. Sin em
bargo, la historia está en su contra.
El negocio de la aviación ha demostrado

ser (con contadas excepciones) un nonego
cio. Fortunas enteras se han perdido. Histo
rias de quiebras abundan en todo el mundo.
México no es la excepción. Mexicana (la ori
ginal) fracasó varias veces. Lo mismo Aero
méxico (la última vez en la pandemia). Otras
quiebras recientes en el país son las de Inter
jet y Aeromar. Y si para los privados es casi
imposible ganar dinero en la industria, ima
gínese para el gobierno. Las empresas públi
cas no tienen como prioridad ganar dinero
y el Estado no se caracteriza por ser un buen
administrador.

En un principio, los viajeros nos veremos be
neficiados gracias a una mayor oferta de rutas
(la nueva Mexicana abrirá 20 en una primera
etapa) y tarifas atractivas. La competencia es
muy bienvenida. Actualmente existen pocas
opciones para volar en nuestro país y los altos
precios y limitadas rutas son reflej o de ello.

El problema está en que la competencia
venga del gobierno y no de la iniciativa priva
da. Si quiebra una aerolínea privada, la factu
ra no la pagamos los mexicanos. Suficientes
problemas tiene el gobierno para meterse en
un costoso y tradicionalmente mal negocio.
La inversión de saque son 4 mil millones de

pesos. Aesto habrá que sumarle las aportacio
nes futuras (que estoy seguro serán cuantio
sas). ¿Cuál es el presupuesto que tienen des
tinado el gobierno en su aerolínea? ¿Cuánto
está dispuesto a invertir? ¿Cuántas pérdidas
quiere y puede aguantar? ¿Qué no tiene un
mejor uso de sus recursos (como ampliar la
cobertura de salud)?
La nueva Mexicana puede convertirse en un

barril sin fondosy ponerle un alto será compli
cado. Mientras que una aerolínea privada tiene
un final natural (dejade operar cuando quiebra),
una del gobierno no tiene la misma disciplina
Siempre puede justificar sus pérdidas argumen
tando que está cumpliendo unbien social alpro
porcionar conectividad debajo costo a la pobla
ción. Pero esta no es una política ni eficiente ni
progresista. Los principales beneficiados son
los relativamente mejor acomodados, aquellos
que pueden tomar un avión. ¿Realmente vale la
penasubsidiarlos? Además,la competencia con
otras aerolíneas privadas puede generar un pro
blema al no competir en un piso parej o. La cede
delanuevaMexicana, por ejemplo, será el AIFA,
el cualtambiénle pertenece al Estado. ¿Existirá
favoritismo? No me gusta mi predicción, pero
puedo apostar que los contribuyentes acabare
mos rescatando la nueva Mexicana
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Millennials

deprimidos

r
uando empezamos a conocer a

WL i los millenniuls decíamos que vi
M vían libres, buscaban experien

cias, seguían sus pasiones y ponían el tema de la
sostenibilidad sobre la mesa Tendríanunfiituro
aligeradoyprometedor. La realidad es muy dis
tinta; estageneraciónhacrecidoyexperimenta
do salarios más bajos alos de sus padres y abue
los, una pandemia, crisis, inflacióny burnout.
Cuatro de cada 10 sienten ansiedad todo

el tiempo y su mayor preocupación es el alto
costo de vida, según la Encuesta Gen Z y Mi
llennial 2023 de Deloitte. La tensión finan
ciera es tal, que 52 por ciento acepta que vive
justo de una quincena ala otray para generar
más recursos cambian de empleo o consiguen
una segunda chamba.
Decíamos que esta generación nacida en

tre 1981 y 1996, por ser los primeros nativos
digitales, tendrían desarrollo. Crecieron con
el internet, tuvieron su primer correo electró
nico con AOL, en 2004 se enteraron de Face
booky en 2006 sacaron su cuenta de Twitter.
Así, cuando tres de cada 10 sintió que necesi
taba un segundo empleo sus principales op
ciones estuvieron en ese mundo: aplicaciones
de deliveryo ser inñuencers en redes sociales.
Esto les permitió mayores ingresos y enfocar
se en algo más que su empleo principal, expli
ca Deloitte, pero hay una paradoja: las redes
sociales "exacerban la ansiedad financiera (...)
y 43 por ciento de los millennials acepta que

los hace querer comprar cosas que no pueden
pagar", añade el estudio.
Estageneraciónsiguequeriendociertaliber

tady experiencias únicas. Pero, ¿valdrá la pe na
buscarla en un contexto que hace sentir que —
sin importar el esfuerzo— el dinero no rinde?
El estado actual de los millennials no es li

gero: la mitad aceptan que les será difícil o im
posible lograr un aumento, conseguir un nue
vo empleo o una promoción, iniciar una fami
lia y comprar una casa, revela Deloitte. Esta
perspectiva muestra una situación desolado
ra, inciertay pesimista.
Si además sumamos sus preocupaciones

por las tensiones geopolíticas, el cambio cli
mático o las desigualdades sociales, es enten
dible que estén exhaustos, mentalmente dis
tanciados, sean negativos y algo cínicos.
Los millennials no se sienten cómodos ha

blando con sus empleadores sobre estrés fi
nanciero o salud mental y solo tres de cada 10
sienten que su situación financiera mejorará.
Necesitamos líderes mucho más empáticos

que transmitan que estábien ser vulnerable y
ofrezcan recursos de apoyo para tener salud
mental y financiera. Claro, también urgen sa
lariosjustos, dignos, competitivos y conversa
ciones "cándidas", como las llama Deloitte, so
bre compensaciones, crecimiento, desarrollo
y futuro. Confieso que me sorprende que no
hayan iniciado estas charlas, pero también
confieso que no sé quién debe iniciarlas y có
mo hacerlo. Se aceptan sugerencias porque
necesitamos que los millennials encuentren
ese propósito con el que iniciaron.
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Tres ejes de ciberseguridad que las
organizaciones industriales necesitan
Los ciberataques contra las organizaciones se
han vuelto más selectivos, impactando al sector
industrial. Son organizados por agentes de ame
nazas que cada vez tienen más recursos para
lograr sus objetivos, los cuales no solo se rela
cionan con ganancias financieras, sino también
con datos, propiedad intelectual e incluso, cibe
respionaje de las industrias. Esto nos obliga a ser
directos con el sector: la ciberseguridad no es
algo que pueda comprarse en una tienda o que
venga en una caja, sino que debe construirse
desde los cimientos.

Esta fue una de las conclusiones de la re
ciente Conferencia Latinoamericana de Ci

berseguridad de Kaspersky, celebrada esta
semana en Costa Rica, donde nuestros exper
tos explicaron cómo se han desarrollado las
ciberamenazas en el último año, junto con las
principales tendencias y ataques en la región.
Entre sus perspectivas, señalaron que organi
zaciones de diversas industrias, incluyendo
las de energía, petróleo y gas, permanecerán
como objetivo de las amenazas.

Lamentablemente, existe una realidad incó
moda para las organizaciones industriales de
América Latina: no cuentan con la protección
adecuada, lo que es una oportunidad para los
cibercriminales que ven en los sistemas indus
triales un blanco potencial. En el primer trimes
tre de 2022, las tecnologías de Kaspersky blo
quearon ataques de malware en más del 30%
de los equipos de Sistemas de Control Industrial
en México y del 32% en la región.

Estas cifras son relevantes pues los ata
ques contra el sector industrial tienen el po

tencial de ser devastadores, en términos de
interrupción de la producción y de pérdidas
financieras. Hoy ya no funciona actuar como
"bomberos para apagar" los ciberincidentes.
Toda organización necesita de una estrategia
de ciberseguridad que incluya tres sencillos
elementos, los cuales consideramos ejes fun
damentales de su protección.

El primero es la Inteligencia de Amenazas.
Con el apoyo de un socio especializado en ciber
seguridad, ésta ofrece a las organizaciones in

formación sobre los posibles riesgos que pueden
enfrentar, así como de las herramientas que ne
cesitan para protegerse, a fin de que puedan to
mar decisiones proactivas. Sin embargo, a pesar
de su relevancia, sólo 36% de las empresas lo
utilizan actualmente.

Por otra parte, las organizaciones requieren
una herramienta de ciberseguridad adecuada a
sus necesidades. Cada empresa y proceso in
dustrial es único, por eso, para protegerlos sin
afectar la continuidad de las operaciones, exis
ten diferentes soluciones creadas específica
mente para el sector operacional, de automati
zación o industrial.

El tercer elemento es el más importante de
todos: la capacitación de los empleados en todos
los niveles, al ser el eslabón más débil de la ca
dena de ciberseguridad. Nuestras cifras indican
que, para el 24% de las empresas, la negligencia
de los empleados representa uno de los proble
mas de seguridad más frecuentes a los que se
enfrentan, por lo que es crucial que se les capa
cite sobre buenos hábitos digitales y los riesgos
que pueden encontrar en su día a día.
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El sector industrial en México y la región
ha logrado grandes avances de digitalización,
aumentando su eficiencia y productividad,
pero, si las organizaciones no cuentan con una
adecuada estrategia de ciberseguridad, estos
avances estarán en riesgo. En esta era digital,
ya no pueden depender de equipos de seguri
dad que esperen a ver el incendio para actuar,
por lo que es clave que adopten estos tres ejes
para su supervivencia.
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Aranceles vs triangulación dice Canacero, Buen
rostro hoy en NL y por política industrial
Hoy estará en Monterrey Raquel Buenrostro
de Economía para echar andar un programa
de desarrollo de proveedores que iniciará
Ternium de Máximo Vedoya.

Dicho esfuerzo que replicará también el 13
de septiembre DeAcero de David Gutiérrez
Muguerza. con la presencia de José Ángel Gu
rría. son parte de los compromisos estableci
dos tras lograr el alza de aranceles hasta de
25% a 205 fracciones de ese ámbito.

Dicho rubro encajado en Canacero fue de
los más beneficiados, amén de textil, calzado,
químico, llantas, jabones, vidrio, productos de
limpieza, etc.

Ayudó que muchas Pymes, fabricantes de
tornillos y clavos, también se quejaron ante
Economía del impacto de las importaciones
desde China. Muchos hablaron de cerrar.

También el USTR de Katherine Tai presio
naba al gobierno respecto a la triangulación
desde México de acero chino y otros países
como Italia, España y Portugal. De ahí la ho
mologación del arancel al nivel que EU impu
so vía la regulación 232.

Para muchos importadores la determina
ción es dañina, pero Canacero hace ver que la
protección era necesaria, máxime que la sal
vaguarda vigente con aranceles de 10% y 15%
vence en 2024.

Obligado cerrar el paso a la enorme trian
gulación, amén de que el programa IMEX para
proveedores se infringe. Se traen materias
primas que luego se convierten en producto
final, en tanto las acereras están a 65% de su

capacidad instalada.
Cierto como le platicaba hay riesgos infla
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cionarios y el consumidor quizá pague el cos
to. Se señala sin embargo que era nodal prote
ger la planta productiva y el empleo.

Paso siguiente echar andar una política
industrial para fortalecer las cadenas pro
ductivas Economía está en ello, máxime
que la revaluación del peso estimula la im
portación.

Por otro lado se enfatiza, que el mercado
no está ni remotamente cerrado. En acero
40% de la demanda nacional se cubre con

importaciones vía la red de acuerdos co
merciales.

Claramente aún hay mucho por hacer para
frenar el paso al producto asiático y obvia
mente al contrabando. Ya hay un plan en
marcha con Aduanas de André Foullon.

Como quiera decisión controvertida en
tiempos electorales.

BOUIN SE QUEDA EN SÍ VALE Y
DESPIDE A PENAGOS DE JURÍDICO
Al final Anne Bouin mandamás de Sí Vale ya
no regresó a Francia. Se quedó firme en la im
portante subsidiaria que es México para
Groupe Up. Es más, le platico que sigue con el
rediseño organizacional. La semana pasada le
tocó el recorte al director jurídico César Pena
gos y a 4 de sus ejecutivos. Parece que había
algunos expedientes que no pudo resolver,
entre ellos el viejo litigio con el SAT de Anto
nio Martínez Dagnino.

ABC CAPITAL 326 MDP EN
PÉRDIDAS, CAE CARTERA
Y MORA DEL 76.1%

Le platicaba de la problemática que enfrentan
aún varios bancas pequeños, en contraste con
las fuertes utilidades de los grandes. Uno es
ABC Capital que en mayo adquirió la argentina
Ualá de Pierpaolo Barbieri. A junio trae pérdi
das por 326 mdp con una cartera crediticia que
ha caído 70% y un IMOR o morosidad del
76.1%. Vaya problema adquirieron los sudame
ricanos. Obvio habrá que dar tiempo al tiempo.

IFT POR GRAVAR A TELCEL Y AT&T,
ELECCIONES Y SLIM CONSENTIDO

El IFT de Javier Juárez anunció ayer que envió
a la SHCP un par de propuestas para reducir el
cobro de derechos al espectro, viejo expe
diente que afecta la competencia en telefonía
e Internet. La carga fiscal aquí es 91% superior
al promedio global. Una opción es aplicar a
los operadores con espectro, o sea Telcel de
Daniel Hajj y AT&T de Ménica Aspe un grava
men del 1% a sus ingresos celulares. La otra es
mantenerles a estos la carga, pero ajustaría
para aquellos con una participación inferior
del 25%. Suena bien, pero son tiempos electo
rales y Carlos Slim es consentido de la 4T.

(3aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.rnx
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radas a la generosidad de un alto ejecu
tivo del sector asegurador comprendí el
profundo problema que subsiste en esa
industria,y la disfundón del modelo mexi
cano, que genera primas de seguros de
gastos médicos individuales carísimas y
no pocas quejas de los usuarios, quienes

en ocasiones experimentan dolorosos episodios financieros
cuando enfrentan un siniestro.

El problema de fondo está en la enferma relación de las
aseguradorascon los hospitales,y en la carencia sistemática
de un tarifario nacional que clasifique los padecimientos.

Es tai la disfunción relacional entre aseguradoras y hos
pitales, que incluso el seguro de gastos médicos individual
podría morir como producto disponible; y solo subsistir las
pólizas colectivas [las que contratan las empresas para sus
empleados). El problema no tiene solución sencilla, a menos
que emerja un gran acuerdo desde la Comisión Nacional de
Segurosy Fianzas,y las Secretarías de Hacienda y de Salud.

¿Qué ocurre? Los hospitales hacen lo que quieren. Esto
significa que establecen las ta rifas a su gusto; orillan la realiza
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las ta rifas a su gusto; orillan la realiza
ción de análisis a veces innecesarios;
y venden servicios de hotelería que
se alejan del padecimiento médico.

De tal suerte, sin u n tarifa rio esta
blecida,ysin supervisión regulatoria
a los hospitales, las aseguradoras mi
ran con recelocada renglón cabrado,
rechazando lo que a sujuiciosobra.

El resultado es que el paciente
experimenta negativas a reembol

sos, lo que enfurece a cualquiera. Esta situación, empero,
se disminuye en las pólizas colectivas, porque el riesgo se
dispersa entre miles de personas.

¿Cuál sería ¡a solución? Una sería que el gobierno esta
blezca tarifas por padecimiento. Si te rompiste un hueso
el costo en atención privada sería X monto. Nadie cobraría
más, ni ordenaría análisis innecesarios. El problema es que
ello implicaría control de precios, por lo que no todo mundo
está de acuerdo [los hospitales menos que nadie). Otro paso
sería la obligatoriedad de los seguros médicos [lo cual está
ahora en manos del IMSS, con una carga financiera enorme
para el Estadoy deficiencias severas en calidad del servicio).

La carencia de regulación hacia los hospitales privadosy
la opacidad con la quefunclonan deja en la indefensión a los
clientes de las aseguradoras, quienes se generan expecta
tivas de que su seguro debe cubrir todo lo que los médicos
prescriben.

No hay remedio a la vista. Lo más previsible es que mientras
la autoridad no entre al fondo del tema todos seguiremos
padeciendo este entuerto.

SWISS RE

El reporte de riesgos SONAR 2023 de la aseguradora Swiss
Re, que encabezan Francisco Díazy Kaspar Miieller, revela
queel riesgoemergentedemayorurgenciapara los negocios
es la "exclusividad de los mercadasla polarización de los
negocios derivada de la geopolítica". Uf.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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n tema que debería estaren las campañas
en la elección federal de 2024 es el acceso

al agua potable. Como sabe, México ocupa
el Iugar24de una lista de 164 países donde
se revisa el llamado estrés hidrico, según
el WorldResource/nst/tute, loque obligará
mayores inversiones federales y estatales.

En ese tenor un caso relevante se presenta en la ciudad de
Aguascalientes, que se ubica en el número uno a nivel nacional
con mayor cobertura de agua potable con 99.1 por cientoy con
93.7 por ciento con suministro diario del vital líquido, a decir
de la más reciente Encuesta Nacional de los Hogares (ENH]
del Inegi, que lleva Graciela Márquez. La media nacional de
cobertura de agua potable es de 73 por ciento de los hogares
con tubería, según la misma fuente.

Hablamos,desin hacermucho ruido, que Aguascalientes
dejó la posición 4a nivel nacional con mayorestrés hídricoy
ahora está en el lugar 8, debido a los esfuerzos en la eficiencia
en la operación del servicio, a pesar de los retos desustenta
bilidad hídrica como una entidad semidesértica.

Es por ello que los gobiernos de María Teresa Jiménez

Fecha: 24/08/2023

Página: 17

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 18,676

Página 5 de 6



Esquivel, gobernadora de Aguas
calientes.y de Leonardo Montañez
Castro, presidente municipal de
Aguascalientes, son referentes en
la gestión del vital líquido.

En el caso de la capital del estado
hidrocálido, existe cierta preocupa
ción porque está a unos meses que
concluya la concesión otorgada a la
empresa internacional para el mane

jo de agua potabley la expectativa es que dados los resultados
positivos continúe con la gestión del líquido.

LA RUTA DEL DINERO

A propósito del agua, habrá que detenerse a revisar la situa
ción en ¡a alcaldía Miguel Hidalgo, que lleva Mauricio Tabe.
Le cuento que 27obras en esa materia están en el limboy con
ello el Sistema de Aguas de la Ciudad de México [Sacmex], al
frente de Rafael Carmona, ha sumido a varias colonias en el
caos vehicular constante y en molestias diarias, amén que
también ha generada un sentimiento de inseguridad. Entre
los puntos que resalta el panista sobresale la omisión de
información en seis de estas obras, algunas en el abandono.
Esto ante la necesidad de incluir en los planes presupuestarios
el reencarpetamiento exhaustivo en las calles intervenidas
una vez culminados los proyectos. Hablamos de problemas
en colonias como Polanco, Granada, Escandón, Irrigación y
Tacubaya en la capital del país... Para los que gustan de los
deportes con viene saber que izzi acaba de llegar a un acuerdo
con Fox Sports México para integrar la señal de Fox Sports
Premium.que como sabe transmite en exclusiva la Fórmulal,
que esta semana tendrá el Gran Premio de Países Bajos. Otros
deportes muy seguidos que podrán verse son el fútbol de la
UEFA Europa League, Béisbol de la MLB, además de las luchas
de la WWE, entre otros. Y bueno, para que los suscriptores
tengan un acerca miento a esa programación, del 21 de agosto
al 4 de septiembre ese canal podrá verse sin costo.

ROGELIOVARELAtfi>HOTMAIL.COM / (g>CORPO_VARELA
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MassimoVittori
Director Ej ecutíw&de srlGlii

Las Denominaciones de Origen (DO) y/o
indicaciones geográficas son derechos de
propiedad intelectual reconocidos inter
nacionalmente que protegen los nombres
de productos cuya calidad y característi
cas están profundamente arraigadas en
zonas geográficas definidas, en virtud del
clima, la composición del suelo, la tradi
ción, la biodiversidad, el saber hacer local
u otros factores naturales y/o humanos.

Estos elementos secodifican en un

documento generalmente denominado
pliego de condiciones del producto (Nor
ma Oficial Mexicana, en el caso de México)
y dirigen el trabajo de cualquier actor
implicado en la cadena de valor de una
Denominación de Origen y/o Indicación
Geográfica

Son una poderosa herramienta de
desarrollo para agricultores y comuni
dades de todo el mundo, garantizan el
desarrollo económico y social de millones
de familias. Generan empleo, crean
oportunidades en sectores vulnerables de
la población y favorecen la preservación
de las identidades culturales y el orgullo
nacional. Según el Panel "GI Trends"2023
de la Organización para una Red Inter
nacional de Indicaciones Geográficas,
una encuesta destinada a monitorear

anualmente las principales tendencias
económicas que afectan y la percepción
de las Indicaciones Geográficas a nivel

mundial, 23 productos de éxito (incluido el
tequila primera Denominación de Origen
Mexicana) en los sectores agrícola, viní
cola, de bebidas espirituosas y artesanal,
procedentes de 13 países y 5 continentes,
generaron en el año 2022,68 billones de
euros, 54 billones de euros de exportación
y medio millón de empleos directos. Esto
permite vislumbrar el impacto de las
más de 10 mil DO y/o reconocidas a nivel
mundial.

La práctica a nivel internacional
demuestra que un factor crucial para el
éxito de las indicaciones geográficas es la
existencia de una agrupación sólida (Con
sejo Regulador en México) que integra a
todos los sectores de esta cadena de valor.

Las indicaciones geográficas y Denomina
ciones de Origen con éxito económico en
todo el mundo se basan en una asociación

sólida, como el Consejo Regulador del Te
quila A.C (CRT) en México o la Federación
Nacional de Cafeteros de Colombia (FNC).

La creación de un Consejo Regulador y
su fortaleza institucional generan unas
Oondiciones organizativas más eficientes
en torno a las Denominaciones de Origen,
tanto en términos de protección jurídica
como de actividades de regulación y
autenticidad.

Por lo tanto, se alcanza el máximo

nivel de eficacia cuando se ^onfian a una
única agrupación todas las prerrogativas
previstas por la legislación nacional. La
elección de una junta directiva en el seno
de una agrupación no supone un cambio
importante en el funcionamiento de la
Indicación Geográfica y/o Denominación
de Origen. Éste debe seguir estando muy
vinculado al pliego de condiciones del

producto y a las normas nacionales e
internacionales pertinentes. Formar parte
de esta comunidad significa ante todo
respetar las normas que hacen único al
producto y generan el valor añadido para
todos. En México por normatividadse
deben revisar de manera quinquenal las
normas cuyo objetivo es mantenerla sin
ningún cambio, hacer modificaciones o
derogarla.

El éxito, y la credibilidad, de una Deno
minación de Origen y/o indicación geográ
fica dependen también de unoscontroles
eficaces y eficientes, que deben asegurar
que se respeta la promesa hecha a los
consumidores en el pliego de condiciones
del producto donde su autenticidad y
trazabilidad están plenamente garantiza
das. Si la legislación nacional otorga a la
agrupación la facultad de llevar a cabo los
controles, dicha prerrogativa será efectiva,
garantizando la máxima calidad y una
reputación uniforme entre los consumi
dores, si existe una agrupación que actúe
como entidad única de verificación y
acreditación.

Fecha: 24/08/2023

Página: 11

Area cm2: 350

1 / 1

Columnas Económicas

Massimo Vittori

Costo: 66,321



MENOS MANTENIMIENTO,
MÁS APOYOS

CARLOS LÓPEZ JONES

La medición del CONEVAL

sobre pobreza multidi
mensional señaló que 35
millones de mexicanos

dejaron de tener servicios
de salud pública entre 2018 y 2022.
Al mismo tiempo, las inundaciones
han dejado al descubierto la falta de
recursos para darle mantenimiento
al metro de la Ciudad de México y,
por si fuera poco, a los elevadores del
1MSS que están reportando fallas de
forma continua

A un año de concluir la actual ad

ministración, es claro que la priori
dad de la Cuarta Transformación ha

sido incrementar el reparto de dinero
a la población a través de apoyos,
becas o pensiones, pero como el Pre
supuesto no aumenta, porque la re
caudación en relación al tamaño de

la economía no se ha incrementado,

se hicieron recortes en otros aspec
tos como Salud, Educación e inver
sión en infraestructura

Es momento de evaluar lo que ha
ocurrido y considerar si es mejor te
ner servicios de salud y que haya
medicinas y operaciones cuando las
personas las requieran o si es mejor
recibir 2,000 pesos al mes y en caso
de que se detecte una enfermedad
grave, o se requiera una operación de
emergencia, la misma no se pueda
llevar a cabo, por falta de insumos y
esa enfermedad, condene a la muer
te a la persona
En Estados Unidos, una gran

cantidad de tipos de cáncer, se pue
den curar si se detectan a tiempo. In
cluso, las posibilidades de fallecer
por un ataque al corazón si uno se
encuentra en un hospital son menos
de 10% si el mismo ocurre cuando el

paciente está en el hospital. En Méxi
co si la persona depende de los servi
cios de salud pública y le detectan
cáncer, aunque sea a tiempo, sus po
sibilidades de sobrevivir son bajas,
porque no tendrá la operación ni los
medicamentos que requiere en los ó
meses posteriores a la detección de la
enfermedad. En México si una perso
na sufre de un ataque al corazón en
un hospital publico, sus posibilidades

de sobrevivir son menores al 50%, ya
que no se cuenta ni con los protoco
los, ni con los insumos suficientes

La OMS estima que en México
murieron alrededor de 700,000 per
sonas durante la pandemia de Co
vid19 en México y más de 2,000 mé
dicos, enfermeras y personal de
salud. No fue porque los pacientes
tenían otras enfermedades, sino por
falta de insumos para el personal
médico.

Y lo mismo pasa en el Metro de la
Ciudad de México, donde un estudio
de la Linea 9, señala que hay muchos
problemas y se requieren sumas im
portantes de dinero para darle man
tenimiento preventivo e incluso co
rrectivo, por no mencionar las inun
daciones que ha sufrido el sistema de
transporte en lo que va del año y lo
que falta, ya que la temporada de llu
vias concluye hasta noviembre
Cuando salgamos a votar en

2024, debemos evaluar si queremos
recibir dádivas o queremos tener
buenos servicios públicos, eficientes,
que nos den el servicio que necesita
mos.
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Aranceles vs triangulación dice Canacero,
Buenrostro hoy en NL y por política industrial
Hoy estará en Monterrey Raquel Buenrostro
de Economía para echar andar un programa
de desarrollo de proveedores que iniciará
Ternium de Máximo Vedoya.

Dicho esfuerzo que replicará también el 13
de septiembre DeAcero de David Gutiérrez
Muguerza, con la presencia de losé Ángel Gu
rría, son parte de los compromisos estableci
dos tras lograr el alza de aranceles hasta de
25% a 205 fracciones de ese ámbito.

Dicho rubro encajado en Canacero fue de
los más beneficiados, amén de textil, calzado,
químico, llantas, jabones, vidrio, productos de
limpieza, etc.

Ayudó que muchas Pymes, fabricantes de
tornillos y clavos, también se quejaron ante
Economía del Impacto de las importaciones
desde China. Muchos hablaron de cerrar.

También el USTR de Katherine Tai presio
naba al gobierno respecto a la triangulación
desde México de acero chino y otros países
como Italia, España y Portugal. De ahi la ho
mologación del arancel al nivel que EU impu
so vía la regulación 232.

Para muchos importadores la determina
ción es dañina, pero Canacero hace ver que la
protección era necesaria, máxime que la sal
vaguarda vigente con aranceles de 10% y 15%
vence en 2024.

Obligado cerrar el paso a la enorme trian
gulación, amén de que el programa IMEX para
proveedores se infringe. Se traen materias
primas que luego se convierten en producto
final, en tanto las acereras están a 65% de su

capacidad instalada.
Cierto como le platicaba hay riesgos infla

cionarios y el consumidor quizá pague el cos
to. Se señala sin embargo que era nodal prote
ger la planta productiva y el empleo.

Paso siguiente echar andar una política
industrial para fortalecer las cadenas pro
ductivas. Economía está en ello, máxime
que la revaluación del peso estimula la im
portación.

Por otro lado se enfatiza, que el mercado
no está ni remotamente cerrado. En acero
40% de la demanda nacional se cubre con

importaciones vía la red de acuerdos co
merciales.

Claramente aún hay mucho por hacer para
frenar el paso al producto asiático y obvia
mente al contrabando. Ya hay un plan en
marcha con Aduanas de André Foullon.

Como quiera decisión controvertida en
tiempos electorales.

BOUIN SE QUEDA EN SÍ VALE Y
DESPIDE A PENAGOS DE JURÍDICO
Al final Anne Bouin mandamás de Sí Vale ya
no regresó a Francia. Se quedó ñnne en la im
portante subsidiaria que es México para
Groupe Up. Es más, le platico que sigue con el
rediseño organizacional. La semana pasada le
tocó el recorte al director jurídico César Pena
gos y a 4 de sus ejecutivos. Parece que habia
algunos expedientes que no pudo resolver,
entre ellos el viejo litigio con el SAT de Anto
nio Martínez Dagnino.
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ABC CAPITAL 326 MDP EN

PÉRDIDAS, CAE CARTERA
Y MORA DEL 76.1%

Le platicaba de la problemática que enfrentan
aún varios bancos pequeños, en contraste con
las fuertes utilidades de los grandes. Uno es
ABC Capital que en mayo adquirió la argentina
Ualá de Pierpaolo Barbieri. A junio trae pérdi
das por 326 mdp con una cartera crediticia que
ha caldo 70% y un IMOR o morosidad del
76.1%. Vaya problema adquirieron los sudame
ricanos. Obvio habrá que dar tiempo al tiempo.

IFT POR GRAVAR A TELCEL Y AT&T,
ELECCIONES Y SLIM CONSENTIDO

El IFT de Javier Juárez anunció ayer que envió
a la SHCP un par de propuestas para reducir el
cobro de derechos al espectro, viejo expe
diente que afecta la competencia en telefonía
e Internet. La carga fiscal aquí es 91% superior
al promedio global. Una opción es aplicar a
los operadores con espectro, o sea Telcel de
Daniel Hajj y AT&T de Mónica Aspe un grava
men del 1% a sus ingresos celulares. La otra es
mantenerles a estos la carga, pero ajustaría
para aquellos con una participación inferior
del 25%. Suena bien, pero son tiempos electo
rales y Carlos Slim es consentido de la 4T.
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Faltan ladrillos para recuperar lo perdido

Los buenos datos de la industria de la

construcción hasta junio pasado dan la
esperanza de que en México se pueda
empezar a reparar lo que literalmente

se está cayendo a pedazos, como el aeropuerto
de la Ciudad de México, y que se pueda remon
tar todo el rezago en construcción de infraes
tructura que lleva un lustro pendiente.
De acuerdo con el Inegi, el valor generado

por la industria de la construcción durante el
sexto mes del año implicó un avance del 6.7%
en comparación con mayo pasado y en térmi
nos anuales el incremento es del 27.8%.

Finalmente se recuperaron los niveles pre
pandemia, pero todavía está lejos de los nive
les que tenía en 2018 cuando López Obrador
decidió cancelar la construcción del Nuevo

Aeropuerto Internacional de México y con ello
tiró la confianza y derrumbó al sector de la
construcción.

Los números del Inegi hablan de un aumento
de la productividad, del personal ocupado y
de las remuneraciones. Hay evidencias de un
dominio de las empresas privadas en este sec
tor, con el 60% del valor de la producción hasta
junio pasado.

La vocación privada se concentra en la edifi
cación sobre todo de vivienda e infraestructura

industrial y comercial, mientras que la inver
sión pública se destina a la construcción de
obras llamadas de ingeniería civil.
Es aquí donde hay volumen, pero no calidad

de obras públicas en función de su aporte para
la expansión económica.
Obviamente, las obras faraónicas del Presi

dente concentran la mayor parte del valor de
la inversión pública, entre la refinería cara e in
completa enTabascoyel devastador tren de la
selva maya concentran el 5 8% de todo el valor
de la inversión en infraestructura del gobierno.
Pero empiezan a aparecer las típicas sorpre

sas de los tiempos electorales.
Durante todo lo que va del régimen actual

está claro que a las carreteras a cargo de Cami
nos y Puentes Federales (Capufe) les han dado
el mínimo mantenimiento posible, los recursos
captados por el peaje evidentemente se han
desviado a otros rubros de gasto.
Pero como ya arranca el proceso electoral en

diez días más ahora sí aumenta el presupuesto
para atender estas carreteras y autopistas de
Capufe que han vivido en el abandono. Carrete

ras, caminosypuentesyalogró llevarse el 14%
del valor de la inversión pública en construc

ción enjunió pasado.
También estadosymunicipios,ynihablarde

la Ciudad de México, empiezan a usarlos recur
sos públicos para dar mantenimiento urbano y
hacer obras de relumbrón con miras a agradar
a los electores.

Eso sí, en lo que no se ve, no se invierte. Por
ejemplo, dentro del rubro de Petróleo y Pe
troquímica está Dos Bocas, a donde se desti
na la mayor cantidad de recursos públicos en
infraestructura, pero en lo que tiene que ver
con otros trabajos auxiliares para petróleo y
pettoquímica, la inversión es cero.
Como sea, la buena noticia es que con la par

ticipación de la iniciativa privada la industria
de la construcción ha encontrado un segundo
aire tras muchos años en recesión. Inicia un

proceso de recuperación que ojalá se mantenga
con ese dinamismo por su importancia como
detonante de otras actividades económicas y
por su uso intensivo de mano de obra.

Lasopímones.expresadas'pór [óícolüflnnístassoñ
¡ndependfertB5VWJ6fleia.n necesariamsnte

el paf¡i#de vista de 24HORAS.
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Maíz mexicano, ¿fuera de la Bolsa de Chicago?
n días pasados, el sub
secretario de Autosufi
ciencia Alimentaria ele

la Secretaría de Agrieul
tiira y Desarrollo Rural
(Sader), Víctor Suárez,
sosluvo que el precio

del maíz blanco mexicano ya no de
be lomar como referencia el valor del

Commodity dé la Bolsa fie Chicago, él
mercado de futuros (comprar antes de
producir o cosechar) y opciones más
antiguas del mundo, donde se comer
cializa maíz, trigo, avena y Soja, además
de oro y plata.entre otros.

Sin embargo, que la Bolsa de Chica
go deje de ser referente para los precios
fie los granos mexicanos podría, en lo
inmediato, deSestabilizar su valoren el
mercado internacional, aunque es una
interesante propuesta a futuro.
Desde hace años se ha hablado en

el sector sobre la posibilidad de poner
en marcha una bolsa local o regional
fie commodii ies agrícolas. Recordemos
que apenas en 2016 entró en operacio

nes la segunda bolsa de valores fiel país
(B1VA), tras casi 125 años de vida de la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV).
Es importante aclarar que la migra

ción de liquidez hacia los mercados fie
ful uros ha terminado produciendo su
bidas de precios, a final de cuernas es
él negocio de la especulación.

Pensemos en una bolsa local o regio
nal para, garantizar una mejor comer
cialización y, por ende, crecimiento del
mercado agrícola.

VERACRUZ PRESENTE
EN REUNIÓN SOBRE
BÚFALOS DE AGUA
En Campeche, se llevó a cabo la Tercera

Reunión de Regularización y Trazabi
lidad de Búfalos de Agua y, en repre
sentación del gobierno fie Veracruz, a
iravés de la Sed arpa acudióel subseere
lario de Ganadería y Pesca, Humberto
Amador Zaragoza, Para la entidad, es
de vital importancia la producción y
sanidad de esta, especie.
En la mesa de trabajo intereslalal

sé acordó con las inslilucioiles fie in
vestigación y el Servicio Nacional de
Sanidad. Inocuidad y Calidad Agroa
limentaria (Senasica) homologar crite
rios y encontrar el protocolo adecuado
para aplicarse en la Campaña de Bru
celosis y Tuberculosis para los búfalos
de agua.

EVALÚAN DESARROLLO
AGROPECUARIO EN LA
REGIÓN CENTRO OCCIDENTE
Con la evaluación de la producción de
alimentos y el uso suslenlablé de los
recursos naturales, el desarrollo agro
pecuario y el acceso al crédito a tasas
bajas, se realizó en Morelia la Reunión
Regional de Coordinación Centro Oc
cidente; Aguascalienles, Colima, Gua
najuato, Jalisco, Michoacán, Querétaro
y San Luis Polosí.

Víctor Villalobos Arámbula, Secre
tario de la Sader, subrayó el trabajo
coordinador en favor de la sociedad

mexicana., para garantizar el abasto
oporl uno de alimentos sanos y asequi
bles y el aumento de la población en
se g u r i d a f 1 a 1 i m e n ta r i a.

El presidente de la. Asociación Mexi
cana de Secretarios de Desarrollo Agro
pecuario (AMSDA),Jaime Montes Salas,,,
propuso la creación de una agencia es
tadística transversal para apoyar a todas
las institLiciones fiel sector a. reponar los
flatos necesarios para temar mejores de
cisiones en las entidades. Bien por esta
coordinación que redundará en mejoras
para él seclor primario regional.
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Alguien te vigila... sí, el SAT; y ¡anda con todo!
scuché |J periodista: Ciro
•Gómez Ley va y al proel uc
lor audiovisual Epigme
nio Ibarra discutir sobre

qué fiscalización, expe
rimentada por ambos,
había sido realmenie una

persecución palabras menos, palabras
más, lodo a razón del embale con ira

los medios que esto semana encabezó
el presídeme López Obrador, y en par
licular con ira los dueños de los medios
a quienes acusó de ponerse deacuerdo
para, ir ron ira la 4L

Me parece una discusión inlertil, de
esas que tienen que ver con el poder en
i urno. De hecho, la "charla" entre Ciro y
Lpigmenio residió así; el primero relató
que lo lian auditado en los últimos dos
años, "qué casual'' que en la rila de las
auditorías le ha tocado bola blanca, pero
que no importaba, "lodo en regla nada
que temer'.

El señor de la videocámara apagada
al hombro cuando va detrás de su je
fe, el primer mandatario, en los actos
más pomposos de la 4T, acusó que con
Enrique Peña Nieto la fiscalización que
le hicieron sí fue de lerror, si era per
secutoria y mezquina, como todos los
que están en Contra dé la 4T palabras
más palabras menos. Pero sí comparó y
mostró rencor. Esláen su momenlo, por
eso digo que es inúlil darle hilo al lema.
Aunque viene muy bien cuando ve

mos el menudo alboroto que causó el
informe del SAT de la semana pasada;
alcanzó para mañanera, notas periodís

ticas de varios días y hasla puso incó
modos a los que esperan notificaciones,
resolución o alguna cifra por parte del
Sistema de Administración Tributaria.

Para las arcas del gobierno de la 4T,
el dalo a resallar fue que sus acciones
detrás de los deudores y evasores les
rinden fruí os que además van en au
mento. Hasta le pusieron nombré a es
tas exilosas acciones a cargo "del nuevo"
en el SAT, Antonio Mariínez Dagnino, sé
(rata del Plan Maestro de Fiscalización
y Recaudación.

Van las cifras alegres bueno, no to
dos saltan de felicidad pero en Palacio
Nacional sí. De enero a junio, por la re
gularización resullado de auditorías y
la "eficiencia recaudatoria" entraron al
erario público 444 mil 297 millones de
pesos. Y la fiscalización a. los grandes
contribuyentes sumó 165 mil 120 mi
llones de pesos en el mismo periodo;
creció un nada despreciable 67% en
comparación a lo recaudado un año
anLes en el primer semestre.

Lograron, porque el SAL así lo presu
me, la regularización total o parcial fie
644 grandes empresas que no estaban al
corriente con su pago de impuestos; es
decir, 144 mil 281 millones de pesos más
qué en la misma primera mit ad de 2022.
Y, como lo dicen, la mayor parte provino
fie la fiscalización a grandes contribu
yentes, por 165 mil 120 millones, segui

do por las acciones de eficiencia en la
recaudación de 131 mil 194millonesde

pésos.

A qué gratlo la importancia del Plan
Maesiro que el SAT no va solo, echan
montón con acciones conjuntas a través
fie las Administraciones Generales de

Recaudación, Grandes Contribuyentes,
Auditoría Fiscal Federal y Auditoría de
Comercio Exterior. La. oficina recauda
toria reportó que, en los primeros seis
meses del año, por impuestos totalizó
2.275 billones de pesos, un aumento de
4% real anual, de los cuales el 49% se
obtuvo a iravés de los grandes contri

entes. Y punto.

REMANENTES
Me cuentan que el trabajo de apoyo a
las pymes y emprendedores que reali
zan fíesele el Centro de Compe.iitividad
fie México (CCMX) no para y es que esta
semana ésián participando en Expo Py
me Monterrey 2023 impulsada por CA1N
TRA, que preside Máximo Vedoya, y que
tiene como crear un punió fieencuentro
para los pequeños, medianos empresa
rios, emprendedores y grandes empresas
del país, a través de capacitación, expo
siciones y networking a fin de promover
él desarrollo y la compélilividad déesté
sector; nada menos se espera la asisten
cia de más de 10 mil personas.

Este evento será el primero que sume
los esfuerzos de las diversas institucio
nes y cámaras empresariales, derivado
de las acciones de la Comisión PyMe,
que liflera el CCE fie Francisco Cervan
tes, con el objelivo de diseñar acciones
que impulsen a las pequeñas y inedia
ñas empresas del país. Durante esta
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edición, él CCMX integra Su experiencia
en la metodología y operación de lo que
serán los más de dos mil encuentros dé

negocios entre las Pymes con más fie 80
grandes empresas locales, nacionales e
internacionales; muchas de estas, inte
grantes del Consejo Mexicano de Nego
cios, quese suman también por primera
ocasión y en donde la vinculación entre
pequeñas y grandes empresas ronda los
2 mil millones fie pesos. En el encuentro
las pymes podrán acercarse: a emprée
sas como Grupo Lala, Gepp, Bepensa,

José Cuervo y Cóppel, entre otras, lodo
suma, menos el olvido y parece que el
CCMX tiene muy buena memoria y no
sotros también.

FORO DE PLASTIQUER0S
La proflucción nacional de resinas ron
da las 6 millones 378 mil toneladas, al

respecto este mercado, al igual que el
fie PEF, así como las tendencias en pac
kaging y sustenlabiliflad, son lemas fie
agenda en el décimo foro de materias
primas que llevará a cabo la Asocia

ción Nacional de Industrias él Plástico
(Anipac), presidida por Aldimir Torres
y dirigida por Raúl Mendoza,este 24 de
agosto. Se verán ponentes reconocidos
como Ciro Murayama, fie la Facultad fié
Economía fie la IJNAM; así como por su
destacada visión en el mercado como

Jorge Maquila, de Packinnovation Con
sulting, y Marcelo Wasem, de Chemical
Market Analy tics by OP1S, entre otros. La
Anipac busca presentar la visión a futuro
fie esteSector y sus nuevas herramientas
para competir.
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¡MALAS NOTICIAS para Claudia Sheinbaum!
La decisión de la dirección del Metro de cerrar el tramo

de Pantitlán le pega de lleno a la aspirante presidencial
morenista. ¿Por qué? Porque más de una vez se dijo
que la entonces jefa de Gobierno recortó el gasto
de mantenimiento del principal sistema de transporte,
en aras de una falsa y malentendida austeridad.
Y DE ACUERDO con lo que dijo ayer el director
del Metro, Guillermo Calderón, tendrán que cerrar
varias estaciones de la Línea 9... ¡por hundimientos!
Si bien no se trata de un cierre de emergencia ¡gulp!,
al menos eso dijo el funcionario, este asunto refleja
cómo la administración de Sheinbaum dejó al garete
la columna vertebral de la ciudad.

BONITA se va a ver la campaña de Sheinbaum
rumbo a Palacio Nacional, mientras miles padecen
el cierre de la estación Pantitlán, por la que transitan,
literalmente, millones de personas todos los días.

• • •

GRAN SORPRESA causó la reunión de Marcelo Ebrard

con dirigentes sindicales, desde Francisco Hernández
Juárez, sempiterno líder de los telefonistas, hasta nada
más y nada menos que Femando Espino, el práctica
mente vitalicio dirigente de los trabajadores del Metro.
TODOS salieron con caras alegres y al parecer el tema
de la Línea 12 no fue abordado... para suerte de Ebrard.

• • •

DENTRO Y FUERA de Morena hay preocupación

porque Ana Lilia Rivera se perfila para convertirse
en la presidenta de la Mesa Directiva del Senado.
¿Y cuál es el problema? Que la morenista es parte
del ala más radical de la nueva élite gobiernista, muy
identificada con los ultras que anteponen la ideología
a la economía e, inclusive, a la ciencia.

NOMÁS para darse una idea de quién es Rivera,
se le ubica como cercana a Hugo LópezGatell
y Elena ÁlvarezBuylla, especialmente en la idea tan
4T de que los transgénicos son malévolos y diabólicos.
De hecho, la senadora es una de las impulsoras de
la reforma que tiene al gobierno mexicano al borde
de un descalabro comercial ante Estados Unidos

por el tema del maíz transgénico.
SERÁ HASTA la plenaria de Morena, dentro de una
semana, cuando se defina si Ana Lilia Rivera queda
o no como presidenta del Senado. Pero desde ahora
puede ir apostando su dinero o sus granos de maíz
a que esta posición quedará en manos de los ultras.

• • •

CON rigurosa disciplina e infatigable constancia, Yasmín
Esquivel manifiesta una disposición muy servicial para
defender los intereses de la 4T y de AMLO en la Supre
ma Corte. Ayer fue la única ministra que votó en contra
de que el INAI pueda volver a funcionar a pesar de que
el Senado no ha nombrado a 3 integrantes de su pleno.
SI EN sus épocas de estudiante universitaria Esquivel
hubiera aplicado la misma disciplina y constancia,
seguramente habría podido escribir por sí misma su
tesis de licenciatura... sin haber tenido que copiársela
a un compañero.
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Ciudad sin impuestos
Todo el mundo parece vivir bien

aquí en Monaco".

Roger Moore

MONACO. Sí, Max Verstap
pen, el piloto neerlandés,
tiene su residencia legal en

este principado. También su rival bri
tánico Lewis Hamilton. Aquí residen
también los tenistas Novak Djokovic,
Alexander Zverev, Daniil Medvedev
y Stéfanos Tsitsipás. Charles Leclerc
también vive en Monaco, pero bueno,
él es monegasco. No es, sin embargo, el
suave clima mediterráneo lo que atrae
a tantos deportistas de todo el mundo,
sino el régimen fiscal.

El Principado de Monaco no cobra
impuesto sobre la renta a sus residen
tes. Tampoco a las empresas que de
riven 75 por ciento de su ingreso en el
principado, lo cual exenta a casi todas
las empresas pequeñas. Las compañías
con ingresos del exterior superiores
al 25 por ciento pagan un impuesto a
la renta de 25 por ciento. El principal
ingreso del principado proviene de un
impuesto al valor agregado de 20 por
ciento, con reducciones en algunos
productos, y de la operación del Casino
de Montecarlo, una casa de apuestas.
El principado también cobra impues
to predial y un gravamen a la compra
venta de inmuebles. No hay en Mona
co impuesto a las herencias cuando los
herederos son descendientes directos
del fallecido.

Monaco es el segundo país más
pequeño del mundo, después del Va

ticano, con una superficie de solo dos
kilómetros cuadrados. Es posible re
correrlo completo en una caminata a
buen paso de media hora Tiene una
población, según el censo de 2019, de
39,100 habitantes. Es uno de los paí
ses más prósperos del mundo, con un
producto interno bruto per cápita de
234,317 dólares en 2021, según el Ban
co Mundial. El simple hecho de que el
principado no cobra impuesto sobre
la renta a las personas lo convierte en
un imán para millonarios que viajan
constantemente y que reciben ingre
sos de muchos lugares del mundo. Es
también uno de los lugares más caros
para vivir; un pequeño apartamento
cuesta tanto como una mansión en ca
si cualquier otro lugar, pero el gobier
no subsidia la vivienda de la mayoría
de los ciudadanos.

Monaco ha tenido que pelear pa
ra conservar el régimen fiscal que le
ha generado prosperidad. En 1962 fue
objeto de un bloqueo por parte del go
bierno francés de Charles de Gaulle, ya
que el príncipe Raniero se había nega
do a cobrar impuesto a los ciudadanos
franceses que se refugiaban en Mona
co para escapar a los altos impuestos
franceses. En 1963 el príncipe tuvo
que ceder y hoy los ciudadanos fran
ceses que residen en Monaco tienen
que pagar impuesto sobre la renta al
fisco francés. La OECD, por otra par
te, tuvo durante años a Monaco en
su "lista negra" de paraísos fiscales,
pero a partir de 2010 dejó de estarlo,
no porque haya cobrado más impues
to, sino porque impuso requisitos de

transparencia que permiten a países
como Estados Unidos, que cobran
impuesto a sus ciudadanos sin impor
tar donde los generen, saber cuáles
son sus circunstancias financieras. El
principado tiene ya, de hecho, acuer
dos fiscales con los principales países
del mundo.

Monaco es un país demasiado pe
queño para ser indicativo de las políti
cas económicas o fiscales que puedan
aplicarse en países de mayor tamaño.
Pero el principado muestra que un ré
gimen de bajos impuestos puede ser
vir para crear una sociedad próspe
ra También comprueba que un país
puede utilizar el juego como una for
ma de financiación importante para
su gobierno.

Lo interesante es que, sin impues
tos directos, Monaco ha logrado cons
truir una sociedad satisfecha Lo es pa
ra los millonarios que han encontrado
aquí un paraíso fiscal, pero también pa
ra los monegascos que se benefician del
ingreso que generan estos millonarios
residentes extranjeros.

• MUERTES

Casi todos los países del mundo regis
traron muertes excedentes en la pan
demia, pero la cifra de México, 801,342
de 2020 a 2022 en canales endémicos
según el INEGI, se ubica entre las más
elevadas del mundo. En buena medida
esto fue responsabilidad de Hugo Ló
pezGatell, el subsecretario de Salud,
que estableció las políticas de salud
durante la crisis.
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Tocara reconstruir
Independientemente de cómo
termine este proceso electoral,
quien resulte con el triunfo se
habrá sacado "la rifa del tigre".

Enfrentará un país dividido,
sin Estado de derecho en

muchas regiones. Y los
beneficiarios de los programas
sociales también están siendo

afectados por la inseguridad.
Quien asuma el Poder

Ejecutivo tendrá como tarea
fundamental reconstruir el

tejido social y lograr la paz.
Con un pueblo dividido, no
será fácil.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México

Fecha: 24/08/2023

Página: 10

Area cm2: 62

1 / 1

Columnas Políticas

Gerardo Antonio López Hernández

Costo: 13,268

Página 16 de 186 Índice



Promotor de Xóchitl
Don Severiano García, llama

do con cariño el Chato por
sus colegas y discípulos, era

muy célebre. Ese adjetivo, "célebre",
se aplicaba a quien tenía abundancia
de ocurrentes ocurrencias, graciosas
gracejadas, ingeniosas ingeniosida
des. Maestro de Lógica en el Ateneo
glorioso de mi ciudad, Saltillo, sus lo
gicismos eran implacables; poseían la
contundencia de un argumento Aqui
les, que así se nombra el que no se
puede rebatir. Cierto día le ordenó
al más travieso estudiante del gru
po al principiar la clase: "Fulano: sal
del salón". "¿Por qué, maestro? se
atrevió a ripostar el muchacho. No
he hecho nada". Sentencio el Chato:
"No, pero lo vas a hacer". Hasta aho
ra López Obrador se ha conformado
con agredir a Xóchid Gálvez sólo de
palabra. No dudo, sin embargo, que si
ella sigue creciendo en popularidad y
AMLO la considera amenaza para su
proyecto continuista, el caudillo de
la 4T pasará de las palabras a los he
chos, le atribuirá delitos inexistentes
y lanzará contra ella a sus fiscales. Si
tal hace, pienso, cometerá uno más
de sus mayúsculos errores, pues ha
rá de Xóchid una víctima, una mártir,
y la fortalecerá en igual manera que
la hizo surgir como carta fuerte de la

oposición cuando le cerró la puerta
del Palacio que con su familia ocupa
como si fuera de su propiedad, hasta
el punto en que puede impedirle la
entrada al recinto a una ciudadana
mexicana. Ojalá persiga López a esta
valiosa mujer que le ha plantado cara
Con eso el Presidente se convertiría
en su mejor propagandista, en el más
eficaz de sus promotores. Esperemos...
El galán escanció la bebida en la co
pa de la guapa chica Le pidió: "Dime
cuánto". Respondió ella "Te lo diré
después"... Doña Panoplia, dama de
sociedad, le presumió el guardarropa
de su esposo a su más cercana amiga,
doña Gules. Le dijo, ufana "Mi mari
do se viste muy bien". "Sí admitió la
cercana amiga, pero muy despacio"...
Rosibel le contó a Susiflor, su compa
ñera de departamento: "Anoche fui al
cine con mi nuevo novio. A él le gus
tan las películas de arte. Exhibieron
una francesa ¡Qué forma de manejar
el erotismo, la sensualidad, la pasión
amorosa, la lubricidad, la lujuria to
das las formas de la voluptuosidad! Al
final de la función los dos nos pregun
tamos cómo estaría la película"... Los
amores y las copas no son para con
tarse Aun así es necesario enumerar
las veces que Ninfona, mujer en flor
de edad y exuberante, recién casada,

le pedía a su marido el cumplimiento
del débito conyugal: tres veces al día,
y todos los de la semana, sin exceptuar
siquiera los domingos. Lo solicitaba
en la mañana antes de dejar el lecho;
por la tarde, tan pronto llegaba él de
su trabajo, y en la noche, después de
ver el último episodio de su serie favo
rita Sometido a ese esfuerzo de galeo
te el infeliz esposo andaba ya atiricia
do. Tal es el nombre popular del que
sufre tiricia, así llamada vulgarmente
la "ictericia", enfermedad que pone
amarillosa la piel de quien la padece,
por exceso de pigmentos biliares en
la sangre. En cambio, ella se veía pim
pante, exultante, rozagante. ("No es lo
mesmo dar que recebir", postula don
Abundio el del Potrero). Pero me estoy
apartando de la historia Vuelvo a ella
Después de una de las tres follas coti
dianas la señora le recordó a su mari
dito que la próxima semana cumpli
rían un mes de casados, y le dijo que
con tal motivo quería regalarle algo.
Le preguntó: "¿Qué quieres?". Con voz
apenas audible respondió el lacera
do: "Llegar"... Al término del amoroso
trance el guerrero maya Kan le dijo a
la princesa "Dame las gracias, Nikté.
Después de esto los sacerdotes ya no
te buscarán para arrojarte al cenote
de las vírgenes"... FIN.
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Esta partida de ajedrez empezó
cuando el tiempo comenzó, y acabará
cuando el tiempo se termine.

Es eterna. Su final llegará el día
en que ya no haya eternidad.

Quienes la juegan tardan siglos
en hacer cada movimiento.

Ninguno de los dos se desespera,
sin embargo. Ambos saben que
la partida ha de jugarse con cuidado.

¿Quiénes son los contendientes?
Son un ángel y un demonio.

Se juegan al hombre.

¿Quién vencerá?
Nadie lo sabe, ni siquiera
el que preside todas las partidas.
Guardemos silencio.

No distraigamos a los jugadores.
Nosotros estamos enjuego.

¡Hasta mañana!...
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El camino de Ucrania:
de su independencia hacia la UE
Durante los últimos 18 me
ses, el mundo entero ha vis
to los efectos catastróficos
de la brutal e injustificada
agresión de Rusia contra
Ucrania, una nación inde
pendiente y soberana Pre
cisamente, un día como hoy
pero de 1991, tras el colapso
de la Unión Soviética, Ucra
nia recobró su independen
cia mediante un referen
do aprobado por el 92 por
ciento de la población. Des
de ese día, el país se ha ca
racterizado por su voluntad
de mantener buenas y pací
ficas relaciones con sus ve
cinos, incluyendo la Federa
ción Rusa. Ucrania también
se ha esforzado por desem
peñar un papel constructi
vo y responsable dentro de
la comunidad internacional:
una de las principales mues
tras de ello fue su decisión,
en 1994, de transferir a Ru
sia las armas nucleares he
redadas de la extinta Unión
Soviética y abandonarlas
definitivamente, a cambio
de la garantía de su sobera
nía e integridad territorial
a través del Memorando de

Budapest, firmado particu
larmente por Rusia.

El pueblo ucraniano se

ha manifestado varias ve
ces tanto en las urnas como
en las calles para expresar
sus aspiraciones de demo
cracia y libertad, así como
su voluntad de pertenecer
a la gran familia europea.
La "revolución naranja" de
2004 y el movimiento Eu
romaidan de 20132014 fue
ron los dos momentos más
¡cónicos al respecto. En este
último episodio, los mani
festantes exigieron la firma
del Acuerdo de Asociación
libremente negociado con
la Unión Europea (UE). Es
te acuerdo representaba pa
ra los ucranianos el ideal de
democracia, de prosperidad
compartida con los otros
pueblos europeos, de libre
circulación y de lucha con
tra la corrupción La reac
ción de Rusia fue casi inme
diata: la invasión y la ane
xión, en marzo de 2014, de
la península ucraniana de
Crimea, en completa viola
ción del derecho internacio
nal y de las garantías otorga
das por Rusia con respeto a
la integridad territorial y la
soberanía de su vecino.

No obstante, el pueblo
ucraniano siguió firme en
sus aspiraciones de adherir
se a la UE en un futuro. Los

Estados Miembros de la UE
y los sucesivos Gobiernos
ucranianos han reconocido
y reafirmado dichas aspira
ciones. En contraste, el Pre
sidente ruso, Vladimir Putdn,
decidió perseguir una agen
da imperialista y ordenó en
febrero de 2022 la invasión

a gran escala de Ucrania con
el fin de aniquilar su inde
pendencia un ataque a los
fundamentos de la paz en
Europa y el mundo.

La resistencia que tanto
el Gobierno como el pueblo
ucraniano han opuesto a es
ta ilegal e injustificada agre
sión ha demostrado, una vez
más, la voluntad de Ucra
nia de formar parte, como
nación libre y soberana, del
proyecto de integración eu
ropea y su apego a los va
lores que fundamentan es
ta integración En junio de
2022, la UE y sus 27 Esta
dos miembros otorgaron a
Ucrania el estatus de país
candidato a la adhesión a la
UE, encaminando al país en
el proceso hacia su futura
membresía.

Mientras tanto, Rusia
continúa con su guerra bru
tal contra las y los ucrania
nos. Cada día ocurren bom
bardeos y ataques, incluso

contra blancos civiles como
hospitales, iglesias, presas y
puertos. Con la suspensión
de la iniciativa de cereales
del Mar Negro, Rusia tam
bién pone en riesgo la se
guridad alimentaria global,
afectando principalmente a
los países más vulnerables
del mundo.

Hoy, a 32 años de la De
claración de Independen
cia de Ucrania, reiteramos
nuestra convicción de que
Ucrania pertenece a la gran
familia europea Damos la
bienvenida a cada iniciativa
de paz que tiene como base
la independencia de Ucra
nia, la libertad de su pueblo
y el respeto al derecho in
ternacional. Consideramos
que la fórmula de paz pro
puesta por el Presidente Vo
lodymyr Zelensky es una vía
que abre el camino para lo
grar una paz justa y durade
ra Slava Ukraini ¡Qué viva
Ucrania!

'Embajador de la Unión
Europea en México y

Embajadora de Ucrania en
México, en conjunto con las y

los Embajadores de los
Estados Miembros de la UE

acreditados en México
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Exhibe a Ministro

En una mañanera para seguir en el reclamo, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador nuevamente expone al Mi
nistro Luis María Aguilar por resolver de manera rápida y
expedita sobre las controversias interpuestas por los gobier
nos de Chihuahua y Coahuila contra los libros de texto y
evitar que estos se distribuyeran en los planteles educativos.

Contrario a esto, denunció que lleva ocho meses retrasando
la resolución sobre una empresa que debe 25 mil millones
de pesos de impuestos.

"¿Para quién trabaja el Ministro? ¿Le importa que los ni
ños tengan libros de texto? ¿Está pensando él que, si se
quedan sin libros los niños, sus padres no tienen para
comprar libros? ¿Está pensando que todos los libros son
buenos?¿Que los libros no se pueden prohibir, mucho me
nos destruir? ¿Ya leyó los libros o él cree que son libros para
inyectar el comunismo? Él tiene un pensamiento conserva
dor, retrógrado, está en contra de nosotros, en contra
de la transformación".

Nuevamente aplaudió la decisión de Zoé Robledo de que
darse en el gabinete para terminar con el proyecto del IM
SSBienestar; además, reveló que Octavio Ro'mero, titular

de Pemex, también se quedara a terminar el sexenio. "No,
no va a participar... y no porque yo lo prohiba o impida,
sino porque él ha expresado que se queda hasta el final".

Recordó que los boletos de la aerolínea Mexicana de Avia
ción serán más económicos y empezaran sus ventas en no
viembre para que los vuelos inicien en diciembre desde el
AIFA. "Uno de los vuelos principales de Mexicana de Avia
ción será del AIFA a Tulum. El aeropuerto de Tulum ya tiene
solicitudes para aterrizar y ser utilizado por empresas aéreas
extranjeras, y también de las nacionales. Los militares
han demostrado ser trabajadores, honrados".

Dejó en claro que en las próximas elecciones sólo hay dos
proyectos de nación, "uno que está haciendo Gurría con
Cabeza de Vaca al frente de seguridad y el que propone
Fox, donde buscan desaparecer los programas del bienes
tar, y si quieren que continúe el proyecto de transformación,
pues está muy claro".

Finalmente, reveló que para la noche del Grito de Indepen
dencia el Zócalo de la Ciudad de México recibirá al Grupo
Frontera.
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VAYA MESES

tan pasados los
que le esperan
a la diputada de
Morena, Martha Ávila.
HASTA DONDE

se sabe, la morenista
va en caballo de
hacienda para
presidirla Junta
de Coordinación

Política (Jucopo)
en Donceles a partir
del i de septiembre,

cuando deje el cargo
el panista Federico
Doring.
TODO MUNDO

esperaba gue
pidiera licencia
para meterse de
lleno en la búsgueda
de ser Alcaldesa de

Iztapalapa, pero no.
POR LO menos un

buen rato seguirá
sentada en la curul...
y con la mente

en el templete.

A LA ruptura
de Enrique Alfaro
con la cúpula
de Movimiento
Ciudadano,
emecistas de la
Ciudad de México
le encontraron el lado
medio lleno al vaso

gue muchos otros
ven algo vacío.

CUENTAN QUE

el congresista Royfid
Torres considera

gue es más derecho
mantenerse en el
Gobierno cuando
Jalisco enfrenta

tantos'problemas,
gue soltar el timón
para irse de campaña.

JUSTO LO gué pasó
nada más y nada
menos gue ¡en la
Capital del País!
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palado Nacional dice no al grupo
Yahritza v Su Esencia
::::: Nos aseguran que además del Grupo Frontera,
el equipo de Presidencia también tenía contem
plado invitar al grupo estadounidense de música
regional mexicana Yahritza y Su Esencia para el
festejo del 15 de septiembre en el Zócalo de la
Kb , " Ciudad de México. Sin embargo,

c 5^ V~¿ luego de que los jóvenes se me
¦^¡i | tieron en una polémica tras ha
Hmb s cer comentarios que los usua
y¦^wj 1 ríos de redes calificaron como

jfe1 K racistas, los encargados de invi
¦ y tarlos se arrepintieron y dijeron

que siempre no. Mucho antes
ífc i del escándalo, el 29 de junio,
Yahritza y su Andrés Manuel López Obra
esencia dor recomendó en su conferen

cia mañanera 1a canción Frágil
del grupo como buen ejemplo de música en lugar
de los corridos tumbados. Sin embargo, todo indi
ca que Yahritza ahora está del lado de la larga lis
ta de indeseados por Palacio Nacional.

La felicidad del ministro Zaldívar
Ayer varios de los ministros de la Suprema Cor

te de Justicia estaban felices, aunque por diferen
tes causas. La felicidad de algunos fue generada
por el fallo de la Segunda Sala del máximo tribu
nal del país sobre el Inai. Por su parte, el ministro
Arturo Zaldívar, quien no es integrante de la Se
gunda Sala, también estaba feliz, feliz, festejando
con un grupo de fans de la cantante Taylor Swlft
e intercambiando con ellos brazaletes de amistad.

Don Arturo no se ha cansado de hacer pública su
emoción por tener la suerte de poseer un codicia
do boleto para uno de los conciertos de Swift en la
Ciudad de México. Cada quien con su felicidad.

No hay Plan B, para el presupuesto
del INE

Nos hacen ver que todo indica que en la Cáma
ra de Diputados no existe Kan B, y que el presu
puesto solicitado para el INE por su presidenta, la
consejera Guadalupe Taddel será autorizado sin
cambios. El reto para esta nueva era del organismo
electoral, nos comentan, será llevar a buen puerto
el proceso electoral que da inicio en septiembre, y
todo apunta que el factor económico no será un
obstáculo. En el INE aseguran que bien harían las
consejeras y consejeros en romper inercias e intere
ses creados y respaldar de lleno a la presidenta
Taddei quien, señalan, tuvo el valor de aceptar la
responsabilidad de presidir al INE en momentos
complicados, pero que ahora pueden ser de espe
ranza y estabilidad democrática hacia 2024.

Desairan a funcionarios de la 4T en
la UNAM
::::: En días pasados le comentamos que algunos
de los miembros del ala dura de la autollamada

Cuarta Transformación irían a pisar el territorio
de la UNAM para participar en un foro y comen
zar a hacer sentir la presencia de Morena en la
máxima casa de estudios del país, justo cuando
ha dado inicio el proceso de sucesión. Pues ahora
le actualizamos que, a unas horas de que se reali
zara el "Foro sobre derechos de la capital del
país" en donde participarían el vocero presiden
cial Jesús Ramírez Cuevas, Bertha Luján. fun
cionaría de la Fiscalía de k CDMX; Clara Bruga
da, alcaldesa de Iztapalapa, y Patricia Ramírez
Kurl, integrante del Consejo Asesor en Materia
de Espacio Público, les avisaron que el acto se
posponía. De todas formas, nos contaron los or
ganizadores, sólo había llegado medio centenar
de alumnos al auditorio Ho Chi Minh, el cual de
por sí no es muy grande, pues apenas tiene cupo
para 240 personas. Así la 4T en su debut en la
Universidad Nacional Autónoma de México.
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No intercambien ni una mirada las
precandidato de Guanajuato
::::: Donde se prendieron las alertas, nos cuentan,
es en el PAN Guanajuato, luego del desaire que se
dieron sus principales cartas a la gubernatura, la
alcaldesa de León, Alejandra Gutiérrez Cam

j pos, y ia secretaria de Desa
—» § rrollo Social y Humano del es

fcVy /,¦] i tado, Libia Dennlse García
m'M'í Muñoz Ledo, previo al foro

c'e' Frente Amplio por México,
ir celebrado en León. Nos rela

tan que antes de iniciar el
evento, a pesar de que las sen

Libia García y taron juntas, no cruzaron ni
Alejandra una mirada y aprovechaban
Gutiérrez cualquier momento para salu

dar a todo el que pasaba para
evitar toparse, lo que generó preocupación entre
panistas, pues dejó entrever que "entre ellas se
pasan, pero no se tragan", pese a que se pregona
la unidad. ¿Será que no se vieron?
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Exrector pone freno a detención
Desde Hidalgo, nos platican que quien "puso

sus barbas a remojar" es el exrector de la máxima
casa de estudios del estado,
Adolfo Pontigo Leyóla, pues
la procuraduría estatal anda
tras sus pasos muy de cerca.
Nos detallan que el encargado

.  f ¦ del despacho de la fiscalía,
# ' ll Santiago Nieto Castillo, in

W\ • formó hace unas semanas que
T" había dos investigaciones por
Adolfo Pontigo enriquecimiento ilícito y pecu
Loyola lado que ascienden a 132 mi

llones de pesos, por lo que
don Adolfo aplicó el "hombre prevenido vale por
dos" y desde ahora solicitó un amparo para evitar
ser detenido, lo cual se ha vuelto un instrumento
legal muy solicitado últimamente en la entidad,
aunque varios le recuerdan al exrector que "el
que nada debe, nada teme". ¡Zas!

Jalón de orejas" a líder estatal
Nos comentan que, en Nuevo León, el dirigen

te del PAN estatal, Hernán Salinas Wolberg, se
llevó su "jalón de orejas" por
parte del dirigente nacional
Marko Cortés Mendoza, lue
go del evento del pasado fin de
semana del Frente Amplio por
México, porque el PRI "les está
comiendo el mandado" en el
estado a pesar de todo. Nos in
dican que don Marco les pidió

Hernán Salinas que en los días que faltan de
Wolberg preeampaña inviten a ais fa

miliares y amigos, y demues
tren la fuerza que tiene el partido, pues si aflojan el
paso se quedaran con las manos vacías, por lo que
varios consideran que don Hernán deberá redo
blar el paso si quiere hueso para 2024. ¡Qué tal!
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EL
CABALLITO

La excandidata independiente que
quiere volver a la pelea por la CDMX
::::: Nos cuentan que en el Instituto Electoral de la
Ciudad de México el panorama se anda movien
do la víspera de que el próximo 1 de septiembre
sesionen y arranque fonnalmente el año electoral.
Le platicamos que cuatro personas manifestaron

interés por buscar una candida
tura sin partido para la Jefatura
de Gobierno capitalino el 2 de
¡u™0 de 2024. Entre ellos, nos
adelantan, está Pedro Pablo de
Antuñano, que fue funcionario
en alcaldía Cuauhtémoc
cuando Ricardo Monreal era
el titular. Y la otra es Lorena
Osomio Ellzondo, quien es
nuera de la lideresa de ambu
lantes, Alejandra Barrios, y

quien en 2018 sí legró su registro y contendió por
el Gobierno capitalino y perdió ante Claudia
Shelnbaum Pardo. Ahora, habrá que ver si am
bos logran avanzar y obtener la nominación. La
fecha vence el próximo lunes 28 de agosto ¿Habrá
más apuntados?

Que la Ciudad de México no sea
premio de consolación
::::: El que ayer reiteró que no tiene plan B, si es
que no lograra la candidatura a la Jefatura de Go
bierno por el Frente Amplio por la CDMX, fue el
alcalde de Cuajimalpa, el priista Adrián Rubal
cava, quien aseveró que la capital del país no de
be ser el premio de consolación de ningún aspi
rante presidencial e incluso dijo que quien quiera
contender por la CDMX se quede en ella. "No
tengo plan B, ahora sí como dice Monreal no
tengo plan B, pero sin duda lo que quiero es que
a la Ciudad le vaya bien", comentó. Nos dicen
que don Adrián no quita el dedo del renglón para
que haya un método de selección del candidato
del PANPRIPRD y no se opte por la designación,
que provocaría la ruptura.
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Se adelantan a los nombramientos
en el Edomex
::::: La que nos comentan se adelantó a todos fue
la diputada local de Morena, Azucena Cisneros,

quien dijo públicamente que
entre los nombres que se bara
jan para integrar el gabinete de
Delflíia Gómez, gobernadora
electa del Estado de México,
hay uno que es sabido: Horacio
Duarte, será el secretario gene
ral de gobierno mexiquense y
hoy por hoy actual coordinador
del equipo de transición de la
extitular de 1a Secretaria de
Educación Pública. Ahora sí

que doña Azucena lanzó esa información y vere
mos el camino que toma.
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Irreleuante, traidor o decisíuo
El partido Movimiento Ciu

dadano está literalmente

partido. En dos. El ascenso
de Xóchitl Galvez en 1a oposición
los ha dejado desoolccadosy algo
irrelevantes. Sus principales figu
ras crujen y muestran fracturas:
Su creadorydueño, Dante Del

gado. está en contra de aunarse a
la alianza opositora. Lo secundan
sus dos figuras mejor posiciona
das eti las encuestas: el alcalde de

Monterrey, Luis Donaldo Colosio
—su animadversión es a los lide

razgos del PRI—; y el gobernador
de Nuevo León, Samuel Garda.
También tienen esa visión el coor
dinador de sus diputados, Jorge
Aívarez Máynez; La ex gobernado 
ra de Yucatán, Ivonne Ortega; y el
diputado Salomón Chenorivski.
Enfrente, el gobernador de Ja

lisco, Enrique Alfero, ya anunció
su rompimiento con las decisio
nes de Dante y su grupa No le fas
cina la idea de sumarse al
TRIAN", pero está peor ser com
parsa de Morena, más aliora que
la oposición tiene en Xóchitl Gál 
vez una opción real de pegarle un
susto al régimen. Lo secundan el
coordinador de sus Senadores,
Clemente Castañeda, la senadora
Barrida Mercado y la diputada
Amalia García.

MC ha decidido pagar por ver.
Si Marcelo rompe, allí está MC. Si
le hacen la mala obra aXóchM, ahí
está MC. Si se anima Colosio ahí
está MC. Samuel como que ya
quiere, Alvarez Máynez está ten
tando las aguas y hasta el propio
Dante no se descarta. Pero tam
bién hay un matiz interesante: el
grupo dominante, el que recliaza
que MC se sume a la alianza opo
sitora, no rechaza a Xóchitl, recha
za al PRI Ahí puede haber un res
quicio de maniobra política. Hay

tiempoenel calendario^ pero tam
bién al que se sube de último al
camión le toca el peor lugar.

SACIAMORBOS

Ha sido una doble venganza
del Presidente, que exhibe lo mu
cho que le pega el escándalo de
los errores y adoctrinamientos en
los libros de texto gratuitos. Lo es
cribí en estas Historias de Repor
tero hace unos días: López Obra
dor no estaba midiendo el enojo
social que despierta el desastre y
abuso oon los libros de texto. No

es un tema de alta política, como
la defensa de las autonomías del
INEy de la Corte. Es algo que im
pacta en millones de hogares me
xicanos, e indigna a mamas y pa
pas de todo el país. El Presidente
fre descubierto con las manos en

la masa, desnudados y cada que
eso pasa, él emprende una ven
ganza atroz contra quienes con
sidera responsables.
Esta ves, en piimerisimo lugar,

la venganza fue contra Luis Mana
Aguilar, ministro ex presidente de
la Suprema Corte, quien no sólo se
ha mantenido como un dique en
el Poder Judicial contra las barba

ridades del Presidente, sino que
dio amparos que frenaron la dis
tribución de los mentados libros.

Y, en segundo lugar, contra el
empresario Ricardo SalinasPíiego,
quien lia sido uno de los más vo
cales contra los nuevos libras. Eso

sí, hubo mucho mayor respeto y
deferencia 1 lacia el dueño de TV
Azteca y Elektra: no mencionó por
nombre ni a él ni a su empresa,
cuando acusaron deudas fiscales
multimillonarios. AMLO le regresa
el gesto al magnate, quien, a lo lar
go de todo este debate, ha buscado
bajar del ring al Presidente. •

hfeforiasrepor(awg)ginioil.com
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Los operadores de Morena
en la UNAM

on el arranque del pro
ceso de sucesión en lac
UNAM, tras la publica

ción esta se mana de la convo

catoria para la elección del
nuevo rector o rectora de
esa casa de estudie®, em
piezan a definirse no sólo
los perfiles de las y los as
pirantes a tan importante car
go, sino también el debate
interno sobre los cam

bios, necesidades y
problemas que aque
jan a la comunidad uni
versitaria y las visiones
plurales que se propondrán
para dirigirla.
Quien ocupe la rectoría de la

UNAM a partir de noviembre
próximo deberá tener sensibili
dad para impulsar una reforma
interna, pero también tendrá
que llegar con fuerza y contun
dencia para poner en orden,
tanto a las mafias locales que
existen y operan en la Univer
sidad, como para resistir los em 
bates y no doblegarse ni con
frontarse conelpoderpresiden
cial en turno. La institución tie
ne perfiles idóneos, aunque
también hay otros perfiles oon
intereses políticos vinculados al
partido Morena.
Son los académicos de la 4T

que buscan liacerse de la Rectoría
o escalar posiciones en ésta y al
gunos de ellos ya han comenzado
a moverse y a promover su ima
gen oon entrevistas y declaracio
nes en los medios.
Una de ellas es Rosaura Ruiz,

directora de la Facultad de Cien

cias entre 2010 y 2017, En su pe
ríodo como directora nunca plan
teó la necesidad de democratizar

a la Universidad Tampoco de

mocratizó la Facultad. Además,
grupos académicos no afines a
ella la acusaron de favorecer a sus

amigps académicos y de repartir
plazas a sus allegados, aunque no
tuvieran los mejores perfiles.
En los últimos años, Rosaura

Ruiz fungió como secretaria de
Ciencia y Educación en el go
bierno de la CDMX con Claudia

Sheinbaum, desde donde operó
financiamiento para profesores
activistas de Ciencias.
También está Imanol Ordori

ka, quien ya empezó a hablar en
medios sobre la "transforma

ción" de los óiganos universita
rios. Fue uno de bs líderes más
destacados del CEU en el 8687,

Egresado de Cienciasy muy cer
cano al "Pino" SalvadorMartínez

Della Rocca y a Rosaura Ruiz, el
rector José Narro lo incorporó a

la burocracia y desde entonces
ostenta el cargo de Director Ge
neral de Evaluación.

Otro perfil afín a ia4Tesel de
Mireya Imaz Gispert, hermana
del Carlos Imaz, expareja de
Claudia Sheinbaum, y que tam
bién estuvo casada con Imanol

Ordorika. Fonna parte del grupo
cercano a su exconcuña. Es Di
rectora Genera] de Atención a la
Comunidad de la UNAM. Du

rante casi 7 años lia brillado por
su ausencia. Su trabajo se ha re
ducido a organizar algunos con
ciertos y actividades los viernes
en las islas universitarias.

Un caso más de operadores
motinistas en este proceso
unwersitario es el de Angélica
Cuéllar, exdirectora de
OenciasPoliücasy Sociales.
Dada su cercanía oon

Enrique del Val, fiie con
siderada para ser candi
daía aRectora de la 4T, a
pesar de que durante su
periodo como directora,

hubo señalamientos en ai con

tra por repartir plazas a sus ínti
mos allegados. Según versiones
que circulan en la universidad,
Cuéllar presuntamente controla
ba a las feministas de su Facultad,
mismo que ya sin recursos, de
sapareció del plantel.
Eso son los atadlos más des

tacados de la 4T en la UNAM que
hoy, en medio del proceso de su
cesión ya iniciado, impulsan oon
dureza la democratización de la

institución. Lo curioso es que
mientras aliora piden cambios y
reformas, en su paso por las es
tructuras reales del poder univer
sitario, lian reproducido los peo
res vicios que tanto critican: fa
vorecen a allegados y procuran el
bienestar de la familia. Como di
ce el dicto: con una mano salu

dan y, oon otra debajo de la mesa,
golpean. La pregunta es si ¿ellos
van a transformar a la UNAM?

Detrás de sus banderas y pro
puestas justas parecen ocultarlas
ambiciones de querer controlar a
toda costa la Universidad. Capi
cúa de los dados. Falló el tiro. •

Hay per/iles idóneos, aunque también
los hay uinculadosal partido o/icial.

Fecha: 24/08/2023

Página: 5

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 26,640

Página 8 de 186 Índice



MAITE AZUELA

CDMX: ¿seguridad
parapresumir
en campaña?
Se hacen discursos celebrando los resultados

de las políticas de seguridad durante la ad
ministración de la aspirante a la Presidencia,

Claudia Sheinbaum. Bien vale revisar algunas cifras
con sus propios datos oficiales para verificar si el
alarde se corresponde con la realidad. Por lo pron
to, por lo que se refiere a los feminicidios, ella reci
bió la capital en diciembre de 2018 con el registro
de 47 anuales, según datos oficiales del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública. En los siguientes años, los feminicidios re
puntaron en la capital al grado de ser la segunda
entidad federativa del pais con más feminicidios,
solo después del Estado de México. En 2019, la ciu
dad registró 72 feminicidios. Ese mismo año, esta
dos como Guanajualo, Jalisco o Nuevo León regis
traron 18, 55 y 67 respectivamente.
En 2020 la situación empeoró. Ese año el Minis

terio Público contabilizó 78 feminicidios en la

CDMX. Para 2021 parecía que las cosas empezaban
a mejorar ligeramente. Se iniciaron carpetas de in
vestigación por 68 feminicidios. Pero en 2022 hubo
una regresión. La Ciudad de México contabilizó 75.
Quedando en tercer lugar solo por detrás del Estado
de México y Nuevo León.
Solo para no dejar las cifras de este año a un la

do. Hasta el momaito, el corneo de feminicidios en
la ciudad va en 33. Con estos datos, queda claro
que, sobre todo las mujeres capitalinas viven actual
mente en una de las ciudades más inseguras del
país solo por el heclio de ser mujeres.
Las noticias de los últimos meses relacionadas

a la seguridad en la Ciudad de México no son

alentadoras. Conozco de cerca a cuatro familias

que han sufrido asaltos en su domicilio en los úl
timos dos meses. Ese puede ser un referente insu
ficiente, el hecho es que son cada vez más fre
cuentes los actos delictivos a plena luz del día.
El 19 de agosto, un ciudadano indio fue asaltado

y asesinado en el Viaducto luego de haber retirado
10 mil dólares de una casa de cambio en el Aero
puerto, igual te sucedió al esposo de una conocida
en noviembre del año pasada Hay que agregar
que el aeropuerto es administrado por la Secretaría
de Marina, Si se circula por el Viaducto es más fá
cil enoontrar policías de transito en cada entrada
listos para perseguir e infraccionar (o extorsionar) a
los automovilistas que policías preventivos. No hay
policías en una de las avenidas más importantes
de la ciudad para percatarse en tiempo real de un
asalto y un homicidio a la luz del día.
Otro ejemplo es la. tendencia de robos en joyerías

de grandes centros comerciales. Uno de ellos en
una de las plazas más antañas y exclusivas de la
Ciudad, Arrtara. De este robo se logró detener a al
gunas personas. El otro robo, en la plaza Parque
Tepeyac, alcaldía Gustavo A. Madero. Aquí también
hubo detenidos. Y se han registrado 73,216 delitos
contra el patrimonio. Las ciñas no pareoen coinci
dir con los triunfales discursos de precampaña. *

@Mcr¡teAzue/a
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Rayuela
El Día Cero sin agua no es
un eslogan, puede ser el
futuro inmediato.
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ASTILLERO

La Estela de Luz (corrupta) //Toquecito
al calderonismo # Corte reactiva el INAI

Z/4T también debe transparentar
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA DETENCION DE uno de los
responsables de la construcción du
rante el periodo calderonista de la
Estela de Luz reaviva la indignación
por el uso desmesurado del dinero

público para obras a capricho que, además,
desbordaron su presupuesto original.

AUN CUANDO EL presidente López Obrador
ha sostenido su decisión de no iniciar acciones
judiciales contra ex ocupantes de Los Pinos, y
que en los hechos esa tolerancia se ha extendido
a los integrantes de los gabinetes correspon
dientes, la Fiscalía General de la República (teó
ricamente autónoma, aunque no lo sea así en
la práctica) ha enviado una especie de pequeño
calambre al calderonismozavalismo, que en tér
minos políticos y electorales está muy a la baja.

LA ESTELA DE Luz constituye una muestra
de la pus de corrupción que caracterizó a los
gobiernos panistas de la docena trágica, el
tragicómico Fox y el políticamente grotesco
Felipe Calderón. Ahora falta ver hasta dónde
llegará este toquecito gertziano, tomando en
cuenta que los delitos imputables muy proba
blemente ya prescribieron.

POR OTRA PARTE, el coscorrón al calderonis
mo se ha producido el mismo día en que una sa
la de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
ha facultado al Instituto Nacional de Transpa
rencia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI) para que sesione sólo
con cuatro de sus siete integrantes. Desde el pa
sado abril, este instituto no ha podido funcionar
debido al cumplimiento del periodo de estancia
de tres de los comisionados y a una marrullera
negativa de la mayoría cuatroteísta en el Senado
para designar a los sustitutos.

EL ENTRAMPAMIENTO OPERATIVO del
INAI ha tenido al presidente López Obrador
como principal figura, pues ha expresado
abiertamente su oposición a que siga operando
una entidad a la que ha definido como "un cero
a la izquierda", que consume un enorme presu
puesto anual.

EL INAI ES uno de los aciertos del entonces
presidente Fox, quien escuchó los plantea
mientos de ciudadanos y especialistas que
abogaban por una instancia que facilitara el ac
ceso a la información pública y, luego, que pro
tegiera los datos personales de los ciudadanos.
Cierto es que, como otros organismos "autóno
mos", fue copado por los poderes dominantes
en turno, el PRI o el PAN, que colocaron a con
tentillo comisionados manipulables.

SIN EMBARGO, COMO ha sucedido en otros
ámbitos (el INE, por ejemplo), el cuatroteísmo
pudo impulsar nombramientos que le fueran
afines, pero se ha preferido anular durante me
ses el potencial esclarecedor del INAI que, con
todo y sus defectos tan a la vista, ha sido fuente
de información sobre abusos y corruptelas de
los gobiernos.

EN PARTICULAR, ES importante que no se
queden en la opacidad las diversas operaciones
realizadas de manera directa, discrecional,
por el gobierno obradorista. La transparencia
no debe sustituirse por la retórica, sino com
probarse documentalmente, con pleno acceso
ciudadano a las fuentes oficiales.

Astillas

NO PODÍA SER de otra manera: la plantilla
(todavía) naranja de Jalisco apoya el distancia
miento del gobernador Enrique Alfaro respec
to a la gerencia nacional de Movimiento Ciuda
dano, a cargo del dueño de la franquicia, Dante
Delgado... En favor de Alfaro se pronunciaron
ayer dos senadores, 12 diputados federales,
16 estatales y 56 presidentes municipales,
incluyendo el de Guadalajara, que es el menos
alfarista... El Frente Xochitleco sigue repar
tiendo premios de consolación, así que Silvano
Aureoles estará a cargo de los asuntos agrope
cuarios... Así ha hablado Zoé Robledo, luego de
ser retirado de la aspiración de ser candidato a
gobernador de Chiapas: "yo no tomé esta deci
sión porque fuera abajo en las encuestas o por
que no fuera a ganar en el proceso del partido
en el que milito, sino porque pienso que en este
momento soy más útü aquí, consolidando este
propósito del IMSSBienestar" (Cuarto Poder:
https://goo.su/Zw4I)... ¡Hasta mañana!
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Que la mayoría de More
na en la Cámara de Diputados,
encabezada por Ignacio Mier,
deslizó una advertencia de veto

al legislador y dirigente nacio
nal del PRI, Alejandro Moreno,
en caso de que la bancada trico
lor lo proponga para presidir la
Mesa Directiva en el Palacio de

San Lázaro el tercer y último
año de la actual legislatura. Ba
jo ese amago, la fracción lidera
da por Rubén Moreira deberá
presentar a su candidato ante
la Junta de Coordinación Polí
tica el jueves 31 de agosto, afín
de buscar consenso y asegurar
el voto de dos terceras partes en

el pleno.

Que Xóchitl Gálvez no lo
pensó dos veces y abrió las puer
tas de su proyecto a Enrique Al
faro, quien tronó en definitiva
contra los liderazgos de Movi
miento Ciudadano y con él to
da la división jalisciense de los
naranjas, incluidos senadores,
diputados federales y locales,
más alcaldes, pese a que Cle
mente Castañeda todavía ayer
por la mañana hablaba de pre
servar la unidad. Por lo pronto
y aprovechando la rebelión, hoy
mismo se entrevistará la panis
ta con el gobernador a la voz de
"todo suma".

Que por la mañana dipu
tados y senadores de Morena y
aliados, encabezados por Igna
cio Mier y Eduardo Ramírez,
hicieron un llamado a cerrar fi

las y consolidar el proyecto de la

4T, con dedicatoria a Marcelo
Ebrard, pero incluyeron sin su
consentimiento a Malú Micher,
cuya reacción no quedó en una
aclaración, sino en un desplega
do de respuesta en el que legis
ladores afines al ex canciller ad

virtieron que la unidad interna
"se construye, no se decreta".

Que a río revuelto, en me
dio del cruce de acusaciones en

tre los seguidores de Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
con la dirigencia de Morena en
medio bajo fuego, en el equipo
deAdánAugustoLópezvencon
optimismo sus posibilidades de
ser el ganador de la encuesta y
después el candidato presiden
cial por su campaña "apegada
a los cánones de casa, es decir,
a ras de tierra", y recordando
que por menos de lo que hoy se
acusan sus compañeros, el INE
bajó en 2021 las aspiraciones
de Félix Salgado en Guerrero y
Raúl Morón en Michoacán.
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Lacandidata del tricolor tiene muchas posibilidades de ganar la contienda interna debido al confuso proceso delFrente
Amplio Opositor, pues los priistas están más versados en la reas de movilización del voto y eso es un peligro para Xóchitl

El riesgo de Beatriz,
¿chamaqueó el PRI al PAN?
Guando

todo pa
recía enfi
lado a la coro
nación de Xóchitl

Gálvez como abanderada de la

oposición y renovada esperanza
de sacar al obradorismo de Pala

cio Nacional, les surgió una ame
naza del flanco más inesperado.
Los analistas hicieron números,
valoraron estrategias electora
les, examinaron perfiles y llega
ron a una alarmante conclusión.
La candidata del PRI, Beatriz
Paredes, podía arrebatarle el
triunfo a la nueva estrella de la

oposición. Tal conclusión abría
la posibilidad de una verdadera
catástrofe; daría al traste con la
ambiciosa campaña que habría
de ponerse en marcha duran
te los siguientes nueve meses, a
partir del perfil desenfadado y
originalmente humilde de Xó
chitl, para generar una candi
datura victoriosa. Un triunfo
de Beatriz Paredes, en cambio,
sepultaría esas esperanzas en
definitiva: por más que ella no
cargue con el descrédito de la
mayoría de sus correligionarios,
pertenece al PRI e inevitable
mente evoca la deteriorada ima

gen, por no hablar de que su lar
ga trayectoria remite al pasado,
no al futuro. En suma, una de

rrota segura en la elección presi
dencial del próximo año.
¿Cómo era posible que en sus

horas más bajas, tanto en térmi
nos de reputación como de peso
en la intención de voto, el PRI es
tuviera en condiciones de ganar
al PAN? Después de todo, el PAN
es como mucho la fuerza polí
tica más importante del Frente
Amplio que agrupa a los partidos
empeñados en generar una can
didatura única en contra de Mo

rena (PAN, PRI y PRD). Se supo
nía que Xóchitl era una candida
ta más popular que cualquiera de
los contrincantes en la oposición
y se entendía que el PAN llevaría
mano en la candidatura a la pre
sidencia (el PRI había gozado de
ese privilegio en la elección del
Estado de México). ¿Qué suce
dió? ¿Chamaqueó el PRI al PAN
en la definición de las reglas de
competencia? ¿Sobreestimaron
la fuerza de Xóchitl y descuida
ron el mecanismo de selección?

Probablemente un poco de
ambas. Veamos primero por
qué, pese a todos sus negativos,
Beatriz Paredes tendría posibi
lidades de ganar gracias al confu
so y parchado proceso diseñado
por el Frente Amplio. El 50 por
ciento de la decisión saldrá de
una encuesta apoblación abierta
y allí reside parte del problema.

Suena muy bien consultar a to
dos los ciudadanos, es lo que hizo
Morenay parecería que el Frente
no quiso ser menos. Pero lo cier
to es que por mera probabilidad
la mitad de los encuestados serán

simpatizantes de López Obrador.
Muchos de ellos se sentirán más

afines a Paredes, sea por las em
patias que existen con algunas
banderas del PRI o simplemen
te para no votar a favor de quien
el Presidente ha criticado tan in
sistentemente. En las mañane
ras no han existido ataques a Pa
redes, pero abundan en contra de
Xóchitl. Paradójicamente, el sis
tema de elección diseñado por el
Frente para elegir a su candidato
se convirtió en rehén parcial de
los simpatizantes de su rival. La
encuesta exploratoria que rea
lizaron los organizadores arrojó
un sorpresivo empate técnico en
tre Beatriz y Xóchitl en los cues
tionarios levantados en domici

lio, normalmente considerados
los más confiables.
El otro 50 por ciento de la de

cisión saldrá de la votación en

las urnas, esa sí, cerrada a los
simpatizantes y militantes del
Frente Amplio. ¿Pero cómo de
finirlos, considerando que los
tres partidos tienen criterios

tan distintos para definir a
sus miembros? Sencillo: utilizar
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como padrón las firmas recaba
das por todos los aspirantes a la
candidatura. Es decir, un listado
de casi 2 millones de personas,
aunque algunas habrían sido
admitidas en condiciones por
demás laxas, lo cual de entrada
genera incertidumbres.
Pero aún más dudas arroja la

jornada electoral programada
para el domingo 3 de septiem
bre. Como el Frente Amplio no
es el INE, los interesados en par
ticipar no tendrán una casilla en
su propio barrio ni mucho me
nos. Hasta ahora hay poca infor
mación sobre la organización de
este despliegue territorial, pero
es obvio que habrá pocos cen
tros de captura de voto, lo cual
significa que muchos de los po
sibles votantes tendrán que ha
cer largos desplazamientos para
tal propósito. En otras palabras,
solo los muy interesados termi
narán participando. Y aquí es
donde reside el peligro para Xó
chitl: el PRI y sus simpatizantes
están mucho más versados en

las tareas operativas que exige
la movilización puntual del vo
to. Xóchitl podrá tener más sim
patizantes entre las bases del
Frente Amplio; pero la pregunta
es cuántos de ellos dedicarán su

domingo a acudir a un centro de
votación y cuántos serán arras

trados por su rival.
Si a todo eso se añadía la pre

sencia de Santiago Creel en la bo
leta, lo cualhabría dividido el voto
panista entre dos opciones, el re
sultado se volvía una ruleta rusa

para Xóchitl Gálvez. De allí la ne
cesidad de pedirle a Creel su re
nuncia. Debió ser doloroso para
el abogado, que durante dos años
habí a acariciado y prácticamente
amarrado la candidatura presi
dencial por el PAN, antes de que
el tsunami Xóchitl apareciera
¿Qué cambia con la renuncia

de Creel? Lo esencial es que con
centrará el voto panista en Xó
chitl, lo cual reduce el margen de
riesgo frente a Beatriz Paredes.
Pero aún no lo elimina, por las ra
zones señaladas arriba.

En los próximos días habrá
todo tipo de presiones sobre
Alito Moreno, el dirigente del
PPJ, para que honre supuestos
acuerdos no escritos y ceda la
candidatura al PAN. Se tratará
de convencer a Beatriz Paredes

de que la única opción para ven
cer al candidato de López Obra
dor reside en Xóchitl, y pedirán
un sacrificio en aras de la "can

didatura útil". Dudo que ambos
cedan. No está en el ADN priista
renunciar a una posible ganan
cia así sea momentánea.
Lo que veremos estos días es

a una Beatriz Paredes ejercien
do sus conocidas dotes oratorias

y a una Xóchitl Gálvez tratando
de minimizar el riesgo de algún
desliz costoso. Sus menciones so
bre la prohibición de micheladas
para disminuir la inseguridad o
cuestionar la jornada de 8 horas
entre la población indígena del
sureste, no ayudaron, ciertamen
te. Y no nos extrañe que en círcu
los oficialistas arrecien las desca

lificaciones en contra de Xóchitl,
para influir en los muchos simpa
tizantes obradoristas que, inevi
tablemente, serán consultados
en la encuesta.
Si la lógica se impone, Xóchitl

Gálvez será candidata de la opo
sición dentro de 10 días. Pero en
política nada está garantizado,
sobre todo cuando se involucran

errores de cálculo y de estra
tegia. Y mucho menos cuando
interviene el PRI, ese espectro
que tantas veces se ha dado por
muerto y se las arregla para ha
cerse presente.

En los próximos
días habrá presiones
sobre Alito para que
ceda la candidatura,
pues en política nada
está garantizado
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Córclova en los
libros de texto

A su legalidad en entredicho, indignan
tes deficiencias pedagógicas y abusiva
carga ideológica y sectaria de los nue

vos libros de texto gratuitos hay que añadir que son
usados como instrumentos de venganza y sataniza
ción contra personas detestadas por el cuatroteísmo,
como Lorenzo Córdova.
En el ejemplar de proyectos comunitarios para

sexto grado de primaria, junto con referencias a los
genocidios en Armenia (19151918) y Ruanda (1994),
se comete la vileza de consignar:
"2015. En México el www.ietd.org.mxCorreo elec

trónico: ietd2014@gmail.com presidente del Insti
tuto Nacional Electoral (INE), se mofa de los repre
sentantes de las naciones originarias" (p. 246).
Se refiere a la ilegal grabación de una charla telefó

nica personal en la que Córdova caricaturizó verbal
mente el chantaje de unbribón,y que fue aprovecha
do por el lopezobradorismo para acusarlo de "racista".
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Córdova se refirió aalguienaquien"solo le faltó de
cir" (como Toro al Llanero solitario): "Yo jefe de gran
nación chichimecavengo Guanajuato. O diputados
para nosotros, o yo no permitir elecciones...".
Marrulleramente, lo transcrito fue omitido por la

facciosa banda que comanda el director de Materia
les Educativos de la SEP, Marx Arriaga.
Este lunes el agraviado fue entrevistado por Leo

nardo Curzio en Radio Fórmula y comentó:
Ojalá también se cuente que Lorenzo Córdova

fue el presidente del INE que
le propuso a sus compañeros,
y que acompañaron esa pro
puesta, que permitió que por
primera vez en la historia de
este país los pueblos y comu
nidades indígenas tuvieran
representación en la Cáma
ra de Diputados (...). Fui in
cómodo para el poder. ¿Por

qué? Porque me tocó conducir una institución que
es una institución de control del gobierno, y así eres
incómodo a cualquier poder. Lo fui para el gobierno
anterior, lo soy para este, lo voy a seguir siendo. Eso
es la naturaleza misma délos órganos autónomos...".
Curzio hizo notar:

"No parece particularmente original sino una au
téntica chapuza lo que pusieron en los libros de tex
to", y se preguntó si "algún niño avispado le pregunte
al maestro: 'Oiga, ¿y ese señor Lorenzo Córdova es el
que era el presidente del INE cuando el presidente Ló
pez Obrador ganó las elecciones, o no?'. Y así les ense
ñarán, o el maestro aprovechará para contar parte de
lo que es la formación cívica de los ciudadanos".
Y es que, como bien dice el Instituto de Estudios

para la Transición Democrática, el párrafo contra
Córdova "no tiene pertinencia educativa algunay es
tigmatiza políticamente a un ciudadano que cumplió
con crecesy de formahonorable" su responsabilidad.
A Córdova no le queda más que ejercer sus dere

chos legales para intentar que se le repare el daño.
Como le dijo Curzio, "es infame que te traten de

esamanera".

Igual de infame es la manera, con supercherías
y tergiversando la historia, el lenguaj e, la física y las
matemáticas, que la 4T imponga una coartada es
colar a la pitorreica y carcaj eante "revolución de las
conciencias...".

El material es usado
como instrumento de
de satanización contra
personas detestadas
por el cuatroteísmo
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SIN ATADURAS

Ebrard, cachorro de
Salinas en Morena

AGUSTÍN'
GUTIÉRREZ
CtgKT

Mucho más que una contienda personal por
el poder entre Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum, en Morena se disputa el próxi

mo modelo de nación, neoliberal o de izquierda, cuyo des
enlace conoceremos muypronto el 6 de septiembre.
Ebrard, formado en el salinismo, posteriormente abra

zó sus creencias según las coyunturas políticas, mientras
que Sheinbaum se ha mantenido firme en la línea de la iz
quierda democrática.
Alos 18 años, Ebrard ingresó al PRI cuando era estudian

te en El Colegio de México, alumno favorito de Manuel Ca
macho Solís, quien lo adoptó como su discípulo político.
Ahora pretende gobernar al país como abanderado de Mo
rena, cuando hace solo doce meses se adhirió al partido.
Por su parte, Sheinbaum se formó enlos movimientos es

tudiantiles de la UNAM, participó en el Consejo Estudiantil
Universitario, apoyó al movimiento democrático encabeza
do por Cuauhtémoc Cárdenas y se afilió al PRD y a Morena
desde su fundación
El aprendiz Ebrard había hecho méritos en la campaña

de Salinas de 1988 como coordinador de asesores del se

cretario general del PRI (Camacho), cuando a Cuauhté
moc Cárdenas le robaron la elección con la infame "caída
del sistema".

Como secretario general del PRIDF, realizó en las
elecciones de 1991 la costumbre antidemocrática del "ca

rro completo", al ganar todos los distritos electorales del
Distrito Federal.

Ebrard admiraba a Salinas porque consideraba que su
gestión como presidente había cambiado para siempre el
sistema político mexicano y su proyecto económico haría
irreversible la incorporación de México al primer mundo,
como socio de Estados Unidos.

Al irrumpir el EZLN, Salinas lo nombró asesor políti
co en Los Pinos, lo cual es poco conocido. Despachó en el

penthousedel cercano edificio de Constituyentes 161, pe
ro con pleno acceso a la oficina presidencial.
Años antes, el 13 se septiembre de 1992, el funcionario

de 32 años fue seleccionado por Salinas para ser el orador
oficial en el aniversario luctuoso de los Niños Héroes, de
bido a su cercaníay afinidad.
En su discurso, el recién nombrado secretario general de

Gobierno del DF, en acuerdo de Camacho con el Presiden
te, se deshizo en elogios a Salinas: "Hay enla conducción del
país lealtad a la patria", afirmó.
Ahí en Chapultepec, ante los poderes Ejecutivo, Le

gislativo y Judicial, el hoy precandidato presidencial de
Morena, dijo que existían "plenas libertades" cuando
numerosos militantes de la izquierda democrática per
dieron su vida:
"En los últimos años se han vivido tensiones socia

les, conflictos políticos, cambios profundos en varios
órdenes de la vida nacional y un vigoroso pluralismo
en la convivencia democrática, pero con una orienta
ción política que ha permitido que existan plenas li
bertades y estabilidad que las garantiza" (El Universal,
"Clara, la lección de los Niños Héroes ante la agresión
extranjera", Arturo Zárate, 14 de septiembre de 1992,
cintillo, primera plana).
Allí, en el Altar a la Patria, Ebrard fue consagrado co

mo fiel cachorro del salinismo, defensor del dogma neo
liberal, promisorio destino para el abanderado de una
nueva generación, capaz de prolongar el proyecto tran
sexenal de Salinas.

Veleta que cambia según los vientos, saltimbanqui que
brinca de un lado a otro, travestí del arcoíris que reflej a el
muíante prisma: tricolor, verde, violeta, amarillo, naran
ja, guinda...
Salinas consideraba a Ebrard como el mejor cuadro

que se había formado en su administración. Hoy es pre
candidato presidencial de Morena.
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Juan Cruz entrevista a Juan José Millás
"No hay una frontera entre literatura y periodismo; no, desde luego, entre mí

literatura y mi periodismo... Hay proyectos y determinaciones, pero cuando voy a
hacer un reportajeno mepuedo inventar nada", dijo el escritor español al cronista...
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Gil andaba volando bajo. Así,
cerca de la tierra, se encon
tró con Literatura que cuen
ta. Entrevistas con grandes
cronistas de América Latina

y España (Adriana Hidalgo, 2016). En esas
páginas, elperiodistay cronista Juan Cruz
conversa con el escritor español Juan José
Millás. Gil arroja a esta página del fondo al
gunos de los comentarios de Millás duran
te su conversación.

Reportajes y crónicas
Me parece que escribir crónicas exige
elementos en apariencia contradicto
rios: tienes que escribir muy bien infor
mado pero no tienes que utilizarlo, tie
nes que actuar como si no conocieras
nada. Es una contradicción pero es así, la
ingenuidad tiene que estar funcionando
permanentemente porque si vas como
alguien muy avisado, solamente verás lo
que esperas ver.

"Biografía de una mosca"
Lo más sorprendente de "Biografía de una
mosca" [uno de los reportajes de Millás
para El Pa/s] es el descubrimiento de que
entre la vida de una mosca y la de un ser
humano, la mía, no hay grandes diferen
cias. La mosca es una maqueta de la vida
de todos nosotros porque es una vida muy
corta. Creo que vive treinta y dos días, pe
ro llena de situaciones, de excitaciones se
xuales, gastronómicas, de proyectos bio
lógicos. La mosca es un proyecto biológico
interesante.
Todo esto en la conversación con Ginés

Morata [biólogo español] es tremendo
porque nada más encontrarnos me dice:
"El ojo de Ingrid Bergman y el ojo de una
mosca son el resultado de estrategias bio
lógicas idénticas, hasta tal punto que si co
locas un gen del oj o de Ingrid Bergman en
la cabeza de una mosca, no sacará el gen de
Ingrid Bergman sino el de una mosca. Por
que el gen sabe que en ese cuerpo se debe
comportar de un modo distinto". Es espec
tacular. [... |

Terror y humor
El nacimiento de Catalina [la mosca de
"Biografía de una mosca"] es simultánea
mente un cuento de hadas y un cuento de
terror. Se une alhecho de que lo ves através
del microscopio, no hay más remedio, y la
concentración es mucho más grande. Es
tás volcado en un mundo que se amplía con
el aparato, estás como dentro, es casi como
ver cine desde la cuarta fila [...]
De manera que esa mezcla que hay en

tre el terror y el humor es lo que creo que
ha hecho que me pase toda la vida compi
tiendo con ellos. Ahí está entrelazado de
un modo diabólico lo que es la literatura, la
literatura no puede ser unívoca, debe pro
ducir sensaciones incompatibles de mane
ra que en ese relato, si te ríes te sientes mal
y si no te ríes, también. Esa incompatibili
dad es propia de laliteratura, de lo que pro
duce la escritura creativa porque es la me
táfora del mundo, un sitio incomprensible
y maravilloso a la vez.

Literatura y periodismo
Creo que no hay una frontera entre litera
tura y periodismo. No, desde luego, entre
mi literaturay mi periodismo. Hay proyec
tos y determinaciones, pero cuando voy a
hacer un reportaje no me puedo inventar
nada, no puedo decir nada que no haya su
cedido, esa es la regla del juego fundamen
tal. Pero el modo de seleccionar los mate

riales y de articularlos es idéntico al modo
en que lo haces con los materiales para un
relato de ficción.
Quien ha tenido la suerte de estar en una

sala de montaje de cine con la mirada del es
critor, se da cuenta de que los escritores, al es
cribir, estamos haciendo permanentemen
te esa operación de edición porque estamos
descartando materiales, aprovechando otros
y preguntándonos cómo los articulamos pa
raponerlos al servicio del sentido.

La voz del escritor
Eso que llamamos labúsqueda de la propia
voz se va alcanzando a medida que te vas

quitando corsés. El problema es que nunca
nos llegamos a quitar todos porque cuan
do el escritor está escribiendo, cuando se
está inspirando en una idea novelesca, se
dice: ¡si yo consiguiera quitarme todos los
corsés que llevo encima!, de orden cultural,
que ayudan pero desayudan; de la idea de
lo que es literatura, de la idea de lo que es
transitivo..., si me quitara todos los corsés
habría alcanzado mi momento. Y en ese
momento dejaría de escribir, se moriría el
escritor porque es como la mariposa cuan
do llega a la llama: ha alcanzado su deseo
pero se achicharra en ese instante.

Todo es muy raro, caracho, como diría Ja
cinto Benavente: "algunos escritores au
mentan el número de lectores; otros au
mentan el número de libros",

Gils'enva
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Las f allas del sistema
El interés político lleva a exigirle a los gobier

nos hacer políticas por lo menos decentes. En
la retórica simplista, se le hace creer a una so
ciedad que es ella quien las está haciendo. La
idea de ciudadanizar partidos viene en buena

medida de esta última premisa reduccionista. En un sis
tema democrático como el que ha intentado construirse
en México, se confunde la filiación con el instrumento de
representación electoral. Nuestros partidos son, simple
mente, la vía realista para dirigir una intención en un mo
mento particular. No más.
El ambiente de no campañas me ha hecho recordar el

2012. Siempre fue más sencillo para una
parte de la sociedad adjudicarle razones
variopintas al triunfo del PPJ. Cualquie
ra de ellas era preferible a asumir una
paradoj a en la que, a pesar de la historia,
una mayoría decidió entregarles su voto.
El mínimo asomo de interés político

obliga a rechazar la permanencia del pro
yecto gobernante. Se pueden minimizar
las muertes de la pandemia contra el au
mento del salario mínimo, o entrar al juego de comparar
algunos resultados económicos frente al deterioro de de
rechos humanos; creerla civilidad de los militares y ver su
incursión en la vida pública como conquista democrática
Todos los gobiernos reaccionarios lo han hecho. Somos
nuestras patologías políticas.

Del lado opositor, el PRI mantiene en cierta forma esa
misma apuesta, bajo el amparo de una bandera que hoy
reflej a la contradicción entre candidatas y partidos.
Cada uno de los símbolos de aparente virtud priista son

signos de negación: sus cuadros, supuesta disciplina, et
cétera. Uno por uno tienen su espe
jo en Palacio. Eliminar ese peso sólo
es viable con la vocación nacional a
relativizarlo todo. En simultáneo, la
frivolidad y falta de cálculo mué stran
cómo una primera agilidad verbal no
es suficiente. Menos, al querer apa
rentar una ciudadanización partidis
ta inexistente.
Para Xóchitl Gálvez, su coalición

puede funcionarle como bandera. Lo hizo Fox en el 2000.
Beatriz Paredes, más allá de lo que le consideren virtudes,
está condenada a ser labandera de su estructura. El objeto
a debatir es la definición de sus relaciones.
Aseguramos que el país ha cambiado sin notar el

Nuestros partidos
son la vía realista
para dirigir una
intención en un

momento particular
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CARTA DE VIAJE

Recesión democrática

CARLOS
TELLO DÍAZ

¦7
1 informe 2023 de la Corporacion Lati

i nobarómetro, dado a conocer en julio
JHJk. en Santiago de Chile, está titulado La
recesión democrática de América Latina. Describe
el declive de los países de la región después de una
década de deterioro, dice, continuo y sistemático
de la democracia. La recesión se manifiesta de di
versas formas, de acuerdo con el informe: en el ba
jo apoyo que tiene la democracia, en el aumento de
la indiferencia respecto al tipo de régimen en vigor,
en la creciente simpatía social por el autoritarismo
y, en general, en el desplome del desempeño de los
gobiernos democráticos en América Latina. "La
democracia en varios países se encuentra en estado
crítico", afirma Latinobarómetro, "mientras otros
ya no tienen democracia".
El informe contiene un capítulo interesante so

bre la democracia en el continente, según sexo,
edad, educación y clase social. En general, las mu
jeres (45%) apoyan menos la democracia que los
hombres (51%). En general, la edad influye en el
apoyo ala democracia: entre los más jóvenes (me
nos de 25 años) sólo el 43% apoya a la democracia,
mientras que entre los más viejos (más de 61 años)
el 55% la apoya. En general, asimismo, a mayor edu
cación, mayor apoyo a la democracia: la apoya un
40% entre los que tienen educación primaria y un
60% entre los que tienen educación universitaria.
En general, en fin, entre más alta es la clase social,
menos apoyo hay a la democracia: un 37% de la clase
alta apoya la democracia, que es apoyada en cambio
por un 44% de la clase baj a.
El informe 2023 de Lati

nobarómetro destaca la de
bilidad de las élites: en estos
años, 21 presidentes han si
do condenados por corrup
ción y 20 presidentes han
sido incapaces de terminar

su mandato, y muchos pre
sidentes más han forzado

su reelección cambiando la ley a su favor. Destaca
también el malestar hacia la política, el alej amien
to de los partidos, el abstencionismo, y el voto nulo
y blanco. "La recesión de la democracia en tantos
países deja a la región vulnerable y abierta a más
populismos y regímenes no democráticos", con
cluye, "y retrasa el proceso de consolidación de las
democracias".

El retrato de nuestro país es preocupante en el in
forme de Latinobarómetro. Entre 2020 y 2023, en
efecto, el apoyo al autoritarismo crece en México de
22% al 33% —un aumento de 11 puntos porcentua
les. "Hay que observar detenidamente a México en
un momento donde su presidente, Andrés Manuel
López Obrador, intenta modificarlas leyes que ri
gen las elecciones para mejorarlas opciones de su
partido", dice Latinobarómetro. "Es una acción cla
ramente autoritaria que podría contar con el apoyo
de ese tercio de la población. México sufre una pér
dida de apoyo a la democracia entre 2020 y 2023
desde el 43% al 35% (8 puntos porcentuales), a la
vez que un aumento de la indiferencia al tipo de ré
gimen de dos puntos porcentuales, alcanzando un
28%. En otras palabras, algo más de un tercio apoya
la democracia (35%), cerca de otro tercio es indife
rente por el tipo de régimen (28%) y el otro tercio
apoya una opción autoritaria (33%)". Todos estos
indicadores revelan, a partir de 2020, un deterioro
de la democracia en México. "Tierra fértil para auto
ritarismos y populismos".

El retrato de nuestro
país es preocupante:
entre 2020 y 2023 el
apoyo al autoritaris
mo pasó de 22 a 33%
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Dante y Alfaro: en
sentido contrario
en el Periférico

Hace ya muchos meses
que Enrique Alfaro y el
grupo que él encabeza

en Guadalajara, seré generoso, no an
daban bien. La bronca subió de tono
por la decisión de Dante Delgado de ni
siquiera acercarse a los integrantes del
Frente Amplio, sobre todo al PRI, pero
las grietas se habían comenzado a for
mar desde antes.

El mismo Dante ha recordado el

absurdo emecista que en su mayoría
respaldó a Alfaro en su bronca el año
pasado con la FIL, por un asunto per
sonalísimo entre el gobernador y el
ahora fallecido Raúl Padilla. Y luego
está la discusión sobre el candidato a
suceder a Alfaro, en donde el goberna
dor difícilmente permitirá que nadie
meta mano.
Pero nada los ha distanciado como la

decisión alrededor de 2024.
Hace tiempo que Alfaro comentaba

a sus cercanos que no veía sentido algu
no, ni construcción de nada, aparecer
en la boleta para llevarse un porcentaj e
de menos de un dígito en la presiden
cial cuando con los otros partidos po
drían negociar e influir en decisiones.
Dante Delgado, por su parte, insistía

en que con el PRI —al que él pertene
ció—ya no iría a ninguna parte. Luego
nos dijo que era el segundo partido más
querido en México y cosas raras como
esas y en cosas más serias y reales men
cionaba la alianza PRIPAN en el Con

greso de Nuevo León, que se han pasa
do estos años obstaculizando a Samuel

García, aunque pues si no habla con
ellos... en fin.

Delgado parecía haberse dado cuen
ta lo que MC importa en Jalisco, y no
en muchas partes más, la verdad, y ha
ce poco se abrió una puerta —mesa de
diálogo, que le llaman—. La puerta la
cerró ayer el gobernador.
"Yo ya no tengo interés de participar

en un proyecto que no entiendo, que se
construye de manera unilateral y que
simpley sencillamente nos quiere some
ter atados ala voluntad de quienes coor
dinan el partido a nivel nacional. No quie 
ro pelear ni disputar nada, que ellos to
men sus decisiones y que tengan suerte".
"(En) la dirigencia de Movimiento

Ciudadano nacional no hay claridad de lo
que se estáhaciendoyse están cometien
do errores muy graves", concluyó Alfaro.
Todo mexicano se sabe el chiste, el

del conductor que va manejando en
Periférico y escucha en la radio que hay
que tener cuidado, porque hay un co
che en sentido contrario y el conduc
tor grita: ¿uno? ¡Un chingo!
En estos días me acordé de ese

chiste.
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Calabozos
y huípiles

De pésimo y reguetonero
gusto que haya quien se
queje amargamente so

lo porque Esteban Arce, que abraza con
fervor las mismas ideas premodernas y
medievales de Videgaray, haya ido a dar
una conferencia magistral a la Universi
dad Autónoma de Puebla sobre las ma
ravillas del anticomunismo primitivo y
de la naturaleza humanista del Yunque,
pagado con dineros públicos. No se vale.
Cómodiantressevaalucharcontralosli
bros comunistas sovietólogos —además
de quemarlos como exige Markitititito

Cortés del KuKluxPAN— sin el apoyo de
gente como Esteban que representa con
toda claridad la tolerancia de Torque
mada El viej o Líder de Provida, Serrano
Limón, debe estar muy orgulloso de su
émulo, ese tal Arce defendía al Padrote
MacieL Una cosa muy conmovedora.
No hagan olas. Arce, como repre

sentante del pensamiento providesco
y voxista, representante de la nada pa
tibularia cultura que exhibía en El Ca
labozo, debería de ser el rector de esa
universidad que ha sido cuna de roj illos
y comunistas, y que
ahora busca ir por los
caminos correctos del
ultraconservaduris

mo de golpe de pecho.
Grandes maravi

llas que solo se pueden
comparar con la intentona, que casi ni se
ve desesperada, de Xóchitl G. por ganar al
go de ratíngabominando al Tren Maya co
mo debe de ser. Ahí, en una actuación que
le debe mucho Santi PRIL cuando shora

y shoray mueve sus manitas, la señora del
huípil casi acusa al Tren Maya al estilo muy
sereno de la Rabadán, de haber estado co
ludido en el robo ala casa de Miguel Bosé.

Y lo mejor, la manera en que a gelati
nazo azo azo le sugirió al Mussolini de la
torta ahogada, KikeAlííicho, que así co
mo que no quiere la cosa, le dé golpe de
Estado a Dante Delgado para que el in
fiernito de Movimiento Infrahumano se

entregu e al PRLANChu. Una cosa muy fi
na y inuy elegante, que trata de poner una
cortina de humo a la pequeña revolcada
con hurracarrana incluida que le van a
aplicar cuando se tope conlaParedes.
Ahí van a tener que hacerle a Beatriz y

Alitititito Moreno una propuesta que no
puedan rechazar con

las cosas LadyXse va a
Perder la candidatura
que sin dedazo de por
medio le había prome

tido Claudio XXX

No se sabe quién es más defensor de
los valores de la tradición ultraconservas
en almíbar, si Arce o el ministro Luis Ma
ría Aguilar, de la onda de la señora Pifia,
que impide que plutócratas como Salinas
Pliego paguen impuestos y que los libros
de texto comunistas sean tratados peor
que la peste.

Van a tener que hacerle a
áliíilMtOU na propuesta
que no pueda rechazar
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La tormenta
anunciada

ri
onf orine se acerca el final de

i este gobierno, desaparecen
^ * del discurso presidencial las
grandes esperanzas, las grandes causas,
los mantras de la República amorosa o
del humanismo transformador.

El discurso del presidente López
Obrador es cada vez más purabatalla po
lítica, pleito de callejón, prédica callej era,
obsesión sucesoria, sesiones de golpes
adelantados rumbo al ring electoral.
El Presidente quiere ganar las elec

ciones que vienen a como dé lugar,

imponiendo en su campo primero a
quien él quiera, e imponerle después
su elección al país.
La causa es cada día más cruda, más

desnuda, más despojada de promesa
o grandeza. También de hipocresía: lo
que ves es lo que hay.
El Presidente es cada vez más un

agitador primario, porrista de su cau
sa, estratega de su capricho, siendo su
causa, cada día más, el contorno sim
ple de su capricho.
Ha convencido al

país de que hará lo
que sea necesario pa
ra que Morena gane la
elección presidencial
de 2024.

Ya es un lugar común entre muchos
empeñosos lectores de sus propósi
tos que si Morenapierde, el Presidente
no aceptará los resultados. Declarará
fraudulenta la elección, como ha de
clarado todas en las que no ganó.
La cábala termina, crudamente, en

la certeza de que el Presidente no en
tregará el poder si se lo ganan en las ur
nas. Y no lo hará, cueste lo que cueste,

incluso si tiene que interrumpir el or
den constitucional.

No he encontrado a nadie que me
pueda describir, paso a paso, cómo
podría hacer el Presidente todo eso si
pierde las elecciones.
Pero el discurso que baja de Palacio

fortalece esas percepciones, quizá por
que el Presidente quiere fortalecer
las para amedrentar antes de la pelea.
El hecho es que en el discurso pre

sidencial desaparece
cada día todo rasgo de
institucionalidad y
moderación; por mo
mentos, todo rasgo de
humanidad.
Todo en ese discurso

es destemplanza, bravata, burla, estigma
tización, mentiras dichas sin parpadear,
la verbalización de unabatalla sorda, sin
cuartel ni principios por el poder.
El discurso presidencial dibuja un

horizonte de final de gobierno con tor
mentas sin fin, un desenlace pedrego
so, como adjetivó García Márquez el
malestar estomacal de Bolívar en sus
últimos días.

El Presidente quiere
p ;tnar ]as elecciones Cflie
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La pifia de
Alfonso Durazo

¦ odo ii idica que el goberna
H dor de Sonora, Alfonso Du

razo, cometió un error gran
de. Declaró ayer que había sido detenido
al autor material del asesinato de Abel

Murrieta, quienfuera candidato apresi
dente municipal de Ciudad Obregón.
Eljueves 13 de mayo de 2021, Murrie

ta se encontraba repartiendo volantes
fuera de un centro comercial cuando un

hombre le disparó para luego salir co
rriendo de la escena del crimen.

Dos años y cuatro meses después, el
fiscal estatal Gustavo Rómulo Salas dio
supuestamente con el responsable. Se
trataría del j oven de 23 años Sergio Ar
mando Silva Yocupicio.
El gobernador aseguró que estáplena

mente identificado. "Sin absolutamente

ninguna duda". Refirió también que fue
reconocidoporvarios testigos.
La madre de Sergio, Dinet Yocupicio,

niégalos hechos. Asegura que aquel jue
ves, alahoradelhomicidio, el muchacho,
que entonces tenía 21 años, se encontra
ba en la escuela

Hizo igualmente
públicaunaserie de re
portes médicos cuyo
contenido confirma

ría que el presunto de
lincuente padecía en el
momento del atentado de una lesión de

rodilla que le habría impedido salir co
rriendo, ya que, por prescripción médi
ca, usaba muletas.
En una entrevista otorgada al perio

dista local Juan Carlos Zúñiga, la señora
Yocupicio narró que la detención había
ocurridoelviernespasadoporelsupues
to robo de unabicicleta Desde entonces,

ni su abogado ni su familia han podido
verlo. Tuvo que denunciarse la desapa
rición para que la autoridad reconociera
que lo tenía detenido.
Sergio habría acudido a la primera au

diencia sin contar con consej o legal. Allí,
el j ove n afirmó su inocencia
El imputado esun estudiante quepaga

sus estudios trabajandoenunafábricade
hielo. No tiene antecedentes penales, ni
una con ducta previa que lleve a suponer
lo un delincuente.

Quien sí tiene antecedentes es el fis
cal Salas. Ese señor,
antes de volverse fun

cionario del gobierno
de Sonora, participó
en la fabricación del
caso Ayotzinapa y lue
go fue denunciado por

espiar a la periodista Marcela Turati y
a la perito forense de origen argentino
Marcela Doretti.

Zoom: la madre de Sergio, vecinos y
amigos organizaron una manifestación
para denunciar la arbitrariedad. Ayer
por la tarde, el fiscal Salas afirmó que
detrás de ese acto masivo se encuentra

el crimen organizado.

E1 fiscal Salas participó
en la fabricación del

caso Ayolzinapa
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Asesinados,
desaparecidos
y muertos

Y sigue como si no debiera nada.
Florestán

Í7
¦ «< nloquevadelgobiernodelpresiden
H j te Andrés Manuel López Obrador,
_l . ÁI con cifras al día de ayer, se han come
tido 164 mil 93 homicidios dolosos, han desapa
recido 43 mil 919 personas y el covid dej ó un sal
do cercano a los 800 mil fallecidos.

De acuerdo con cifras oficiales, ya supera el
máximo de un gobierno y estamos hablando de
los seis años de Enrique Peña Nieto con 156 mil
66. Y cuando él lleva cuatro años, 10 meses y tres
semanas, ha rebasado la cifra de los 164 mil ase
sinados, superando por más de 8 mil a su ante
cesor, y eso que ha logrado contener en parte la
tendencia alcista.

En cuanto a desaparecidos, ya van 43 mil 919
en el mismo lapso de gobierno, al registrarse un
caso cada 57 minutos, es decir, 25 al día.
Y si vemos para atrás, en los seis años de Peña

Nieto fueron 34 mil 557, duplicando los 17 mil de
Felipe Calderón, a los que hoy rebasa la realidad
de López Obrador.
Esta es una expresión estadística y documen

tada de su deficiente política en materia de se
guridad pública, para ya no entrar al tema de la
impunidad que por sus elevadísimos niveles, 90
por ciento, es aterradora y motor de este mortí
fero panorama.
Estos resultados van muy lejos de sus prome

sas y compromisos de campaña, cuando desde la
oposición manejaba cifras alegres de recupera
ción, denuncia de los niveles de violenciay crítica
a sus antecesores, exigiendo sus renuncias.

La realidad al día de hoy dice que en lo que va
de su gobierno, el 1 de diciembre cumplirá cinco
años, entre asesinados y desaparecidos van más
de 208 mil, de lo que no hay antecedente, y por
más que insista en culpar al pasado, que tiene su
parte, los totales ya son a su cuenta.
Y si agregamos los casi 800 mil fallecidos

por la pandemia, estaríamos llegando a un mi
llón de personas.
Son cifras que ni López Gatell, responsable de

ese exceso de defunciones, puede defender cuan
do, a los muertos, ya los enterró.

RETALES
1. SIMI. El Presidente insistió en estrenar en di
ciembre su megafarmacia de la 4T, en la que ten
drán, dij o, todas, todas, todas, todas las medicinas
del mundomundial, cuando no han resuelto los
protocolos de compra, almacenamiento, trasla
dos, refrigeración, distribución ni caducidad;
2. ESCUELITA. Cuitláhuac García criticó a

quienes, dij o, se espantan por los 13 cuerpos des
cuartizados y congelados de Poza Ricay que Gua
najuato, Chihuahuay Jalisco están peores. Sí, pe
ro él es gobernador de Veracruz, de los que dicen
ser diferentes. Y él lo es; y
3. FRACTURA. En Movimiento Ciudadano se

rompen de cara a las elecciones presidenciales.
Enrique Alfaro se desmarcó del proyecto Dante
Delgado de ir solos al 24 y plantea reforzar el blo
que opositor conXóchitl Gálvez. Pero también sa
ca a Delgado de su sucesión. La manej ara él.

Nos vemos mañana, pero en privado
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1 Adiós dique. Después de cinco meses sin poder
• sesionar, el Inai finalmente podrá hacerlo,

según lo determinó la SCJN. Con tres votos a favor
y uno en contra, la Corte aprobó el proyecto del
ministro Javier Laynez en el que proponía que el
Inai, a cargo del a consejera presidenta Blanca
Lilia Ibarra. pudiera retomar actividades con
Cuatro comisionados y desahogar las solicitudes de
información de la ciudadanía, luego de que éstas se
frenaron tras la salida del comisionado Francisco

Javier Acuña. Le quitaron los candados, pero el Inai
sigue incompleto. La buena: a trabajar.
2 Cosecha segura. El coordinador del Grupo

• Parlamentario de Morena en el Senado,
Eduardo Ramírez, consolida con pasos firmes sus
aspiraciones hacia la candidatura al gobierno de
Chiapas. Tanto así que las proyecciones indican que
con él encabezando el proyecto de transformación,
la contienda electoral sería pan comido para
Morena. No es gratuito. Su constante labor a nivel de
piso lo tiene muy bien posicionado entre los pueblos
de esa entidad, ya que el senador ha sabido tejer
fino, y no solo con ese sector. El respaldo masivo
está garantizado. Morena tiene todo para ganar.
Cuando trabajo y compromiso rinden frutos.

3 Cautela. Luego de que el gobernador de jalisco,
• Enrique Alfaro, rompió con Movimiento

Ciudadano, cuyo líder es Dante Delgado, el
gobernador de Nuevo León, Samuel García, señaló
que es muy pronto para hablar del tema electoral y
que esto lo vería hasta noviembre. "Lo electoral hasta
noviembre, señores", dijo. Horas antes, Alfaro afirmó

que no va a ser parte de lo que viene para MC, partido
que lo postuló como candidato a la gubernatura de
Jalisco en 2018. "Ya no tengo interés de participar
en un proyecto que ya no entiendo", expresó. Hay
políticos que sí saben respetar los tiempos.

4 Cerrar filas. Desde el expresidente Vicente
• Fox, hasta el exgobernador de Tabasco

Roberto Madrazo, lanzan un mismo discurso: pedir
a Beatriz Paredes que decline a favor de Xóchitl
Gálvez, mientras algunos conservadores dudan
sobre qué podría planear Alejandro Moreno, líder
nacional del PRI. En la red X, Fox escribió que es
momento de que la priista reflexione sobre las
dificultades que pueden presentarse en el resto del
proceso, mientras que Madrazo aseguró que Gálvez
es la indicada para la candidatura. El escenario no
está como para abandonar la contienda. Paredes le
garantiza solidez al PRI. No declinará.

5 Capacidad. Frente a la sucesión en la UNAM,
• vale la pena recordar que la Junta de Gobierno

es un órgano colegiado integrado por personas
formadas en diversas disciplinas del conocimiento
y también fuera de las aulas de la máxima casa
de estudios y ello aporta una mirada distinta a los
universitarios. Tal es el caso de Enrique Cabrero
Mendoza, quien ha encabezado instituciones
relacionadas con la academia, la ciencia y la
tecnología, y dicho sea de paso, conoce muy bien las
entrañas de la UNAM. Seguramente hará valiosas
aportaciones a los análisis que la Junta lleve a cabo
para elegir al próximo rector o rectora.

Fecha: 24/08/2023

Página: 15

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 13,582

Página 41 de 186 Índice



Estigmatización
de Estado
Son varias las críticas que pueden hacerse a los nuevos libros
de texto de la SEP: errores, omisiones, pretensiones de ideolo
gizar antes que educar, un proceso de elaboración que no se
socializó, etcétera. Sm embargo, nada resulta más negativo que
utilizar dichos libros para cobrarse cuentas políticas y, al hacerlo,
afectar la reputación de un ciudadano.

Eso es lo que sucedió con Lorenzo Córdova, exconsejero
presidente del Instituto Nacional Electoral, cuyo nombre apa
rece allí, al lado de actos de genocidio —como los ocurridos en
Ruanda y los perpetrados por la Alemania nazi—, en un pasa
je supuestamente dedicado a criticary desalentar el racismo y
otras formas de discriminación.

Según los autores, Córdova puede contarse entre quienes
utilizan "los atributos ñ'sicos de las personas para menospre
ciarlas, agredirlas físicamente, y, en ocasiones, matarlas, pues
se les considera inferiores".

El acto discriminatorio que se le atribuye —en la págma 246
del libro Proyectos comunitarios, destinado a los alumnos de
sexto de primaria— es haberse "mofado de los representantes
de las naciones originarias". En veinte palabras, sin ofrecer con
texto alguno, el pasaje describe y resume así un hecho ocurrido
en mayo de 2015, cuando el presidente del INE fue blanco de
espionaje telefónico y la publicación del audio de una conver
sación privada

Córdova, quien se ha disculpado reiteradamente por el len
guaje utilizado en la llamada no se estaba burlando de grupo
social alguno, sino imitando la forma de hablar del dirigente de
una organización social, quien, a decir suyo, lo visitó para recla
mar que se le reconociera como representante de toda la co
munidad chichimeca de Guanajuato, así como el otorgamiento
de recursos públicos. No debe obviarse que ha habido casos
en que individuos que dicen ser indígenas, sin serlo realmente,
han pretendido ocupar posiciones legislativas reservadas para
la diversidad. En algunos de ellos ha tenido que intervenir el
Tribunal Electoral, para evitar el abuso de la acción afirmativa.

El libro de la SEP no aclara que la grabación de la llamada de
Córdova fue ilegal y que, pese a que presentó una denuncia, el
acto de espionaje y la filtración nunca fueron sancionados. Y no
sólo eso: se ha reproducido muchas veces en la conferencia ma
ñanera de Palacio Nacional en un claro intento de desprestigiar
a Córdova, a quien el oficialismo no le perdona haber defen
dido la autonomía y el presupuesto del INE y haberse opuesto
a la refonna electoral impulsada por el Ejecutivo.

Tampoco dice que el acto de discriminación atribuido a
Córdova no fue motivo de un proceso judicial como silo fueron
el genocidio de 1994 en Ruanda por parte un tribunal especial
de la ONU, que condenó a penas de prisión a 14 personas, y el
Holocausto, motivo de los Juicios de Núremberg, que resultó en
once penas capitales y otras sentencias.

Haber puesto el nombre de Córdova al lado de dichos crí
menes no puede considerarse sino un acto desproporcionado
y vengativo, contra el que seguramente procederá legalmente
el expresidente consejero del INE y que ya ha sido señalado por
el Instituto de Estudios de la Transición Democrática como un
hecho de estigmatización.

Asimismo, representa una trivialización de sucesos graves
de la historia mundial, como la persecución y asesinato masi
vo de los judíos antes y durante la Segunda Guerra Mundial, un
tema sobre el que sigue habiendo —y con toda razón— una gran
sensibilidad pese a las varias décadas que han pasado desde
entonces. No faltará quien diga que el gobierno mexicano, al
mezclar ese grave asunto con su animadversión por Lorenzo
Córdova está incurriendo en la politiquería que tanto reprueba.
BUSCAPIÉS
Los hechos de Mitontic, Chiapas, vuelven a demostrar lo poco
que importa la ley en este país. El gobierno estatal aceptó pagar
el rescate que pobladores del municipio exigían para liberar a
tres personas que habían sido secuestradas en demanda de que
apareciera un dinero para obras públicas, supuestamente roba
do al tesorero municipal días antes. El mensaje que se envía es
ominoso: la manera de resolver conflictos es mediante el plagio.
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"No soy un político para
estar confrontándome",
revira ministro Aguilar, ante
reclamos de López Obrador
Por segundo día consecutivo, López Obrador atacó al mi
nistro de la SCJN Luis María Aguilar. Dijo que tiene un pen
samiento "conservadory retrograda" y que "no es buen juez."
El Presidente cuestiona al juzgador por haber otorgado, en
unos cuantos días, la suspensión de la distribución de Libros
de Texto Gratuitos en Chihuahua y Coahuila.

Lo contrastó con los ocho meses que, según él, Aguilar ha
tenido guardado el expediente de una empresa que le debe
a Hacienda 25 mil millones de pesos. "¿Para quién trabaja el
ministro?", preguntó el primer mandatario.
* Aguilar coincidió el martes en que los ataques del primer
mandatario son un burdo cobro de factura por haber otor
gado la suspensión de los libros de texto en Chihuahua y
Coahuila. y que el "pseudo problema" de la empresa deu
dora de 25 mil millones de pesos "sólo lo sabe el procura
dor fiscal".

— ¿Le va a responder al Presidente?, preguntamos ayer
al ministro.

— No vale la pena. No soy un político para estar confron
tándome. Soy un juez constitucional. Las decisiones se cum
plen y ya, respondió.

La Jornada posteó en X, antes Twitter, una supuesta ad
vertencia del juzgador, en el sentido de que si el Presidente
no cumple con el fallo de la SCJN, sería separado del cargo y
consignado. Poco después, el mismo diario puso otro men
saje: "El #ministro Luis María Aguilar retira el proyecto que
proponía sancionar al presidente López Obrador".

— ¿Vio el mensaje?, cuestionamos al juzgador.
"No lo había visto, pero es malintencionado. En todo caso,

si así fuera, seria con fundamento en la Constitución, artículo
107, fracción XVI, pero no es así", respondió.

La fracción XVI del artículo 107 dice textual: "Si la auto
ridad incumple la sentencia que concedió el amparo, pero
dicho incumplimiento es justificado, la SCJN, de acuerdo con
el procedimiento previsto por la ley reglamentaria otorgará un
plazo razonable para que proceda a su cumplimiento, plazo
que podrá ampliarse a solicitud de la autoridad. Cuando sea
injustificado a hubiera transcurrido el plazo sin que se hubie
se cumplido, procederá a separar de su cargo al titular de la
autoridad responsable y a consignarlo ante el juez de Distrito".
* Otro revés que el máximo tribunal le asestó ayer al Pre

sidente —y a los senadores de la 4T— es el relativo al Inai.
Por instrucciones de Palacio, las bancadas del oficialismo en
la Cámara alta han sido omisas en el nombramiento de tres

comisionados del Inai. Esa omisión dejó al pleno del instituto
con cuatro de siete comisionados y los imposibilitaba para
sesionar. La ley exige la asistencia de mínimo cinco comisio
nados para alcanzar el quorum El Inai presentó una contro
versia ante la Corte con el objetivo de sesionar sólo con cuatro.
La Segunda Sala del Tribunal Constitucional le dio luz verde.

Nos comunicamos con Blanca Lilia Ibarra, comisionada
presidenta del Inai, apenas se produjo el fallo que reactiva el
derecho de los ciudadanos a la infomiación y la protección de
datos personales, suspendidos desde hace más de 140 días,
por falta de quorum. La comisionada presidenta nos dijo: "La
decisión de la SCJN representa un triunfo para la ciudadanía
y, desde luego, para el Inai, que actuó oportunamente presen
tando a la Corte un recurso de reclamación, pidiendo que les
habilitaran para sesionar con cuatro.

"Con la determinación de la Segunda Sala se reactivan las
garantías de las personas para ejercer los dos derechos que
tutela el Inai. Es un reconocimiento de la Corte a la autonomía

y el diseño institucional." El Inai, además, sacó un comunica
do en el que destaca que el fallo de la SCJN da muestra de la
importancia de los equilibrios del poder, así como de la vi
gencia de un Estado de derecho. El pleno ya puede sesionar y
desahogar los más de 8 mil recursos de revisión acumulados.
* Sigue el estira y afloja en Morena. Marcelo Ebrard in
formó ayer que sí entregó las pruebas de las irregularida
des registradas en el proceso interno para elegir candidato
presidencial del guinda. Se las hizo llegar a Alfonso Durazo,
presidente del Consejo Nacional de ese partido. "Probable
mente Mario Delgado no está enterado", comentó mordaz el
excanciller. Fue su respuesta alas declaraciones del presidente
de Morena, en el sentido de que Marcelo no presentó una sola
prueba de sus señalamientos sobre el acarreo, brigadas de
Bienestar promoviendo a Claudia y el derroche de recursos.

Ebrard, por cierto, fue arropado ayer por dirigentes sin
dicales. Se reunió con Francisco Hernández Juárez (tele
fonistas): Carlos Hugo Morales (STUNAM): Isaías González
(CROC) y Fernando Espino (Metro). Nos aseguran que es la
única corcholata que se ha reunido con ellos.
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La resistencia
de Beatriz Paredes

La nota más destacada de la precampafla del frente opositor
es la resistencia de Beatriz Paredes a la cargada panista en
favor de Xóchitl Gálvez, a pesar de correr por un partido en
franco declive. La precandidata priista está dando una pelea
en el filo de la disyuntiva de su partido entre sobrevivirá tra
vés de las alianzas o caer en la extinción. Por lo pronto, como
la otra finalista, se perfila que el próximo titular del Ejecutivo
del país será mujer.

Paredes enfrenta una dura prueba bajo la presión del des
dibujamiento del poder territorial del PRI y su marginación
electoral, como ya le ocurre al PRD en el frente. Hasta hace
poco apenas se mencionaba en las quinielas electorales, pero
en la interna sorprendió situándose en segundo lugar desde
la primera encuesta, lo que hizo correr el bulo de una candi
datura inflada por Morena para cerrar el paso a Xóchitl. Pero
Paredes compite como rival que desafía la alineación del
poder opositor y de cúpulas económicas sin claudicar, como
ya hizo el último panista en la contienda, Santiago Creel.

Desde el frente opositor hay presiones para que se baje
de la contienda, pero se liberan por dos válvulas. La primera,
la necesidad del PAN de la estructura territorial priista que,
a pesar de su debacle, se mantiene como segunda fuerza en
entidades donde los panistas tienen poca presencia, como
el sureste. Y, la segunda, que sumarse a la candidatura de
Xóchitl convalide la acusación de que la carrera presidencial
de Frente Amplio por México es una pantomima decidida
de antemano. Hay que recordar que las dirigencias del PRI
y del PAN antes habían pactado que tocaría a los panistas la
candidatura presidencial a cambio de que los otros pusieran
en el Edomexy en Coahuila.

No obstante, la resistencia deParedesha prendido la con
tienda opositora, aunque los dados parecen cargados en fa
vor de Xóchitl. Pero se trata de una outslder del panismo que,
para despegar, tendrá que caminar mucho antes de implan
tarse en terreno, y que resbala con declaraciones erráticas
como el menosprecio a la cultura laboral del sureste o al ha

cer eco del rumor del apoyo de Morena a Paredes. La sena
dora hidalguense copa la conversación en redes y medios, lo
que no se traduce en automático apoyo electoral en la calle.

Con su amplia experiencia en sucesiones. Paredes ve pasar
los derrapes de Xóchitl y aguanta como el tahúr que sube la
apuesta cuando va perdiendo, para llegar a la meta el próximo
3 de septiembre. El PRI necesita fuerzay presencia para pasar
factura cuando se definan las candidaturas al Congreso y a la
CDMX. La coalición con PAN y PRD es la única ruta con que ha
logrado retener dos gubematuras, Coahuilay Durango, aunque
en el marcador global pierde por 11 derrotas estatales en cuatro
años de la dirigencia de Alejandro Moreno, Alito.

La senadora tlaxcalteca proyecta la imagen de que puede
ganar la interna e, incluso, ser más competitiva que Xóchitl
contra Morena, aunque su partido no sea más que el fantas
ma del que había en 2018, cuando aún gobernaba la mitad
del país con 15 estados. Su actual dirigencia, que se juega su
resto con ella, ha acelerado la descomposición interna con la
ruptura de grupos antagónicos en el Senado y la mayor mer
ma de militantes de todos los partidos y la sangría de cuadros
a Morena. Según el padrón del INE, el PRI perdió 653,272
afiliados en los últimos tres años, mientras que Morena fue
el que más creció, hasta 2.3 millones de adscritos.

A pesar de su declive, en los cálculos políticos del Frente
es indispensable el expertis y cuadros del PRI para poder
realmente competir con Morena. Hasta ahora, Xóchitl es un
fenómeno mediático que puede desinflarse sin una estruc
tura poderosa que sostenga su campaña, misma que el PAN
no tiene. Y que incluso ha retrocedido en el mapa político con
la consolidación del poder territorial de Morena en regiones
que antes dominaba, como las del norte del país.

El mayor logro del Frente es llegar unido a la contienda,
pero eso no les asegura que las bases priistas hagan campaña
por Xóchitl si se sienten desplazados, como ocurrió, al revés,
en el Edomex. Por eso, voces que le piden declinar, también
le dicen que "un gesto tuyo puede darnos un gran poder".
Pero cabria agregar, también quitárselos.
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El gran problema del caudillaje es que, quien
lo motiva, termina siendo la causa de su ter
minación. Al estar basado en la soberbia, con
el tiempo se asume que nadie es tan bueno
como el que lidera al movimiento, y quie
nes pretenden sustituirlo suelen ser meros
apéndices que no dan el ancho. De tener
una potente personalidad, no serían útiles
instrumentos para el caudillo, él siempre se
sentirá más a gusto con quien viva mirando
hacia abajo.

En la historia es posible identificar siem
pre aun Bruto, que se hace pa
sar por fiel seguidor, pero que
está presto a ser el primero en
asestar la puñalada. Mientras
no está a la vista el ocaso del
caudillo, todo es adulación y
servilismo, sin embargo, las in
trigas palaciegas, los interesa
dos bolsillos y la necesidad de
dar respuestas a quienes han
esperado el relevo terminan
por generar tensiones.

Eso de llamar movimiento a
una federación de hordas no es

sólo un pretencioso exceso, sino que tam
bién muestra que la arrogancia ha cegado
a quienes supuestamente lo dirigen. Para
todos es claro que Delgado fungió como
relevante financiador del aparato electoral
del tabasqueño, claro, con dinero que pro
venía de las arcas públicas, pero también,
todo mundo sabe que su llegada al Senado
fue producto de jaloneos, pues había mucho
que objetar y poca trayectoria que ostentar.

Finalmente, las compradas gratitudes die
ron fruto.

Es claro que no se trata de un reconocido
dirigente de izquierda, sino de un compa
ñero de banca de los más criticados neoli

berales, a los que admiró y siguió, en tanto
que el PRD lo consideró útil enlace con la
administración hacendaría federal. Ha sido
tan distante de las causas sociales que hasta
en CU lo ven con recelo. Sus raíces no llegan
a célebres protestas callejeras, como tam
poco puede decirse que haya sido parte del
equipo de proceres opositores. Sus huecas

arengas están lejos de aquello que respeta y
admira el caudillo.

Entonces, preguntará más de uno, ¿qué
hace ahí?, la respuesta es sencilla, bloquear
la posición para cualquiera que pudiera
crecer y disputar al caudillo el control del
partido, es por eso que éste se opuso ter
minantemente a que llegara Muñoz Ledo o
cualquier líder efectivo.

Buscó a alguien completamente anodino,
incapaz de tener huestes propias y de contar
con el peso suficiente como para impulsar

candidatos a diputado, sena
dor o gobernador. Sí, alguien
que sólo pareciera dirigente,
pero que no dirija más allá de
su oficina.

En breve, quien gane la posi
ción comprometiéndose a tapar
todas las trapacerías, ineptitu
des y quebrantos del agonizan
te sexenio, decidirá si conserva
la dirigencia que no dirige, o si

va a precisar a quien le lleve
la agenda en campaña, y así,
terminará una trayectoria que

nunca empezd^
En las próximas dos semanas veremos

que no existe tal movimiento, y que nada
los une más allá de la ambición por el po
der; las listas para ser legislador, y los car
gos que permiten repartir puestos. Veremos
cómo son capaces de la misma ruindad y
miserabilidad que acabó con los partidos
de antes.
Ni camaradas, ni compañeros, mucho

menos hermanos de movimiento, veremos
una secuencia de puñaladas traperas; expe
dientes que se filtran; silencios que no de
fienden y ausencias que no apoyan.

Será entonces cuando el caudillo verá que
el legado había que construirlo, y no sólo
imaginarlo, para cuando vea su proyecto
gangrenar, será demasiado tarde. No habló
nunca de sucesores, sino que del forro le sa
lió un concepto que pinta de cuerpo entero a
quienes contienden por la candidatura, son
sujetos de los que no se espera nada más allá
que el servir de desechable tapadera.

Veremos cómo

son capaces de la
misma ruindad

y miserabilidad
que acabó
con los partidos
de antes.
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Cada vez son más los científicos que se su
man a la teoría de "la sexta extinción" de la
vida en la Tierra, la cual está siendo desen
cadenada, nada más y nada menos, que por
el ser humano. Y aun con ello, el mundo si

gue sin lograr acciones coniundentes ante
ésta, a la que muchos científicos llaman la
mayor crisis de la historia.

Recientemente, una serie de incendios
forestales han afectado diversas partes del
mundo. En la isla hawaiana de Maui, Estados
Unidos, por ejemplo, terminaron con la vida
de casi 100 personas. La nota se llevó un es
pacio en las primeras planas de los princi
pales diarios a escala mundial, pues generó
efectos catastróficos que marcaron al país
norteamericano, poniendo a este fenóme
no como uno de los más devastadores en su
historia contemporánea.

Pero ésos no son los únicos eventos en

su tipo. El pasado mes de julio, la isla de Ro
das, en Grecia, perdió parte de su extensión
debido a incendios forestales que fulmina
ron varias áreas de su territorio, los cuales
fueron ocasionados, según autoridades del
lugar, por las condiciones del tiempo.

De igual forma, Canadá ha enfrentado
la peor temporada de incendios forestales
en su historia, con más de mil eventos que
han afectado aproximadamente 76 mil ki
lómetros de superficie y generado emisio
nes de carbono por hasta 160 millones de

toneladas, lo que sería la cifra más alta en
los últimos 20 años, de acuerdo con el Cen
tro Interinstitucional de Incendios Forestales

de dicho país. Los efectos de estos embates
han tenido consecuencias también en el país
vecino, Estados Unidos, que, a raíz de ello y
debido a la cercanía con Canadá, ha pade
cido graves contingencias por mala calidad
del aire.

Una coincidencia en la opinión de los ex
pertos es que la magnitud de estos eventos
tiene su causa en las condiciones del tiempo;
un tiempo con temperaturas cada vez más
elevadas y fenómenos climáticos cada vez
más agresivos, un tiempo en el que la huma
nidad vive bajo olas de calor más intensas y
sequías más prolongadas, con ecosistemas
naturales cada vez más explotados y mayor
pérdida de áreas naturales y de especies. Un
tiempo afectado por el calentamiento global
y el cambio climático, motivados por las di
versas actividades humanas.

Y quien no crea que todo efecto deriva
do del deterioro del medio ambiente, de una
u otra manera, impacta de manera global,
está perdido. Nada en este mundo está to
talmente aislado y, como lo señaló el desta
cado asesor político Jeremy Rifkin, durante
su visita a México en la pasada convención
del Partido Verde, resulta urgente que todos
seamos parte de un cambio de conciencia
ante la emergencia climática.
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Uno de los lugares más impactantes que he visitado en mi vida
ha sido la ciudad de Hiroshima en [apon. A las 8:15 de la ma
ñana del 6 de agosto de 1945, cuando la gente estaba entrando
a trabajar, cayó sobre esta ciudad la primera bomba nuclear
bautizada como Little Boy.

Al mismo tiempo de mi visita, leía sobre la historia de este
evento que cambió al mundo. De un libro recuerdo que los
hiroshimenses no entendieron nada de lo que había ocurrido.
De repente algo explotó. No era una bomba común y corrien
te porque Líff/e Boy estalló a 600 metros de altura antes de
alcanzar el suelo.

La detonación mató de inmediato a unas 66 mil personas.
Literalmente se pulverizaron. Sólo quedaron sus
sombras. En el Museo de la Paz y la Memoria de
Hiroshima hay unas escaleras donde puede ver
se la sombra que dejó un hombre que estaba ahí
sentado.
Estos fueron los más suertudos. Otros mi

les más quedaron con quemaduras gravísimas.
Desesperados, se tiraban al rio para calmar el do
lor. Eventualmente murieron por las úlceras que
comenzaron a agusanarse.

Luego vinieron las muertes más lentas: las cau
sadas por la radiación. La gente empezó a experi
mentar todo tipo de cánceres, muy dolorosos, que
se los llevó a la tumba.
Además de los pulverizados, se calcula que

murieron otros 160 mil Japoneses en los subsi
guientes días, meses y años.

Así el horror de la bomba nuclear.
El presidente estadunidense Harry Truman fue el que

aprobó el lanzamiento de la primera bomba nuclear. "La usa
mos —dijo en un mensaje trasmitido el día que detonaron un
segundo artefacto sobre la ciudad de Nagasaki— para acortar
la agonía de la guerra, para salvar las vidas de miles y miles de
jóvenes estadunidenses".

Japón efectivamente se rindió incondicionalmente pocos
días después.

Pero ¿era necesario devastar Hiroshima y Nagasaki para
enseñarle a los japoneses que Estados Unidos tenía una nue
va arma poderosísima? ¿Por qué no detonarla en medio del
mar, filmarla y luego amenazar a Japón que, de no capitular,
les caería esta nueva bomba nuclear? ¿Para qué matar a tantos
civiles incluyendo miles de niños?

El general Dwight Eisenhower, héroe de la Segunda Gue
rra Mundial, años después afirmó: "Los japoneses estaban
listos para rendirse y no hacía falta golpearlos con esa cosa
horrible".

Según Tsuyoshi Hasegawa, la principal razón para usar
la bomba fue forzar a los líderes japoneses a que se rindieran
antes que los soviéticos entraran a la guerra en esta región del
mundo. Este profesor de la Universidad de California es parte
de una corriente que considera que la detonación en Hiros
hima fue en realidad el primer acto de la Guerra Fría. "Te lo
digo Japón para que lo escuche la Unión Soviética". EU mataba
dos pájaros de un tiro: obligaba a los japoneses a deponer las
armas sin condición alguna y mandaba un mensaje a la URSS
que ya se percibía como el nuevo enemigo. Además, el Ejército
estadunidense pudo medir objetivamente los efectos de una
explosión nuclear sobre un centro urbano.

La película Oppenheimer trata sobre la histo
ria de uno de los creadores de la bomba nuclear

que cayó sobre Hiroshima. Me gustó mucho por
la combinación del tema científico con el po
lítico. Vemos cómo, en 1942, el general Leslie
Groves (Matt Damon) le ofrece al físico J. Robert
Oppenheimer (Cillian Murphy) dirigir el Proyec
to Manhattan con el fin de desarrollar una bomba
nuclear que, se sospecha, ya estaban construyen
do los nazis en Alemania.

Dos temas se entrelazan. Por un lado, el costo
so esfuerzo por construir la bomba y, por el otro,
la sospecha de la simpatía de Oppenheimer con
el comunismo y su posterior persecución en Es
tados Unidos por esta duda.

En la película alcanzamos a ver los temores
que le despierta a Oppenheimer el construir un arma tan de
vastadora. Incluso, después de Hiroshima, se lo manifiesta al
presidente Truman, quien bruscamente lo despide de la Ofi
cina Oval al mismo tiempo que le dice a uno de sus asistentes
no querer volver a ver a ese "bebé llorón".

Pero el tema del arrepentimiento es un mero refilón en el
filme. No entra, de lleno, a los; dilemas morales del descubri
miento de un arma tan poderosa que puede acabar con toda
la humanidad. Se entiende. En aquel momento, el mundo se
encontraba en una guerra, la más devastadora de la historia,
y ni la gente ni los gobiernos ni los científicos estaban para
delicadezas éticas.

Pero eso no significa que, ahora, a la distancia, sí debamos
acompañar a la película de Oppenheimer con el entendimien
to de las consecuencias de sus acciones como fue la espan
tosa muerte de cientos de miles de personas en Hiroshima y
Nagasaki.

Twitter: @leozuckermann
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SECTAS

¿Cuáles son las sectas religiosas más conocidas aquí y en qué
creen?

R. Como en el resto del mundo, nuestro país ha sido el hogar de
varias sectas religiosas y cuasi religiosas a lo largo de su histo
ria. Algunas de las más notables incluyen La Luz del Mundo, que
enfatiza a un apóstol vivo; la adoración de la Santa Muerte, que
combina las creencias indígenas y el catolicismo; Penitentes, que
practica una penitencia intensa; La Tercera Ola y Creciendo en
Gracia, dirigido por José Luis de Jesús Miranda, haciendo afirma
dones controvertidas sobre Jesucristo; Casa Sobre la Roca, que
se centra en el cristianismo evangélico. Además, grupos crimina
les, como Los Caballeros Templarios, han incorporado simbolis
mo religioso. Estos grupos pseudorreligiosos se alimentan de la
ignorancia de la gente y hay que estar al pendiente de que no le
encajen las agallas a alguna persona en condiciones vulnerables.

AHORA SÍ, EL ÚLTIMO SÍNDROME
Síndrome de Jerusalén: reportado por primera vez en la década
de 1930, afecta a unos 100 visitantes cada año. De ellos, alre
dedor de 40 necesitan ser hospitalizados. Los síntomas suelen
disminuir unas semanas después de la visita. Con un enfoque
excepcionalmente religioso, éste se manifiesta como el engaño
de que el sujeto es una figura bíblica importante. Los ejemplos
anteriores incluyen personas que creían que eran María, Moisés,
Juan el Bautista e incluso el propio Jesús. Los enfermos temiinan
predicando y gritando en la calle, advirtiendo a los transeúntes de
la llegada de los tiempos finales y la necesidad de la redención.
A menudo obsesionados con la pureza física, algunos se afei
tan todo el cabello corporal, se bañan repetidamente o se cortan
compulsivamente las uñas de los dedos de las manos y los pies. El
síndrome de Jerusalén afecta principalmente a los cristianos, pero
también alos judíos, con algunas diferencias obvias. Por ejemplo;

la mayoría de los cristianos se imaginan a sí mismos como per
sonajes del Nuevo Testamento, mientras que los judíos tienden a
hacerse pasar por figuras del Antiguo Testamento.

EXTORSIÓN
¿Tiene alguna forma de llamarse la extorsión virtual con fotos y
vídeos de tipo sexual?

R. Sextorsión es el nombre que se le da a esta despreciable acción.
Es una fomia de acoso en línea en el que el perpetrador amenaza
con publicar imágenes o videos sexualmente explícitos de la víc
tima amenos de que cumplan con sus demandas. Éstas pueden ir
desde el envío de imágenes o videos más explícitos hasta propor
cionar dinero o tarjetas de regalo, incluso realizar actos sexuales
frente a una cámara web. La sextorsión es un delito muy grave, ya
que puede tener un impacto devastador en el bienestar emocio
nal y psicológico de la víctima. Las personas que la sufren pueden
sentirse avergonzadas, humilladas y asustadas. También pueden
experimental ansiedad, depresión y trastorno de estrés postrau
mático. Si le están extorsionando, es importante recordar que no
está solo. Hay muchos recursos para ayudarle; Policía Federal:
088. Guardia Nacional: 089. Fiscalía General de la República: 01
800 0 0 84 00. Condusef: 55 5533 0 0 00. También puede reportar
casos de sextorsión ala Línea Nacional de Atención a Víctimas de

Violencia Sexual: 01800 00 00123. Igualmente, puede denunciar
la sextorsión a la policía. Si es menor de 18 años, también debe
decírselo a un adulto de confianza, como un padre, profesor o
consejero. Aquí hay algunos consejos para ayudar a protegerse
de la sextorsión: Tener cuidado con la información que compar
te en línea. No envíes imágenes sexualmente explícitas o vídeos
de usted mismo a nadie. Si alguien le está pidiendo imágenes o
videos sexualmente explícitos y se pone en contacto con usted,
no responda. Si se le amenaza con la publicación de imágenes o
videos sexualmente explícitos, no ceda a las demandas.
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La Ciudad de México tiene el primer marco normativo de fo
mento a la economía circular en el país. Claudia Sheinbaum
publicó el 28 de febrero de 2023 el decreto por el que se expi
de la Ley de Economía Circular de la capital. Esto con la finali
dad de sentar bases para un desarrollo económico sostenible
y hacer frente a los retos que presenta el cambio climático, la
pérdida de biodiversidad, el incremento de residuos y la con
taminación. En términos simples, una economía circular es
aquella que mantiene el valor y vida útil de los productos, los
materiales y los recursos asociados a la producción, distribu
ción y consumo de bienes y servicios. Se apoya del rediseño
y reutilización de materiales, materias primas secundarias y
subproductos, al mismo tiempo que previene la generación
de desechos.

colocar en sus productos o procesos con una vigencia de
tres años las empresas que se hayan sometido a la evalua
ción y cuenten con niveles de cumplimiento; y 3) Programa
de Economía Circular: instrumento de planeación estratégica
que contiene objetivos, ejes, líneas de acción, método e in
dicadores de seguimiento y evaluación. Adicionalmente, se
contempla la creación de un Sistema de Información Pública
de Economía Circular, con el objeto de registrar, organizar y
difundir información.

La Ciudad de México ya tiene un largo camino recorrido
en la construcción de una economía circular. De acuerdo con
la AC ECOCE, hace 20 años se reciclaba apenas 8% de los
envases de PET. Hoy, el porcentaje de reciclaje es de 59%, es
^— decir, por cada 10 envases ya se recuperan seis.

Esto se debe en parte gracias alas mil 827 unida
des económicas dedicadas al comercio, manejo,
recolección, pepena, recuperación y tratamiento
de desechos que hay en la capital, de las cuales
94®S son microempresas. La Sedeco realiza con
ellas jornadas de formalización fiscal promo
viendo el nuevo Régimen Simplificado de Con
fianza (Resico) del SAT. También, desde 2021, la
ciudad cuenta con la Estación de Transferenciay
Planta de Selección para Reciclaje y Aprovecha
miento de Residuos Sólidos Urbanos más grande
y moderna de América Latina. Así, México es hoy
líder en el continente americano por encima de
Brasil, Estados Unidos y Canadá en recuperación
de PET.

Al ser la primera ley de su tipo a nivel nacio
nal y una de las primeras en el mundo, la CDMX
destaca una vez más como un semillero de ideas

y buenas prácticas. A pesar de que su jurisdicción
se limita a las 16 alcaldías, la implementación de

la ley servirá para inspirar una norma federal y a otras enti
dades federativas, como Oaxaca que está trabajando en una
iniciativa. Incluso, la Ley de Economía Circular de la Ciudad
de México puede inspirar a otros países con la intención de
contrarrestar la sobreexplotación de los recursos naturales,
reduciendo los desechos y generando riqueza a partir de ellos.
Finalmente, construir una economía circular es sinónimo de
crear desarrollo económico ambientalmente sostenible y so
cialmente responsable.

Entre los principales objetivos de la ley que son
de interés para el sector empresarial destacan: 1)
Promover entre los habitantes de la Ciudad de

México la adopción de hábitos de consumo res
ponsable; 2) Fomentar modelos de negocio sos
tenibles incentivando la producción sostenible
a través del rediseño, reducción, reúso. repara
ción, restauración, remanufactura, readaptación,
reciclaje y recuperación; y 3) Facilitar el enca
denamiento productivo de mipymes y grandes
empresas. En la aplicación de la ley participan
al menos seis dependencias del Gobierno de la
Ciudad de México lideradas por la Sedemay las
alcaldías.

Respecto a la Sedeco, la ley establece en su ar
tículo 10 atribuciones específicas tales como: 1)
Fomentar mercados de materias primas secunda
rias, promoviendo el encadenamiento productivo; 2) Promover
modelos de negocio con criterios de circularidad. a través de
mecanismos de apoyo al sector empresarial; y 3) Fomentar
bancos de alimentos en mercados públicos y demás centros
de abasto de la ciudad. En ese sentido, a la fecha ya se han
realizado importantes avances en la Central de Abasto con el
Centro de Acopio y Recuperación de Alimentos ITACATE, la
Planta Productora de Bioaditivo y el Biodigestor Anaeróbico
para generar biofertilizantes.

Para llevar a cabo una transición hacia una economía cir
cular, la ley establece tres instrumentos de política pública: 1)
Evaluación de Circularidad: las empresas de forma voluntaria
someten sus productos o procesos a evaluación para conocer
el grado de cumplimiento con relación a los Criterios de Cir
cularidad; 2) Distintivo de Circularidad: imagen que podrán

*Secretario de Desarrollo Económico
de la Ciudad de México.
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Grillan alcaldes
a Santiago
• Las negociaciones no son nada sencillas,
sobre todo con Alito.

Convaleciente de una operación de apendicitis, Santiago
Taboada ve desde su cama cómo alcaldes de la UNA lo

grillan para que no sea el candidato de la alianza opositora
a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, pues no
lo ven despegar.

El alcalde en Benito Juárez es la carta del PAN y, a pesar
de que el activismo de integrantes del PRI y PRD dificul
tan el proceso, el mandamás de los suspirítos azules, Jorge
Romero, ratificó a sus cercanos que no hay plan B y que el
candidato es Santiago.

En estas negociaciones, que pasan por la definición de la
candidatura presidencial del Frente Amplio por México, el
coordinador panista en San Lázaro ha tomado en sus ma
nos los acuerdos con dirigentes nacionales de esos partidos.
Aunque oficialmente Marko Cortés es quien está en las

mesas de negociación, es Romero con quien hablan tanto
Alejandro Alito Moreno como Humberto Moreira, diri
gente nacional y Coordinador de la bancada priista en San
Lázaro, respectivamente.
Las negociaciones no son

nada sencillas, sobre todo con
Alito, que le querrá poner un
precio muy alto al apoyo del tri
color tanto para Xóchitl Gálvez
a la Presidencia de la República,
como para Taboada a la Jefatura
de Gobierno.
Hay que recordar que el pri

mero que lanzó la idea de hacer
a Gálvez la candidata del Fren

te fue precisamente el líder del
tricolor, que después incrustó a

Jorge Romero
ratificó a sus

cercanos que
no hay plan B
y que el
candidato

es Santiago.
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Beatriz Paredes en la contienda, a fin de elevar la apuesta.
Al tener claro que Paredes podría ganar la candidatura

aliancista, pues el tricolor conserva buena parte de su ma
quinaria electoral, como para darle la vuelta al tema, los
azLilitos empujaron la declinación de Santiago por Xóchitl.

La jugada salió bien, pues los panistas que siguen a Creel
acompañarán ahora a la hidalguense y no irán divididos
en dos. Además, la senadora se sentía muy cómoda como
ciudadana, sin la sombra de los partidos, que al ofrecer al
panista la coordinación de su campaña, tuvo que darcolon

El juego está lejos de terminar, pues aún hay muchas y
jugosas posiciones que repartir. Alito apuesta por hacer una
buena roncha para 2024, a cambio de levantar la mano a
sus aliados electorales.

El chistecito no saldrá barato a los suspírítos azules, pero
bien valdrá la pena.

Los que en este escenario siguen desdibujados son los
perredistas, que con la cola entre las patas regresaron al
FAM, después de que habían pausado su presencia a raíz de
que Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles —sus car
tas— fueron desechadas de la lucha presidencial aliancista.
Las huestes de Jesús Zambrano, líder de lo que queda

del PRD en el país, sólo se chamuscaron y tuvieron que
tragarse sus bravatas, lo que los pone en una posición aún
más débil de la que tenían antes de su berrinche.

En una de ésas su lugar en el Frente lo ocupan los di
sidentes de Movimiento Ciudadano, encabezados por el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro. quien el martes
anunció su salida de los naranjas, que no es cualquier cosa.

Dicen que el miedo no anda en burro.

O
CENTAVITOS

Y hablando de definiciones en la CDMX, el que está eno
jado y lo que le sigue con Luis Espinosa Cházaro es Jorge
Romero, quien le había ofrecido una posición en el Senado,
como el perredista lo deseaba, pero que en las últimas se
manas hizo alianza con un sector del PRI que quiere patear
al PAN. lo que de ninguna manera le será perdonado. Con
esto el coordinador de los diputados amarillos en San Lá
zaro queda quemado y seguramente con las manos vacías.
Y todo por no respetar compromisos.
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"Hemos conseguido el aterrizaje suave. La India está en la Luna",
declaró Shri S. Somanath, jefe de la agencia espacial india, mi
nutos después de que el módulo Vikremde de la misión espacial
Chandrayaan3 alunizó en el polo sur lunar, luego de realizar
una maniobra de frenado y aproximación a su destino, explica el
comunicado oficial, que ha sido completamente automática y que
supone un enonne reto tecnológico. Nadie lo había logrado antes.
La India se convierte, así, en el cuarto país que aterriza con éxito
en la Luna y el primero que lo ha hecho en el polo sur del satélite.

Es un logro fenomenal, porque mucho del futuro de las si
guientes misiones espaciales, incluyendo el viaje a Marte, depen
derán del agua que se encuentra en ese polo sur lunar. Allí, donde
apenas la semana pasada se estrelló una nave rusa
que no logró su alunizaje, tratarán de llegar en las
próximas semanas naves de Estados Unidos y de
japón. Se trata, en los hechos, de la nueva carrera
espacial que tiene objetivos estratégicos en térmi
nos económicos, políticos, científicos.

Es fácil recordar cómo algunos años atrás Méxi
co se equiparaba en términos geopolíticos e incluso
de desarrollo con India. Pero eso hace mucho que
quedó atrás. La India ha apostado a su desarrollo
económicoy su integración, incluso más allá de sus
gobiernos y conflictos internos, NarendraModi, su
hoy primer ministro, muy polémico, tiene tonos po
pulistas muy parecidos a los de López Obrador,
pero el desarrollo del país está enfocado en objeti
vos completamente diferentes.

Mientras aquí desaparecemos el Conacyt, acabamos con las
becas para los estudios superiores, sobre todo en el extranjero,
por decisión oficial se rompe la relación de ése f otros organis
mos del Estado en la investigación asociada a la iniciativa privada,
mientras en los libros de texto se deja de lado las matemáticas,
las ciencias y se pone el acento en la ideología, en la India han
hecho todo lo contrario: el centro de la atención en la educación

está en las ciencias, las matemáticas, la ingeniería, el presupues
to para el sector se ha multiplicado asociando al Estado con la
iniciativa privada (de otra fonna, la odisea espacial hubiera sido
imposible); los jóvenes enviados por la India a estudiar a Estados
Unidos y otros países son innumerables; incluso se ha mejorado
la enseñanza del inglés: (el idioma oficial de la India, donde se
hablan otros mil idiomas locales) para que se multiplicaran desde
centros de inversión hasta cali centers en el enorme país asiático.

La India es el país más poblado del mundo. Apenas en abril ha
superado a China, su población es diez veces mayor a la mexica
na, unos mil 500 millones de habitantes, muchos de ellos aque
jados históricamente por diferencias religiosas, geográficas, por
el hambre: unos 300 millones viven aún en la pobreza extrema.

porcentualmente. los mismos que en México. Pero esos índices
eran mucho mayores hace algunas décadas. Lo que ha cambiado
en mucho la situación y evitado las hambrunas haciendo llegar ali
mentos a la mayoria de la población es la adopción de una agricul
tura con utilización masiva de semillas genéticamente mejoradas.
Eso pemiitió acrecentar dramáticamente la producción y reducir
las enormes importaciones, sobre todo de granos, y avanzar ha
cia un esquema relativamente autosuficiente¡ Es exactamente lo
contrario de lo que estamos haciendo en México, donde, irracio
nalmente y sin ningún sustento científico, se ha prohibido la pro
ducción y compra de maíz y granos genéticamente modificados e,
incluso, el uso de plaguicidas, como el glifosato, ambos utilizados

globalmente en la agroindustria. En lugar de semillas
mejoradas, se quiere regresar al maíz originario.

Cuando Alfonso Romo era coordinador de ga
binete de López Obrador, aún en el periodo de
transición, hablamos con él sobre lo que se haría en
muchos ámbitos. Y hablamos del desarrollo agrope
cuario. "Tenemos otro México, me decía entonces
Romo, que vive en el siglo XVII, que tenemos que
apoyar de forma diferente. A la Secretaria de Desa
rrollo Social le vamos a quitar todo lo que podamos
de programas clientelares que no se necesitan y va
mos a darle una orientación a que sea sustentable
el apoyo. Apoyar a la productividad por hectárea.
Pongo el ejemplo: de maíz, en el norte, en Sinaloa,
da 14 toneladas por hectárea, te vas a Oaxaca o a
Chiapas y da una tonelada por hectárea. Si yo traigo

un programa de semilla mejorada, puedo subir la productividad
por hectárea. Y así lo he hecho, en lo personal, por eso lo platico,
puedo subir la productividad por hectárea de una a dos, tres to
neladas. Ésos son muchos salarios mínimos... el sureste de México
está prácticamente abandonado... no hay extensionismo agricola;
no ha habido investigación de desarrollo. Está abandonado el
campo. Entonces atendamos estas zonas que hoy dependen de la
agricultura, que con muy poco pueden mejorar su nivel de vida y,
poco apoco, incorporarlos alamodemidad. Para ellos, unabuena
semilla es modernidad".

Se hizo exactamente lo contrario. Hoy, México está en un
panel del TMEC tratando de convencer, sin ninguna evidencia
científica, a Estados Unidos y a Canadá de que las semillas ge
néticamente transformadas dañan la salud. La India, con eso, ha
logrado reducir el hambre y la pobreza. Nosotros despreciamos
la investigación científica y la queremos equiparar con el cono
cimiento comunitario: la India ha llegado al punto de más diñ'cil
acceso en la Luna, un logro notable realizado con la asociación
científica del Estado con la iniciativa privada. Decida usted cuál
es el camino correcto.
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Morenista contra morenista
Un video que ya se viraliza en redes sociales captó el momento en que
Adán Augusto López, aspirante presidencial de Morena, perdió
los estribos y, enfurecido, empujó a la diputada de Morena Karla
María Rabelo. Sí, así como lo leyó. Según el video, grabado por un
reportero, en la visita de López a Huimanguillo, Tabasco, todo ocurrió
cuando una multitud rodeaba al extitular de Segob y alguien empujó
a su esposa, Dea Isabel; él vio la escena, y cuando intentaba moverse
sintió que alguien lo jalaba por la espalda y, sin ver que era la diputada,
lanzó un fuerte codazo. Con el golpe en el brazo, la diputada sólo se re
plegó. Dea regañó a otra mujer. Nadie dijo nada y el evento continuó.

El baile de los cargos
A una semana de ser nombrado en el cargo, Marco Antonio Mena,
quien hasta 2021 gobernó Tlaxcala bajo las siglas del PRI, se estrenó
en público como director de la Lotería Nacional, pues estuvo presente
en la conmemoración por los 200 años del Archivo General de la
Nación, donde se develó el boleto conmemorativo. A diferencia de
otros exmandatarios que cedieron el poder a un candidato morenista,
Mena Rodríguez no fue invitado por el gobierno federal para ocupar
una embajada, sino que salió al quite para reemplazar a Margarita
González Saravia, que a su vez dejó el cargo para hacer proselitismo
en favor de Claudia Sheinbaum y, eventualmente, ser corcholata por la
gubernatura de Morelos. Así el revoltijo en época pre preelectoral.

Quien pierda, que se aguante
De gira por Acapulco, el senador con licencia y corcholata, Ricardo
Monreal, advirtió que "nadie debe quejarse" por el resultado de la
encuesta que aplicará su partido para definir al coordinador de lo que
han llamado Comités por la Defensa de la Cuarta Transformación.
"Todos aceptaron las reglas que les presentó su partido", enfatizó. Y ya
encarrerado, a pregunta expresa sobre a quién le gustaría enfrentarse
en la campaña presidencial si resulta ganador de la encuesta interna
de su partido, el zacatecano dejó en claro que ni Xóchitl Gálvez o Bea
triz Paredes le "quitan el sueño". Echado pa' adelante, pues.

FAM, empoderado en San Lázaro
Contentos se pasean ya en San Lázaro los líderes del PRI y el PAN. Y
es que ya preparan sus nuevas oficinas que, para el año legislativo que
inicia en septiembre, empoderan a los priistas con la presidencia de
la Cámara de Diputados aún no definen quién la presidirá y al PAN
con la presidencia de la Junta de Coordinación Política, que tendrá al
frente al cuestionado Jorge Romero. Sin embargo, quien se queda
con la mejor parte es Morena, porque, en un año de campañas electo
rales, va a tener bajo su control nada menos que el Comité de Adminis
tración, que maneja la lana millonaria de esa cámara. ¿Bien jugado?

Denuncias contra Bienestar, hasta
debajo de las piedras
Además de las acusaciones de Marcelo Ebrard y sus seguidores
de Morena, ayer la oposición multiplicó las denuncias en contra de
la Secretaría del Bienestar. Resulta que la diputada del PAN, María
Elena PérezJaén, presentó ayer ¡65 denuncias! más. Indicó que
son 49 administrativas ante la Secretaría de la Función Pública y
16 penales en la Fiscalía General de la República ante la Fiscalía
Especializada en Materia de Combate a la Corrupción, y que abarcan
no sólo a Ariadna Montiel, sino también a sus dos extitulares, María
Luisa Albores González y Javier May Rodríguez. Y es que subrayó que
hay por aclarar ¡2 mil 742.2 millones de pesos! Pecata minuta.

Aureoles, al campo
Aunque fue rechazado desde la primera etapa del proceso interno,
Silvano Aureoles se coló al FAM y reintegra al PRD del bloque
opositor. "Ante una de las crisis más profundas que enfrenta el sector
rural y forestal del país, los partidos Acción Nacional, el Revolucio
nario Institucional y de la Revolución Democrática invitaron a Sil
vano Aureoles a encabezar el Programa Integral para el Desarrollo
del Campo, la Agricultura y Forestal del Frente Amplio Por México",
celebraron en un comunicado. Con ello los perredistas olvidan su
enojo e inconformidad por dejar fuera a sus taparroscas. Y luego se
extrañan de por qué los critican.
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El derrumbe de! sexenio

Es un desastre. El baño de
sangre que inunda al país
es inocultable, aunque el

presidente lo niegue y afirme
que "vamos bien".

Matan a un promedio de 250
mexicanos cada fin de semana
(datos de los últimos dos).
Los estados de Guanajuato,

Zacatecas, Nuevo León, Tamau
lipas, Baja California, Guerrero
y Michoacán encabezan la lista.

Cero respuesta por parte del
gobierno federal. Los gobiernos
estatales, pasamados ante la
inacción, la incapacidad técnica,
operativa, logística, y de facto,
abandonados a su suerte.

¿Y la Guardia Nacional, tan
famosa y celebrada? ¿Para qué
sirve? Todos afirman que para
perseguir migrantes.

La descomposición de las
condiciones de seguridad
pública inició con el arranque
del sexenio. Cuando aquella hoy
infausta afirmación convertida
en política pública de "abrazos,
no balazos". Cinco años después
están a la vista los resultados
del estrepitoso fracaso: más de
175 mil muertes en cinco años, y
falta uno más.

La curva estadística señala

que se superarán con creces
los 200 mil muertos en este .
sexenio. El más sangriento de la
historia.

Y el presidente contando

chistes, entonando canciones y
haciendo como que no oye.

El cinismo frivolo convertido
en estrategia de comunicación
masiva.

Un entretenedor —de gracia
nula— en el púlpito nacional.

A eso ha llegado la degra
dante y destructiva 4T. Un
circo de carpa manchado con la
sangre de miles de mexicanos,
mientras que el titular del Eje
cutivo realiza actos de malaba
rismo verbal, histriónico...

¿En qué momento se de
rrumbó este sexenio?

Tal vez los dos instantes
clave se ubiquen en la absurda
cancelación del aeropuerto
de Texcoco y la desgracia en
materia de inversión interna que
siguió a esa caprichosa y nefasta
decisión; y la otra, la de no
perseguir al crimen organizado,
ordenar el retiro humillante de
las Fuerzas Armadas y la desa
parecida Policía Federal, que en
los hechos permitió la expansión
ingobernable de los territorios
controlados por el crimen y el
narco.

El sexenio apunta al año
más difícil de su gestión, rio
solo por los vaivenes políticos
de la sucesión, o de los tumbos
económicos que una eventual
recesión, no descartada aún en
Estados Unidos, pueda traer a
nuestra dependiente economía.
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Debiéramos agregar los paneles
de controversia que en materia
comercial enfrentaremos —casi
indefensos de equipos técnicos
y argumentos— con "el maíz
transgénico, la energía y proba
blemente el acero.

AMLO herederá un legado
de sangre y desmantelamiento
institucional, de una democra
cia que ni siquiera había entrado
en fase de consolidación.

Quien gobierne este país, de
su partido o de otro, enfrentará
con gravedad serios problemas
de atención médica —destruido
el sistema de salud pública—, de
educación con la degradación
institucional de la SEP, la po
breza infame del libro de texto,
pero además, la desaparición de
los expertos y conocedores.
Tendrá que venir, se decía

antes en lenguaje político,
un golpe de timón. Un viraje
trascendente para reconstruir el
país y recuperar la senda liberal
y democrática.

Pero el daño es enorme.
¿Cómo enfrentar el problema de
inseguridad pública, crímenes
abundantes, sangre derramada?
Es como volver a empezar. •

Hace 25 años se sostenía en
México este debate, se hablaba
de estrategias a largo plazo, de
capacitación y entrenamiento
policíaco, de mejoras salariales
y laborales, de disciplina de
cuerpo y muchas otras premisas
de planeación. Hoy estamos
peor que nunca.

Hay una degradación insti
tucional producto sin duda de
sexenios previos, pero agudi
zada sin precedente en este. ¿Por
dónde empezar?
Fortalecimiento del Estado

de derecho; separación y respeto
absoluto de poderes; fortaleci
miento institucional autónomo
con total apoyo del gobierno

(INE, INAI, CNDH, Cofece,
CNH, CRÉ, etc.). Instalación au
tomática de la Fiscalía Nacional
Anticorrupción; recuperación de
los organismos coptados por los
talibanes: Conacyt, CIDE, Comi
sión Nacional Bancaria, etc.

Desmilitarización inme
diata de la vida civil. Nada de
aeropuertos ni aerolíneas. Los
soldados cumplen una fun
ción esencial en el país, no son
empresarios ni concesionarios
distorsionados por la locura de
un orate. Que regresen a sus
funciones constitucionales.
La tarea es titánica. Quien

gobierne este país deberá regre
sar al curso del crecimiento y el
desarrollo, de la consolidación
de la democracia, del combate a
la corrupción como sistema (no
como ocurrencia incumplida).

Si en efecto será el Frente
Amplio quien postule, compita
y pueda resultar vencedor en los
comicios del 2024, es necesario
recuperar el Congreso como un
poder auténtico de la nación y
de los ciudadanos, no como una
caja de resonancia del habitante
de Palacio.

La formación de un gobierno
de coalición, meta encomiable y
de gran altura política, requiere
de madurez y de profesionales.
No de cuotas partidistas ni de
tajadas del pastel para mantener
regímenes del pasado.

Ha llegado el momento de
cambiar de fondo este país. Y
eso significa unir a los mexica
nos para impulsar una mejor
nación, una mejor sociedad, más
tolerante, más respetuosa, más
liberal y democrática.

"La tarea
es titánica. Quien
gobierne ente país
deberá regresar
ai curso del
crecimiento
y el desarrollo... "
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¿Podremos rectificar?
Para seguir la marcha de

una república dañada, he
rida diría alguno, sometida

a presiones y tensiones que no
eran fáciles de imaginar ayer,
se requiere ánimo. La coalición
ganadora se volvió gobernante,
pero sus principales personeros
y su máximo exponente han
ejercido el gobierno a trompi
cones, forma que ha llevado a
pensar que, detrás de todo el
barullo gobernante, hay un plan
no confesado de llevar su pro
clamada transformación cuarta
a un radical cambio del Estado
en la dirección de un sistema

de participación prácticamente
universal. Si fuera el caso, el
Poder Legislativo iría perdiendo
sentido y misión; de hecho, la
vocación federalista sobre la que
descansa, en el sentido amplio
de la palabra, la propia unión
perdería sustancia y, al final de
cuentas, razón de ser.

Todavía contamos, para el
bien de todos, con las reservas
que se han creado a lo largo
de casi cuarenta años de lento

tránsito a la democracia, a pesar
de que se han tensado, de que su
eficacia ha sido puesta a prueba
en estos años de mutación
convulsa, y del desgaste ocasio

nado por las arbitrariedades y
los abusos por parte de muchos
de los principales protagonistas
y beneficiarios de un sistema
político inspirado en encauzar
el cambio político propio de un
tránsito de tal magnitud, pero
no se ha dado el paso que un
experimentado Porfirio Muñoz
Ledo veía como decisivo: hacer

una reforma del Estado que lo
transformara en democrático y
representativo y lo volviera ca
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paz de volverse pronto un Estado
social propiamente dicho.

No hicimos la reforma necesa
ria, no la hemos hecho, y ahora
resentimos el reclamo airado,
plebeyo, de quienes piensan que
esperaron demasiado de una
democracia renuente a escuchar

y a enmendar los circuitos más
conspicuos que han articulado
nuestra perenne desigualdad.

Nefasta inequidad que ha
generado ánimos y permitido la
creación de espacios propicios
para discursos estridentes y
extravagantes, para acciones y
programas corrosivos dirigidos a
quienes portan nuestro máximo
mensaje de esperanza racional:
los niños y los jóvenes sujetos de
la educación pública.

Que hoy los mexicanos nos de
batamos en una absurda "lucha
de clases" en torno a los libros de
texto; que asistamos a una salvaje

quema de libros; que se rechacen
los libros por contener mensajes
comunistas; o que sean usados
como pretexto para desprestigiar
a un mexicano honorable y res
petado como Lorenzo Córdova
son datos "duros" de la degrada
ción social que padecemos. Del
vaciamiento de la política.

Señales peligrosas que, en un
descuido, pueden arrastrarnos al
peor de los carnavales. Aquellas
etapas negras como las vividas en
la tierra de Bach y Mozart, Marx
y Hegel, Heine. Las locuras que
incitaron a los barbaros militares
chilenos, argentinos, uruguayos,
brasileños... a torturar y sacri
ficar a miles de personas para
"fundar una nueva civilización".

Urge rectificar la ruta, corre
gir nuestras brújulas y reescribir
nuestras cartas de navegación.
De seguir así, nos dirigimos al
desastre.
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Mr. MonsantoEn un intento de evitar una

controversia con el go
bierno de Estados Unidos,

el de México emitió el 13 de

febrero pasado un segundo
decreto para regular la siembra y
el consumo del maíz transgénico
y prohibir el uso del glifosato,
más suave que el de diciembre
de 2020.

El decreto vigente mantiene
la prohibición de siembra y libe
ración al ambiente de ese maíz,
así como su uso en la elabora

ción de masa y tortillas.
El asunto tiene aristas polí

ticas y aspectos técnicos. Hay
que considerar que el gobierno
de Joe Biden busca reelegirse en
noviembre de 2024 y necesita
ganar votos entre los agricul
tores estadounidenses, para lo
cual quiere dar la impresión de
que defiende sus intereses con
anticipación.

Digo anticipación porque las
exportaciones de Iowa y otros
graneros que tiene EU a México,
no registran ni registrarán la
menor merma con el decreto
mexicano; no importamos maíz
blanco con el que elaboramos
tortillas, tamales, tostadas, tla
coyos y las delicias que ya usted
conoce.

Los 17 millones de toneladas
de maíz gringo que compra

México cada año se usan aquí
como allá, principalmente para
engordar animales, que es lo
que ratifica el decreto, aunque
también permite que se use
para elaborar aceite comestible,
corrí flakes, jarabe de maíz de
alta fructuosa y muchos comes
tibles más.

¿Qué es lo que le preocupa al
secretario de Agricultura esta
dounidense, Tom Vilsack, cono
cido allá como Mister Monsanto,
la empresa propietaria de las pa
tentes de maíz transgénico y del
peligroso herbicida glifosato?
Ganar votos electorales, ya lo de
cíamos arriba, pero sobre todo,
que Monsanto está perdiendo

mercado: en la Unión Europea
solo está autorizado el cultivo
de maíz transgénico resistente a
insectos (no la variedad resis
tente a herbicidas, que es la que
en México se ha introducido), a
pesar de lo cual, sólo se cultiva
en España y poco en Portugal.
Francia, que es el principal pro
ductor europeo de maíz, prohibe
su cultivo, lo mismo que otros 17
países de la región.

Los argumentos son va
rios: el International Journal
ofBiological Sciences trata de
probar que el maíz transgénico
de Monsanto está relacionado
con daños en los organismos de
las ratas, particularmente en
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hígado y ríñones. Falta tiempo
para probar su inocuidad en la
salud humana.

Pero México, como territorio
en el que se originó el maíz y su
cultivo hace seis mil años en el

Valle de Tehuacán, y es el reser
vorio de 64 variedades de ese
alimento, 59 de las cuales son
nativas, no puede ser sometido
a los intereses mercantiles del

secretario Vilsack, que pasan
por alto el riesgo de pérdida del
germoplasma de esas varieda
des por contaminación.
De permitirse su siembra

indiscriminada sería prácti
camente inevitable la conta
minación de maíces criollos,
adaptados por la naturaleza a
las condiciones ambientales
óptimas para su cultivo; de esas
64 variedades dependen las
siembras del 73 por ciento de las
unidades agrícolas de México.

Esto nos lleva a otro incon
veniente del uso de semillas
transgénicas, y es que no toda
tecnología es útil en cual
quier contexto económico, ni
es sinónimo de progreso; las
tecnologías desarrolladas en las
economías avanzadas pueden
causar efectos adversos en
otras condiciones.
Es precisamente el caso del

maíz transgénico, del que exis

ten dos variedades: los resis
tentes a insectos (el autorizado
en Europa y ya prohibido en
18 países) y la variedad hecha
para resistir particularmente al
herbicida glifosato, que también
vende Monsanto.

Ese herbicida, sin cuya apli
cación no tiene sentido la com

pra de la semilla que lo resiste,
ya que es su única cualidad, si
bien abarata el control de hier
bas en la siembra de enormes
extensiones, no aumenta rendi
mientos ni eleva el precio de la
cosecha; sin embargo, su aplica
ción exige medidas extremas de
cuidado por el riesgo de muerte
que implica su alta toxicidad.

De ahí que el decreto de
febrero pasado también prohiba
su uso en nuestro país.

Si está por verse que el
consumo humano directo de
maíz genéticamente modi
ficado afecte la salud, si su
uso generalizado en nuestro
territorio pondría en riesgo el
germoplasma de 59 variedades
de maíz nativas y si el "paquete"
tecnológico en que se vende
es de muy alto riesgo (además
de caro), lo razonable es que
el panel de controversias no se
deje llevar por el mercantilismo
de empresas y gobiernos que
las respaldan.
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El fraude está
en marcha

Conforme avance el calen

dario se verá que el único
candidato de Morena con

posibilidades de vencer a Xóchitl
Gálvez era el excanciller Marcelo
Ebrard.

Entre el obradorismo duro la

favorita es Claudia Sheinbaum,
de lejos, y sin rival enfrente es
posible que en población abierta
también ella lo sea.

Pero ya en competencia,
Sheinbaum está perdida ante la
senadora del Valle del Mezqui
tal. En marzo o abril veremos

cómo se cruzan las agujas de las
encuestas.

Ebrard, para ese entonces,
estará fuera de la contienda por
causa de un fraude que ya está
consumado.

Lo importante no es que
Marcelo Ebrard se haya calmado
con la designación de una casa
encuestadora para la designación
de la candidatura de Morena o

que mantenga su enojo.
El punto es que el fraude elec

toral que ya le hicieron se repetirá
el próximo año para vencer a la
candidata del Frente Amplio.

Si no hay una alerta general y
convocatoria internacional previa
a los comicios de junio, estaremos
ante un fraude anunciado y una
crisis política de magnitudes no
vistas.

El robo de la elección federal

ya está en marcha.
Al inicio del sexenio, el Presi

dente propuso la cárcel directa,
sin derecho a fianza, para quien
utilice recursos públicos con
fines electorales. Se aprobó en el
Congreso.

Con el aplomo que le caracte
riza para violar la ley, permitió
que la Secretaría del Bienestar

operara con recursos públicos en
favor de su precandidata.

Brigadas de servidores públi
cos recorrieron el país para decir
a los beneficiarios de progra
mas sociales que no se vayan a
equivocar, que la candidata del
Presidente es Sheinbaum.

Los cientos de millones de pe
sos en la precampaña de Claudia
Sheinbaum salieron del erario.

¿De dónde más?
Sin ese apoyo ilegal, que el

Presidente tipificó al inicio de
su mandato como delito grave,

Sheinbaum no le gana a Ebrard.
A estas alturas el fraude ya

está hecho. Aunque la encuesta
la hagan los once apóstoles, la
ganadora será Sheinbaum.

Los delitos electorales de la
candidata oficial fueron denun

ciados por Ebrard, no por algún
crítico.

Dijo que "nunca habíamos
visto tanto acarreo, tanta paga
de encuestas falsas, no había
visto una campaña negra incluso
contra mi familia..

Y que "nunca se vio, siendo yo
jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, nunca vieron todo el país
pintado con financiamiento de
la Ciudad de México, ni espec
taculares de Marcelo en toda la
República mexicana, y nunca
vieron que mandara brigadas del
gobierno para apoyar mi postula
ción, jamás hice eso".

El señalamiento fue a Shein

baum para que lo oyera AMLO, su
contendiente en la encuesta para
la selección del candidato presi
dencial del PRD en la elección de
2012.

Casi un centenar de diputa
dos de la coalición gobernante
denunció los delitos electorales
de Sheinbaum.

El propio Ebrard vio cuando
brigadas de trabajadores bo
rraban sus bardas para pintar
encima la leyenda #EsClaudia.

Lo aplastaron. Mejor dicho, lo
aplastó el Presidente, con recur
sos públicos.
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Y lo enterraron los goberna
dores, con recursos públicos y el
acarreo de miles de personas a le
mítines de la candidata oficial.

Sus razones tendrá Ebrard
para contentarse con la ubica
ción de una casa encuestadora
y guardarse las evidencias de la
conducta ilegal de su contrin
cante y del gobierno, pero ese es
asunto suyo.

Lo que es asunto de todos
es la elección de Estado que ya
comenzó a gestarse de parte de
Morena y del Presidente de la
República.

Si para una elección interna
echan mano a las bolsas de secre

tarías federales y de gobiernos de
los estados, qué no harán cuando
enfrenten a la candidata de la

oposición que les puede ganar.
La clave del fraude no estará

el día de la elección, sino antes de
los comicios.

Ya empezó, con las bardas
pintadas hasta en cascarones
de viviendas en el desierto. Más

miles de espectaculares y el uso
de recursos de la Secretaría del

Bienestar, que fue denunciado
por legisladores de su partido.

No hubo ley capaz de frenar
al Presidente ni a gobernadores
ni a Sheinbaum para aplastar
a Ebrard, menos la habrá para
avasallar a Xóchitl.

De poco servirá que vengan
observadores electorales el día
de la elección, porque el fraude
ocurrirá antes.

Como el caso ecuatoriano, que
tuvo elecciones el domingo "en
absoluta calma", según señalaron
las agencias internacionales de
noticias.

Obvio. El candidato peligroso
fue anulado dos semanas antes.
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Exhiben al esquirol
Anadie le habrá extrañado

la ruptura en el partenón
de Movimiento Ciuda

dano. Tras semanas de escarceos,
el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, disparó contra el líder del
partido, Dante Delgado, al que
acusó de querer someter a todos
a su voluntad. ¿A qué se refería
Alfaro, que gobierna el estado que
mayor peso político y económico
le ha dado a la franquicia que
construyó Delgado? A su resis
tencia a formar alianzas para la
elección presidencial en 2024, con
lo cual, como lo hizo al no postu
lar candidato para la gubernatura
del Estado de México, terminó
haciéndole el trabajo sucio al
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Delgado se ha defendido
públicamente de esa imputación
generalizada y rechaza que le
llamen traidor. En discursos y
ejercicios epistolares, Delgado ha
sido un fuerte crítico del Presi

dente, pero en los hechos las cosas
son distintas. En el Senado, donde
es coordinador, el récord devoto
de Movimiento Ciudadano es de

mayor apoyo a las iniciativas de
López Obrador. Y en las negocia
ciones para formar alianzas, ha
rechazado cualquier posibilidad
de forjar una con el PRI, pese a
que él, producto del epílogo del
PRI autoritario, no deja de reclutar
priistas para alimentar al partido.

Político experimentado,
Delgado se maneja de forma
hipócrita. Ayer, al responder a
los señalamientos de Alfaro, el
senador dijo que Movimiento
Ciudadano está por encima de

las decisiones personales y que
las elecciones de 2024 pondrán
a prueba a todos. Es cierto lo que
afirma, pero es posible argumen
tar que no necesita comenzar el
proceso electoral para saber que
Delgado, contra lo que dice, está
jugando por sus intereses perso
nales lograr una votación para
tener más diputados y senadores
y, por ende, más recursos, y no
por lo que desea la oposición,
derrotar a López Obrador y a
Morena el próximo año.

Hay una lógica estratégica del
líder de Movimiento Ciudadano,
que es ampliar el número de
curules y escaños, a cambio de
sacrificar la elección presidencial
de 2024 y apostar por ella, como

ya lo anticipa, en 2030. La contra
dicción es que la ruta escogida no
coincide con sus cuestionamien

tos sobre lo que ha hecho López
Obrador como Presidente, su falta
de gobernanza y el abandono
de sus ideales. Esta dualidad de
pensamiento confirma que su in
terés personal, ganar legisladores
y recursos para la franquicia, es
superior al interés de la oposición.
Está dispuesto a olvidarse de lo
que piensa del Presidente y lo que
ha hecho con el país, de acuerdo
con sus propias críticas, si ello
satisface su objetivo personal.

El quiebre que presidió la
ruptura de Alfaro se dio en una
reunión de los líderes nacionales
de Movimiento Ciudadano en
la Ciudad de México hace dos

semanas, donde analizaron si
se sumaban al Frente Amplio
por México que integran PAN,
PRI y PRD. Alfaro, Luis Donaldo
Colosio, presidente municipal de
Monterrey, y Clemente Casta
ñeda, coordinador del partido en
el Senado, plantearon la conve
niencia de sumarse al Frente en la

elección presidencial, a lo que se
opusieron Delgado, el gobernador
de Nuevo León, Samuel García,
y el coordinador del partido en
la Cámara de Diputados, Jorge
Álvarez Máynez. Al no llegar a
ningún acuerdo, Delgado pro
puso mantener un diálogo abierto
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sobre el tema, que no se hizo.
La ruptura de Alfaro es muy

seria para Movimiento Ciudadano
porque Jalisco no sólo es donde
más votos tiene el partido, sino
de donde más recursos obtiene.

Nuevo León es el otro estado que
sostiene a Movimiento Ciuda

dano, y aunque el gobernador
García se sumó a Delgado en su
rechazo por sumarse al Frente,
por la razón objetiva de que el PRI
y el PAN no lo sueltan en el Con
greso estatal y obstaculizan a su
gobierno, no coincide plenamente
con el líder del partido y ha estado
en situaciones cercanas al quiebre
por la toma unipersonal de sus
decisiones.

Delgado, sin el apoyo de Alfaro,
entra a una nueva realidad, como
también Movimiento Ciudadano

como partido. Las declaraciones
de Delgado, de que el partido
es una fuerza poderosa que no
necesita de aliados, son una farsa.
Luis Carlos Ugalde, exconsejero
presidente del Instituto Federal
Electoral hoy INE, publicó una
columna en El Financiero este

martes, donde lo demuele. La
tituló Los sueños guajiros de MC,
que bien podría haber cambiado
el nombre del partido por el de
Delgado.

Ugalde destruye sus dichos
de tener en Colosio y García a
dos potenciales candidatos a la

Presidencia, que para él no sólo es
una forma de "blofear" en la mesa
de negociaciones, sino que nin
guno ha expresado su interés por
contender. A este planteamiento
habría que añadir que lo que se
está cocinando para los dos, que
ratifican lo señalado por Ugalde,
es llevar a Colosio en el Senado,
junto con Mariana, la esposa de
García.

Otro punto destacado por
Ugalde son los sueños de grandeza
de Delgado, que sólo son retóricos.
Delgado dice que Movimiento
Ciudadano es la segunda fuerza
política del país, pero, precisó
Ugalde, es la cuarta fuerza en
cuanto a diputados detrás de Mo
rena, el PAN y el PRI, y tercera en
el Senado, gracias a que casi una
decena de priistas en esa cámara
renunciaron recientemente a su

partido. Con respecto a la candi
datura presidencial, hoy obtendría
7% del voto nacional, muy por
debajo del PAN y el PRI.

Vistos los números, Movi
miento Ciudadano no tendría
ninguna posibilidad en la elección
presidencial, pero si insiste en
un candidato independiente del
Frente o no presenta ninguno,
como hizo en el Estado de México,
le quitaría a la oposición el poder
tener eventualmente 7% de la
votación nacional, que, en una
elección presidencial como se está
perfilando para 2024, podría ser
la diferencia entre ganar y perder.

Todo esto lo sabe Delgado,
veterano político y estratega. Pero
también cree, como ha llegado a
decir en privado, que hay tiempos
para pelearse con López Obra
dor, y tiempos donde no hay que
hacerlo, como en 2024, donde, por
el momento, está quedando como
un esquirol de la oposición.

Delgado, contra lo que dice, está jugando
por sus intereses personales lograr
una votación para tener más diputados
y senadores y, por ende, más recursos
y no por lo que desea la oposición,
derrotar a López Obrador y a Morena
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La mananera justiciera
López Obrador ha dicho que,

sin seguridad, su proyecto
de instalar en México un

nuevo modelo de gobierno no
ocurrirá. El problema es que, al
mismo tiempo, ha perseguido
otros propósitos, así que, antes
que más justicia, podría heredar
más injusticia.

El Presidente tiene una
campaña abierta, sistemática y
burda en contra de los imparti
dores de justicia. Desde minis
tras y ministros de la Suprema
Corte hasta jueces de distinto
ámbito. Y su embate ha sido
emulado por gobernadores de su
partido.

Antes y después de la llegada
al poder de Andrés Manuel, la
impartición de justicia en México
ha estado plagada de corrupción.
Juezas yjueces de varios ámbitos
incurren en actos que no tienen
más explicación que el cochupo,
y/o un franco desdén por vícti
mas de crímenes y de abusos del
propio sistema.

Los sistemas de justicia
federal y locales tienen, además,

un bien ganado estigma por ne
potistas. Las redes de parentesco
de la llamada familia judicial
minan la defensa de meritocra

cia que argumentan a la primera
de cambio quienes llevan los
juzgados.

Sin duda es una de las asigna
turas pendientes de la sociedad
mexicana.

Pero no habría que recurrir
a la receta que ha fracasado en
el sexenio: la improvisación y
los decretazos. EÍ voluntarismo,
presumido por su supuesta ló
gica o valentía, ni evitaron por
ejemplo el huachicol ni trajeron
más salud; por el contrario, crea
ron desabasto en combustibles y
medicamentos.

El Presidente quiere borrar
a los jueces, cambiar la manera
en que se nombran, hacerlos
el chivo expiatorio de la indig
nación de un país que ve cómo
hasta en casos emblemáticos

(hijo de Javier Sicilia y amigos
asesinados) los criminales termi
nan aprovechando las fallas del
sistema.
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Nada es blanco y negro, aun
que el Presidente así lo exponga
en la mañanera. Esa trampa lo
que busca es hacer como que
resuelve un problema cuando en
realidad ni lo soluciona ni hay
garantía de que el remedio no
salga peor que la enfermedad.

Si el Presidente hubiera

querido heredarle a México los
cimientos de una mejor justicia
habría comenzado por otro lado,
por las fiscalías, la que tiene
a su alcance, la federal, y las
estatales, que, con su influencia
política y diálogo institucional,
habría podido limpiar y moder
nizar.

En el maniqueismo presiden
cial, el culpable de que un cri
minal sea liberado siempre es el
juez, nunca los errores, deficien
cias y hasta aberraciones de la
carpeta armada por una fiscalía.
Siempre es un integrante del
Poder Judicial, ese al que quiere
coptar luego de que por cuatro
años comió de su mano.

Es un recurso efectista y
efectivo a la hora del populismo
punitivo: nosotros, el esforzado
gobierno y la veintena de gober

nantes de su color, ponemos todo
de nuestra parte para que los
delincuentes que no entendieron
de abrazos paguen con cárcel sus
fechorías, pero jueces corruptos
los liberan.

La narrativa es perfecta para
distraer de la responsabilidad
propia, para aplacar una crisis
mediática, etcétera, y es combus
tible para los siguientes comi
cios: dennos un periodo más
para acabar la labor, hay mucha
corrupción y mucha resistencia
de poderosos intereses.

Nada mal como oferta elec
toral en una nación ahogada en
impunidad.

Por ese camino terminaremos

sin una de las pocas cosas que
todavía nos ayudan a discernir
que el que acusa prueba, que un
policía investigador o Ministerio
Público tiene que sustentar, que
no porque el gobierno diga que
alguien es el autor de tal delito,
eso es verdad.

Si el acoso al PJ triunfa, la ma
ñanera será la barandilla final, e
inescapable, de la injusticia. Ur
gen fiscalías que sirvan, incluso
para evidenciar malos jueces.

i n el maniqueisnio
presidencial el
culpable de que
un criminal sea

liberada siempre es
el juez, nunca una
fiscalía
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Mensaje de Sedeña,
todos para uno...

José Fonseca
¡0se.f0nseca@elecx3n0misla.mx

En la histórica Fortaleza de San Carlos,

donde falleció Guadalupe Victoria, el pri
mer presidente de México, decidió la Se
cretaría de la Defensa Nacional colocar
una placa como parte de los festejos con

memorativos de 200 años de creación del Heroi

co Colegio Militar.
El único orador fue el director del Heroico Cole

gio Militar, Jorge Antonio Maldonado, pero más
que su discurso, llamaron la atención quiénes lle
garon en el helicóptero que transportó al titular de
Sedeña, general Luis Crescendo Sandoval.
Iban los extitulares de la Sedeña, Salvador Ci

enfuegos, durante el sexenio peñista; Guillermo
Galván Galván, durante el calderonismo y Enrique
Cervantes Aguirre durante el sexenio de Zedillo. Y
se soltó la imaginación la loca de la casa.
A dos semanas de
la histórica "cargada"
Salvo que algún imprevisto giro, un verdadero de
1976 que sería una decisión presidencial que sor
prendería a todo mundo, estamos a dos semanas
del inapelable dedazo presidencial a favor de Clau
dia Sheinbaum.

La noche del 5 de septiembre, en el silencio del
despacho presidencial, la exjefa de Gobierno de
CDMX escuchará las Palabras Mayores y al día si
guiente le entregará el presidente López Obrador
el bastón de mando del movimiento.

Los más díscolos advierten que es tal el reborujo
intencional de la sucesión presidencial que el man
do será simbólico, pues sin él, sin el carisma y po
pularidad del Presidente la estructura de Morena
es apenas castillo de arena.

Inseguridad, la gran
variable electoral
En los próximos días las organizaciones de trans
portistas harán bloqueos en diversas regiones de
la República, para reclamar un alto a los asaltos a
los camiones de carga que hacen creciente insegu
ra la circulación por las carreteras del país.
Uno de los aspectos de la inseguridad que no

ha logrado atender con éxito el gobierno lopezo
bradorista, a pesar de que a palacio le informan
que vigilan a las carreteras.

Inútil será la vigilancia si los guardias naciona
les o los soldados no vigilan las carreteras con un
programa que aprovecha todo el potencial militar
para cumplir con la tarea esencial del Estado: ga
rantizar la seguridad de las vidas y bienes de los
gobernados.
Notas en remolino
Aunque se moleste Alejandro Moreno Cárdenas,
dirigente nacional del PRI, si la candidato presi
dencial fuera Beatriz Paredes organicen una vota
ción para decidir quién apaga la luz... Apeló el
rector de la UNAM Enrique Graue al talento y cari
ño que tiene por la institución la comunidad univer
sitaria. Sólo así conjurarán la corrosiva desestabili
zación. .. ¿Quién le vendió a palacio la ¡dea de la
"gran farmacia" de México?... No se irá Octavio
Romero de la dirección general de Pemex, determi
naron en palacio... Algunos ingenuos festejan que
pronto liberará el Archivo General de la Nación
todas las fichas de inteligencia relacionadas con
la guerra sucia... "No soy jefe de un partido, sino
ejecutor imparcial y desapasionado de la ley", fue
la reflexión que dejó Sebastián Lerdo de Tejada, el
gran liberal del siglo
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RuizHealy
Times

Controversia

transgénica México
I I , parte de un amplio
debate mundial

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

Estados Unidos anunció hace unos días que pre
sentará ante un panel de resolución de contro
versias la prohibición por parte de México de
importar maíz transgénico. El gobierno mexi
cano sostiene que este maíz pone en riesgo a

sus cultivos nativos. Por su parte, EU argumenta que la
prohibición representa una violación del Tratado Méxi
coEUCanadá (TMEC). La decisión estadounidense mar
ca un punto crucial en esta disputa y podría impactar
significativamente el comercio agrícola entre ambos paí
ses. De perder México el caso, podría enfrentar costos
de entre 4,000 a 20,000 millones de dólares debido a
aranceles que Estados Unidos impondría a las exporta
ciones mexicanas. La resolución del panel podría darse
en marzo de 2024.

El asunto del maíz transgénico, un organismo genéti
camente modificado (OGM), se inserta en el amplio de
bate que sobre el tema se da alrededor del mundo.
Los defensores de los OGM sostienen que pueden ser

una herramienta crucial para incrementar la producción
y calidad nutritiva de los alimentos, hacerlos más resis
tentes a plagas y enfermedades, obtener mayores rendi
mientos y enriquecer su contenido nutricional. También
alegan que los OGM pueden reducir el uso de pestici
dasy herbicidas, beneficiando al medio ambiente.

En contraste, quienes se oponen a los OGM expresan
preocupación por los potenciales riesgos que estos pue
dan representar, tanto para la salud humana como para
el medio ambiente. Además, argumentan que su utiliza
ción podría llevar a un control corporativo más amplio
sobre la cadena alimentaria.
La base científica detrás de ambos lados del debate

sobre los OGM es compleja. A continuación, un breve
resumen de algunos hallazgos científicos claves:

A favor de los OGM: Numerosos estudios han con
cluido que los OGM son seguros para el consumo hu
mano. Por ejemplo, una revisión realizada en 2016
que abarcó 1,700 estudios sobre OGM no halló evi
dencia de que estos representen un riesgo mayor pa
ra la salud humana en comparación con los alimentos
convencionales.

En contra de los OGM: Algunos estudios sugieren que
los OGM podrían causar alergias en ciertas personas.
Estas investigaciones, sin embargo, han sido objeto de
críticas por su metodología, y es necesario continuar con
más estudios para confirmar estos hallazgos.
Además, hay inquietudes respecto a que los OGM pue

dan afectar negativamente el medio ambiente. Algunas
personas temen que los OGM puedan cruzarse con culti
vos no modificados genéticamente o que se dispersen en
la naturaleza, dañando especies nativas. Hasta la fecha,
no hay evidencia concreta de que esto haya ocurrido.
Varias instituciones han manifestado su apoyo a los

OGM. En EU, las Academias Nacionales de Ciencias,
Ingeniería y Medicina, así como la Asociación Estadou
nidense para el Avance de la Ciencia. En Europa, la Au
toridad Europea de Seguridad Alimentaria ha hecho lo
propio. Mientras que en EU la principal opositora es la
Asociación de Consumidores Orgánicos.

La resolución de la controversia estará en manos de

los cinco miembros del panel que serán seleccionados
por los países involucrados. Esperemos que cada uno
esté al tanto de las más recientes investigaciones sobre
el tema para decidir basándose en la información más
precisa y actualizada.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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ZANCOS. Marcelo Ebrard
abordó e;l tema del cierre de cam
paña y las pruebas de las acu
saciones durarte el eagjentro
con los medios d| Comunicación.
Respecto al éérre dééampaffe,
Ebrard anunció que se: llevaría a
cabo en la Arena de la Ciudad
de México a las 12:00 horas:.

Enfatizó el enfoque en la unidad
y eBesó confBiza en ganar
en la encuesta interna del parti
do. En relación a las pruebas de
las acusaciones, Ebrard informó
que ya había presentado prue
bas ante el ConsepNacional de
Morena sobre las denuncias y
acarreos relacienados con Clafff1
clia SheinbaH. AfiBó qiMo
das estas pruebas se entregaron
y que el partido tomaría las me
didas necesarias para irtvBitígar
elasunto. Ebrard mBfjonó que,
aunque el presidente del Consejo
de Morend tériía toda la ¡nfefma

jión, podría ®r que aún fio estu
viera al tantode las pruebasy de
las medidas que se tomarían:,
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Santiago Creel, se quedó
con las ganas, otra vez

Si bien, el abogado panista, Santiago Creel Miran
da, que por su tez blanca, pelo rubio, aunque ca
noso, y ojos azules, llegó a sentirse, recientemen
te, víctima de racismo a la inversa, ha ocupado
importantes cargos en la política nacional del si

glo XXI. Sin embargo la fortuna le ha sido adversa en sus
deseos de llegara puestos ejecutivos de elección popular
como se verá en esta columna.

Creel Miranda, quien naciera en la Ciudad de Méxi
co el 11 de diciembre de 1954, graduado en Leyes en la
Universidad Autónoma de México, con estudios de pos
grado en la Universidad de Georgetown y poseedor de
una maestría en derecho por la Universidad de Michigan,
hizo su debuten política por la puerta grande al ser nom
brado secretario de Gobernación en el sexenio de Vicen
te Fox. Posteriormente ha sido senador de la República de
lista nacional (plurinominal); diputado —de representación
proporcional — a la Asamblea Constituyente de la Ciudad
de México; diputado —de representación proporcional —
del Congreso de la Unión. Estas han sido las colocaciones
en el sector público logradas por quien antes de dedicarse
a la política fuera docente de la UNAM, de la Universidad
Panamericana y del Instituto Tecnológico Autónomo de Mé
xico (ITAM). Aquí se impone comentar que a ninguna de
las cuatro funciones políticas ejercidas por el bisnieto de En
riqueC. Creel, gobernador del Estado de Chihuahua ¡1904
a 1906 y 1907 a 1910), llegó a través del voto popular.

El también descendiente de Félix María Zuloaga, quien
fuera presidente de nuestra nación durante el año 1858; e
integrante, durante los años 19941996, del primer Conse
jo General Ciudadano del Instituto Federal Electoral (IFE),
se afilió al Partido Acción Nacional en 1999. En el 2000
compareció ante las urnas, como candidato de la Alian
za por el Cambio, para ser Jefe de Gobierno del Distrito
Federal, elección que perdió ante Andrés Manuel López
Obrador.

En los años 20052006 fue aspirante a la candidatura
presidencial panista que finalmente recayó en Felipe Calde
rón. Seis años después nuevamente intentó ser el candida
to de Acción Nacional a la grande, responsabilidad que
obtuvo Josefina Vázquez Mota; para el 201 8 creo que ni
lo intentó porque Ricardo Anaya se les fue por delante a to
do el panismo. Y ahora que hasta hace seis semanas era el
mejor posicionado de su partido para dichos fines, surgió
la figura arrolladora de Xóchitl Gálvez y el licenciado Cre
el tuvo que dejar de pensar en gobernar nuestro país. Total,
como alguien dijo con mala leche y buen humor: Santiago
no gana ni un volado.
La dimisión de Creel me parece sensata dentro de la es

trategia del PAN al interior del Frente Opositor. Es la clásica
renuncia obligada por la Ley de Hilados y Tejidos que en
su artículo primero y único establece que el hilo se revienta
por lo más delgado.
Si dos de los los tres que contienden por la candidatura

del Frente Amplio Opositor son panistas, lo lógico es que re
nuncie el menos popular de ambos para no dividir el voto
de los simpatizantes de Acción Nacional. Sobre todo si se
considera que los militantes priistas suman más de dos millo
nes, contra los poco menos de 300,000 afiliados al PAN.

Por supuesto que tras su dimisión Santiago no puede irse
sin su premio de consolación. Ya Xóchitl Gálvez lo elogió a
través de las redes sociales: "La lección que hoy nos das es
de una gran demócrata, pusiste por encima de tus intereses
personales tu profundo amor por la patria". Además, cum
pliendo con un mutuo acuerdo, si Xóchitl llega a ser la can
didata del Frente Amplio Opositor, Santiago Creel será el
coordinador general de su campaña.

Renuncia, que algo queda.

Punto final (Humor negro)
Nunca le rompas el corazón a nadie, sólo tiene uno. Róm
pele los huesos, tiene 206.
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Xóchil lovers
contra priistas
Apenas si arrancó la etapa final de la inter

na del Frente Amplio por México se ac
tivó la operación para salvar a Xóchitl
Gálvez. Las encuestas que definieron a
los tres finalistas, pero sobre todo el des

empeño de la senadora hidalguense en los primeros
dos debates obligaron a acciones drásticas.

La información desagregada, es revocable. Xóchitl
se impone en tres de las cinco circunscripciones fede
rales (III, IVyV) y empata en la primera. Pero entre los
simpatizantes del PRD, Beatriz Paredes la superaba
por siete puntos.
El respaldo de la cúpula perredista —que de pla

no abandonó a Miguel Ángel Mancera— y la decli
nación de Creel fue el primer paso del rescate de Gál
vez. Los guiños a Enrique de la Madrid y José Antonio
Meade Kuribreña, empero, han sido un bumerán en
el sector más duro de la facción priista involucrada en
el bloque opositor.
La cúpula panista ha sido doblegada, sin reparo.

Confiada en que prevalecerá el acuerdo sobre el s¡
glado de la candidatura presidencial en el 2024, la
dirigencia nacional del blanquiazul optó por el siste
ma ideado por el Frente Cívico Nacional para selec
cionar al coordinador nacional del FAM.

Paradoja del #ProyectoX: el proyecto mercadológi
co ideado por Carlos Mandujano y Aldo Campuzano
cobró vida en el ciberespacio, pero no aterriza en el
mundo real. Así, el proceso para elegir al coordina
dor del Frente Amplio por México se convirtió en una
parejera. ¿Ese era el mejor escenario?
La apurada declinación de Creel pudo interpretar

se como un cierre de filas entre los panistas —aunque
la facción dominante, encabezada por Marko Cor
tés y Jorge Romero, siempre le ha puesto trabas— pe
ro hizo evidente que el efecto Xóchitl era fugaz. Qui
zá retome fuerza cuando entienda que no tenía que

lograr el apoyo de líderes locales, que podía ganar
siendo fiel a sí misma.

Ni siquiera en Morena —atados al efecto AMLO—
creen ese cuento de que es posible ganar una contien
da política sin aparato. Atrapada por los likes, Xóchitl
alimentó su propio sueño, sin entender que pronto po
día quedar evidenciado que es puro sentimiento, pe
ro sin contenidos.

Al frente en los estudios de opinión pública, la le
gisladora hidalguense ha contado con ayudas ex
ternas para prolongar su momentum. Primero, con
el retiro de LilyTéllez, y después, con la ausencia
de Gustavo de Hoyos, Germán Martínez y Gabriel
Quadri.

Las organizaciones cívicas concentraron sus esfuer
zos para recolectar firmas de apoyo para Xóchitl, pe
ro no pudieron vencer a los aparatos partidistas. La
primera encuesta —con la que se descartó al exsecre
tario de Turismo del peñismo— prendió las señales de
alarma a sus promotores.

Xóchitl luce más preocupada que optimista. Sin co
nectar aún con los liderazgos panistas locales, la se
nadora se lanzó a conseguir apoyos de organismos
empresariales y grupos de interés, en un esfuerzo po
co productivo.
Y es que ni siquiera la encuesta telefónica logró

atenuar el golpe de realidad. Gálvez empató con
Beatriz Paredes en las preferencias brutas y quedó
derrumbado el mito de que es la única opción para
competir por la abanderada del oficialismo. En el fo
ro en León, ninguna se aparta de las formas políticas
tradicionales. Y allí radica el principal problema...

Efectos secundarios
EMPLAZAMIENTO. El alcalde de la Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, pidió al Sacmex terminar todas las
obras inconclusas y abandonadas en la demarcación
pues, dijo, estas obras han generado caos vial, moles
tias por ruido, presencia de polvo e incluso preocupa
ciones de seguridad. Lo que más sorprende es que,
dentro de estas 27 obras, hay seis de las cuales no se
ha proporcionado información alguna y se encuen
tran en total abandono. Las zonas más críticamente

afectadas por estas obras inconclusas se encuentran
en las colonias de Polanco, Granada, Escandón, Irri
gación y Tacú baya.
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El Frente y Morena
Estamos en tiempo de definiciones y

tanto Morena como el Frente Amplio
intentan escoger una candidatura pre
sidencial sin que el fantasma de la rup
tura se haga presente. Para Morena

el dilema radica en cómo evitar que la disputa
de Ebrard y Sheinbaum se convierta en el de
tonador de una estructura política cuyo eje de
contención se ubica en la figura del presidente.

En el otro caso, el Frente aglutina a tres par
tidos cuyas ambiciones siguen siendo un obs
táculo para la conformación de una candida
tura que sobrepase las limitaciones propias de
sus respectivas burocracias, y se perfile como
una alternativa ciudadana de masas que pue
da competir contra el aparato de Estado bien
aceitado con dinero y liderazgos locales duran
te los últimos cinco años.

En el caso de Morena la aplanadora en ma
nos de Claudia no permite pensaren la posibi
lidad de que la competencia entre ella y Mar
celo culmine con un acuerdo de unidad, donde
el perdedor se someta al mando del ganador
y con ello se evite la ruptura. La distancia entre
ambos finalistas está marcada por sus diferen
cias personales, y en mayor medida por pro
yectos de país sustancialmente distintos.

Mientras Sheinbaum representa la continui
dad de AMLO no sólo en términos de su leal

tad al caudillo, sino a partir de un compromiso
expreso de llevar adelante el proyecto político
económico de la 4Tde la misma forma como

hasta ahora, Ebrard busca la aprobación de
AMLO pero bajo el entendido que se trata de
un modelo de continuidad con los rasgos, mé
todos y objetivos propios de alguien que en el
fondo no comparte la visión estatista de su líder.
En el Frente la disputa final está entre una

candidato como Xóchitl, que a pesar de su cer
canía panista impulsa más la opción ciudada
na, y un aparato priista que ha demostrado
capacidad de movilización e impulso a la al
ternativa Beatriz Paredes, lo que a su vez gene
ró un choque entre ambas figuras que pudo ser
contenido para evitar la posible escisión entre
fuerzas que hoy siguen convencidas que fuera
del Frente no hay ni vida partidaria, ni posibili
dad de competir en el 2024.
Así, en Morena el desafío radica en que el

proceso de selección, y finamente de decisión
en manos de AMLO no implosione el partido y lo
convierta en un mar de intereses y ambiciones des
controladas, lo que modificaría la ecuación Go
bierno  oposición, y abriría el paso a una elección
basada en la fragmentación del podery en una lu
cha sin cuartel entre tres o más contendientes.

Para el Frente no hay mañana. O consiguen
una candidatura de unidad, o terminarán in
mersos en ese mar de políticos suicidas dis
puestos a todo con tal de seguir en el presu
puesto y dejando a! país a la deriva.
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¿No que eran muy cercanos?
Y fue el gobierno de Chihuahua, a cargo de Maru Campos, el que logró que las autoridades
de Estados Unidos aceptaran aplicar el principio de excepción en el caso del exgobernador
César Duarte, con lo cual a este último se le ha abierto un segundo proceso penal, en este
caso por el delito de peculado por 120 millones de pesos. El hecho ya derivó, informó ayer
la mandataria en un mensaje, en que se hiciera efectiva una nueva orden de aprehensión
contra el exgobernador actualmente procesado por otro peculado por 96 millones de pesos.
La acción de Campos, nos hacen ver, echa por tierra los intentos de vincularla con Duarte,
y no sólo eso, sino que le abren paso para que, como lo dijo ayer ella misma, "en los casos de
funcionarios de los que se sospeche que actuaron en contra de los intereses de los chihua
huenses: ¡ni perdón ni olvido! ¿Quién sigue? Uff.

El infierno de Dante

Ahora sí, nos dicen, el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, vive
un auténtico infierno, por el desplome de lo que era el principal pilar de su partido. Y es que
ayer todos los emecistas de Jalisco cerraron filas con el gobernador Enrique Alfaro, quien
la víspera había roto con Dante. La carta la firman los dos senadores de MC, los 16 diputados
locales, 12 diputados federales y 57 presidentes municipales. Estos últimos están encabeza
dos por el alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus, lo cual es todo un mensaje, ya que Lemus
es el aspirante natural de esta fuerza política para suceder a Alfaro. Aún no queda claro hacia
dónde se inclinará este bloque jalisciense en la contienda presidencial, pero muchos se lo
imaginan. Y en cuanto a Jalisco, no se sabe quién ganará la gubernatura en el 2024. Pero
queda claro que Dante se enfila a perderla.
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Tugurios en Naucalpan
Nos cuentan que el abuso que en días pasados sufrió el empresario íñigo Arenas en el bar
Black Royce, de Naucalpan, no fue un hecho aislado, sino que es el pan de cada día en ese
municipio mexiquense gobernado por la panista Angélica Moya Marín. Testimonios re
cabados por este medio hablan de la proliferación de "tugurios", como les llaman los veci
nos, en muchos de los cuales se cometen abusos, como el cobro de propinas "obligatorias"
mediante intimidación o golpes. Muchos de los antros están montados sobre lo que antes
fueron casas particulares, por lo que difícilmente cumplen con la normatividad. Varios ofre
cen servicio en horarios no permitidos, como era el caso del Black Royce, lo que habla de
ausencia total de autoridad. La alcaldesa, por cierto, no ha dicho una sola palabra desde la
muerte de íñigo. Esconder la cabeza ante las contingencias no es la mejor opción, nos dicen.

Rumbo al fin de la crisis hídrica

Y donde el tema de la crisis hídrica poco a poco está quedando atrás es en Nuevo León, enti
dad gobernada por Samuel Garda. Y una acción que dará cuenta de lo anterior será el hecho
de que el próximo 1 de septiembre, tras retirarse un tapón, se comenzará a llenar el tubo
del acueducto El Cuchillo, obra de infraestructura hidráulica acometida precisamente para
enfrentar la referida crisis. Luego, el 13 de septiembre el Presidente López Obrador y Samuel
García estarían inaugurando el segundo Acueducto del Cuchillo, construido gracias a una
coordinación entre las autoridades estatales y federales. Ese día habrá que anotarle puntos
a García, pues a pesar de tener al Congreso local en contra, ha conseguido apoyo para dos
obras que darán agua para los próximos 30 años en la entidad: el Acueducto Cuchillo II y
la Presa Libertad.

Van por los que la retuvieron
Y fue un conjunto de acciones coordinado por la Fiscalía General de Justicia de Guerrero,
a cargo de Sandra Luz Valdovinos, el que derivó, nos comentan, en la localización, sana y
salva, de la agente del ministerio público que fue levantada en el municipio de Coyuca de
Catalán. El caso además no se cierra con el rescate sino, aclaró, la fiscal, con las acciones que
permitirán que en el caso no haya impunidad. En este caso, el seguimiento inmediato, las
labores de gabinete y en campo, la emisión de la ficha de búsqueda del protocolo ALBA, y, so
bre todo, los sobrevuelos en la región con unidades de la policía estatal fueron determinan
tes para el resultado obtenido, nos hacen ver. De ahí que la fiscal agradeciera directamente, a
la gobernadora Evelyn Salgado la instrucción de que la aeronave participara en las acciones
que provocaron que los captores de la agente la liberaran.

Se disipa controversia
Nos hacen ver que como se había venido notando en los últimos días, los reclamos perre
distas contra el proceso del Frente que dejó fuera a sus dos aspirantes van de salida y no
escalarán a situaciones de ruptura o distanciamiento mayor. Ayer fue el Tribunal Electoral
el que determinó devolver las impugnaciones de Miguel Mancera a las instancias internas
del propio PRD, para que, en ese espacio, finalmente se resuelvan. El propio coordinador de
los senadores del sol azteca señaló al respecto, nos comentan, que no tiene el propósito de
echar abajo la etapa en la que fueron eliminados él y el exgobernador de Michoacán, Silvano
Aureoles. Incluso, pese al destino de la impugnación, el legislador ya consideró que varios
de los argumentos del proyecto que discutieron los magistrados le concedieron la razón, en
particular el que no se le dio una debida audiencia y una posibilidad de defensa. Ahí el dato.
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En el inmediatismo en que vivimos el Presi
dente va saliendo bien librado. Contra lo que

se llegó a pensar ha seguido los cánones de ciertos
elementos económicos que le han permitido un
equilibrio en la macroeconomía.

En un primer momento los mercados se inquietaron, parti
cularmente por la inopinada decisión de cancelar el aeropuerto
de Texcoco, lo cual seguimos pagando. A pesar de ello y otras
circunstancias, los mercados y las inversiones más o menos se
mantuvieron.

Mucho tiene que ver el país para los inversionistas, lo cual
está más allá de las políticas de gobierno. Otras razones pasan
en que el Presidente jugó más con el discurso que con mover
el estado de las cosas, pasó de la amenaza a la terca realidad.

A pesar de ello, no se fue del todo la desconfianza de inver
sionistas y algunos empresarios mexicanos. Las obras emble
máticas si bien hoy pueden dar la cara por el gobierno y por
lo que significan como parte de la concepción del proyecto de
gobierno, también puede pasar que en el mediano y largo plazo
resulten un dolor de cabeza.

Uno de los grandes aciertos de López Obrador ha sido co

locar al sur del país en el mapa económico. Las inversiones y
proyectos en la zona buscan un equilibrio económico entre el
sur y el centro y norte del país.

El problema está en la forma en que se están haciendo las
cosas, en particular con la construcción de la refinería y, sobre
todo, con el Tren Maya. La refinería a decir de destacados es
pecialistas es una inversión que se debió desarrollar en otras
áreas de la industria petrolera. Las energías limpias están por
ser las dominantes en muy poco tiempo y pareciera que noso 
tros seguimos apostando por las fósiles siendo que el mundo
está cambiando a una velocidad vertiginosa en la materia.

La construcción del Tren Maya no dejará de ser un tema que
esté entre nosotros en medio de controversias, las cuales no
son gratuitas. La obra no tuvo un plan maestro y en muchas de
sus áreas se han ido construyendo sobre la marcha. Es evidente
que hay un deterioro al medio ambiente y lo peor de todo esto
es que el gobierno no ha querido dialogar con quienes son crí
ticos, pero también con quienes están ofreciendo alternativas.

El problema que estamos por enfrentar tarde que temprano
es que se está deteriorando el medio ambiente, el cual es una
extensión de nuestro hogar y nuestra convivencia.

Las grandes obras pueden terminar por ser al paso del
tiempo algo que tendremos que cargar, porque sin dudar de
la voluntad de transformación, su diseño y su trascendencia
podrían acabar cuestionando la política en materia energética
y de medio ambiente.

No hay obra pública que no termine por ser más cara de
lo que originalmente se planeó. El problema está en si detrás
de estas obras hay un plan maestro que permita saber cuáles
son los elementos y las instancias por las cuales están siendo
construidas.

Partiendo de la hipótesis de que difícilmente Morena perde
rá las elecciones, el riesgo que va a enfrentar gane quien gane es
que va a tener obras cuestionadas en algunas de sus áreas y la
incertidumbre de tener el dinero para terminarlas.

Visto a lo largo de la historia de gobiernos y presidentes
suele suceder que pasan de la noche a la mañana de la gloria
al infierno. Si López Obrador no diseña el futuro sin él, quien
gobierne va a tener que enfrentarlo de manera crítica ante una
sociedad que va a estar cargada de necesidades y a la cual no se
le va a poder responder como se ha hecho a lo largo de lo que
va del sexenio.

Podría ser que quien gane tenga que batallar en contra del
legado del inquilino de Palacio Nacional, en una de ésas no va
a quedar de otra,

RESQUICIOS.
"El Cultural" de La Razón es una gran referencia de la cultura,
del análisis, del goce de la literatura y de la academia e intere
santes hallazgos. Mucho de ello se debe a Roberto Diego Ortega,
personaje fundamental en la vida de la cultura en México y de
"El Cultural", se le va a extrañar.

Twitter: (aiJavierSolorzano

PODRÍA ser que
quien gane tenga
que batallar en

contra de! legado
del inquilino de

Palacio Nacional,
en una de ésas

no va a quedar de
otra
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ANTROPOCENO

SALUD: LA ADVERTENCIA

DE BEATRIZ PAREDES

POR BERNARDO BOLA OS»

Durante el foro en León, Guana

juato, del 22 de agosto, la as
pirante opositora Beatriz Paredes
advirtió contra la pretensión de ho
mogeneizar el sistema de salud.
Sí, la pretensión es tener un sistema de salud universal,
aclaró, pero mediante la articulación de instituciones
que tienen naturaleza jurídica distinta, como el IMSS,
el ISSSTE y el sistema de salubridad y asistencia ante
la desaparición del Insabi, El mayor reto son los 50 mi
llones que no tienen cobertura institucional. "Si nos
ponemos a homogeneizar, nos vamos a tardar todo un
sexenio y retrasaremos aún más la atención a la socie
dad", dijo.

El comentario técnico de Paredes viene a dar se

riedad a un debate nacional que se da principalmente
en términos retóricos, con frases asesinas contra los
contrarios, con metáforas chuscas (en el mismo foro,
Xóchitl y Beatriz se refirieron al "virus LópezGatell").
En esta competencia, las ofertas de un bando son res
pondidas con promesas más generosas del otro. Pero en
la carrera de las buenas intenciones se callan los efectos

colaterales de esos grandes proyectos.
Homogeneizar la atención a la salud podría signí

ficar sacrificar a la clase media. Porque si los políticos
simplemente pretenden jalar la cobija para cubrir a 50
millones, ello implicaría descobijar a los actuales bene
ficiarios del IMSS e ISSSTE. Que tengan todavía menos
atención preventiva, menos acceso a cirugías. A los po
líticos eso no les importa y llaman a la generosidad por

que, aunque ya en la tercera edad, ellos todavía pueden
pagar seguros médicos privados. Trátese de oficialistas
o de opositores. Sus propuestas no contemplan que
todos a portemos algo.

Por otro lado, se idealizan los sistemas de salud uní
versal de Dinamarca y de Canadá. Habiendo vivido un
año en este último país, puedo dar testimonio de los
profundos problemas de su modelo. Miles de inmi
grantes carecen de atención médica básica, elemental.
Ello sucede porque, para acceder a medicina preventiva
(por ejemplo, una simple consulta con un urólogo o gi
necóloga) se requiere de un médico general "de familia"
que lo autorice. Y, sencillamente, no hay suficientes de
estos médicos para los recién llegados. En cierto sentido,
Canadá se encuentra hoy peor que México en materia
de salud, porque al menos aquí podemos buscar una
consulta privadabarata. Allá, en cambio, el estatismo ha
terminado por sacrificar al eslabón más débil. Es afortu
nado que Xóchitl Gálvez no sea estatista.

Después de un año sabático en la Universidad de
Toronto, por fin mi familia puede hacer en México re
visiones médicas de rutina que allá fueron literalmente
imposibles. Y no estábamos desinformados sino convi
viendo incluso con especialistas canadienses en políti
cas de salud, uno de ellos con una enfermedad terminal
que pudo haber sido fácilmente prevenida. La culpa
es de los recortes financieros aplicados por gobiernos
conservadores y de un gremio médico que obstaculiza
el ejercicio profesional de doctores con estudios en el
extranjero; pero el ejemplo canadiense muestra que
no basta la promesa electoral de un "sistema de salud
universal".
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PULSO POLÍTICO

REVIVE CORTE AL INAI
TRAS MORDAZA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ministros de la Suprema Corte
de Justicia revivieron al Ins

tituto Nacional de Transparencia y
Acceso a la Información, al aprobar
que sesione con cuatro comisio
nados, en tanto se presenta el fallo
del expediente principal de juicio
al Pleno o el Senado de la Repúbli
ca elige al menos a uno más, lo que
pone fin a la mordaza impuesta des
de hace más de cinco meses a ese

organismo en casos de opacidad y
corrupción administrativa.
Los tres que votaron a favor de la impugnación presen
tada por la titular del Inai, Blanca Lilia Ibarra, fueron
Javier Laynez, Alberto Pérez Dayán y Luis María Agui
jar, que por otros casos, fue blanco de andanadas en la
mañanera, y en contra, Yasmín Esquivel, en tanto Juan
Luis González Alcántara Carrancá, presenta al Pleno un
nuevo y definitivo proyecto del caso que lo mantuvo en
silencio tras de que el Presidente López Obrador vetó a
dos comisionados y senadores de Morena rechazaron
otra propuesta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Durante su visita a Guadalajara, en donde la víspe
ra, el gobernador emecista de Jalisco, Enrique Alfaro,
anunció su virtual rompimiento con el presidente de
su partido, Dante Delgado, la senadora Xóchitl Gálvez
anunció que, si el 3 de septiembre es declarada ganado
ra, "por supuesto que voy abuscar a Movimiento Ciuda
dano para tratar de ampliar el Frente opositor porque lo
que nos une es mucho más que nuestras diferencias".
Y dijo que no sólo buscaría tener el respaldo del man
datario jalisciense que ayer lo obtuvo de diputados
locales y federales de su partido sino también los de
dirigentes y legisladores emecistas, por estar convenci
da de que los votos que aporten sumarán en el propósi
to del Frente Amplio por México de ganar la Presidencia
de la República el año próximo, a pesar de la rotunda
negativa de Delgado de que no irá "con el PRI ni a la
esquina".
En la ceremonia de apertura del ciclo escolar de la
UNAM, última que encabeza tras el inicio del proceso
en el que será relevado al concluir su gestión de ocho
años, el rector Enrique Graue pidió a la comunidad es
tudiantil de nuevo ingreso "estar atentos a pretensiones
desestabilizadoras" y a conocer la legislación universi
taria, participar en su vida interna y fortalecer a la ins
titución, considerada una de las 100 más reconocidas
en el mundo.

Ahora que se asegura que, si la senadora priista Bea
triz Paredes llegara a ganar en el proceso interno del
Frente opositor, sería "el mejor regalo de la oposición"
para al Presidente López Obrador, algunos observado
res políticos y quienes siguen puntualmente las maña
neras, coinciden en que su nombre no ha sido mencio
nado, ni, por supuesto, criticado.
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HABLANDO DE DERECHOS

EL ACOSO SEXUAL MATA

PORJACQUELINEL HOiSTTAPIA*

La noticia del feminicidio de Al
ma Lourdes en Sonora sacudió

nuevamente al país el fin de semana
pasado. Un caso, que, como muchos
otros, pudo haberse prevenido si no
fuera por la falta de capacitación por
parte de las autoridades para atender
casos de violencia y acoso sexual.

Este miércoles 25 de agosto es la segunda audiencia,
mientras tanto, Hilario "N" se encuentra en prisión pre
ventiva. Los familiares de Alma esperan que se imponga
la pena más alta por feminicidio, que son 70 años y por
acoso sexual 3 años. Varias colectivas y asociaciones femi
nistas han convocado a una marcha el día de la audiencia,
esperando justicia para ella y que ni una persona más sea
silenciada por poner un alto y alzar la voz.

Este caso tiene dos vertientes, por un lado, a la persona
acosadora y presunta feminicida Hilario "N". Sin duda un
violentador de mujeres, primero cree que en un ejercicio de
poder puede llegar a una tienda y acosar sexualmente a la
dependienta, haciendo gala de su machismo y después, se
considera impune y con todo su odio (misoginia) mata a la
mujer que se atrevió a exigirle respeto y que dejara el local.

La otra vertiente es la victimización por parte de la poli
cía, quienes tenían la obligación de protegerlas. Sin embar
go, minimizan el delito de acoso sexual, del cual había sido
víctima una mujer con la excusa de que "nopueden hacer

nada, porque no estaban en el momento que la estaba agre
diendo". Desde cuándo, la autoridad necesita ser testigo
de un delito para brindar protección a quien le dice que
fue víctima de éste. El acoso sexual se sigue por querella y
ellas lo estaban denunciando y en ese momento se debió
de proceder. La consecuencia de su ineptitud ocasionó el
asesinato de Alma. Razón tenía Hilario "N" al sentirse segu
ro de que no pasaría nada.

Por lo anterior es que es importante atender casos de
acoso sexual como graves todos y tener protocolos de
actuación bien establecidos. La violencia de género es un
problema difícil de erradicar, una de las principales razo
nes de su exacerbación en México es la falta de atención y
urgencia que ameritan todos y cada uno de los casos que
se denuncian. Parece que las autoridades no aprenden la
lección que una y otra vez los casos de feminicidio nos
dejan: atender desde el primer momento de la denuncia.
Porque hoy en día sabemos que cualquier acto de acoso
sexual, no es sólo el acto en sí mismo, es una expresión
de violencia y una muestra de que esa persona, que no
respeta los límites y que además agrede, es una persona
potencialmente peligrosa.

El acoso sexual es una expresión de la violencia de
género, una violencia que mata cuando el agresor no
acepta un "no" como respuesta o se le ponen límites, por
eso es fundamental que, tanto las personas como las au
toridades estén conscientes de que el acoso sexual es un
delito establecido en el Código Penal Federal y en todos
los Códigos Estatales, que no es sólo "una vacilada", como
el feminicida de Alma lo hizo parecer; pero sobre todo, es
estar conscientes que lo que está en peligro es la vida de
muchas mujeres.
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LAMARGINALIA

LA 4T: ESTRUCTURA
VS. MILITANCIA

POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La competencia electoral se in
tensifica en México enrique

ciendo la vida política. Las campañas
adelantadas de tirios y troyanos en
cauzan la opinión pública; propician
una suerte de purga de la bilis acu
mulada en ciertas zonas del cuerpo
social; exhiben en su dimensión más
apropiada a quienes actúan en este
escenario; practican una especie de
pedagogía civil...

El incremento de la temperatura que Marcelo Ebrard
imprime a su carrera prueba que la disputa democrática en
los pagos de la 4T es cierta, aun cuando el equipo de este
personaje se aproxime a las armas de la lawfare con el fin
de descarrilar la maquinaria social que funciona alrededor
de Claudia Sheinbaum.

¿Por qué los estrategas del excanciller acarician las tác
ticas de la oposición conservadora, apelando a entes pre
tendidamente autónomos con facultades fiscales y juris
diccionales, a propósito del alegado desvío de recursos en
favor de la científica que encabeza las preferencias de una
multitud estructurada por un Estado social que se arraigó
en la CDMX? ¿Por qué Marcelo se empeña en hacer valer
lo que imagina como una primacía indiscutible, inatacable,
debida a su lealtad en pasados acuerdos de la élite de la
izquierda mexicana? Conjeturo una explicación.

Acerca del origen de su relación con AMLO, Claudia

Sheinbaum declaró al periodista Arturo Cano: "Yo era
militante de base del PRD, nunca participé en la estruc
tura". En el imaginario de mía universitaria educada en la
movilización social de base escolar, influid a por la cultura
sindicalista de intervención política (CCH, Facultad de
Ciencias, CEU), con vínculos en sociedades campesinas, la
militancia se contra sta con la estructura porque la primera
corresponde a organizaciones de base con fuerte arraigo
territorial, herederas en diversos grados del centenario
comunalismo mexicano de raíz amerindia; mientras la
segunda implica el reducido espacio de la élite dirigente,
propia de cualquier partido político moderno que, irreme
diable, inexorablemente, pierde contacto con la base social.

Claudia, a contrapelo de la situación conspicua de que
goza, desempeña el papel de mediadora de formas de
sociabilidad territoriales, de base, que "militan" haciendo
política en su vida de todos los días. Así, entre política y
cotidianidad no hay separación. Por el contrario, Marcelo
siempre ha pertenecido a la estructura dirigente que prac
tica la política como una profesión, algo desligado de la
vida diaria de la comunidad.

Marcelo hace flamear la bandera de su perfil individual
como máxima virtud. Claudia, por su parte, alega progra
mas sociales, políticas públicas, redes territoriales... y, nati i 
raímente, tiene dificultad para proyectar su personalidad
en el firmamento mediático. Militancia vs. Estructura.

Claudia parece más cómoda en el tipo de forma social
que corresponde a Morena (no del todo un partido político
moderno, sino un añadido de estructuras territoriales mo
vilizadas desde 1988); su capital político no gravita gracias
al personaje público, sino a un Estado social construido y
experimentado como funcionaría y titular del gobierno
de la CDMX. En suma, estamos ante dos culturas políticas,
cuya divergencia próximamente se volverá innegociable.

Fecha: 24/08/2023

Página: 12

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Leonardo Martínez Carrizales

Costo: 33,120

Página 75 de 186 Índice



BAJOSOSPECHA

EL ASALTO A LA CASA DE BOSÉ
POR BIBIANA BELSASSO

Hace unos días entró una

banda de 10 personas a ro
bar la casahabitación del can

tante Miguel Bosé. Los delin
cuentes estuvieron en el hogar
más de dos horas.

El cantante fue encerrado junto a sus hijos,
dos escoltas y una trabajadora doméstica en un
baño, mientras que su chofer fue secuestrado
para que los delincuentes pudieran salir del frac
cionamiento mientras él conducía.

Los asaltantes ingresaron en dos grupos: los
primeros por la puerta principal, quienes tenían
acceso a ella, y el otro convoy, por una barranca
que colinda con Rancho San Francisco.

El día del robo había dinero en casa del can

tante y alguien lo sabía. Casi siempre en este tipo
de despojos, una persona cercana a la familia asal
tada es quien da la información. Algunas veces de
manera consciente, otras, sin querer.

Todo parece indicar que quienes entraron a la
casa de Bosé eran delincuentes profesionales. La
residencia del cantante está ubicada en Rancho

San Francisco, una zona residencial muy resguar
dada en la Ciudad de México. Cuentan con una

rigurosa vigilancia privada a través de la empresa
Promotora Aviv, S.A. de C.V., además de cámaras
de seguridad y servicio privado de escoltas para
el resguardo de los inmuebles. Se cree que los la
drones burlaron a por lo menos 36 guardias.

Hasta el momento de escribir estas líneas, Mi
guel Bosé no ha presentado una denuncia formal,
pero ya se inició una carpeta de investigación
por "noticia criminal", por parte de la Fiscalía de
la Ciudad.

No es la primera vez que roban de esta forma
en residenciales altamente vigilados. Y en otros
robos ya investigados, se ha detectado que per

sonas cercanas a las víctimas son informantes y
quienes facilitan los accesos.

Muchos de estos robos a casahabitación son

perpetuados por bandas criminales extranjeras.
No son improvisados, son expertos en la materia
e, incluso, dentro de su grupo tienen subespecia
lidades en las cuales fueron entrenados en su país.

Algunos han estudiado comportamiento hu
mano y son expertos en la seducción y el engaño,
para poder tener acceso a información sobre el
bien inmueble y de la familia que será víctima.
Buscan acercamientos con policías o quienes
resguardan los fraccionamientos para trabajar
con ellos.

Están los boqueteros, aquellos que abren las
chapas, rompen paredes o mallas ciclónicas y
cajas fuertes. Otros tienen especialidad en escalar
o descender colinas o barrancas. Otros más saben

de comunicación.

Otros son joyeros y saben desmontar joyas
finas y fundir metales preciosos para venderlos
en el mercado negro, o incluso enviarlos a su país.

Puede darse que también intenten vender las
joyas y relojes en México, pero es menos frecuen

te; saben que las posibilidades de ser capturados
son mayores.

Hace un par de años habían dos o tres de estas
bandas que operaban en la Ciudad de México.
Cuando eran capturados los delincuentes eran
deportados a su país, pero buscaban ingresar nue
vamente. Tenemos una frontera muy porosa, así
que los deportan y regresan.

Ahora hay decenas de estas bandas, y cada
vez más son integradas por un mayor número
de personas. Son, en su mayoría, hombres, y
cada una puede estar compuesta de unos 8 o 10
integrantes.

Estos delincuentes conocen las leyes, casi
nunca entran con pistolas o armas largas para que,
en caso de ser detenidos, aleguen que el robo fue
hecho sin violencia y en ocasiones sólo se roban

lo que les cabe en una mochila.
Es común que renten automóviles de lujo

para llegar a las viviendas, y también hay quie
nes se roban los coches de las casas para salir del
fraccionamiento sin ser detectados.

Otros delincuentes rentan casas o departa
mentos en fraccionamientos de lujo para conocer
el modus vivendi de sus vecinos. Este modo de

trabajar se ha detectado en zonas como Bosques
de las Lomas, Polanco, Santa Fe, el Pedregal y en
otras donde hay viviendas de poder adquisitivo
medio y alto.

Un ejemplo: Hace un par de años, en un muy
cuidado fraccionamiento de la zona poniente
de la CDMX, Cumbres de Santa Fe, una de estas
bandas rentó un departamento. Se hicieron pasar
como una familia estructurada: papá, mamá e
hijos. Desde ese departamento obtenían informa
ción de los vecinos y después asaltabanlas casas y
departamentos del fraccionamiento.

El mismo modo de operar se repite en varias
ciudades. Si analizamos lo poco que ha contado el
cantante, el robo que sufrió parece tener muchas
similitudes con la manera en que estas bandas
operan.

Muchos son colombianos, y han sido entrena
dos en la guerrilla de las FARC. Por eso saben rapel
y así ingresan a los fraccionamientos por medio
de las barrancas colindantes.

Miguel Bosé dijo: "Tenso, delicado y
desagradable".

Fueron más de dos horas las que el cantan
te estuvo junto con sus dos hijos y empleados
amarrados, mientras 10 hombres armados y en
capuchados se llevaron joyas, dinero en efectivo,
artículos personales y una camioneta Chevrolet
Suburban.

Afortunadamente, el cantante y quienes se
encontraban en la casa el día del asalto están bien.

Ahora, hay que esperar para ver qué resuelven las
autoridades.
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ENTRADA principal del conjunto residencial Rancho San Francisco, en la alcaldía Alvaro Obregón,
donde un comando armado asaltó la casa del cantante español, quien se encontraba con sus hijos
y algunos de sus trabajadores, quienes estuvieron amarrados dos horas.
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[ ¿SERÁ?
INE precavido
El Instituto Nacional Electoral abrió una investigación
interna para dar con el funcionario que incluyó interpre
taciones, como si fueran citas textuales, del presidente
Andrés Manuel López Obrador contra Xóchitl Gálvez,
pues a unas semanas de arrancar la organización déla
megaelección de 2024, se busca desvincular a los con
sejeros de ese caso, porque la previsión es que el manda
tario nacional siga utilizándolo para atacar al INE desde
LaMañanera. ¿Será?

Se sacan la lotería

La Lotería Nacional tiene desde la semana pasada como
nuevo director al exgobernador de Tlaxcala, Marco
Mena. Tras dos años de mantenerse alejado del Gobier
no, el exmandatario vuelve para relanzar el trabajo de
asistencia pública que siempre ha tenido esta legenda
ria institución en México. Dicen los que saben que Mena
recibió el beneplácito del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien lo ve con muy buenos ojos para
estar al frente de la Lotenal, que será la encargada de es
tar muy pendiente de varios proyectos que son prioridad
para el que habita en Palacio Nacional. ¿Será?

Intención de unidad

Quien no quita el dedo del renglón para unir a toda la

oposición en un solo Frente es Xóchitl Gálvez, quien
incluso ya tuvo el respaldo del gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, aunque este ya marcó su distancia con
el partido que lo llevó a la gubernatura, Movimiento
Ciudadano. Nos cuentan que Gálvez sí podría lim ar
las asperezas entre Dante Delgado y Enrique Alfaro.
¿Será?

Cambio de perfil
A unos meses de las elecciones de 2024, ha cobrado
notoriedad el senador de Morena Gabriel García Her

nández, quien estuvo encargado de la coordinación de
los programas sociales del Gobierno federal y recono
ció que siempre había tenido que estar "de bajo perfil",
aunque aclaró que la razón no es que tuviera algo que
esconder. ¿Será?

¡Vaya sorpresa!
La Junta de Coordinación Política del Senado entregó
ayer reconocimientos a diversos actores, entre ellos
estaba el nombre de Eleazar Gómez, quien estuvo preso
acusado de golpear a su novia; sin embargo, en la lista
final de los invitados ya no aparecía su nombre. Nos cuen
tan que al final alguien sí hizo su trabajo, en tiempos en
los que crece la indignación por el maltrato a las mujeres.
¿Será?
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Si por confianza fuera, tú no serías
presidente de Morena: Micher a Delgado

La tensión en Morena va al límite.

El presidente Mario Delgado
no es el conciliador necesario para
cumplir la instrucción presidencial

y desarrollar un proceso terso, con signos de
credibilidad.
Ahora la atención se centra en las encuesta

doras a escoger para impulsar, cual chister a
de prestidigitador, a quien será el seguro can
didato pr esidencial para 2024.
El listado ocasionó un desencuentro más

con dos de las corcholatas, en primer lu
gar con el insistente de piso parejo Marce
lo Ebrard y luego con el solidario Ricardo
Monreal.

Asistentes a la reunión del pasado fin de
semana, donde se analizaron los nombres de
las firmas demoscópicas, dan cuenta del roce
directo de Delgado con la coordinadora de la
campaña del excanciller, Malú Micher.
Vea usted:

El senador Manuel Velasco pr opuso a
Buendía & Laredo de Antonio Buendía y a
Enkoll de Heidi Osuna, pero Malú se negó
afirmar.

La exjefa de Gobierno Claudia Sheinbauni
se inclinó por De las Heras Demotecnia de
Rodrigo Galvány también por Enkoll.
Y así...

FINDESEMANADECISIVO
Desfilaron todas las conocidas:

Consulta Mitofsky, IndemercHarris, Pa
rametría y Mario Delgado intentó conven
cer a los representantes de todas las corcho
iataspara plasmar sus firmas.
Malú Micher se negó.
Primero debo consultar dijo y se retiró para

hacer una llam ada, seguramente con Marce
lo Ebrard para recibir la instrucción.
Luego regresó:

No firmo.

Firma bajo protesta.
La protesta es no firmar rechaz ó.
Se les intentó convencer con un exhorto

recurrente en el Pr esidente según lo dicho ahí
"sean maduros y resuélvanlo", pero ni así
consiguió el aval.
Delgado consideró necesario zanjar el

tema porque, subr ayó, el trabajo sería profe
sional, sin sesgos y la clave para avanzar es
tenería confianza de todos...

 ¡ Si por confianza fuera tú no serías presi
dente del partido. ..! se molestó Micher.
El tema toma actualidad porque este fin de

semana deberán poner se de acuerdo sobre
las casas encuestadoras, aun las objetadas
porque han fallado en varias ocasiones y de
manera escandalosa en el Estado de México.

¿UNMINISTRO GOLPISTA?
1.  Mucho escándalo ha causado la propuesta del
ministro Luis María Aguilar de sancionar al

Presidente si no ratifica a una magistrada.
I :» espera de la confirmación de María Bár

bara Templos en el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa (TF JA), siguen las reacciones.

La simple idea "lleva implícito el fantasma de
un golpe técnico de listado... Debe ofrecer una
disculpa o quedará ante México como un golpis
ta", escribió el politólogo Carlos Salomón.
2.  Para dejar a Zoé Robledo al frente del IMS S

contó un dato clave: a Chiapas irá una candidata
morenista y ya trabaja en ello la senadora Sasil de
LeónVillard.

Su nombre tiene base en las encuestas y es bien
vista en Palacio Nacional.

Y 3. izzi. empresa filial de Televisa, amplió su
oferta deportiva desde el 21 de agosto para todos
sus suscriptores sin pago adicional.
Lo hace en alianza con FOX Sports México

e incluye todos los deportes, fútbol nacional e
internacional,béisbol, automovilismo, etcétera.
El compromiso es llevar "más y mejor entre

tenimiento y contenidos exclusivos", destocó
el director general de Producto de izzi, Alfredo
Izquierdo.

Las opí ráaHgtépSiaíial&fftrtos colum n ¡stas son
independientes y no reflejan necesariamente

eljajntffle vista de 24 HORAS.
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Los sacrifícados de López

Si, como dijo el presidente López
Obrador para justificar el descarte
de Zóe Robledo como candidato

al gobierno de Chiapas es cierto, en
tonces ni Javier May ni Rocío Nahle serán
candidatos en Tabasco y Veracruz, respecti
vamente.

El Presidente justificó la decisión de Zóe
(propia o forzada) de no competir por la can
didatura de Morena al Gobierno de Chiapas,
con la frase de que "es más importante el en
cargo que el car go".
Robledo se quedará para concluir la crea

ción de la infraestr uctura que albergará al
IMSSBienestar, con el que se sustituirá al
fracaso sexenal llamado Insabi.

No es una tarea sencilla pues deberá coor
dinarse con todos los estados (27 hasta el
momento) que decidieron ceder los hospi
tales que tenían a su cargo para el pr ograma
nacional.

Pero tampoco es que Robledo se vaya a
quedar sin su premio de consolación.
Lo mismo pasó con la secr etaria de Segu

ridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, quien
pudiendo elegir competir por la jefatura de
Gobierno de la CDMX decidió mantenerse en

el cargo hasta el final del sexenio.
Con Javier May, quien es el responsable

del proyecto del Tren Maya, tendría que
ocurrir lo mismo si se aplica la máxima
presidencial.
El Tren Maya no estará concluido al finali

zar el año, cuando los candidatos a las nueve
gubematuras en disputa en el 2024 deberán
estar definidas, en todos los partidos.
Igualmente, Rocío Nahle no podría de

jar su cargo sin concluir la r efinería de Dos
Bocas, cuya construcción se ha pr olongado
y sus costos se han disparado más del 200
por ciento.
La refinería, que supuestamente debe

ría haber entrado en oper ación este año, ni
siquiera ha refinado un barril de petróleo y,

pese a las inauguraciones y todo el espectácu
lo montado sobre la obra, sigue sin arrancar.
¿Por qué el Pr esidente podría aceptar que se

fuera sin terminar el encargo?
Ayer el propi o López Obrador se encargó de

bajar al agr ónomo director de Pemex, Octa
vio Romero Oropeza, para competir por la
candidatura en Tabasco.

"Se va a quedar hasta el final (del sexenio)",
adelantó el Pr esidente, aunque no se sabe si
para terminar de liquidar a la empresa o para
apagar la luz al final del sexenio.
Como sea, está por verse si eso de "importa

más el encar go que el cargo" es una máxima
general o selectiva.

• • • •

Tal como se esperaba luego de las tácticas
dilatorias de Morena y aliados en el Senado,
la Segunda Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación validó que el INAI sesione
excepcionalmente con cuatro de sus siete
integrantes.
Con el fallo se termina la parálisis que tuvo

el Instituto encargado de la transpar encia y el
acceso a la información pública, que provocó
que se le acumularan más de 8,000 expe
dientes.

Obviamente esto no gustó nada en Palacio
Nacional y ya veremos la revancha en la pro
puesta de presupuesto para el próximo año.
¡ Qué paradoja! En el gobierno "más trans

parente de la historia" no solo se buscó desa
parecer al organismo público encargado de
tr ansparentar el uso de recursos, sino que se
ha recurrido, además, a la reserva por cinco
años o más de toda la información que pueda
compr ometer al "gobierno del cambio".

• • • •

Un grupo de 177 diputados y 46 senadores
firmaron un desplegado en favor déla unidad
en Morena, a sólo unos días de que inicie el
levantamiento de las encuestas que definir án
al candidato presidencial del partido.
Leído bien, el desplegado va dirigido a

Marcelo Ebrard para que deje de "dividir al
partido".
Así cómo.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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Zacatecas en
el desamparo

La violencia e inseguridad, son las
asignaturas pendientes de los go
biernos Federal, Estatales y Muni
cipales. Los reportes de desapari

ciones y muerte en todos los rincones de la
República marcan el escenario de incerti
dumbre y miedo de la sociedad mexicana.
Y para acabarla de amolar, en Zacatecas

los empleados de la Fiscalía tomaron las ins
talaciones, hecho inédito en el país, en apoyo
se les sumaron, trabajadores de diversas
dependencias estatales que mantienen una
grave parálisis por un tema salarial, mejores
condiciones de trabajo y que el gobierno de
Monreal no les resuelve.

Con gran preocupación vemos un escena
rio de inhabilitación del gobierno de David
Monreal, Gobernador del Estado que ha
dejado pasar casi tres semanas de protestas
por parte de los tr abajadores de la Fiscalía.
Los trabajadores zacatecanos reclaman la

homologación de sus salarios, porque durante
seis años han tenido el mismo sueldo y el incre
mento de su carga de tr abajo se ha multiplica
do. Los altos índices de la violencia en la enti

dad, según cifras oficiales de la Secretaría de
Seguridad, r equier en de que sus autoridades
estatales y municipales se apliquen a atender
los problemas econóniicoaclíiúi iisti ati vos.
Grave, gravísimo el conflicto, y no se ve la

más mínima intención de resolverlo. En paro
se encuentran: Policía ministerial, peritos,
centr os de justicia para las mujeres, fiscalía
antisecuestros y de desaparecidos, y la socie
dad en vilo. Tanto que el propio Arturo Nahle,
Magistr ado presidente del Tribunal Superior

de Justicia deZacatecas, levantó lamano para
denunciar que los problemas de la Fiscalía ya
trastocanlostrabajosdel tribunal.
Así, ¿ como llegaremos a tener paz ?

SUSURROS

1. La presidenta de la Supr ema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN), ministra Norma
Lucía Piña, resaltó la importancia de la refor
ma constitucional en materia laboral como
una nueva forma de llevar las relaciones en

tre trabajadores, empleadores y sindicatos.
Y lo hizo frente a uno de los gr andes impul
sores de esas adecuaciones legales en mate
ria de trabajo, el magistrado del Consejo de
la Judicatura Federal Sergio Javier Molina
Martínez, quien recientemente coordinó
el libro "Acciones de Capacitación Para el
Nuevo Sistema de Justicia Laboral" que ya es
una referencia internacional en la materia.

2. La Asociación Mexicana de Empresas de
Seguridad Pr ivada (AMESP) que encabeza
Gabriel Bemal Gómez, realiza hoy enTijua
na, Baja California, su asamblea nacional. Es
la primera reunión en lo que es el inicio de su
diversificación, ya que esa ciudad fronteriza es
parte de su programa de apertura de oficinas
representativas en ciudades del interior del
país. En la mira están la creación de otras sedes
en Querétaro, Guadalajara, Veracmz y Can
cún. Conellopretendereforearsu estrategia de
lucha por la aprobación de una ley general que
rija en todo elpaísy la cr eación de la Cámara de
la industria de la seguridad privada. Se espera
la participación de representantes de las 245
empresas que integran esta asociación y los
anfitriones son Octavio Vizcaíno, presidente
de la Comisión de Relaciones Institucionales

y Enlace Gubernamental y Fr ancisco Nieves,
director r egional Nor oeste del organismo.
3. Esta noche en Guadalajara se realizará

en la Cámara de Comercio, el Foro organiza
do por el Frente Amplio por México. Las dos
finalistas Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes
abor darán temas de política exterior, rela
ciones de México y Estados Unidos, Latino
américa y la Geopolítica. Este sábado 26 se
realizará en Mérida el último de estos foros

enfocado a temas de género.
Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes

y no reflejan necesaria mente el punto de vista de 24 horas.
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Que me haga
justicia la
revolución

Presidente, este es un llamado fraternal

del doctor más popular de la 4T (sé que
la competencia es escasa, con 700 mil
muertos por Covid, pero no quisiera

que se me regatearan los méritos): necesito, ya,
que intervenga.
Señor, se acaba el sexenio, y no me ha hecho

justicia la revolución. Mi compromiso por la 4T
es, por supuesto, desinteresado, pero el desinte
rés agarra más punch con algún gesto material,
como nos han enseñado sus colaboradores más

cercanos e incluso algún que otro familiar.
No se lo reprocho. Es culpa mía. Al doctor

Patán no se le dan los negocios. La verdad, a todo
he llegado tarde. Un día dije, ¿y si me compro
una casita en Houston? Es una ciudad muy tran
quila, cerca de mi México, con buen shopping y
buena carne para el asador de la alberca. Igual
Pemex, ese cuerno de la abundancia, me echa la
mano. Bueno, se me adelantó el Joserra. (Invita,
canijo: se van a echar a perder esas verduras del
Costco).
Otro día me levanté con esta idea, ¿qué tal un

préstamo de ciento y pico millones? Ya estaba
asignado. ¿Una lana para el estadio de beis? Lo
mismo. (Sí, sí: su doctor no tiene estadio de beis.
Pero no creo que eso sea un obstáculo para recibir
dinero de la 4T.) ¿Y silevendolvermectina al Go

bierno de la Ciudad? Bum: Pepe ya la había dis
tribuido. Ok: fentanilo. Charlie Lomelí se puso
anteslas pilas. ¿Y si le vendo chocolatito a Palacio
Nacional, para las cenas con tamales y atole? Se
me adelantaron los peques. Del cash mejor no
hablamos: es un área demasiado competida.
En fin, señor, queestoy poco menos quedeses

perado. Si a todas esas ideas geniales frustradas
por problemas de timing le suma que los nego
cios, en este país, se los está llevando el ejército,
estoy con muy poco margen de maniobra, y no
todos tenemos la capacidad de un grande como
usted de llevar 200varitos en la bolsa y viajar en
Suburban desde un palacio. De plano, oh, líder,
me está llegando el agua a los aparejos.
Se me ocurren dos soluciones, para las que

pido su ayuda: o me consigue chamba como
fisioterapeuta en las Guacamayas de Palenque
(no es mi área de expertise, pero sabemos que
hoy por hoy eso tampoco es un requisito) o de
plano organiza que me caiga un porcentajito,
por concepto de asesoría, de los seis mil millones
de la Secretaría del Bienestar que han canaliza
do aespero, creo, corríjamelas campañas.
A cambio de una suma razonable, es decir:

de lo dicho, que le haga justicia la revolución, el
doctor Patán está dispuesto a convertirse en el
consultor Patán.
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Los últimos días

En días recientes he sido testigo
de un proceso interno enrique
cedor y desafiante para elegir a
quien coordinará los Comités de

Defensa de la Cuarta Transformación.
En mi búsqueda por liderar este papel

crucial, desde mediados de junio pasado
me dediqué a recorrer diversas regiones
de nuestro país y, en cada rincón que
visité, encontré un mosaico de apoyo al
proyecto de reconciliación que estamos
impulsando.
Mi compromiso con la unidad, la to

lerancia y el buen juicio ha sido un pilar
fundamental en esta recta final del pro
ceso. Pude conversar con las ciudadanas
y los ciudadanos, escuché sus inquie
tudes y compartí sus visiones para se
guir fortaleciendo los logros de la cuarta
transformación que impulsamos junto
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador.
Tanto en los estados del norte como en

los del sur, sentí la resonancia de nues
tras causas en las voces de la gente. Mis
recorridos por tantos sitios distintos me
permitieron atestiguar la diversidad y
riqueza de nuestra nación. Desde las
calles animadas de las ciudades hasta los
paisajes naturales de una belleza impre
sionante, experimenté la realidad y los
desafíos que enfrentan las y los mexica
nos día a día en el campo y en las urbes.
De igual manera, los retos que vis

lumbré a lo largo de este proceso son
variados y significativos. Conservar la
unidad y la cohesión entre los Comités

de Defensa será esencial para garantizar
que nuestras acciones continúen im
pulsando un cambio positivo en el país.
Además, es fundamental navegar por las
aguas de la política con sensatez y tacto,
manteniendo el diálogo constructivo
incluso ante las diferencias de opinión.
Después de esta etapa de selección,

enfrentaremos la tarea de mantener viva
la llama de la cuarta transformación. La
participación ciudadana y el compromi
so con nuestros valores serán cruciales
para superar los desafíos que puedan
surgir en el horizonte.
Liderar los Comités de Defensa de la

4T conlleva la responsabilidad de ase
gurar que los logros obtenidos no sean
efímeros, sino que perduren para las
futuras generaciones. Es fundamental
que quien asuma este rol sea capaz de
guiar con visión y determinación, man
teniendo el compromiso con la justicia
social, la igualdad y el bienestar de todas
y todos los mexicanos.
Igualmente esencial será la capaci

dad de comunicación y diálogo con los
diversos sectores de la sociedad, para
garantizar que las políticas y medidas
implementadas sigan siendo pertinen
tes y efectivas.
Los retos que enfrentamos son reales,

pero estoy convencido de que, con uni
dad, diálogo y compromiso, superare
mos cada obstáculo que pueda aparecer
en el camino durante y después de este
importante proceso, a fin de seguir tran
sitando hacia una cuarta transforma

ción duradera y significativa; hacia un
México mejor y más justo.
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Medvédev sugiere posible anexión
rusa de regiones de Georgia

Con un reciente artículo de opinión
publicado en el semanario ruso Ar
gumentyiFakty, Dimitri Medvédev,
vicepresidente del Consejo de Se
guridad de Rusia y expresidente
entre 2008 y 2012, ha desatado
una nueva ola de preocupaciones
al sugerir que Moscú podría con
siderar la anexión de las regiones
separatistas Abj asia y Osetia del Sur,
en Georgia.
Estas regiones, que comprenden

cerca de una quinta parte del terri
torio georgiano, han estado bajo
control ruso desde la breve guerra
entre Rusia y Georgia en 2008, ini
ciada por la primera.
En dicho artículo, publicado

por el 15 aniversario del recono
cimiento por parte de Rusia de la
independencia de estas regiones,
Medvédev escribió que "la idea de
unirse a Rusia sigue siendo popular
enAbjasiay Osetia del Sur. Y es muy
posible que se aplique, si hay buenas
razones para ello".
A principios de 1991, a pocos

meses del derrumbe de la Unión

Soviética, la República de Georgia,
que era parte del bloque, declaró su
independencia. Al mismo tiempo,
estallaron enfrentamientos entre

Georgia y facciones separatistas
prorrusas, lo que dio como resul
tado que ciertas áreas de Osetia
del Sur quedaran bajo la autoridad
efectiva de separatistas apoyados
por Moscú.
En el caso de Abjasia, entre 1992

y 1993 estalló un conflicto que in
volucró a tropas del gobierno geor
gianoyfacciones separatistas, estas
últimas respaldadas por fuerzas ru
sas estacionadas dentro de Abjasia
o cerca de ella.

En los últimos años, Georgia ha
expresado un fuerte compromiso
para unirse a la OTAN, y políticos
y militares locales ven dicha mem
bresía como un medio para salva
guardar la integridad territorial de
su país, sobre todo tras la invasión
rusa en 2008. En ese año, Rusia
justificó el conflicto por el "geno
cidio" que supuestamente ocurría
en Georgia (que nunca pudo com
probarse) , un argumento similar al
usado por Vladímir Putin en el caso
déla invasión a Ucrania.

No obstante, el apoyo a las ins
tituciones occidentales es alto.

Según una encuesta publicada
en febrero de 2023 por el Centro
de Recursos de Investigación del
Cáucaso, el 73% de los georgianos
apoyan unirse a la OTAN y 81%
quiere que su país entre a la Unión
Europea.
El futuro de estas regiones se

paratistas sigue siendo incierto. Si
bien Rusia, Venezuela, Nicaragua,
Nauru y Siria las reconocen como
estados independientes, la inmen
sa mayoría de los miembros de las
Naciones Unidas las ven como te

rritorios georgianos ocupados por
Rusia.
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Escisión naranja
La ruptura entre Enrique Alfaro, al
parecer ahora sí definitiva con la
dirigencia nacional de Movimiento
Ciudadano, aún va a traer secuelas,
más allá de que las intenciones que
tenga a futuro el propio gobernador

de Jalisco. Y es que como ha tras
cendido, Alfaro no es, ni por mucho,
el único inconforme con el rumbo

que le ha dado al partido su coor
dinador nacional, Dante Delgado
y pronto podrían salir importantes
cuadros de MC. Incluso el día de

ayer, ya comenzaron a darse los

primeros mensajes, como el del se
nador Clemente Castañeda quien
además de recalcar la importancia
de Alfaro y del estado de Jalisco
para Movimiento Ciudadano, criticó
también las decisiones partidistas.
Lo que parece claro es que quien
sale perdiendo en esta ruptura es
el partido, o bien, Dante Delgado.
Atentos,

Javier May gana enteros

Tras haber "bajado" de la contienda
por la gubematura de Chiapas
al director del IMSS, Zoé Robledo,

el día de ayer el presidente López

Obrador anunció que el director de
Pemex Octavio Romero, también
se quedará hasta el final del sexenio

en la petrolera, descartándolo así
para la interna de Morena a la
candidatura en Tábasco. Con este

movimiento, quien aumenta sus
posibilidades de quedarse con la
nominación es Javier May, Director
de Fonatur, quien además tendrá
reflectores el próximo 1 de sep
tiembre cuando, a la par del informe
de gobierno, se realice el primer
recorrido de prueba del Tren Maya.
También han mostrado interés la

senadora Mónica Fernández y la
alcaldesa Yolanda Osuna.

El desdén de Tamaulipas

No escogió el mejor momento el
vocero en materia del gobierno de
Tamaulipas, Jorge Cuéllar, para mi
nimizar la actualización de las aler

tas de viaje del gobierno de Estados
Unidos a la entidad del norte del

país y es que a pesar de defender la
gestión de la administración estatal
que encabeza Améiico Villarreal
con sus cifras, los bloqueos del día
de ayer y las agresiones en contra
de elementos estatales mostraron

la verdadera cara de la violencia

bajo la gestión del gobernador
morenista
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Josefina
Vázquez Mola
Senadora de Ja República

@JcseftnaVM

Una vez más se impuso la ley
por encima de los caprichos
presidenciales. Hoy en México
hay transparencia, rendición de
cuentas y protección a nuestros
datos personales, y todo gracias a
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).

Es una gran noticia que la Su
prema Corte haya terminado con
la parálisis que vivía el Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección deDa
tos (INAI), desde hace 145 días.

Lo lamentable aquí, es que se
haya tenido que acudir a la Corte
porque el grupo mayoritario
en el Senado, se negó a votar la
elección de los nuevos comisio

nados del INAI, y que debido a
ello, el instituto no haya resuelto:
8 mil 236 recursos que estaban
por votar.
Coincido plenamente con la

comisionada presidenta, Blanca
Lilia Ibarra, cuando afirma que "el
INAI no vino a ser cómodo a las

autoridades, sino a garantizar dos
derechos fundamentales como

el derecho a saber y la protección
de datos personales. Cumplimos
con la función sustantiva de ser

un contrapeso al poder público".
Y es que eso son justamente

los órganos autónomos que
forman parte de la democracia,
son contrapesos ante el poder
público. Ante un gobierno que
dice estar en contra de la opa
cidad, pero que le desagrada la
transparencia y la rendición de
cuentas.

No podemos perder de vista
que gracias al trabajo del INAI, es
que hemos conocido de actos de
corrupción cometidos desde el
más alto poder, como es el caso
de Segalmex.

Como era de esperarse, una
vez que la Segunda Sala de la
Suprema Corte falló a favor del
proyecto del ministro Javier
Laynez, que permite al pleno
del INAI sesionar con cuatro

comisionados en tanto el Senado

nombra a las personas pendien

tes, los ataques a los ministros y a
los actuales comisionados no se

hicieron esperar.
Eso es justo lo que único

que sabe hacer bien el régimen
actual, atacar a quienes piensan
diferente y a quienes pese a los
señalamientos, defiende la demo

cracia y el equilibrio de poderes.
Bien por los ministros de la

Corte que una vez más hacen
valer la ley; bien por los comisio
nados del INAI que no quitaron el
dedo del renglón, pese a que una
ministra que prometió ser leal a
la Constitución, prefirió serlo a
Palacio Nacional.

Confiemos en que debido a
la resolución de la Corte, en el

próximo periodo ordinario en el
Senado, haya voluntad política
de parte del grupo mayoritario
y podamos elegir a los nuevos
comisionados.

La transparencia, la rendición
de cuentas y la protección de
datos, no son una concesión

graciosa, son derechos que están
plasmados en la Constitución,
y que se deben hacer valer por
encima de los caprichos del
inquilino de Palacio Nacional.
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ALFARO Y DANTE
¿QUI N PIERDE Mi .S?
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El escenario que se ha creado en
Movimiento Ciudadano con el rom

pimiento anunciado por el goberna
dor. Enrique Alfaro Ramírez, parece
ofrecer mucho por ganar y poco por
perder para el jalisciense, mientras
que para Dante Delgado Rannauro
las ^osas lucen a la inversa, pues pro
bablemente tenga que lidiar con más
pérdidas que ganancias.

Los dos liderazgos del partido MC
parten de posiciones muy distintas:
el gobernador ha afirmado que
terminando su encargo público se
retirará completamente de la política,
mientras que el dirigente nacional
de ese instituto ha asumido como su

principal objetivo convertir a esa
fuerza política en una tercera vía
para el país.

¿Quién pierde más, entonces, en
esta coyuntura: Alfaro Ramírez, des
entendiéndose abiertamente de la

dirigencia de MC para conducir a su
grupo tomando sus propias decisio
nes; o Delgado Rannauro, que se que
da sin la mayor estructura política
que ha podido conformar su partido
en todo el país? ¿Quién está en riesgo
de desfondarse con este rompimien
to: el alfarismo o el partido que dirige
Delgado Rannauro?

"Yo ya no tengo interés de partici
par en un proyecto que no entiendo,
que se construye de manera unilate
ral, y que simple y sencillamente nos

quiere someter a todos a la voluntad
de quienes coordinan el partido a
nivel nacional; no quiero pelear ni
disputar nada, que ellos tomen sus
decisiones, y que tengan suerte", dijo
Alfaro Ramírez este martes.

Al menos públicamente. Delgado
Rannauro no ha emitido: ninguna
señal que permita pensar que está
intentado conjurar la rebelión de los
alfaristas, por lo que las palabras del
gobernador parecen definitivas.

XÓCHITL BUSCA SUMAR

Al mismo tiempo, este miércoles la
senadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, confir

mó desde Jalisco que buscaría a los
liderazgos emecistas para sumar su
apoyo: "Llegado el momento, no solo
sumar el liderazgo de Enrique Alfaro,
sumar el liderazgo de Luis Donaldo
Colosio, de Dante Delgado, de Paty
Mercado, de Noé (Castañón Ramírez),
de tantos y tantos personajes".

Con la salida del alfarismo de Mo

vimiento Ciudadano y la concreción
de esta revuelta contra el aislacionis

mo de su dirigencia, por un lado, y la
disposición expresada por la senado
ra de sumar el apoyo del grupo que
encabeza Alfaro Ramírez, por otro,
parece que se allana el camino para
cerrar esta alianza entre los jaliscien
ses y la integrante del Frente Amplio
por México
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INDIGNACIÓN FEMENINA
Y LA INVITACIÓN DEL
CONGRESO A SAMUEL
Diputadas de la bancada del
PAN del Congreso local volvie
ron a la carga para defender a
su compañera Cecilia Roble
do, quien recibió presión para
rendir protesta como legisladora
después de que el exdiputado
panista, Femando Adame,
dejara su curul.

Se está solicitando a la titular

de la Secretaría de las Mujeres,
Graciela Buchanan, que brinde
el apoyo para salvaguardar
la integridad y los derechos
fundamentales de Robledo,
por lo que se espera en breve
una respuesta de la funcionaría
estatal.

Especialmente debido a la
violencia que viven las mujeres
en Nuevo León, pues si bien
han bajado los feminicidios, se
continúan reportando episodios
que las afectan directamente.

Nos dicen que Robledo
continúa recibiendo agresiones
de todo tipo. Es algo sumamente
reprobable que una mujer esté
pasando por esta situación
en una entidad que se dice
vanguardista.

Por cierto, este viernes se
decide en tribunales electorales

si se da el respaldo a Cecilia para
tomar la curul.

LA INVITACIÓN
DEL CONGRESO A SAMUEL

A casi una semana de que
arranque la Sesión Ordinaria
del Tercer Año Legislativo,
la presencia del gobernador
Samuel García a esta cita sigue
en pie, pues hasta el momento no
hay indicios de que no acudirá.

Pero, como existe un
desacuerdo que ha escalado a

situaciones muy extremas, no
dejan de existir dudas acerca de la
aparición de García en el evento.

Nos dicen que a través de la
Mesa Directiva del Congreso
local, hoy a cargo del diputado
panista Mauro Guerra, se
extendió una invitación al

mandatario y que los legisladores
panistas están abiertos al diálogo,
algo que resulta difícil de creer por
el momento.

Veremos si esta apertura
continua de aquí a que inicie
el periodo, lo que ocurrirá el
próximo 1 de septiembre.

Aún no se decide quién será el
próximo presidente del Congreso,
aunque según el coordinador de
la bancada del PAN, Carlos de
la Fuente, todas las bancadas
se encuentran dialogando al
respecto, veremos si es verdad.
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> Así como el goberna
dor jaliseiense Enrique
Alfaro pintó su raya con
Movimiento Ciudadano

rumbo al 2024, el neolo
nés Samuel García pintó
la suya para no entrar en
esa polémica ruptura. "A
mí no me distraigan; es
toy concentrado en Nuevo
León", atajó el mandata
rio local cuando se le pi
dió una postura sobre el
desencuentro entre sus

correligionarios. Es decir,
nada distraerá a Samuel

García de su objetivo final.
¿Así o más claro?

> La declinación no fue producto de
la casualidad, fue un acuerdo polí
tico que suscribieron con antici
pación Santiago Creel y Xóchitl
Gálvez, que se materializó en la
recta final del proceso interno del
Frente Amplio por México. Todos
sus integrantes, nos hacen saber,
estaban claros. El diputado panista
actuó en consecuencia.

> Donde hubo celebración fue en el

INAl, su presidenta Blanca Lilia
Ibart'a, reconoció la resolución de
la Corte para sesionar con 4 co
misionados, luego de 145 días en
pausa para, lo que dijo ella, afron
tar su compromiso con la sociedad
y cumplir a cabalidad con la labor
constitucional, hay más de 8 mil
recursos pendientes de votación.

Fecha: 24/08/2023

Página: 2

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 15,103

Página 90 de 186 Índice



> Existe la posibili
dad de que, por pri
mera vez, una mujer
llegue a la rectoría
de la Universidad

Nacional Autónoma

de México {UNAM)
y sobre el tema, el
actual rector de la
Máxima Casa de

Estudios, Enrique
Graue YViechers,
dijo que todo mun
do tiene las mismas

posibilidades y hay
estupendas acadé
micas incluidas en

este proceso. Tras
abrirse (el lunes) la
convocatoria.

i El secretario de

Agricultura, Víctor
Villalobos, reci
bió a la directora

ejecutiva de la Or
ganización Inter
nacional del Café,
Vanusia Noguel
ra, y actores rele
vantes del sector de

esta agroindustria.
La idea es impul
sar políticas en pro
de una cafeticultu

ra sustentable, para
destar la calidad del

producto nacional y
el bienestar de sus

productores de pe
queña escala.
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Las lutos rojas volvieron a
encenderse luego de que Marcelo
Ibrurd acusara el uso tle recursos

públicos para apoi/ar a (Jaudia
Slieinbaum. favorita indiscutible

Asólo unosdíasdeque acaben ios recorridosde
quienes aspiran a coordinar la defensa de la 4T
vale la pena de hacerun balance preliminar. Yes
preliminar no porque supongamos que pueda
existir algún cambio sustancial en la tendencia
que han mostrado las encuestas a lo íargo de
poco más de un año, sino porque el fantasma
de la ruptura todavía no se ha conjurado.

Las luces rojos del tablero volvieron a encen
derse luego de que Marcelo Ebrard acusara, ni
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más ni menos, a la Secretaría de Bienestarde
usar recursos públicos para apoyar a Claudia
Sheínbaum,favorita indiscutible paraganarel
proceso interno.

Si uno analiza bien el diseño del evento en el

que lanzó tal acusación, no hay duda de que se
trata de una estrategia electoral. Pola rizar con
tra la que va a rriba i ntenta ndo
diluir al resto de aspirantes,
señalando que sólo él repre
senta un avance, mientras
que su rival, iluminada bajo
un fondo negro, es señalada
como un retroceso. Jugada
de laboratorio que algún pi
caro publicista le propuso al
excanciller y que él, equivo
cadamente, aceptó.

Error político, pues no es
seguro que la campaña negra
de manual se traduzca de la

misma manera cuando lo que
define es una encuesta. Ade

más, lajugarreta loconfrontó
con gran parte del movimien
to que busca representar y
consiguió que volviera el mur
mullo sobre una posible candidatura externa.

El problema de empezar u n pleito así es que
uno nunca sabe dónde puede parar. Y es que,
si bien Marcelo dijo tener pruebas, finalmente
no las presentó en el partido, pera una diputada
federal afín a él —no sabemos si por iniciativa
propia o con aval del equipo de Ebrard—, fue por

másy finalmente acusó a la Secreta ríade Bien
estar ante la Fiscalía General de la República.

La selección de las consultoras que apli
carán las encuestas espejo tampoco fue miel
sobre hojuelas. Fina Imente, la mano amiga del
equipo de Monreal ayudóa colmortasaguosal
descartarsu propuesta para quefuera incorpo

rada ¡a que prefería el equipo
de Ebrard. Finalmente, la lista
quedó, pero el debate ayudó
poco a conjurar al fantasma.
Este es el marco en el

cuaí llegamos al final de los
recorridos. Después vendrá el
levantamiento de las encues

tas y, finalmente, el anuncio
del resultado. Este camino

demandará mucho pulso de
Mario Delgado,presidentedel
partido. Pero, seguramente,
también veremos la muñeca

de LópezObradorqueya an
tes se había propuesto como
garantía de los acuerdos que
ahora urge renovar de cara al
momento definitorio.

Con cuestiones a mejorar,
pero el proceso interno de Morena ha busca
do una manera democrática de resolver el
problema de la sucesión. No hubo tapado ni
tampoco habrá dedazo. Ahora les toca a los
protagonistas dar un paso al frente y cumplir
con la palabra expresada en los acuerdos de
unidad. Y si no, que el pueblo se los demande.
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Ante el posible rompimiento de Marcelo con
Morena, no suena descabellado que regrese a
casa como candidato presidencial en 2024

I PRD se funda en mayo de 1989 gracias a
la disidencia priista que veía a un partido
envuelto en corrupción y malas gobiernos.

Destacaban liderazgos como Cuauh
témoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Leda,
Amalia García, Ifigenia Martínez, Heberto
Castillo, Gilberto Rincón, entre otros.

Detrás del primer batallón de personajes políticos aparecían
los entonces jóvenes de ese partido. Hablamos de Andrés
Manuel López Obradory un discreto pero a la postre efec
tivo operadordel movimiento, Marcelo Ebrard Casaubón.

Ligado a Manuel CamachoSolís, con quien fundóel Partido
de Centro Democrático e incluso fue candidato a Jefe de Go
bierno del entonces DF en el 20ü0,yal mismo Carlos Salinas
de Gortari, Ebrard comenzó a destacar por su inteligencia y
capacidad dentro de! partido del Sol Azteca.

En 2006 fue el delfín de AMLO a Jefe de Gobierno en la
CDMX. Ganó la elección con más de un millón de votos por
encima de su contrincante más fuerte, Demetrio Sodi del
PAN,ydejando atrasa Beatriz Paredes del PRI.

Destacándose como un gobernante que fortaleció la se
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guridad y mejoró la calidad de vida
de los capitalinos, Marcelo Ebrard
se convirtió en presidenciable para
las elecciones del 2012.

Bajo un proceso definido junto a
los dirigentes del PRD, tanto AMLO
como Ebrard aceptaron someter
se a un proceso interno en el que
Obrador ganó.

AMLO perdió la elección contra
Enrique Peña Nietoy a Marcelo sele iba la oportunidad para
medirsu entonces gran popularidad entre la poblacióny los
sectores empresariales con el Gofden Boy del PRI.

Años más ta rde nació Morena por la fa Ita de compatibilidad
de cómo manejaban el PRD, tanto Jesús Ortega como Jesús
Zambrano. AMLOy sus fieles seguidores se incorporaron al
nuevo partido y Ebrard fue parte de ese nuevo bloque.

Pero todo tiene un fin y Marcelo lo sabe. El PRD no está
nada contento con lo que sucedió en el Frente Amplio. Se
sintieron excluidos y todavía más debilitados como un partido
que está a punto de la extinción.

De ahí que ante el pasible rompimiento de Marcelo con
Morena, no suena descabellada que un o de los hijas pródigas
del PRD regrese a casa como candidato presidencial en 2024.

Marcelo le garantizaría al PRD posiciones clave en el
Congreso y una nueva era bajo otros liderazgos frescos.
Rescataría al Sol Azteca de la agonía electoral y de paso, le
abriría paso al carno/Marcelo de atraer a una izquierda que
no se identifica con Claudia Sheinbaunr

La decisión la tomará el excanciller en los próximos días,y
ohi'j aro RDte.si J acnm«nra.la.>jrQí^ iRsta.ia.an i m dar.íadasj7j oás.
de que lo descarten en Morena. Ebrard sabe que es la última
opción que tiene para consolidar ese trayecto político, que
visualizó bajo el liderazgo de su amigo Manuel CamachoSolís.

Yes que por más que los dirigentes del PAN y del PRI bus
can sensibilizara! PRDde quesigan como protagonistas del
Frente, la realidad es que varios de los tomadores de decisión
se sienten desplazadosysinfuerza para negociarposiciones
clave si la Señora X llegará a la Presidencia.

Por lo mismo, no suena descabellado que regresen a su
nueva aventura amorosa Marcelo y el PRD, pues hoy más
que nunca, ambos se necesitan.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM / ©LAURAPUENTEEN
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SIN ACUERDO EN EL
FAM PARA ENCUESTAR

uardan bajo siete lloves el nombre de la
encuestadora que lleva el proceso en el
Frente Amplia par México (FAM] para
designara quien los represente en las pre
sidenciales de 2024, pero todo apunta a
que el Comité Técnico oárbitro de la con
tienda interna eligióa LorenaBecerra.de

acuerdo con uno de las integrantes que solicitó el anonimato.
Becerra es licenciada en Ciencia Política por el ITAM y

maestray doctora en la misma materia por Duke University.
Actualmente esjefa de encuestas del periódico Reformaysu
participación fue aprobada directamente por Alejandra Latapi,
Arturo Sánchez y Marco Antonio Baños, exconsejeros del
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INEy quienes ahora conforman el comité de PRI, PAN y PRD.
Sin embargo, aun no está listo elformatofinal para llevara

cabo el segu ndo sondeo, previsto entre el 27 y 30 de agosto, es
decir entre domingo y miércoles de la siguiente semana, para
que el domingo 3 de septiembre se dé a conocer el nombre
de la ganadora entre Xóchitl Calvez y Beatriz Paredes, o
sea a la candidata del bloque opositor para 2024.

Aunque en los primeros acuerdos suscritos por el FAM,
que tuvo su origen en la coalición
Va por México, quedó por escrito
hacerla encuesta en tres vías: redes

sociales, domiciliaria y telefónica,
existen jaloneos, porque Alejandra
Moreno, presidente del PRI, y su
compañera Beatriz Paredes exigen
eliminarla consulta en redes sociales.

En la batalla de /os huípiles, Xó
chitl se lleva de calle a Paredes en

Twittery Facebook,y, como se adelantó aquí en la entrega "El
aparato del PRI arrolla a Gálvez" de!17 de agosto, en el sondeo
casa por casa la senadora priista aumenta su popularidad.

La propuesta es que sólose haga la encuesta domiciliaria y
vía telefónica. El sondeo vale 50%y la consulta en urnas 50%.
En la tercera fase sise acordó sacar el sondeo en redes, loque
le dio fuerza y popularidad a la priista. Así que ceder a la nueva
presión tricolor debilitaría a Calvez por la siguiente razón:

Además de que le va bien a Beatriz en el careo casa por casa,
en la consulta en urnas participaran los militantes del PAN,
PRI, PRD y representantes de la sociedad civil registrados en
la plataforma. Pero ahí es justo donde los priistas se sienten
fuertes, porque reactivaron sus bases para socoríos de sus
madriguerosyquevoten la próximasemana porlatlaxcalteca.

Sería una batalla de las bases tricolor a favor de Paredes

contra las bases panistasy ¡a sociedad civil en apoyo a Calvez.
¿Afavordequiénvaajugarel perredismoy los suyos? Aunque
su representación fue minoritaria, el PRD puede convertirse
en fiel de la balanza. Ya se verá de qué huípil saldrán más
hilos de seda el 3 de septiembre.

UPPERCUT: Va se supo porqué canceló Marcela Ebrard
sus actividades en el norte del país para trasladarse a
reunión en la CDMX: bajó la guardia y desistió junto con
sus legisladores de las denuncias en contra de la otra

corcholata sobre supuesto usos de recursos públicos en el
proceso interno de Morena por lo precandidatura.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX
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EL NEGOCIO DE
1,240 MDP DE
ALMENDRA
EN EL ISSSTE

— EDRO ZENTENO, EL director del ISSSTE,
P sigue sin controlara su directora de Admi

nistración, Almendra Lorena Ortiz Genis,
que hace lo que quiere al interior de esa
influyente institución.

La ex integrante del equipo de Ayudan
tía del Presidente Andrés Manuel López Obrador,
tiene puesto el reflector de la Auditoría Superior de
la Federación, la Secretaría de la Función Pública y la
Fiscalía Anticorrupción, porsu procederen lasúltimas
contrataciones a su cargo.

El caso más reciente, ahora, es el relacionado
con la contratación del "Servicio Administrado de

Fatocapiado, Impresión y Digitalización de Docu
mentos", identificada bajo el número IAS1GYN
051GYN005N832023. El contrato con duración de

24 meses fue adjudicado a la empresa representante
del fabricante de equipos Sharp, esto es Comercia
lizadora Dopaj, por la friolera de mil 240 millones de
pesos, en un proceso plagado de irregularidades que
terminó favoreciendo a esa razón social.

La licitación se hizo bajD el esquema "Contrato
Marco", establecido por la Coordinación de Estrategia
Digital de la Presidencia de la República, que obliga
al contratante a fijar rangos de precios, que en este
caso, van de acuerdo al promedio de fotocopias que
realiza el I5SSTE al mes.

También prohibe cualquier cambio o modificación
de los alcances y especificaciones requeridas, para
evitar cualquier intento de favoritismo. Sin embargo, en
esta licitación losoperadoresdeAlmendra Ortiz, Juan
Carlos Suárez Guzmárty Alfredo de la Vega López,
ambos de la Subdirección de Recursos Materiales y
Servicios, ignoraron por completo los lineamientos
que establece el "Contrato Marco". Echaron mano de
todas las trampas a su alcance para descalificar a
los diferentes concursantes y otorgarle el fallo a Co»
mercializadora Dopaj,representada poi HéctorCruz
Martínez, a pesar de existir una diferencia de más
de400 millonesde pesos respectode los siguientes
concursantes. Ya sea pordesconocimiento o inten
cionalmente, la convocante pidió a ¡os participantes
cotizar diferentes rangosde precios,con lo que pro
vocó desconcierto y con el lo se crearon lagunas que
evitaron una evaluación equitativa de las propuestas.

No dejaron claro los precias de referencia y rea
lizaron cambios de último momento en la junta de
aclaraciones. De poco sirvió la participación de Ma
ría Teresa Ticó Moreno, testigo social de la licita
ción, quien dejó pasar todas estas irregularidades.

Ante el actuar opaco de los funcionarios del pro
ceso, en donde ni siquiera se supo cuál era el rango
en el que debían licitar los concursantes, y con un
fallo que esconde los precios unitarios del ganador,
las empresas Black Ecco e Industrias Sandoval ya
presentaron una inconformidad ante el Órgano Interno
de Control, en espera de que actúe con imparcialidad.

Mientras tanto, los más de 12.5 millones de dere

chohabientestienen que padecerel pésimo servicio
y el cada vez más notorio deterioro de la institución.
¿Quién protege a Almendra Ortiz?

También prohibe cualquier cambio o modificación
de los alcances y especificaciones requeridas, para
evitar cualquier intento de favoritismo. Sin embargo, en
esta licitación losoperadoresdeAlmendra Ortiz, Juan
Carlos Suárez Guzmárty Alfredo de la Vega López,
ambos de la Subdirección de Recursos Materiales y
Servicios, ignoraron por completo los lineamientos
que establece el "Contrato Marco". Echaron mano de
todas las trampas a su alcance para descalificar a
los diferentes concursantes y otorgarle el fallo a Co»
mercializadora Dopaj,representada poi HéctorCruz
Martínez, a pesar de existir una diferencia de más
de400 millonesde pesos respectode los siguientes
concursantes. Ya sea pordesconocimiento o inten
cionalmente, la convocante pidió a ¡os participantes
cotizar diferentes rangosde precios,con lo que pro
vocó desconcierto y con el lo se crearon lagunas que
evitaron una evaluación equitativa de las propuestas.

No dejaron claro los precias de referencia y rea
lizaron cambios de último momento en la junta de
aclaraciones. De poco sirvió la participación de Ma
ría Teresa Ticó Moreno, testigo social de la licita
ción, quien dejó pasar todas estas irregularidades.

Ante el actuar opaco de los funcionarios del pro
ceso, en donde ni siquiera se supo cuál era el rango
en el que debían licitar los concursantes, y con un
fallo que esconde los precios unitarios del ganador,
las empresas Black Ecco e Industrias Sandoval ya
presentaron una inconformidad ante el Órgano Interno
de Control, en espera de que actúe con imparcialidad.

Mientras tanto, los más de 12.5 millones de dere
chohabientestienen que padecerel pésimo servicio
y el cada vez más notorio deterioro de la institución.
¿Quién protege a Almendra Ortiz?

PUES CON LA novedad de que la Quinta Sala Regional
Metropolitana del Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa,acaba de admitirla demanda presentada por
la empresa china Nuctech Company, que encabeza
Zhiqiang Cheng,y las mexicanasCruanty LPT Global
Software, en contra del fallo de la licitación bajD tra
tados internacionales LA007000999E10402022

emitido por la Secretaría déla Defensa Nacional, que
comanda Luis Cresencio Sandoval, dependencia
que lo asignó a la estadounidense
Rapiscan Systems, con todo
y que la oferta de la firma
presidida porCeorge Ed
ward WaltherMeade

estuvo 2 mil millones

de pesos más cara. Adi
cionalmente concedió

en primera instancia la
suspensión provisional
para que los efectos de la
cuestionada licitación cesen y^
no se pueda llevara cabo la adqui
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PUES CON LA novedad de que la Quinta Sala Regional
Metropolitana del Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa,acaba de admitirla demanda presentada por
la empresa china Nuctech Company, que encabeza
Zhiqiang Cheng,y las mexicanasCruanty LPT Global
Software, en contra del fallo de la licitación bajD tra
tados internacionales LA007000999E10402022

emitido por la Secretaría déla Defensa Nacional, que
comanda Luis Cresencio Sandoval, dependencia
que lo asignó a la estadounidense
Rapiscan Systems, con todo
y que la oferta de la firma
presidida porCeorge Ed
ward WaltherMeade

estuvo 2 mil millones

de pesos más cara. Adi
cionalmente concedió

en primera instancia la
suspensión provisional
para que los efectos de la
cuestionada licitación cesen y^
no se pueda llevara cabo la adqui

sición e instalación desús equipos. Estamos hablando
de la contratación de sistema de Rayos X para la
inspección no intrusiva (SINl) de vehículos de carga
y ligeras del proyecto integral para el reforzamiento
de infraestructura y equipa miento de las 21 aduanas,
19 pasos en el nortey dos en el sur del país.

Actualmente se encuentra en debate la concesión

de la suspensión definitiva [inicialmente negada), pues
de contin uarse con la ejecución de! ilegal fallo se podría
causar un daño al erario público por cientos de millo
nes de dólares. Será esa sala la que en las próximas
semanas determine si se concede ¡asuspensión defi
nitiva y posteriormente, si anula el falloy/o la totalidad
del procedimiento licitatorio que involucra un con
trato por otra friolera de 11 mil 63D millones de pesos.

ADEMÁS DE LAS marcas comerciales y el paquete
de inmueblesy el simulador de la extinta Mexicana de
Aviación, otro activo que los traba
jadoresyjubilados tienen hasta
abril de 2024 para vender y
recuperar una ganancia.es
el taller de mantenimien

to. El llamado MRO desde

siempreestuvofuerade la
masa concursal. Su última

valuación a rrojó un valor de
unoslODmillonesdedólares.

Las principales acreedores,
esto es Bancomext, que dirige
Luis Antonio Ramírez; Banorte, que
dirige Marcos Ramírez, y Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA), que recién asumió Javier Villazórt
Salem, cedieron susacciones afavorde los emplea
dos en un fideicomiso que controla Invex, de Juan
Guichard. Justo acaba de dejar la dirección del MRO
el español Emilio Otero, quien llegó a esa posición
en 2019. Ya se maneja el nombre de Oscar Argüello,
el ex director precisamente de ASA, como su relevo.

BANOBRAS ACABA DE adjudicar a la aseguradora
Bx+ el "Programa integral de seguros del Tren In
terurbano MéxicoTolucatramoZina

cantepecLerma para el periodo
20232024" tras de que su
oferta fuera la seleccionada.

Las huestes de Antonio

del ValleRuiz se llevaron

el contrato ofertando 79

millones 978 mil pesos.
Dejó en el camino a HDI,
que dirige Juan Ignacio
González, cuya propuesta
fue del23 millones 853mil pe
sos, y a Seguros Afirme, de Julio
Villarreal, que pusQ en la mesa 96 millones 820 mi
pesos. Pero también se impuso a Seguros Inbursay
a Seguros Banorte. Lo que nadie entiende fue porqué
los pupilos de Jorge Mendoza optaran por tirar a
la basura más de 80 millones de pesos. Y es que la
empresa de Carlos Slim cotizó una prima de 7 mi
llones 978 mil pesos y la de Carlos Hank González
5 millones 927 mil pesos.
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RECIÉN EL EMBAJADOR de Japón en México, Nori
teru Fukushima, entregó al Procurador Federal del
Consumidor, Ricardo Sheffield, la
condecoración de la Orden del

Sol Naciente, en grados rayos
de oro con collar de listón. Se
le reconoce su contribución

al fortalecimiento de las re

laciones bilateralesal serel

estado de Guanajuato hoy
en día la entidad mexicana

donde más presencia tienen
lasempresas niponas.Fukus^
h im a d esta có e I reforza m i e ntd

vínculos cuando Sheffield era di puf
federaly alcalde de León,y ahora como Procurador del
Consumidor. Como alcalde, fue clave en la atracción
de muchos negocios. Hoy día, Guanajuato posee 293
empresasjaponesas.frentea Ias250de la CDMX.130
de Aguascalientesy 120 de Querétaro.
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¡UNIVERSIDAD!

La UNAM se encuentra baja asedio? Nd sería
la primera vez; usualmente los periodos de
renovación de su rectoría hacen a la ins

titución más vulnerable ante los intentos

de los gobiernos en turno por influir en el
proceso sucesorio.

Evitar que eso suceda es menesterde
todos los mexicanos. Después detodo.se trata de la Universi
dad Nacionaly en sus aulas se han impartido las enseñanzas
de grandes maestros a cientos de miles de alumnos que han
forjado ahí sus estudios. La UNAM ha albergado una buena
parte de la historia de nuestro país.
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¿Debiera haberpreocupación? Durante la presenteadmi
nistración federal, concretamente de AMLO en sus mañoneras,
se ha cuestionado a la UNAM severamente. Desde ¡o relativo

a su presupuesto hasta el numero de alumnos que admite.
También fue señalada negativamente sobre el caso de la
ministra Yasmín Esquivel. La Presidencia de la República ha
defendido a la constitucionalista a la vez que ha señalado a
la universidad y a sus autoridades.
Ahora que la Máxima Casa de Estudios lanzó la convo

catoria para la renovación de su
rectoría, diversas voces del obra
dorismo han criticado a la Junta

de Gobierno de la Universidad por
elitista y conservadora. La descri
ben como un órgano cerrado a la
comunidad universitaria. Llama la
atención lo mencionen así siendo

que lo que realmente luce cerrado
son las puertasy las vallas que ro

dean Palacio Nacional...

De acuerdo a los estatutos internos de la UNAM, los re
quisitos para ser rector son mucho muy generales: losy las
candidatas deben ser mexicanos por nacimiento, mayores
a 35 años, pero menores a ¡os 70 años, "gozar de la estima
ción general como persona honorable y prudente", tener al
menos 10 años de docente o haciendo investigación en esa
casa de estudios.

El rector saliente, Enrique Craue, dijo confiar en que López
Obrador no meterá los manos en el proceso de sucesión en la
UNAM, si bien días antes sostuvo en el Consejo Universitario
que había "intereses políticos" que pretendían intervenir en
el proceso de cambio de la rectoríay decirle a la UNAM cómo
debe gobernarse... Porsu parte, la palabra de LópezObrador
sobre la UNAM presenta más incertidumbres que certezas.
Ha pedido que la designación del próximo rectorsea llevada
con democracia, justicia y honestidad, principias que no es
tán establecidos en la narmatividad que rige el mencionado
proceso en la UNAM.

Los posibles candidatos que ya suenan para la rectoría
son: Patricia Dávila, secretaria de Desarrollo Institucional; Gua
dalupe Valencia, titularde la Coordinación de Humanidades;
Raúl Contreras, director de la Facultad de Derecho; Germán
Fajardo Dolci, director de la Facultad de Medicina; William
Lee, coordinador de Investigación Científica; Imanal Ordori
ka, director de Evaluación Institucional. Si bien algunos más
cercanos a la 4T que otros, todos cuentan con credenciales
para aspirara encabezarla UNAM.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / ©MALOGUZMANVERO
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• Será en poco más de
dos meses cuando el ex

Beatle, Paul McCartney,
regrese a México, pues
anunció un concierto en el

Foro Sol de la Ciudad de

México, como parte de su
gira, Cot Back Tour.

• Daniel'N'y Nadia'N'
fueron detenidos por las
autoridades del Edomex

acusados de maltrato

animal, por golpear hasta
dejar agonizando a Kuko,
un perro guía, en el muni
cipio de Nicolás Romero.
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• Rudolph Rudy Giuliani,
ex alcalde de NY, se
entregó a autoridades de
Georgia; está acusado de
ser el principal cómplice
de Donald Trump, en un
complot para revertir ¡a
elección de 2020.
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ara HajlmeTsubo, directoren nuestro país de
la Agencia de Cooperación Internacional de

P Japón (JICA),"Méxicoy Japón no solamente
somos socios, somos amigos fraternos".

En una entrevista, el funcionario japo
nés destacó que los vínculos entre ambos
paísesson centenariosy que aspira a forta

lecerlos con más cooperación técnica, científicay financiera.
"México fue la primera nación con la que Japón firmó un

tratado de amistad, comercio y navegación en igualdad de
condiciones en 1888, lo que dioorigen a la primera migración
oficial japonesa al Estado de Chiapas hace 126 años.

"En el siglo XX, después del gran terremoto de Kanto en
1923, México envió ayuda monetaria para la reconstrucción.
Posterior al sismo de la CDMX en 1985, Japón apoyó en la
creación del Centro Nacional de Prevención de Desastres

(CENAPRED) quees hoy un referente a nivel internacional.
"Adicionalmente, el Acuerdo de Asociación Económica

entre México y Japón, que entró en vigoren 2005, incluye un
capítulo sobre cooperación, para fortalecer a las empresas
locales, la cienciay tecnología, medio ambientey el comercio".

Esa cercanía se refleja, por ejem
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plo, en una colaboración que va del
trabajo en la Reducción del Riesgo
de Desastres, y durante la pande
mia en el sector de salud y bienes
tar. "Sin embargo, hay temas como
medioambiente, energía limpia, de
sarrollo industrial y rural que conti
nuamente fortalecemos", dijo Hajime.

Más aún, agregó, después de un
proyecto en México, la experiencia se comparte con otras paí
ses de la región a través de institucionesy expertos mexicanos.

"Para sistematizar esta actividad se creó el Programa
Conjunto MéxicoJapón", que reúne recursos humanosy fi
nancieros tanto de las dos naciones para colaborar con otros
países de ¡a región, aprovechando la cercanía, idioma e idio
sincrasia", además de armonizar con la política mexicana de
cooperación internacional para el desarrolloen Mesoamérica.

La in iciativa, que cumple 20 años en 2023, se enfoca en las
naciones de Centroamérica y el Caribe, particularmente en el
llamado Triángulo Norte (Guatemala, Hondurasy El Salvador).

Igualmente, dijo, "tanto en México como en Japón, las pe
queñasy medianas empresas generan el mayornúmero de
empleos,asícomo aportan considerablemente al crecimiento
nacional", por lo que amén de trabajar en políticas públicas
para fortalecer el movimiento de Pymes, se busca crear "una
situación de ganarganar", con el apoyo de una comunidad
Nikkeí (hijos dejaponeses nacidos en exterior), compuesta por
más de 70 mil personas, empresas privadas, universidades,
gobiernos locales,y organizaciones multilaterales.

"En México, finalizó nos enfocamos en la realidad na
cional y conjuntamente hemos creado carreras técnicas e
innovadoras como fue mecatrónica o inyección de plásticos,
recientemente en la Industria Automotriz, siempre realizando
estudios previos de necesidades con las empresas".

'Exrepresentriiite de la Secretaría
de Economía en Japón

Fecha: 24/08/2023

Página: 33

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Adolfo Laborde

Costo: 18,038

Página 107 de 186 Índice



EL CRISTALAZO

Los piratas al abordaje del MACO
Tal y como de un plumazo

desapareció al Tribunal de
Justicia Administrativa de

Oaxaca, mediante un gol
pe desde el Congreso esta

tal o como encerró a los periodistas en
el INE, con la docilidad de las nuevas
autoridades del instituto, el goberna
dor de Oaxaca, Salomón Jara —con
respaldo armado de la Marina Nacio
nal— tomó por asalto las instalacio
nes del Museo de Arte Contemporá
neo de Oaxaca y desapareció cientos
de obras de arte cuyo destino, hasta
hoy, nadie conoce.
Ante tal despojo marinero frente al

cual las habilidades de Barba Roja o
Jean Lafitte querían pálidas por la ra
pidez del abordaje en tierra (estos son
marinos de tierra, como habría dicho
Rafael Alberti), el consejero Jurídico
del gobierno estatal, Geovanny Vásquez
(no es seudónimo), informó sobre la re
serva de 10 años de la información re
lacionada con el museo.

El edificio donde se alojó el MA
CO permanecía en comodato —desde
1992, con opción de prolongarlo—, a
una organización denominada "Amigos

del MACO", la cual se encargó exitosa
mente de su administración desde los

lejanos tiempos del gobernador Hela
dio Ramírez, llegando a conformar una
importante colección de arte con firmas
extraordinarias como Rufino Tamayo;
Francisco Toledo, Sergio Hernández,
Gilberto Aceves Navarro, Rodolfo Nie
to, Alejandro Santiago, Frederic Amat,
Germán Venegas, José luis Cuevas y

muchos más.
De las 558 obras catalogadas (de

acuerdo con los documentos de esta

columna), solamente han sido recono
cidas 143 en el inventario del despojo
denunciado ya judicialmente por los he
rederos y derechohabientes de los artis
tas cuyo trabajo se exponía en calidad
de préstamo a los amigos del Museo.

"Sabemos que va a ser una lucha ju
dicial muy prolongada", dijo uno de los
denunciantes.

Ante esto el artista Sergio Hernán
dez; uno de los grandes pintores con
temporáneos y el único vivo entre los
gigantes de Oaxaca, ha escrito:
"Si el museo quedó impedido de

cumplir sus fines y objetivos, todas las
donaciones recibidas deben revertirse y

el gobierno debe facilitar sin dilación su
devolución a los autores o dueños. Co

mo cualquier otra asociación civil, pa
tronato u organismo sin fines de lucro,
entre los papeles del MACO debe existir
todavía el registro de donaciones reci
bidas desde 1992 ya sea en dinero o en
especie (obra).
"Si la recuperación se hunde en el

burocratismo y la torpeza administra
tiva de quienes se abalanzan no sólo
sobre el edificio en comodato, sino so
bre el nombre mismo y las obras do
nadas, es muy posible que enfrenten
reclamaciones legales por ese indebi
do despojo."

Las reclamaciones ya están en mar
cha. La pelea judicial ha comenzado,
tanto como las solicitudes de transpa
rencia. ¿Dónde queda la bolita? O la bo

lota, porque esos cuadros tienen altos
precios y son muy cotizados en los mer
cados internacionales.

Consultado sobre este particular, el
pintor Hernández aseguró haber sido
designado por otros integrantes del pa
tronato de los amigos del museo, pa
ra representarlos en algunos trámites
y diligencias.

"Sin embargo de inmediato no po
dré dedicarme de tiempo entero a este
asunto. Yo tengo en puerta un viaje a
Japón, pero las cosas no ser van a que
dar en el olvido. Todo estará en manos
de un grupo de abogados, dure lo que
dure y cueste lo que cueste. No vamos
a quedarnos cruzados de brazos ante la
ilegalidad. Eso se llama, simplemente,
robo. Se quieren robar las obras".
Ante la reserva planteada sobre to

do este desorden, el ya dicho consejero
Geovanny (así se llama), ha dicho en
farragoso lenguaje:
"...Ante una posible dilapidación de

las obras tenemos que actuar en defen
sa del patrimonio de las y los oaxaque
ños para esclarecer este asunto."
En su argumentación parece ignorar

quién ensombreció lo necesario de cla
ridad: el gobierno, actor del cierre del
museo y el despojo de las obras (en teo
ría) ahí resguardadas.
Además, se extiende otra ame

naza: la consejería tiene pendientes
"otras denuncias sobre inmuebles del

Centro Histórico que corresponden al
gobierno estatal y están en manos de
particulares" •
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SUBE Y BAJA

Blanca Lilia IbarraO Presidenta del INAI

Ahora el Instituto
que preside podrá
discutir y resolver
más de 8 mil recur
sos de revisión acu
mulados.

Daniel OrtegaO Saavedra

Presidente de Nicaragua

El dictador de Ni

caragua, al entrar
en colisión absolu
ta con la Compa
ñía de Jesús, tam
bién lo hace con el
Papa Francisco y el
Vaticano.
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OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

MC y el Grupo Jalisco
Justo cuando se cumplen los tiempos en las
dos alianzas partidistas, la oficialista y la
del frente opositor, los reflectores apuntan
al tercero en discordia, el MC.

Movimiento Ciudadano descarriló. Será
complicado que retome el rumbo si no se
recompone la relación de la dirigencia na
cional con el llamado grupo Jalisco, crucial
en el crecimiento y consolidación de esta
opción partidista.
A Dante Delgado, el estratega de

las grandes decisiones de MC, se le es
tá acabando el tiempo. La definición
de las candidaturas de los dos bloques
partidistas presionará la definición de
MC, que no puede andarse por las ra
mas cuatro o cinco meses más, porque
el riesgo de desprendimientos es tangi

ble y aumenta hora tras hora.
Dante sostiene que el MC está por enci

ma de decisiones personales, lo que coin
cide con lo que exigen los integrantes del
grupo Jalisco, que no sea la decisión de
una persona la que decida el camino. Una
mesa de diálogo es indispensable.

Tabasco, reacomodo de
aspirantes
El presidente lo hizo de nuevo. Anunció
que Octavio Romero, director general de
Pemex, no participará en el proceso pa
ra elegir candidato de Morena al gobierno
de Tabasco. Es una nueva forma de influir

en un proceso, descartando a competido
res fuertes como lo hizo hace pocos días
con Chiapas.

Romero, por la posición prominente que
tiene y la cercanía añeja con el presidente,
aparecía siempre en la lista de los aspiran
tes con más posibilidades, ahora ni siquiera
será parte de la encuesta.
La prensa local mantiene cuatro as

pirantes fuertes. Javier May, de Fonatur,
que tiene el pesado paquete del Tren
Maya. César Augusto Ojeda, que ya fue
candidato y ahora es presidente del Con
sejo de Morena en el estado. El diputado
federal Oscar Cantón Zetina, amigo de
AMLO desde chamacos y, ojo, Rosalin
da López, titular del SAT y hermana de
Adán Augusto.

Dicen allá que lo ocurrido con Romero
es la señal clara de que el presidente no
dejará ningún cabo suelto en la sucesión
en su terruño.

Ciudad segura
El trabajo desarrollado por Omar García
Harfuch y su equipo en la Secretaría de
Seguridad de la CDMX, permitió el presi
dente presumir a la capital del país como
una ciudad segura, excepcional.

Se ha registrado un avance importan
tísimo, dijo. Lamentó que no se haga én
fasis en lo alcanzado, ya que es una de las
ciudades más seguras del mundo. La re

ducción en homicidios y en robo de autos
es notable.

Antes la gente se refería a la insegu
ridad como factor para no vivir en la
Ciudad de México, pero ya no es así, di
jo el presidente. La CDMX no sale nunca
en las alertas de viaje de EU como si lo
hacen una docena de estados, goberna
dos por diferentes partidos.

La CDMX es una ciudad inmensa, com
pleja, desafiante, lo que hace que destaquen
más los logros en materia de seguridad.

Otra oportunidad a la
transparencia
De vez en cuando hay buenas noticias. La
SCJN concedió al INAI la posibilidad de
que su pleno sesione con solo 4 comisio
nados, con lo que el Instituto Nacional de
Transparencia podrá retomar sus trabajos.

No es una solución integral pues está
pendiente el nombramiento de tres comi
sionados más, pero se logró sortear los obs
táculos puestos por la maquinaria oficialis
ta que ha tenido al INAI en la mira desde
el inicio de la administración.
De hecho en la votación de la SCJN

los ministros afines al gobierno vota
ron en contra de esta posibilidad. Por
el bien de todos, se quedaron cortos.

El presidente y su gobierno son alérgi
cos a la transparencia. Hay demasiadas co
sas que quieren mantener lejos del ojo pu
blico, por algo será •
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ANIMALIDADES...

¡DIOS MÍO!
EN MANOS DE QUIÉNES ESTÁ LA SEGURIDAD DEL PAÍS...
Marielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti@yahoo.com

La semana pasada cerré el texto celebrando que
la Suprema Corte de

Justicia de la NaciónJ haciendo uso efectivo de
sus facultades de atracción

y por 32 votos, haya decidido analizar el "recur
so de revisión" interpuesto

por el Despacho jurídico que representa a la ele
fante ELYy como asi a la AC

Abriendo Jaulas & Abriendo MentesDiana Va

lencia^ que incansablemente ha permanecido vigi
lante de la condición de la criatura, cuyo acto recla
mado reside en su cautiverio y el "trato inadecuado"
que recibe. Al respectOj sépase que pase lo que pase

y decidan ¡o que decidan los Ministros de la Primera
Salase dio un enorme paso en relación a la carre
ra históricojurídica que sobre los animales no hu

manos se ha desarrollado en nuestro México lindo y
querido, además y de forma partícular, al debutarse
con un ser clasificado legalmente como "fauna silves
tre'] pero que contrario a ello ha permanecido cau
tivat primeramente explotada en circos y ya luegot
tras ser comprada a una de esas tantas empresast

perdurando solitaria y enferma en el Zoológico San
Juan de AragónCDMX, que aún teniendo la posibili
dad de permitirle llevar una mejor existencia le nie
ga rotundamente la oportunidad de ser trasladada

con gastos pagadosl a santuario especializado en re
habilitar y liberar controladamente a estos ma
ravillosos gigantes afectados física y psíquicamente.
Sin embargoJ estemos claros en que el razonamiento
versará sobre el Amparo denegado por un Tribunal
Colegiadol y no en determinar si ELY deberá o no

ser reubicada en mejor sitio. Ello
vendrá después.

En otro asunto, nadie podrá negar
me que el Estado Libre y Sobera
no de Guerrero es un polvorín, da
do lo cual, lo último que se espe

ra es que sea la mismísima Guardia Nacio

nal (GN) la que cometa crímenes... sí... tal
cual y sin importar a sus elementos ser vi
deo grabados y divulgado en redes su de
lito, partiendo de que maltratar, matar o
ser crueles con los animales son acciones

claramente sancionadas en el Código Penal
de la entidad (incluso mejor y más amplia
mente que en la CDMX), dentro del CAPÍ
TULO UNICO. DEL MALTRATO O CRUEL
DAD EN CONTRA DE LOS ANIMALES,
protección que además abarca a los anima
les abandonados y aquellos en situación de
calle, imponiendo penas que van de 6 me
ses a 4 años de prisión con multas de 350
a 5 mil 184 Unidades de Medida a quien
cause invalidez o muerte a un animal o

que lo atropelle de manera intencional,
como claramente quedaron documentados
ambos supuestos llevados a cabo por mi
serables sujetos de la GN cuando uno de

ellos, conduciendo una pesada camioneta
de doble cabina (matrícula GN733308), el
pasado 18 de agosto la dejó ir sobre tres pe
rritos que pacíficamente se encontraban en
la calle Cerrada de Durango, colonia Pro
greso, en Acapulco, sin importarle (ni a él
ni a los másmenos 8 tripulantes más que
iban a bordo) los gritos de dolor de uno de
los lomitos que, según leí posteriormente
en el Xuitter de @MrCivico, murió. Desde la
fecha de los hechos fue levantada formal
mente una denuncia por parte de ciudada
no valiente e indignado, y por tanto no que
da más que esperar reacción y contundente
respuesta del Comandante David Córdova
Campos (inclusive por parte del presiden
te López Obrador que tanto se pronuncia
por el respeto y buen trato a los animales
no humanos) y de doña Rosa Isela Rodrí
guez (@ro5aice!a_), titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana, que
por cierto hace muy poco hizo alusión res

pecto al maltrato animal describiendo el
caso SCOOBYTecámac como de una "cruel
dad infinita", y en general, refiriéndose a
esa clase de la violencia como un "signo de
alerta". Siendo así...

Tarde se nos hace para conocer las san
ciones que impondrá la Fiscalía General del
Estado de Guerrero, a cargo de Sandra Luz
Valdovinos, y demás autoridades compe
tentes al conductor y compinches, a los que
corresponderá no solamente responder por
lo penal sino igualmente por las faltas ad
ministrativas plasmadas en la legislación
de protección y bienestar animal local, con
todas las agravantes en las que hayan incu
rrido, sin dejar de lado las correspondien
tes a faltas al honor y cumplimiento del de
ber. De librar la cárcel... que será el colmo
al menos en lo tocante al conductor de la
unidad... sí o sí deberá correr la baja de los
inculpados, con la consigna de no poder ser
aceptados en ningún otro cuerpo de segu
ridad. Y aunque ya sabemos hacia donde
tirarán, de todas formas ya están severa
mente dañados •

mar ie lenahoyo 8 @gma il.com
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El carnicero de Putin
acabó rostizado

Yevgueni Prigozhin era, hasta la mañana de este miércoles,
el rostro ruso vivo más reconocido internacionalmente, por
detrás, claro, del presidente Vladimir Putin, y del líder opo
sitor ruso Alexei Navalni. Por la tarde, ese rostro era carbón.

Prigozhin y Navalni tienen en común que desafiaron la
autoridad de Putin... y acabaron rostizados. El líder de los demócratas
rusos se achicharró la piel, cuando misteriosamente fue envenenado, pe
ro se salvó de milagro (aunque ahora se pudra en una cárcel rusa); y el
segundo, el líder del grupo de sicarios Wagner, acabó literalmente car
bonizado, tras estrellarse —también misteriosamente— su jet privado,
cuando sobrevolaba territorio ruso junto con su "mano derecha", Dmitri
Utkin, antiguo oficial de la inteligencia militar rusa (GRU) y otros cinco
mandos de su organización paramilitar caída en desgracia.

Quien a estas alturas todavía otorgue el beneficio de la duda sobre
la autoría intelectual de Putin y piense que pudo deberse a un accidente
por falla humana o técnica, es que no conoce hasta dónde está dispues
to a llegar el presidente ruso a la hora de vengarse de quienes lo traicio
nan o desafían.

Prigozhin, quien empezó vendiendo hot dogs en San Petersburgo y
se convirtió, primero en chef del Kremlin y luego en líder del sanguina
rio de los temidos Wagner, firmó dos sentencias de muerte hace justo
dos meses.

La primera sentencia de muerte la firmó el 24 de junio, cuando sus
hombres tomaron sin resistencia alguna la ciudad de Rostov, mientras
era aclamado por muchos ciudadanos, y ordenó a una columna de tan
ques y 25 mil hombres que marcharan a Moscú. La segunda sentencia
la firmó Prigozhin al día siguiente, cuando se arrepintió del mayor de
safío a Putin en sus más de dos décadas en el poder, y ordenó a sus sica
rios que dieran marcha atrás, a cambio de no ser castigado y de que sus
hombres pudieran seguir ayudando a dar golpes de Estados prorrusos
en países africanos.

Resulta extraño que alguien que fue tan cercano a Putin creyera que
el presidente ruso le había perdonado la vida, después de humillarlo an
te el mundo.

Desde los tiempos en que trabajaba para la KGB, Putin es un exper
to en eliminación de disidentes o aliados caídos en desgracia, mediante
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métodos propios de los años de terror de Stalin o de los agentes búlgaros
soviéticos, aficionados a matar con cianuro.

Lejos queda ya el asesinato de la periodista rusa de investigación An
na Politkóskaya, acribillada en el ascensor del edificio de su departamen
to en Moscú, el 7 de octubre de 2006, en represalia por denunciar las
atrocidades de las tropas rusas en la separatista Chechenia; o Aleksan
dr Litvinenko, un agente del servicio secreto ruso que huyó a Londres
tras denunciar crímenes del Kremlin, y fue envenenado hasta la muerte
con polonia radiactivo, en diciembre de 2006, tras citarse en un bar de
la capital británica con agentes encubiertos.

¿Cómo el cándido Prigozhin pudo pasar por alto que, cuando Putin no
logró envenenar hasta la muerte a otro exespía en Gran Bretaña, Serguéi
Skipral, ni a su rival Navalni, optaría por otros métodos más efectivos, co
mo tirar por el balcón a oligarcas que criticaron su guerra en Ucrania (ya
van una docena de misteriosas muertes o aparentes suicidios) o esperar a
que sea de noche para enviar un sicario a matar a tiros al candidato pre
sidencial Boris Nemtsov, en 1995, cuando daba un paseo con su novia?

Decepciona que un hombre que disfrutaba grabando en video cómo
ejecutaban a martillazos en la cabeza a los desertores del grupo Wag
ner o a los prisioneros ucranianos no supiera que tenía por encima de él
a un capo mañoso más sanguinario, que se ha ganado a pulso su con
dición de criminal de guerra con orden de arresto de la Corte Penal In
ternacional (CPI) •
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Muy temprano, en la mañanera, el presi
dente de México, Andrés Manuel López
Obrador, reiteró lo que piensa del Inai:
"Estos organismos tienen el problema que
le cuestan mucho al pueblo. Aparte de
que simulan, engañan, mediatizan, cues
tan mucho estos aparatos. Bueno, por eso
es que los crearon, para simular que se
estaba combatiendo la corrupción, que
había transparencia y para que nadie se
quejara, y se prestaran los que ocuparan
esos cargos, había que pagarles bien. En
tonces, ese instituto nos cuesta a todos los
mexicanos mil millones de pesos al año,
mil millones, y díganme de algo impor
tante que hayan hecho".

A través de algunos medios de comuni
cación, el gobernador de Jalisco le ofre
ció ayer abiertamente su apoyo a Xó
chitl Gálvez. Enrique Alfaro, ya no como
parte del movimiento naranja de Dante
Delgado, dijo que se suma a través de la
de Hidalgo a la campaña que están de
sarrollando bajo la sombrilla del Frente
Amplio por México. Que quiere ayudar
la. Nos cuentan que allá por los rumbos
de la colonia Ñapóles, y también por el
Senado y hasta en Veracruz, este men
saje dolió mucho.

***

Ayer al cierre de esta edición se comenta
ba entre los del PAN, PRI y Movimiento
Ciudadano, que Xóchitl Gálvez andaba

buscando una reunión con el gobernador
de Jalisco, que prácticamente ya tiene una
oferta para sumarlo en estos días a la
campaña y también un cargo para él en
caso de ganar la Presidencia. Que recibió
el mensaje contenta.

En medio de la agitación política, Monte
rrey se convierte en escenario de declara
ciones y reflexiones. Mientras el goberna
dor de Nuevo León, Samuel García, opta
por el silencio respecto a Enrique Alfaro y
su renuncia a participar en Movimiento
Ciudadano, el alcalde de la ciudad, Luis
Donaldo Colosio, destaca que la decisión
de Alfaro subraya la urgencia de cultivar
nuevos líderes dentro del partido.

Aunque lamenta la elección de Alfaro,
Colosio expone la importancia de fo
mentar el crecimiento y desarrollo de
nuevos talentos políticos en todas las re
giones de México. En un evento del sec
tor privado, Colosio reafirma su compro
miso de seguir impulsando estos talen
tos emergentes para fortalecer su arraigo
en la población y garantizar el éxito en
futuras elecciones. Aunque expresa la

esperanza de que Alfaro reconsidere su
determinación, Colosio muestra respeto
por la decisión de su colega.

i*#*

Que los interesados en competir por la
lefatura de Gobierno de la Ciudad de
México andan muy movidos haciendo
encuestas telefónicas en las que, sobre
todo, se pregunta por la intención de vo
to hacia la alcaldesa de Iztapalapa, Cla
ra Brugada, quien se enfrentaría, según
la propia pregunta que se hace en las
llamadas, al alcalde de la Benito Juárez,
Santiago Taboada

El asunto es que, al interior de Morena,
las mediciones ponen a la mencionada
funcionaría en un lejano segundo lugar,
luego del jefe de la policía capitalina,
Ornar García Harfuch y, para sorpresa
de propios y extraños, el senador Ricar
do Monreal se ubica hasta la tercera po
sición en la intención de voto entre los

ciudadanos. Tomando en cuenta que
adentro no quieren mucho a Brugada, y
que a García Harfuch no lo quiere nadita
el habitante de Palacio, todo indica que
se complican los escenarios.

La decisión de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación de permitir al INAI sesionar con tos cuatro
comisionados que actualmente integran el Pleno es
un revés más al Palacio Nacional, donde es sabido
que no gusta en lo absoluto la existencia del órgano
de transparencia y acceso a la información. De
hecho, en varias ocasiones se había advertido ya que
la intención de la administración cuartotransformista

era desaparecer ese instituto, por lo que la pugna
con el máximo tribunal que encabeza NORMA PIÑA
se anticipa que seguirá al rojo vivo en próximos días,
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Claves desde Jalisco
Los reportes que desde el año 2020 genera la inteligencia
militar sobre el autodenominado Cártel de lalisco Nueva

Generación (CJNG), lo catalogan como la organización
criminal más violenta y peligrosa del país, la que más
desarrolla capacidades en poco tiempo, la que más crece
desde el pasado sexenio, y la primera que empezó a im
poner el reclutamiento forzado. Esta expansión no se en
tendería sin la falta de estrategia y coordinación en los
tres niveles de gobierno para combatirlo, acentuada en
esta administración, y la facilidad para disponer de re
cursos resultado de ganancias en actividades ilícitas.

Se sabe que desde 2007 iniciaron como un grupo com
pacto que actuaba como brazo armado del cártel de Sina
loa, se hacían llamar "Los Torcidos" pero tiempo después
la prensa los identificó como "Los Mata Zetas". Tras la
muerte de Ignacio Nacho Coronel en 2010 en lalisco, se
separaron liderados por Nemesio Oseguera Cervantes y
Erik Valencia Salazar, quien fue capturado en 2012. Las
redes de esta organización de tráfico de drogas, armas y
lavado de dinero, crecieron con el clan González Valencia,
conocidos como "Los Cuinis", cuñados de Oseguera, con
quienes amplió el mapa de conexiones fuera del país.

Un documento de la Secretaria de la Defensa Nacional

de julio de 2020, señala que en ese momento tenía pre
sencia en 80 por ciento del estado de Jalisco, "logrando
permear las estructuras gubernamentales a nivel estatal
y municipal (Procuración de Justicia, Corporaciones de
Seguridad Pública y del Centro de Coordinación. Coman
do, Control, Comunicaciones y Cómputo, "C5").

A nivel local el CING reclutaba personal mediante

empresas de seguridad privada, después pasó a los "call
center", se supo en el primer caso los adoctrinaban y
adiestraban en Talpa de Allende. Hace un par de semanas
se visibilizó un patrón de reclutamiento que data desde
2015 con casos documentados en Guadalajara, que con
siste en secuestrar jóvenes menores de 25 años para
usarlos como esclavos en laboratorios de drogas, y como
pistoleros en diversas zonas del país. El caso de los cinco
jóvenes plagiados y desaparecidos en Lagos de Moreno, y
días después aparecieron en un video donde uno de ellos
aparentemente ataca con una arma a sus amigos que lu
cen maniatados con huellas de golpes en sus rostros,
exhibió no solo la brutalidad de esta organización sino la
utilización del terror como estrategia disuasiva.

Exmilitares de Centro y Sudamérica enrolados como
mercenarios, uso de drones con explosivos y minas te
rrestres son tres rasgos que caracterizan el uso de la fuer
za de este grupo criminal. Esto se ha visto por ejemplo en
la región Ciénega, límites de Jalisco con Míchoacán, don
de mantienen una pugna por el control territorial con el
grupo criminal conocido como "Los Viagras". También en
los límites de Jalisco y Guanajuato, donde tienen una
confrontación directa con el llamado Cartel de Santa Ro

sa de Lima, usando al "Grupo Delta", que se sabe tienen
entrenamiento paramilitar.

El tamaño del reto que representa la expansión terri
torial, redes de protección oficial y uso de la fuerza de
esta organización, representa una amenaza a la seguri
dad nacional que tocará resolver al próximo gobierno.
Porque en éste los "abrazos" les allanaron el camino.
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La naturaleza
cobra factura
Durante los 4 años de la administración

de Donald Trump, poca o nula aten
ción se dio a los efectos del cambio

climático y las consecuencias éslán
presentes, sólo leñemos que ver los
desastres naturales qué están impac
tando a los Estados Unidos.

Y es que, los recientes efectos climáticos inusuales:,
su filtración y fuerza destruct ora son muchos y parer
cen venir en t odas las formas y por los.cuat.ro costados.

El suroeste del país se está recuperando de lluvias
récord y severas inundaciones causadas por la in
usual tormenta tropical Hilary. Gran parlé del Cen
tro y el Sur están sufriendo otra opresiva ola de calor
a casi dos semanas después de que los catastróficos
incendios forestales devastaran la isla hawaiana de

Maui, hay más incendios en Washington después del
tranquilo comienzo de la temporada de huracanes
en el Atlántico, múltiples tormentas mantienen a mi
llones bajo aJerla.
Diversos fenómenos extremos están generando

una semana t urbulenta en casi todos los rincones del
país, los t'H'iiiífú•<>s del clima también dicen que es
una respuesta de la nat uraleza ante el calentamiento
global que aumenta los riesgos y las consecuencias
fié eventos naturales que cobran vidas humanas y
generan daños en general.
Los extremos climáticos parecen haberse pío

fundizado. las olas de calor son más intensas por
periodos más prolongados y sus efectos han sido

devastadores, pero igualmente, podemos aplicar
estas características a la temporada fié lluvias y lo
más preocupante, como lo han señalado los expertos
fiel sistema meteorológico, las temporadas sé han
alargado de una manera inusual.

"No me lo creo lo del cambio climático simplemen
te no me lo creo" tlijo Donald Trump en noviembre de
2018,sin embargo, a casi 5 años vemos lo equivocado
que est aba y comenzamos a dimeñsionar la. irrespon
sabilidad con la que se conducía en este semillo.

El tema climático ha sido objeto fie estudio y aná
lisis fie las últimas presidencias estadounidenses a
excepción de la de Trump, y bien vale recordar cómo
a finales de ese 2018 y con sólo esas 4 palabras a las
que me refería, eliminó 1,656 páginas de un informe
que detallaba los devastadores efectos del cambio cli
mático en la economía, la salud y el medio ambiente.
Poco o ñafia le importó al exmandatario que ese

estudio fuera respaldado por 300 científicos de 13
agencias federales por mandato del Congreso, pero
desde la oficina principal de la Casa Blanca se desau
torizó este estudio simplemente.
Ciertamente loe tíiden no es un paladín del cam bio

climático pero sus acciones en favor, abren la puerta
para detener las afectaciones y mantener la esperanza
fie revertirías.

Los desastres naturales no permiten vacilaciones
fie los líderes, ni tampoco sobreponer intereses polí
ticos, lo necesario es además fie voluntad, capacidad.

Veremos, veremos...
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Derecho UNAM: una crónica
LJRIEL
GONZÁLEZ

1 pisado lunes 7 fié agosto
de 2023, en la comunidad
de la Facultad dé Derecho
fie la UNAM regresamos a
clases después de las vaca
ciones de verano.

Con un nuevo semestre

iniciado, me pareció importante recor
dar la historia de la Facultad para así
poder apreciar su trayectoria, sus lo
gros y su importancia para la sociedad
mexicana.

Los orígenes de la Facultad fie Dere
cho sé remontan a 1551, En dicho año,
Carlos V de España expidió una cédu
la para que sé fundara la Universidad
fie México en Nueva España. Durante
el gobierno del Virrey Luis fie Vélasco
en 1553, se inauguró la Universidad de
México.

En 1833, el Vicepresidente de la Re
pública Mexicana, Valentín Gómez Fa
ldas suprimió la Universidad de México
para establecer la Dirección General
fie Instrucción Pública para él Distrito
y Ferritorios Federales. La escuela de
léyes pasó al Colegio fié San lldéfonso.
La Dirección tuvo una corta vida; a los

10 meses, en 1834, él presidénte Santa
Anna restableció la Universidad.

A los pocos años, én 1857, el presi
dente Comonfort suprimió de nueva
cuenta a la Universidad de México. Al

año siguiente,el presidente Félix /.ulna

ga la restableció junto con unas bases
para la reorganización universitaria.

Durante el gobierno de Maximiliano
fie Habsburgo en 1865, la Universidad
fue eliminada definitivamente. En 1867,
see'xpidió la Ley Orgánica de la Inst ruc
ción Pública del Distrito Federal. Gracias

a esta ley, se estableció la Escuela Na
cional fie Jurisprudencia, antecedente
directo de nuestra Facultad.

Gracias a un decreto expedido por el
Gobierno Federal el 26 fie mayo fie i!) 10,
se reconstituyó la l Diversidad Nacional
de México y la Escuela Nacional fie Juris
prudencia Sé incorporó a la 1 diversidad.

En 1946 se publicó en el Diario Oficial
fié la Eedéración el establecimiento fie

la Escuela Nacional de Jurisprudencia
én Ciudad Universitaria. Al poco tiém
|x>. en 1949, el director de la Escuela,
José Castillo Larrañaga., envió al rector
un proyecto en donde se establecía la
impartición del grado de Doctor en De
recho. Una vez aprobado, se vio la rtéeé
siflad de elevar la Escuela a la categoría
dé Facultad y se cambió su nombre por
el tli' Facultad de Derecho.

Para 1954, la UNAM se trasladó a Ciu
dad Universitaria, en donde se inauguró
la Facultad de Derecho, que compartía
instalaciones con la Facultad de Filoso
fía y Letras y la Escuela de Economía.
La historia de la Facultad es una de

lucha y persistencia; de retos y triun
fos; y de tradiciones centenarias con
vocación fie futuro. Los cambios la han

fortalecido y proyectado; su evolución,
crecimiento y desarrollo a lo largo de los
años han servido para conven irla, en el
mejor centro de enseñanza jurídica de
Iberoamérica, La. actual dirección tiene

mucho que ver en esto último. Le cuento
más en la entrega posterior.
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IMPACTOS COLATERALES
• I A germinación, deque d
Director del ÍMSS, Zoé Robledo, no
Eáriicige enla .contienda k

la candidalura íle \l()ix'na en
Chiapas, tiene impactos más allá de
aquella en iidad del sur del país. Y es
que, al ser una de las gubernaturas del

D.kC ?. l.1: í?..í.1: í.1^!
Morena, abreJa^l>uerla para que la
cambie el género de

yis.
i^! Pí'o^jrí o ^Ufr! i. ^A7_

consecuencia en la capital del país podría
ser un hombre. Esto, a unos días de que
inicien los procedimientos formales
en el partido guinda para buscar las
nominaciones_aLdiferent^
elección popular, lo que generará que las
y.J.QS iMeresadog^(finalmente tomen una
posturai acerca desu participación;j ja
yercmos; si:.personajes .como Ornar Gam

l íaríiich y Ricardo \loiireal ma nillosia i i
su. intención de p^üeipar, o no.

APLICAR 3 DE 3
«Este miércoles carnizaciones de la
sociedad..civil se nmntf^laronend
Congresode Ciudad[.para soliciiar que
las}losdipuLack)slocales,^
la.ralificación de:Manud.Ca\^zos_con^>_

de justicia". Las y;Íos_manU^Lant^í^
rccordaiYjnque^sc^enc
de abuso. Al resjjectq, Ma^
madrede las niñas.presuntamente
aiectadas. dijo.que se ha tenido que
enfrentar a. todo un.sistema dd que el

con varias ot^anizaciones solicitaron al
Lqffslalivo local que, con fundamento
en la llamada ley 3 de 3, no se ratifique al
rnagistrado..Debemos recordar que estó
norma .determina que;las personas con

antecedentes de^violencia, no puedan
.a.^.eder. a .ca rgr >s públicos.

ANUNCIA METROBÚS NUEVO
SERVICIO GARIBALDI CAMPO
MARTE
•Con la [finalidad de.mejorar Limov
de las personas que viajan del centro al
norponientedéla .Ciudad de M^co^a^
partir del junes,28"de.ag<^toAMe^obús
comenzará_a operar una^.nueva ruta de
Garibaldi a Campo Marte en la Linea 7,
loque .permitirá[.atender lademand^
esle p ti n t() de conexk >n i n terme )dal. la
ruta^ogerarái con.Í7umdad^d_elunes._
a sábado de 06:30 a 14:00 horas y con
unintmalo¡depaso de.5 a.6 rmnutos
aproximadamente, recorrerá 14.4
Mlómetros de'..Garibaldi a. C
un Japso cerca no a 70 minutosy pasa ra
llorl6esLack)ncsde
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México Carbón Forum en Querétaro
Ante más de 700 asisten

Ies proceden íes de 25
enlidades federativas y
de 25 patees fiel mun
do, enire ellos, Alema
nia, Estados Unidos de
América, Canadá, Chile,

Ecuador, Colombia, Argentina y Nueva
Zelanda al Centro de Congresos fie Que
rétaro, el Gobernador Mauricio kiiri Gon
zález inauguró el día 14 de agosto a las
i 1:00 lioras el 3er. Foro del mercado de

emisiones de gases de efecto invernadero,
denominado México Carbón Eorum. Con
la asistencia fie Gabriel Yorio, Subsecre
tario de Hacienda y Crédito Público, losé
Oriol tíoschPar, Director General del Gru
po Bolsa Mexicana de Valores,KaiieSulli
van. Directora General de LEIA, Eduardo
Piquero, Director General fie México2,
Marco del Prele, Secretario de Desa.rro
lio Susl.enl.able fiel Estado de Querétaro,
decenas fie organismos nacionales e in
ternacionales facilitadores y promotores
de los procesos de descarbonización del
planeta en todos sus ámbitos. Con el ob
jetivo superior de cumplir los compromi
sos presentados por 194 países, entre ellos
México, ante el Acuerdo de París.
Este tercer foro tiene como finalidad

impulsar la agenda climática nacional
convocandoa las partes más importantes
en la toma de decisiones y desarrollo de
iniciativas de reflucción de emisiones GEI
a nivel estatal, nacional e internacional.
Es un espacio en el cual los di Invine*
grupos de interés de todos los sectores
productivos podrán conocer, aprender

y dialogar sobre las tendencias e inicia
tivas asociadas a instrumentos fie precio
(impuesto) al carbono y conocer las rulas
más exitosas y eficientes para, el impos
tergable proceso de descarbonización
del planeta

La edición 2023 del México Carbón
Eorum en Querétaro, convoca a los ac
tores clave más relevantes del mercado

fie carbono nacional e internacional que
analizarán las políticas públicas y mira
nismos fie mercado que se están articu
lando en el mundo entre el Sector privado
y el sector público, para que nuesl.ro país
pueda, transilar de uiia manera más rá
pida hacia la aplicación de medidas de
mitigación y adaptación al cambio cli
mático en el ámbito agrícola, forestal,
industrial, turíslicocoslero y transporte
con proyectos basados en soluciones de
la naturaleza. Es urgente.

Equivocadamente el gobierno federal
mexicano decidió invertir 30,000 MDD

en su tren maya y una nueva, refinería
en lugar de invertirlos en energías reno
vables, Estamos observando qué la Crisis
energética en Europa ocasionada por la
guerra de Rusia, contra Ucrania ha rela
jado las acciones de reducción fie, emi
siones GEI. En tanto Estados Unidos de

America y China están ocupados en su
guerra comercial.
«Presidente de México, Comunicación y

Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio

Climático.
www.carlosalvarezflores.com / #

calvarezflores
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Maíz mexicano, ¿fuera de la Bolsa de Chicago?
n días pasados, el sub
secretario de Autosufi
ciencia Alimentaria ele

la Secretaría de Agrieul
tiira y Desarrollo Rural
(Sader), Víctor Suárez,
sosluvo que el precio

del maíz blanco mexicano ya no de
be lomar como referencia el valor del

Commodity dé la Bolsa fie Chicago, él
mercado de futuros (comprar antes de
producir o cosechar) y opciones más
antiguas del mundo, donde se comer
cializa maíz, trigo, avena y Soja, además
de oro y plata.entre otros.

Sin embargo, que la Bolsa de Chica
go deje de ser referente para los precios
fie los granos mexicanos podría, en lo
inmediato, deSestabilizar su valoren el
mercado internacional, aunque es una
interesante propuesta a futuro.
Desde hace años se ha hablado en

el sector sobre la posibilidad de poner
en marcha una bolsa local o regional
fie commodii ies agrícolas. Recordemos
que apenas en 2016 entró en operacio

nes la segunda bolsa de valores fiel país
(B1VA), tras casi 125 años de vida de la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV).
Es importante aclarar que la migra

ción de liquidez hacia los mercados fie
ful uros ha terminado produciendo su

bidas de precios, a final de cuernas es
él negocio de la especulación.

Pensemos en una bolsa local o regio
nal para, garantizar una mejor comer
cialización y, por ende, crecimiento del
mercado agrícola.

VERACRUZ PRESENTE
EN REUNIÓN SOBRE
BÚFALOS DE AGUA
En Campeche, se llevó a cabo la Tercera

Reunión de Regularización y Trazabi
lidad de Búfalos de Agua y, en repre
sentación del gobierno fie Veracruz, a
iravés de la Sed arpa acudióel subseere
lario de Ganadería y Pesca, Humberto
Amador Zaragoza, Para la entidad, es
de vital importancia la producción y
sanidad de esta, especie.
En la mesa de trabajo intereslalal

sé acordó con las inslilucioiles fie in
vestigación y el Servicio Nacional de
Sanidad. Inocuidad y Calidad Agroa
limentaria (Senasica) homologar crite
rios y encontrar el protocolo adecuado
para aplicarse en la Campaña de Bru
celosis y Tuberculosis para los búfalos
de agua.

EVALÚAN DESARROLLO
AGROPECUARIO EN LA
REGIÓN CENTRO OCCIDENTE

Con la evaluación de la producción de
alimentos y el uso suslenlablé de los
recursos naturales, el desarrollo agro
pecuario y el acceso al crédito a tasas
bajas, se realizó en Morelia la Reunión
Regional de Coordinación Centro Oc
cidente; Aguascalienles, Colima, Gua
najuato, Jalisco, Michoacán, Querétaro
y San Luis Polosí.

Víctor Villalobos Arámbula, Secre
tario de la Sader, subrayó el trabajo
coordinador en favor de la sociedad

mexicana., para garantizar el abasto
oporl uno de alimentos sanos y asequi
bles y el aumento de la población en
se g u r i d a f 1 a 1 i m e n ta r i a.

El presidente de la. Asociación Mexi
cana de Secretarios de Desarrollo Agro
pecuario (AMSDA),Jaime Montes Salas,,,
propuso la creación de una agencia es
tadística transversal para apoyar a todas
las institLiciones fiel sector a. reponar los
flatos necesarios para temar mejores de
cisiones en las entidades. Bien por esta
coordinación que redundará en mejoras
para él seclor primario regional.
•Especialistas del Sectot Agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros.

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outlook.com
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El video del asesinato de los
jóvenes de Lagos de Moreno te
puede provocar trauma vicario

ALEJANDRA
GALLARDO

sumios normalizando la trágica,sil nación de violencia que atraviesa el país cuan
tío compartimos imágenes de violencia. Afortunadamente, para nuestra anato
mía cerebral, esto no es normal y no nos podemos acostumbrar á la bestialidad
de imágenes que circulan todos los días en medios de comunicación y usuarios
fiel mundo digital. Si la empalia a las víciimas no nos detiene, que nos detenga
el cuidarlo de nuestra salud mental, podemos desencadenar el "trauma vicario".
Fuego de la desaparición de los cinco jóvenes en Fagos de Moreno en Jalisco,

iodo el país debió deest.arde lulo por la dolorosa realidad de más de I"" personas desapare
cidas, jóvenes y adolescentes cooptados por el crimen organizado y las muertes sangrientas
que ha dejado la llamada "guerra contra el narcotráfico", pero no, eso no pasó, permanecimos
inmóviles, más impactados por el brutal video del asesinato de los jóvenes. Muchas perso
nas y medios de Comunicación (sin ética) lo miraron, lo compartieron y lo comentaron, sin
mostrar un poco de empalia con las familias de las víciimas, sin hacer un alto reflexivo del
México ensangrentado y sin pensar en la salud mental de quienes recibían el atroz contenido.
Durante la última década, especialistas en salud mental han estudiado el "trauma vicario'',

que según personas expertas, ocurre cuando nos exponemos a situaciones o experiencias
angustiosas, ocasionando que nuestro cerebro experimente síntomas de angustia similares
a los que presenta otra persona en situación fie peligro, contagiándonos fie las emociones
de la víctima.

Exponerse, incluso de manera virl ual, a sil naciones o experiencias angustiantes, provoca
que nuestro cerebro esté preparado para protegernos de lo que percibimos como amenazan
te, y el hecho ele ver cómo otras personas sufren, aunque sea en un video, hace que nuestro
cerebro se prepare también para una situación similar.
Un esludio citado por "The New York Times" apunta que las personas expuestas a seis o

más horas diarias de noticias con temas violentos desarrollaron altos niveles de estrés agudo
que quienes estuvieron expuestos de manera directa reportando síntomas fie trastorno de
esl res pos t ra Um át ico.
Aunque los episodios de violencia se han registrado en todos los tiempos, la aparición

de teléfonos inteligentes conectados a internet, así como las redes sociales han facilitado la
distribución de. imágenes sensibles, pese a las reglas comunitarias caria vez más estrictas, el
reto sigue están fio en nuestro espacio individual digital, en lo cotidiano, en nuestros propios
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teléfonos celulares y nuestros servicios de. mensajería privada.
Pongamos un alto cuando tengamos impulsos por compartir contenidos como la desgra

cia de los jóvenes fie Fagos de Moreno, incluso cuando lo hagamos con la "buena ¡mención"
de alertar a nuestro círculo social sobre los inminentes peligros que nos acechan. Elijamos
mejor alertar o brindar información cuando se conozca un nuevo caso de una persona, joven
desaparecida, unámonos a las búsquedas, compartamos esa causa. Cambiemos el morbo
e incluso el miedo que estas situaciones nos provocan y compartamos la indignación ante
la incapacidad de nuestras autoridades para garantizarnos uno de nuestros derechos más
básicos que leñemos todas las personas, a vivir una, vida libre de violencia.
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COLUMNA INVITADA

Los encuentros
desencuentros

ADRIANA
MORENO
CORDERO

D esde hace varias meses el gobernador de Jalisco, Enrique
Altero, Empezó i lomar distancia, de su ya ex parí ido. Movi
miento Ciudadano al anunciar que se retiraría fie la política
en cuanto terminara su mandato y que ya no le interesa nada
en Movimiento Ciudadano, mientras que el líder nacional
fiel instituto político naranja, Dante Delgado Rannauro, pro
moción aba a su partido a la voz de que había obtenido las

dos principales gubernat tiras fiel país: Jalisco y Nuevo León.
No sobra señalar que el mandatario estatal tuvo varios encuentros con

el líder de MC,, pero éstos se volvieron rlesencueniros porque no pudieron
llegar a ningún acuerdo porque parece ser que nadie puede mover de su
posición al senador Delgado de que su parí ido está en capacidades de ir
solo a las elecciones presidenciales del 2024.

Más bien lo que ocurre, es que casualmente en Guadalajara se llevará a
cabo el Foro del Frente Amplio por México, en el que participarán las dos
mujeres finalistas: Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes y hasta donde se sabe,
el gobernador Alfaro se reunirá de manera, privada con la senadora del PAN.
Sin embargo, en el desarrollo de dicho Foro, no debe descariarse que

lanío la priisiacomo lapanisia, le tirarán una especie dé "anzuelo", de hecho
ya lo hicieron la víspera de.este encuentro, al gobernador jalisciense para
ver si en un úllimo esfuerzo,.se pudiera lograr que Movimiento Ciudadano
se incorpore al Fíenle Amplio por México, ya que la posición de Enrique
Alfaro, ha sido que el parí ido naranja debe sumarse al FAM porque de lo
conlrario podría naufragar.
Por su parle, la senadora Gálvez Ruiz dio a conocer que en caso de ser

ella la ganadora en el proceso de selección del Frente de su candidatura
presidencial, invitará a Enrique Alfaro a sumarse y en cuestión de tiempo,
Movimiento Ciudadano se incorporará al FAM.
Otra cuestión que no debe perderse de vista, es el financiamiento que

han recibido los partidos, especialmente el iiistit uto político naranja que,
por ejemplo, en el 2018 recibió 537 millones de pesos y para el 2024, de
acuerdo a lo que es al momento un anteproyectocasi doblóél recurso con
mil 17 millones de pesos.
El incremento de recursos que asciende a alrededor del 53 por ciento
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en el caso de Movimien lo Ciudadano, obedece a que el año entrante, ten
drán lugar los comicios más trascendentales del país,, o sea, estaremos:en
campañas, pero si se hurga un poco más, se comprobará que el dirigente
del MC no eslá dispuesto a perder esos recursos, no obstante, esa ambición
que ext erioriza el exgobernador fie Veracruz, provoca que su parí ido se
acomode de acuerdo a las circunstancia, más o menos como lo ha hecho

el Partido Verde durante décadas, esto es, colocarse junio a quien liene
el pofler.
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Ilraditos
SE CALIENTA CHIAPAS

•La contienda por la candidatura de Morena
3j..g5^l?I?lí:lilj..C!lÍaDas se pusoJnt.eresante_
en estos días, luego de que el presidente
López Obrador anunciara que. el titujar
del IMSS, Zoé Robledo,puntero en jas
Plífc i as, no p a r t i c i ]D a r ía del proceso.
Lo anterior, le dejaría el nombramiento a
13 senadora Sasil de León ViIIard, quien

ubica en..los..spndeos_de_ese_parü
en la segunda posición de intención de
ypto;..§trás..vendrían..el.también legisla
Eduardo Ramírez, conocido por esas
tierras como el..."Jaguar.Negro", ta
Patricia Armendáriz y, por el Partido
Yerde^ el^..diputado Luis Armando Melgar

GARANTIZADO REPARTO DE LIBROS
EN CDMX
*El titular de la Autoridad Educativa Federal
en Ja Ciudad cíe México, Luís Humberto
Fernández, ha garantizado el correcto
regreso a clases el próximo lunes, además
del reparto de los libros de texto gratuito
en las escuelas de la metrópoli, mismos
que ha salido a defender de las críticas
de los opositores a la 4T, porque, asegura,
actualizan los anteriores que tienen una

visión educativa de los años 50, mientras los
textos actuales cumplen las nuevas formas de
aprendizaje[.activo,.dinámico y de ed
coin ui! i ta r ia.aclemás ciegue son refleje1 de 1 a
nueva res 1 id ad_ en. jenseña riza. Fer n á nde z
afirma que no existe razón ética, pedagógica
o jurídica que impida entregar los libros,
el no hacerlo impli c aría un costo terrible y
violentaría los derechos de las y los niños.
SACMEX BAJO LA LUPA EN MH

'¡¦En un panorama donde el progreso urbano
YJíÜ nf rae stru ctii r a s e. e r i gen " c o ni oj> il a re s
.ineludibles para el ..bienestar[.ciudadano,
hay inquietud en la alcaldía Miguel
Hidalgo. La persistencia de 27 obras en
un estado de limbo, orquestadas por el.
Sistema de Aguas de la Ciudad de México
(SACMEX). al frente de Rafael ( arniona,
no solo ha sumido a las colon
caos vehicular constante y en molestias
diarias, sino que también ha generado
un sentimiento de inseguridad entre los
residentes afectados. El alcalde panista
Mauricio Tabe advierte de omisión
de información en seis de estas obras,
algunas de las cuales sufren un estado de
abandono. Las áreas de mayor impacto
de esta problemática se concentran
en colonias como Polanco, Granada,
Escandón, Irrigación y Tacubaya.
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EL PLEITO CON LA SECRETARÍA
DEL BIENESTAR

Son tantas las acusaciones en contra de la

titular de la Secretaria del Bienestar,
Aiiadna Monüel Reyes, sobre su opera
ción política a favor de Claudia Shein
baum, y no sólo hay reclamos del ex

canciller Marcelo Ebrard también los hay del ex se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, que se
ha manifestado en algún momento en contra de la
operación de Monüel porque consideran que estos
trabajos se pueden confundir con que se hacen para
fines electorales. Como se han puesto de mal las co
sas dentro de Morena que le filtraron a diputados de
la oposición la dirección de una oficina alterna de
operación electoral operada nada más y nada menos
por el exalcalde de Iztapalapa, Jesús Valencia, mismo
que aparece ya en la nómina de la Secretaria del
Bienestar, en la coordinación general técnica, con un
salario mensual de casi 50,000 pesos, más lo que
necesite para la operación de las campaña sucias.
Nos cuentan que los diputados del PAN

han dado seguimiento al acta de naci
miento presentada por Claudia Shein
baum en forma digital, resulta que el li
bro 31 de la oficina número nueve del año

1962 se encuentra desaparecido y por más búsqueda

que se ha hecho dicho libro desapareció desde que se
empezó a hablar sobre el verdadero origen de Claudia
Sheinbaum, lo mismo ocurre con los documentos del

acta de matrimonio que la ex jefa de gobierno contrajo
con Carlos Imaz en el año 1987, a decir de los panistas
más allá de la lucha de las corcholatas, hay algo oscuro.
Pues a la alcaldesa de Iztapalapa, Clara

Brugada, le tocó palmadita por el espal
darazo de los dirigentes de la cúpula
empresarial del país, encabezada por el
presidente del CCE, Francisco Cervantes,

que recorrieron la demarcación y conocieron de viva
voz las acciones de gobierno desarrolladas. Además
de Francisco Cervantes, también acudieron los presi
dentes de Carneo y Coparmex Ciudad de México, lo
sé de lesús Bodriguez y Armando Zúñiga, asi como
cerca de 30 representantes de otros organismos que
integran el Consejo Coordinador Empresarial, como
la Concamin, Concanaco, ABM, AMIB y otros más.
Los pasearon por una de las 12 Utopias más grandes
de la demarcación, les mostró el gran despliegue de
luminarias que convertirán a Iztapalapa de ser una
alcaldía oscura a la más iluminada del país, les habló
de los caminos para mujeres libres y seguras, los es
pacios para deporte, arte y cultura, las albercas olím
picas y los murales y los subió al Cablebús.
Para nadie es un secreto que en Jalisco las

cosas están color de hormiga en cuanto a
seguridad. Y es que más allá de los jóve
nes levantados en un cali center, los des
aparecidos en Lagos de Moreno y mu

chos otros casos, lo cierto es que parece que el gober

nador Enrique Maro se encuentra rebasado y no hay
un resultado efectivo en materia de seguridad. Nos
cuentan, que quienes se encuentran frotando las ma
nos son los aspirantes a Morena, que desean aprove
char este tema para rebasar por la izquierda a cual
quier posible candidato de Movimiento Ciudadano; lo
que no han reparado es que en seguridad, el tema si es
local, pero es una crisis nacional generada por la polí
tica de seguridad seguida para combatir al crimen or
ganizado, asi que el golpe puede ser de boomerang.
Ya que mencionamos a Jalisco, el presun

to quiebre del gobernador con Movi
miento Ciudadano se da en un ambiente

de tensión, no solo por la inseguridad
sino también por los tiempos electorales

que ya se sienten en todo México; dicen amigos tapa
tíos, que se debe a que al gobernador no le dejó el
dirigente nacional Dante Delgado, poner a su sucesor
en aquella entidad. Alfaro quizá vaya al senado, si
llega a un acuerdo con otra fuerza política, pero nadie
le ha tomado el teléfono hasta el momento y parece
que se quedarla solo tras su mandato.
PD; Green Movi S.A. de C.V. de Luis Ri

cardo Guinea y Gloria López fiie selec
cionada para un contrato de arrenda
miento de 151 vehículos por un monto
de 260 millones 234 mil pesos, que se

extenderá desde septiembre de 2023 hasta agosto
de 2025. La oferta fue 20 millones de pesos más
costosa que la cotización más baja. Esta empresa
fue uno de los principales proveedores de la admi
nistración del ex gobernador Ornar Fayad.
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CLAVES DESDE JALISCO

JUAN VELEDÍAZ

Los reportes que desde el año 2020 ha generado
la Inteligencia militar sobre el autodenomina
do Cártel de Jalisco Nueva Generación (CING),
lo catalogan como la organización criminal
más violenta y peligrosa del país, la que más

ha desarrollado capacidades en poco tiempo, la que más
ha crecido desde el pasado sexenio, y la primera que em
pezó a imponer el reclutamiento forzado. Esta expansión
no se entendería sin la falta de estrategia y coordinación
en los tres niveles de gobierno para combatirlo, acentua
da en esta administración, y la facilidad para disponer de
recursos resultado de ganancias en actividades ilícitas.

Se sabe que desde 2007 Iniciaron como un grupo
compacto que actuaba como brazo armado del cártel de
Sinaloa, se hacían llamar ''los Torcidos" pero tiempo des
pués la prensa los identificó como "los Mata Zetas". Tras
la muerte de Ignacio "Nacho" Coronel en 2010 en Jalisco,
se separaron llderados por Nemesio Oseguera Cervantes
y Erlk Valencia Salazar, quien fue capturado en 2012. Las
redes de esta organización de tráfico de drogas, armas y
lavado de dinero, crecieron con el clan González Valen
cia, conocidos como "los Culnls", cuñados de Oseguera,
con quienes amplió el mapa de conexiones fuera del país.

Un documento de la secretaría de la Defensa Nacional

fechado en julio del 2020, señalaba que en ese momento
tenía presencia en el 80 por ciento del estado de Jalisco,
"logrando pennear las estructuras gubernamentales a ni
vel estatal y municipal (Procuración de Justicia, Corpora
ciones de Seguridad Pública y del Centro de Coordinación.
Comando, Control, Comunicaciones y Cómputo, "C5").

A nivel local el CJNG reclutaba personal mediante em

presas de seguridad privada, después pasó a los "callcen
ter", se supo en el primer caso los adoctrinaban y adiestra
ban en Talpa de Allende. Hace un par de semanas se visi
bilizó un patrón de reclutamiento que data desde 2015 con
casos documentados en Guadalajara. que consiste en se
cuestrar jóvenes menores de 25 años para usarlos como
esclavos en laboratorios de drogas, y como pistoleros en
diversas zonas del país. El caso de los cinco jóvenes que
fueron plagiados y desaparecidos en Lagos de Moreno, y
días después aparecieron en un video donde uno de ellos
aparentemente ataca con una arma a sus amigos que lu
cen maniatados con huellas de golpes en sus rostros, exhi
bió no solo la brutalidad de esta organización, sino la utili
zación del terror como estrategia disuasiva.

Ex militares de Centro y Sudamérlca enrolados como
mercenarios, uso de drones con explosivos, y minas te
rrestres, son tres rasgos que caracterizan el uso de la
fuerza de este grupo criminal. Esto se ha visto por ejem
plo en la región Ciénega, limites de Jalisco con Micho
acán, donde mantienen una pugna por el control territo
rial con el grupo criminal conocido como "los Viagras".
También en los limites de Jalisco y Guanajuato, donde
tienen una confrontación directa con el llamado Cartel de

Santa Rosa de Lima, usando al "grupo Delta", que se sabe
tienen entrenamiento paramilltar.

El tamaño del reto que representa la expansión terri
torial, redes de protección oficial y uso de la fuerza de
esta organización, representa una amenaza a la seguri
dad nacional que tocará resolver al próximo gobierno.
Porque en éste los "abrazos" les allanaron el camino.
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'Claudia Shebbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal, Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes, al parecer
a todos y todas los andan buscando de la industria far
macéutica para ver hacia adelante y cómo reconstruir
para el siguiente sexenio. El planteamiento es intere
sante...

• Guillermo Ramírez, entonces director de la Facultad
de Economía, hoy fallecido, abrió la puerta a los candi
datos presidenciales en el 2000. Después llegaría
Cuauhtémoc Cárdenas, con 3a reticencia de Andrés
Manuel López Obrador, quien finalmente acudió. Con
los años ha sido territorio yermo de aspirantes a Los
Pinos y hoy a Palacio Nacional, ¿Quién dará el primer
paso?

• Enrique Graue está en la recta final de su segundo
periodo como rector de la UNAM. Por los pasillos de la
política, pero también los universitarios, se sabe que
López Obrador no se metería en el proceso.
Suspirantes de uno y otro bando tienen piezas pumas,
Pero lo que inquieta a algunos es que caigan en la ten
tación de jalarle los bigotes al puma en la sucesión de
Graue... para no perder de vista.

• Loretta Ortíz, ministra de la Corte, no estuvo pre
sente en la votación donde tres de sus cuatro compa
ñeros de la Segunda Sala revirtieron la decisión que
tomó en abril pasado de prohibir sesionara! INAI con
cuatro de sus siete integrantes. Sus razones debió tener
la ministra. La decisión se suma a los reveses acumula
dos desde su designación como Ministra pro 41.
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Francisco Javier Vázquez Burgos

Mauricio Kuri agrede a las madres buscadoras

Qué pecado, qué delito oculta el gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri, como para que se haya atrevido a mandar a los
muchachos incivilizados de la fiscalía a agredir a las madres
buscadoras de desaparecidos, con lujo de violencia.
No logro entender, si al principio, cuando llegaron la gente

de tránsito las protegía para evitar que las fueran a atrepellar
por algún vehículo, pero de pronto el trato amable se tornó
agresivo, ¡es retiraron el apoyo de vialidad que las escoltaba,
se retira la guardia nacional, las dejan solas y es cuando apro
vechan los pandilleros, vagos de la fiscalía, no se les puede
llamar agentes de la ley a quienes actúan al margen de la mis
ma para agredirlas.
Parece que se enojan las autoridades estatales cuando las

madres les piden cruzar datos, piden que les proporciona
ran registros y fotos de las personas que tienen identificadas
como desaparecidas y fotos de ios que yacen en la morgue, y
dice la autoridad que eso no se puede por protección a las víc
timas, y hasta ahí se pudiese entender, lo que no se entiende
es la agresión que siguió a la explicación.
Se supone que en Querétaro hay paz, no hay delincuencia,

no hay crimen, no hay asesinato, no hay desaparecidos, en
tonces porque no dar todas las facilidades a las madres busca
doras, por qué agredirlas, por que intentar correrlas, qué ocul
ta el gobernador de Querétaro, será que si hay sus muertitos y
no quiere que estas mujeres los encuentren.
En Querétaro reina la opacidad, no hay información, no

hay transparencia, como por ejemplo el tema de las madres
buscadoras, la obra pública, la contratación de deuda, la lle
gada de empresas que están destruyendo el medioambiente
y acabando con el agua, el encarecimiento de la vivienda, las
malas condiciones en que trabajan los obreros largas jornadas
por minúsculos salarios, los altos costos de las escrituras, los
delitos del anterior gobernador que parece se han archivado.
Entendemos su agresividad, es un inepto que quiere ocultar

sus malos resultados, recordemos que ni siquiera un estadio
de fútbol puede tener en paz, menos una entidad, y así como
se escondieron los hechos de sangre verdaderos en el estadio,
así supongo que está escondiendo también la realidad de la
inseguridad en Querétaro. Hay mucho que tiene que explicar
este gobernador.

Tabasco, Fiscal mafíoso

En Tabasco gran parte del Poder Judicial y la Fiscalía están
podridos, ahí la gente no sólo se tiene que cuidar de la mafia
que solapa el gobierno, sino de una peor, la mafia instaurada
en el poder, que, como dicen ¡os afectados de esta historia, se
pasan de abusados y abusivos.
Para ubicarnos en el tema de que hablaremos les cuento

que se trata de un robo de ganado, triangulado, donde los
que quieren beneficiarse son el Fiscal y el presidente del Tri
bunal Superior de Justicia, al negarse, con argucias legales, a
devolver un ganado recuperado de un robo, desobedeciendo
una orden de un juez federal.
Todos saben que Tabasco fue, por la riqueza de sus tierras,

agua, clima y flora, un paraíso para la ganadería, además de
su cercanía con el centro del país, donde se consumen gran
des cantidades de animales, actividad que ya prácticamente
desapareció pues los ganaderos eran asaltados, no tenían
seguridad y además las mismas autoridades los joden, como

veremos en esta narración.

El dos de abril de 2021 un grupo de hombres armados
asaltaron el rancho San Gerónimo, ubicado en el muni
cipio de Jonuta, Tabasco, propiedad del señor Julio Cé
sar Lezama, donde se robaron 267 vacas, 106 becerros
y nueve toros de alto registro, propiedad del ganadero
Julio cesar Lezama Zubieta. Este robo se considera el más

grande en la historia del abigeato deTabasco.
Después de todo un proceso un proceso penal, las

autoridades de la Fiscalía recuperan el ganado, que está
debidamente acreditado y con las marcas de los herra
jes que comprueban la propiedad, hasta ahí todo fabu
loso, pero el asunto es que ¡a fiscalía dice que el ganado
está bajo resguardo ministerial y listo para ser devuelto,
sin embargo, han pasado meses y nunca lo devolvieron
a su dueño, hasta el día de ayer.
Ante esta extraña conducta del Fiscal, los afectados

recurrieron a la justicia federal para pedir apoyo y recu
perar su ganado, ante lo que el juez federal primero de
Distrito, con sede en Villahermosa dictó una sentencia
irrevocable a favor de los quejosos y ordenó al Fiscal
de abigeato que estos animales le sean devueltos a sus
legítimos dueños en el lugar donde fueron sustraídos
¡legalmente, en el rancho San Gerónimo, en Jonuta.
Esto fue el 15 de diciembre de 2021, y el juez le otor

gó tres días a fiscalía para que entregasen e¡ ganado.

pero ya han transcurrido más de un año y meses
y las autoridades siguen dando largas al asunto,
no devuelven el ganado, que por cierto, el juez
ordenó, después de un cálculo, que los animales
que se hayan gestado en estos meses también le
sean entregados a los afectados, y estiman que en
total deberían de ser ya alrededor de un total de
700 animales, entre los robados y los que han na
cido en estos más de dos años que se sustrajo el
ganado.
Se teme que las autoridades ilegítimamente ha

yan dispuesto del ganado, que ya no lo tengan y a
eso obedezca su negativa de devolverlo. La abo
gada y hermana del afectado dijo que las autori
dades están resultando más abusadas y abusivas
que los ladrones.
Todo parece indicar que El Fiscal General del

Estado de Tabasco, Nicolás Bautista Ovando y
el Presidente del Tribunal Superior de Justicia,
Enrique Priego Oropeza, no cumplen con sus
funciones, retardan juicios, protegen el abigea
to y al parecer se quieren robar el ganado de la
familia Lezama Zubieta.

Esto ya trascendió a la opinión pública y ex
hibe la corrupción del poder judicial y de la
Fiscalía, por lo que se hace extraño que el go
bernador deTabasco, Carlos Merino Campos, no
se haya pronunciado sobre este caso que es el
mayor robo de ganado de que se tenga memo
ria en Tabasco, parece ser que todos cojean de la
misma pata, la corrupción.
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Matías Pascal

"No descarto nada",
Ricardo Monreal y abre
otras posibilidades

El futuro, en sí mismo, no existe. Si

estuviera predeterminado, quizás
resultaría más apropiado referirse a él

con el término destino. Una frase que ha sido
atribuida por igual a destacados personajes
como Abraham Lincoln y Peter Drucker
expresa: "La mejor manera de predecir el
futuro es crearlo".

En otras palabras, el futuro es un deriva
do de la acción humana; una excelente noti
cia, pues habla de la posibilidad de ser
agentes activos en su construcción.
Ahora bien, el futuro no se puede predecir,

pero sí anticipar. Existen distintos sistemas
para anticipar el futuro. Según las premisas y
¡os marcos de referencia que se empleen para
mirar al futuro, se entenderá de forma distinta
el grado en que se puede influir en él y apro
vecharlo para informar la acción en el hoy.
Es decir, pensar sistemáticamente acerca

del futuro permite no solo influir en él sino,
más aún, dar sentido al presente. Pensar el
futuro es una habilidad estratégica que no
solo puede aprenderse sino que, además,
aporta herramientas esenciales para tomar
decisiones en el ahora y construir el porve
nir, en lugar de ser meros espectadores y
víctimas del devenir de los hechos.

"JVo descarto nada". Así dejaría abierta la
posibilidad, Ricardo Monreal, de ser candi
dato a jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, si no resulta electo en la controverti
da encuesta para coordinar los Comités de
Defensa de la 4T, y de ahí ser el candidato
presidencial de Morena.
De no resultar electo en la encuesta que lle

vará a cabo el partido guinda a inicios de sep
tiembre, el senador con licencia adelantaría,
en entrevista: "Continuaré donde sea útil.

De no lograr la nominación propuesta, voy
a ayudar a Morena, voy a ayudar a consoli
dar el movimiento que fundamos".
Haría hincapié que en Sonora le pregunta

ron si iba a ser el candidato a la Jefatura de
Gobierno, y dejaría en claro que "no descar
to nada, lo que sea útil, vamos a esperar
que el proceso concluya, yo todavía tengo
confianza, no soy ingenuo".

vecharlo para informar la acción en el hoy.
Es decir, pensar sistemáticamente acerca

del futuro permite no solo influir en él sino,
más aún, dar sentido al presente. Pensar el
futuro es una habilidad estratégica que no
solo puede aprenderse sino que, además,
aporta herramientas esenciales para tomar
decisiones en el ahora y construir el porve
nir, en lugar de ser meros espectadores y
víctimas del devenir de los hechos.

"JVo descarto nada". Así dejaría abierta la
posibilidad, Ricardo Monreal, de ser candi
dato a jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, si no resulta electo en la controverti
da encuesta para coordinar los Comités de
Defensa de la 4T, y de ahí ser el candidato
presidencial de Morena.
De no resultar electo en la encuesta que lle

vará a cabo el partido guinda a inicios de sep
tiembre, el senador con licencia adelantaría,
en entrevista: "Continuaré donde sea útil.

De no lograr la nominación propuesta, voy
a ayudar a Morena, voy a ayudar a consoli
dar el movimiento que fundamos".
Haría hincapié que en Sonora le pregunta

ron si iba a ser el candidato a la Jefatura de
Gobierno, y dejaría en claro que "no descar
to nada, lo que sea útil, vamos a esperar
que el proceso concluya, yo todavía tengo
confianza, no soy ingenuo".

A pesar de escucharse resignado, el político
de origen campesino manifestaría que está en
la mejor disposición de contribuir en Morena,
así no sea el candidato presidencial: "Estoy en
la mejor disposición de servir y de ayudar".
Para el académico de la UNAM, su futuro

político dependerá de los resultados de la
encuesta de Morena. Es decir, si resulta elec
to como candidato presidencial, tendrá una
oportunidad real de ganar la elección.
Si no, tendrá que decidir si prefiere seguir

apoyando al movimiento desde otro cargo o
si busca una nueva oportunidad de ser can
didato a un cargo de elección popular.
Lo cierto es que Monreal Ávila seguirá

siendo una figura importante en Morena, inde
pendientemente de su resultado en la encues
ta. Su experiencia y su popularidad lo convier
ten en un activo valioso para el partido guinda.

Sus recientes declaraciones dejan
claro que está preparado para

cualquier escenario.
Por lo pronto, invitaría a los mexicanos a su

cierre de recorridos por el territorio nacio
nal, en la Plaza de las Tres Culturas, en
Tlatelolco, el próximo sábado a las 4 de la
tarde, el mismo día que iniciará el proceso
de consulta ya que el 6 de septiembre se
dará a conocer el resultado.
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Esténtor político
Morena, la 4T y AMLO

son un peligro para la UNAM

Miguel Angel Casique Olivos
La Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM) ha sido considerada,
desde hace muchos años, la mejor ins

titución de educación superior del país y de
América Latina; y este año se le ubicó en la
posición 93 entre las 100 mejores universi
dades del planeta, según el Ranking QS
2024, en cuya evaluación fue incluido tam
bién el Tecnológico de Monterrey, pero en
el lugar 184.
El próximo 22 de septiembre, la UNAM

cumplirá 113 años, fue creada con el nom
bre de Universidad Nacional de México

(UAN) en 1910, mediante un decreto del
expresidente Porfirio Díaz Mori; su autono
mía se logró 1929 con la autorización del
entonces presidente Emilio Portes Gil.
Desde entonces, la "máxima casa de

estudios" se ha destacado por la excelencia
académica de sus egresados en casi todas
las disciplinas científicas, tecnológicas y
artísticas, ya que ahora prepara a jóvenes
en 127 carreras profesionales, a diferencia
de las 71 que impartía hace un siglo.
En la Ciudad Universitaria hay algunas

muestras de esta creatividad, como es el
caso de la Biblioteca Central que, en 2007,
fue declarada Patrimonio Universal de la

Humanidad por la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (UNESCO).
Pero las mayores aportaciones de la

UNAM se hallan en resultados como los

siguientes: entre los años 2000 y 2018, el
número promedio de sus egresados con
licenciatura fue de 17 mil 399; en 1924 tenía
nueve mil 622 alumnos de bachillerato y
licenciatura; en el ciclo escolar 20182019

llegó a 356 mil 530; y de una matrícula de
255 mil 226 estudiantes en el año 2000,
avanzó a los más de 350 mil en la actuali

dad, un incremento de casi 40 por ciento.

Estas aportaciones son consecuencia
directa, sin lugar a duda, del funcionamiento
autónomo de la UNAM; es decir, de las prác
ticas de autogobierno de sus directores
internos, sus maestros y estudiantes, ajenas
a los intereses políticos y económicos del
Gobierno Federal, de los partidos y los
empresarios.
Sin embargo, ante la elecciones en la

Rectoría, hoy la UNAM enfrenta la intromisión
política tanto del presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) como de su partido,
Movimiento Regeneración Nacional
(Morena), que pretenden hacer a un lado a la
Junta de Gobierno de la UNAM y erigirse
como los electores del sustituto del doctor

Enrique Graue.
Una intromisión política que se inició hace

varios años con acusaciones infundadas del

mismo AMLO contra el doctor Graue y la
UNAM; y que hace algunas semanas se con
cretó en la propuesta de un diputado more
nista para que la elección del próximo rec
tor sea por votación directa de los universi
tarios y no como se hace ahora, a través de
la Junta de Gobierno.
La autonomía de la "máxima casa de

estudios", la libertad de cátedra y la libertad
de expresión están en riesgo si AMLO y su
parí/cío logran violentar la ley, entrometerse,
manipular a los estudiantes y convertirla en
una de las "universidades del bienestar",
cuyo nivel educativo es muy malo, según el
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testimonio de sus propios alumnos.
El analista y académico de la UNAM

Alejandro Envila Fischer sostiene que la
autonomía de Ja UNAM está bajo intenso ase
dio, que se ha expresado en los frecuentes
ataques y calumnias provenientes de Palacio
Nacional y Morena contra el rector Enrique
Graue.

El proceso de auscultación de la Junta de
Gobierno inició el 21 de agosto, cuando se
publicño la convocatoria oficial a toda la
comunidad universitaria para proponer a los
aspirantes y elegir a un nuevo rector de la
UNAM que, en las últimas cinco décadas, no
había padecido un acoso gubernamental tan
intenso como el que hoy la agobia.
El Presidente, Morena y la mal llamada

"Cuarta Transformación" pretenden apli
carle a la UNAM "la misma vara" con que
antes han golpeado al Instituto Nacional
Electoral (INE), al Tribunal Electoral de
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y a
otros organismos autónomos.

La idea presidencial representa una j'níro
misión incluida en la iniciativa de reforma

constitucional al inicio del sexenio, que inten
tó eliminar la autonomía a todas las universi

dades públicas del país; y otra de dos legisla
dores morenistas que pretenden modificar la
Ley Orgánica de la UNAM, la cual promue
ve que la elección del rector sea abierta,
"voto por voto, casilla por casilla" (sic)...
algo inusitado, como si aquél fuera el candi
dato de un partido político.
Esta pretensión, impulsada y alentada

desde Palacio Nacional, debe ser bloquea
da por los mexicanos, porque 70por ciento
de la matrícula escolar en la UNAM está

formada por jóvenes que provienen de fami
lias pobres y de las clases medias, y porque
si se concreta, pasaría lo que ocurrió al
Seguro Popular: ahora hay más de 50
millones de mexicanos sin acceso a los

servicios de salud públicos, y en todos
ellos faltan medicamentos.

Por el momento, querido lector, es todo.
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Wooow, cómo se está poniendo esto calien
te, muchas habladas, muchas traiciones,
muchos mequetrefes, tramas cotidianas, que
unos se van a ir al infierno, otros al otro
grupo, unos eliminados, otros que la gente
no quiere, otros que se quieren salir... la
presión social, la descalificación de los que
ya están afuera, en fin, cualquiera diría que
es un reality de televisión "La casa de los
famosos", pero no, se trata de esta etapa
de precampañas entre el frente amplio y
las corcholatas, sería "Ja casa de los tra
mosos" pues algunos políticos, con bande
ras muy claras, otros con banderas piratas,
las banderas blancas conciliadoras, y los que
como decía mi abuelita: navegan con bande
ra de p%$"ndeJ0$, con un país que clama
soluciones, que está harto de protagonismos
exacerbados, de ocurrencias mañaneras, y
propuestas sin ton ni son, con muertos, des
aparecidos, secuestrados, violencia sin fin,
delincuentes con fuero, con un ambiente de
incertidumbre en la mayoría de la sociedad,
con la pobreza y las necesidades básicas
usadas electoralmente como moneda de

cambio, coaccionando al electorado sin ver
güenza alguna, no... no es la casa de los
famosos, pero si estoy seguro que los votos
consientes como lo dice Beatriz Paredes,
harán la diferencia, y podremos eliminar a
los falsos, y mandar al infierno a los que trai
cionan al país, observar y visualizar el futuro,
vean los posibles gabinetes si ganara una o
la otra, representante de ambas fuerzas polí
ticas, si ganara el gobierno, tendríamos a
una secretaria(o) de Gobernación a
Miriam Urzúa, a Layub, o a Harfuch, y del
otro lado tendríamos la experiencia de
Creel, Beatriz, o Xóchitl, ahí se los dejo de
tarea, es un país muy grande y se debe
gobernar para todos, no para los seguidores,
dar cabida a la oposición, escuchar a la ciu
dadanía, sea cual sea su posición socio eco
nómica, cultural, o laboral, ser inclusivos.
Es de señalar, hablando de esta casa de

los Tramosos, que una diputada pertene
ciente a Morena, Inés Parra Juárez, acusa
de desvió de recursos a la titular de la

secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel,
por la cantidad de 6 mil 68 millones de
pesos, tal denuncia la hizo en la FGR del
titular Alejandro Gertz Mañero, que por
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cierto anda muy desaparecido, ya hasta se
me olvidó como es; bueno, esperemos que
la Fiscalía integre tal carpeta que además
es por más delitos que dedos en la mano,
(peculado, abuso de autoridad, cohecho,
concusión, enriquecimiento ilícito, coalición
de servidores públicos, ejercicio abusivo de

funciones, v tráfico de influencias), la dipu
tada Juárez instó al compañero López
Obrador a ser congruente y combatir la co
rrupción, pues fue algo que pregonó duran
te su campaña de 20 años + los 4 de las
mañaneras, pide entonces la diputada
morenista congruencia.
Las oportunidades de servir a la nación

son un honor, y debería de ser un tema de
altísimo compromiso, repito, NO entiendo
cómo andan buscando más compromisos, si
aún no aclaran ni rinden cuentas de los que
ya habían asumido, aun nos deben cuentas
de puestos pasados, responsabilidades olvi
dadas, asignaturas pendientes, si fallas en lo
menos, que esperas en lo más, si te han dado
varias oportunidades de servir a la patria, a
la ciudadanía, y solo has tenido malos mane
jos, puros cuates en tu gabinete, les has ense
ñado el arte del manejo de la percepción
pública, el maquillaje de las cifras, el mani
puleo de las estadísticas, pues en mi mundo
no debería de haber ninguna oportunidad
escalafonaria de aspirara mas,recuerden en
las urnas estamos solos, con una pluma, una
boleta, y el futuro de nuestros hijos en las
manos.

El Chacal.
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Columna uno

TOLUCA, EN MANOS DE
"DELINCUENTES DE CUELLO BLANCO "

Por Karina A. Rocha Priego

?¿Qué debe Raymundo Martínez
Carbajal que le tiene terror a Andrés
Vergara Mañón?
? ¿Habrá dinero "sucio" en su admi
nistración, que tiene que pagarlo?

oy vamos a retomar el tema del corrupto yHfallido gobierno municipal de Toluca, el
cual está siendo 11manejado de pies a

cabeza" por el tristemente célebre Andrés
Vergara Mañón, un sujeto que, a decir de
muchos tolucos, algunos hasta compañeros de
escuela, este pintaba para ser un "donitadie" y
hoy ¡se siente magnate!, al grado de que Carlos
Slim, el hombre más rico de México, ¡le queda
chico!
Pero este "supo llegarle a Raymundo Martínez
Carbajal", quien fue el que rindió protesta como
alcalde de Toluca. pero que se ha visto "dominado
y rebasado" por Vergara Mañón quien, además,
tiene dos "cómplices" en esta administración, pues
se dice que quien también "le sigue a pie junti
lias sus mandamientos" es el tristemente céle
bre secretario del Ayuntamiento. Marco Antonio
Sandoval González, muy allegado a Martínez
Carbajal. también, v el otro,ya lo habíamos comenta
do, Mario Antonio Castillo Balbuena, tesorero de
Toluca y extesorero de Valle de Bravo.
Estarán de acuerdo en que la relación Vergara
MañónCastillo Balbuena da muy mala espina,
luego de los hechos ocurridos en Valle de Bravo con
la candidata priista Zudikey Rodríguez, quien fue
"levantada, amenazada y obligada" a desistir de la
alcaldía de Valle de Bravo. Entonces, se dijo que esta
atroz acción, fue llevada a cabo por un grupo de la

delincuencia organizada que opera en aquella
región. Entonces, fueron nombrados en medios y
redes un tal Johnny Hurtado Olascoaga, "El Pez", y
a su hermano José Alfredo, "El Fresa" , presuntos
cabecillas de una célula criminal; sin embargo, lo
más notorio es que la candidata contrincante de
Zudikey, hoy alcaldesa de Valle de Bravo, Micbelle
Núñez, es "muy" cercana al coordinador del equi
po de transición y probable secretario genera/ de
Gobierno de la gobernadora electa del Estado de
México, Horacio Duarte Olivares.
A lo que vamos; si como dicen, el tesorero de Toluca,
extesorero de Valle de Bravo, tuvo que ver con el
secuestro de Zudikey, o estuvo enterado de "qruiénes
pudieron ser los culpables de ello", es porque este
pudo haber tenido relación con los delincuentes.
Entonces, "pensando mal", porque los rumores
corren, podría "esclarecerse" lo que al inicio de esta
administración municipal se dijo, sobre el' 'financia
miento ilícito" a la campaña de Raymundo Martí
nez Carbajal, entonces, podría ser que, el empode
ramiento de Vergara Mañón tenga que ver con esa
situación, pues resulta inexplicable que tenga tanto
poder dentro de la administración, por encima
del alcalde, y con una presunta "relación de
complicidad" con el extesorero de Valle de
Bravo, actual tesorero de Toluca.
De ahí que los abusos y robo en despoblado
cometido por Andrés Vergara corresponda al
"compromiso" de recuperar el dinero ilícito
invertido en la campaña y luego la presiden
cia de Raymundo Martínez Car
bajal.
Y es que, hay otro asunto no
menos importante. Recorde
mos, queridos lectores, lo
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que sucedió con el padre de
la (ex) esposa de Raymun
do Carbajal, Víridiana
Rodríguez, de quien,
dicen, está separado de
ella desde noviembre de
2022.

El escándalo sucedió en abril de 2023, cuando, tras
una movilización policiaca a las afueras de las ins
talaciones del Sistema Municipal DIF, lo anterior
como resultado de una denuncia interpuesta por el
director del organismo, Iván Arturo López quien
tiene una cola bastante larga, ante la Fiscalía
General de Justicia del Estado de México, tras
detectar "supuestos" faltantes en materiales y
documentos y, dicha denuncia que, por cierto, traba
jaron expeditamente en la Fiscalía mexiquense,
como nunca se hace y fue en contra de Emilio
Rodríguez Rico, padre de Viridiana Rodríguez,
todavía esposa de .Raymundo Martínez Carbajal,
siendo ella, en ese entonces, presidenta honoraria
del DIF municipal.
Este hombre, luego de tremendo dispositivo y des
pliegue de policías como si de verdad se tratara de
un delincuente, fue detenido por policías municipa
les, pero ¡por alterar el orden!, para ser liberado
más tarde. Como que se trató de un "mira quién
soy y de lo que soy capaz" y, dicen, todo esto fue
operado por el tristemente célebre Andrés Vergara
Mañón.

Imagínese usted, acusan al padre de la esposa del
alcalde por supuestos faltantes de papelería, recibos,
notas, facturas, material de señalamiento interno; así
como documentación oficial sobre las Estancias

Infantiles correspondientes a 2022, o sea, ¡nada!,
pues dicen que el verdadero delincuente es el tal
Iván, quien sí puede tener un desfalco contra el DIF
Toluca, que cuenta con un presupuesto de más o
menos 256 millones de pesos anuales.
La realidad es que este "temerario trío" que
gobierna Toluca, hicieron uso de Iván Arturo López
Zepeda para hundir a Viridiana y a su padre, no sin
antes pasar por las amenazas de Andrés Vergara
para el director del DIF de denunciarlo por tropelí
as que lo han hecho millonario, tanto a él, como a su

cercano colaborador, un tal "Federico"
que de quien hablaremos más adelante.
Pero, dicen, todo comenzó cuando la (ex) esposa del
alcalde, "no quiso ñrmar cuentas infladas" que le
eran presentadas, para evitarse un conflicto legal, lo
que le resultó contraproducente, pues, de todos
modos, ¡tuvo que renunciar al DIF! que no cesada

como dicen y al padre, a punto estuvieron de
dejarlo en la cárcei.
Ahora bien, imagínese usted, si el alcalde hace esto
con la que todavía es su esposa, por seguir los con
sejos de Vergara Mañón, ¿qué se pueden esperar
los demás servidores públicos del gobierno
municipal de Toluca y los ciudadanos de este
municipio? Sólo abuso, desfalco y traiciones a
todo lo que dan.
Pero se dice que el desfalco contra el DIF es millo
nario, y que al menos 80 % del presupuesto del DIF,
ha pasado y quedado en manos de Vergara Mañón
quien, por cierto, de ser un "donnadie", compró
una residencia de más de 2 millones de dólares, en
exclusivo fraccionamiento metepequense. Resi
dencia, por cierto, de un conocido y muy querido
ciudadano de ese municipio.
Pues bueno, esta "jijez de la... chi", si bien es cier
to que perjudicó enormemente a Viridiana Rodrí
guez, a quien, dicen, la tienen amedrentada y "cus
todiada 24 x 24" con policías municipales, también
afectó a decenas de trabajadores tanto del DIF como
del Ayuntamiento de Toluca, siendo despedidos sin
razón justificada. Los "corrieron" presumiéndose un
"vínculo" entre los afectados y la expresidenta del
DIF que, a decir de los propios trabajadores, venía
haciendo un excelente trabajo y, cabe mencionar
que, a los trabajadores despedidos ¡los corrieron
como delincuentes!, porque así lo quiso Vergara
Mañón y así lo solapo el endeble alcalde.
Narran las víctimas de este gobierno "chatarre
ro", que Vergara Mañón ¡personalmente! llegó
hasta el DIF municipal con policías £ granaderos
para sacar ¡a patadas! a directores. empleados de
confianza ¡r hasta sindicalizados, por simpatizar
con Viridiana. Además, han denunciado ante
medios que, no sólo los corrieron "a patadas",
sino que no les dieron el finiquito correspondien
te, pero eso sí, ¡los amagaron para firmar re
nuncias! para evitarse problemas legales.
¿Es en serio? No cabe duda que, "dale poder al
indio, y estos son los resultados". Por lo pronto, los
despedidos ¡exigen justicia/ a las autoridades
estatales entrantes; piden que demuestre este
nuevo gobierno que en verdad va a combatir la
corrupción, sin dejarse envolver por la "labia" del
"títere" alcalde que, insisto, si traicionó a su espo
sa, es capaz de traicionar a cualquiera.
Y aún hay más, queridos lectores, pues, si bien
los despedidos del DIF, fueron amenazados y
obligados a firmar renuncias, les comento que,
quienes demandaron al gobierno de Juan Ro
dolfo Sánchez Gómez, "herencia" que recibió
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Martínez Carbajal, estos, aún con sus laudos en
la mano, no pueden cobrarlos porque hasta en
eso metió las manos Vergara Mañón quien, para
finiquitar un "Jaudo" pide hasta 50 % del total
que ganaron los exempleados del Ayun
tamiento de Toluca. Pero este, será otro tema
que abordar...
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LUIS MANUEL
NOVELO

Reestructuración
Maurillo Hernández González.

Coordinador deL Grupo ParLamenta
rlo de Morena en La Cámara de Dipu
tados Local, presentó propuesta de
"Ley Orgánica de la Administración
Pública deL Estado de México', que
pLantea restructurar La operatividad
del Poder Ejecutivo, en aLgunas de
sus áreas, con La finalidad de garan
tizar austeridad, eficacia, eficiencia
y transparencia. Esta iniciativa, que
sin duda esirnportantey obLíga
da para marcar eL sello personaL
de la gobernadora electa Delflna
Gómez, tiene por objetivo reguLar la
organización y funcionamiento de
La administración pública central y
paraestataL del Estado de México.
Esta propuesta es respaLdada por
diputados de Morena y sus aliados,
para que La ejecución de la política
púbLica est atal te n g a, ve rda d e r a 
rnente, eficacia y resuelva proble
máticas medulares que aquejan a
La población, aseguró eL diputado
Maurilio Hernández.

Y sobre esta reestructuración, en
conferencia de prensa la aguerri
da diputada de Morena Azucena
Cisne ros. quien dicho sea de paso

aspira a gobernar Ecatepec y trae
buen trabajo en comunidades, ase
guró que se ahorrará el 20 por cien
to deL actuaL presupuesto estatal,
que es de aLrededor de 340 mil mi
llones de pesos. En conferencia de
prensa, La LegisLadora habló de La
importancia del gobierno austero
que tendrá La gobernadora Delf i
na Gómez, porque basta de que
Los gobiernos rnexiquenses sean
fábricas de millonarios. También

dijo que la gobernadora e Lee ta será
La única que decidirá a Los integran
tes de su equipo, y que el único
cargo seguro hasta el momento es
eL de Horacio Duarte como secre

tario general de Gobierno. Al ser
cuestionada sobre los gobiernos
municipaLes de Morena que fueron
decepcionantes en muchos Lugares
deL Estado de México, y de prllstas
y panistas que se han colado a Las
filas de morena, comentó que la
gente castigó y castigará a los co
rruptos, porque La gente ya cambió
y si hay quienes con el disfraz de
Morena hicieron tropeLías, eL mismo
pueblo castiga. Aguas en Coacalco,
Naucalpan y CuautltLán IzcaLU con
esos disfraces.
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Parece

que a Dante Delgado le receta
ron unas cucharadas inespera
das de tapatíos rebeldes; y es
que acostumbrado a hacer y
deshacer fo que le viene en gana
en su partido político desde la
capital deí país, sin que nadie
objetara nada. Delgado ha im
puesto su visión e intereses so
bre el futuro de este órgano, pe 
ro a los de Jalisco de plano ya no
les gustó. Ayer prácticamente
todo el estado se volcó en apo 
yar al gobernador Enrique Alfa 
ro quien cuestiona la forma de
operar de Dante y con ello bus 
can ponerle un alto a sus deci
siones que atropelian todo pen 
Sarniento distinto. Parece que la
inconformidad tapatía es muy
seria y será mejor que Dante
aplaque ias inconformidades
antes de que sea tarde.

Nuestra
añorada democracia tiene altos
costos para toctos los mexica
nos. Y es que según ei último in
forme de gastos de tes aspiran
tes de Morena a la candidatura
presidencial, por lo menos tres
han gastado más de nueve mi 
Ifones de pesos para promover
su imagen. El dinero sale de las
prerrogativas que el1NE entrega
al partido, mismas que están
conformadas por ei dinero de
todos los mexicanos que paga 
mos impuestos. Claudia Shein 
baum ha gastado 3 millones 908
mil pesos, Ricardo Monrea! 3 mi
llones 507 mil pesos y Marcelo
Ebrard 2 millones 317 mil pesos.

Elúnicode
los morenistas que decidió no
gastarse el dinero de todos los
mexicanos en promover su
imagen fue el tabasqueño Adán
Augusto López, dijo que se gas 
taría el propio y hasta ahora ha
invertido en su candidatura pre 
sidencial 2 millones 392 mi! pe
sos. Sin duda pocos mexicanos
tenemos ese cRnero para despii 
ferrar en que nos conozcan.
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PAREDES, A LA ULTRADERECHA
PARA LLEGAR A PALACIO
NACIONAL COMO SEA

Beatriz Paredes Rangel, aspirante priista a la candidatura del Frente
Amplio conservador, está demostrando que el viejo priismo sobre
viviente sigue fuerte no sólo al interior del PRI, sino en el ánimo de

muchos mexicanos.

Para venderse como candidata confiable de la derecha prianredista, la
veterana política priista hizo una machincuepa de alto grado de dificultad:
se fue a hincar ante el Grupo Monterrey sacando del archivo el caso del ase
sinato del empresario Eugenio Garza Sada en septiembre de 1973, durante
un frustrado intento de secuestro por parte de la ultra radical Liga Comunista
23 de Septiembre.

Con uno de sus muchos huípiles progresistas guardados en su armario para
casos de emergencia, Paredes repitió en una reunión en Monterrey una parte
del discurso del empresario Ricardo Margain Zozaya, lleno de tonos y recrimina
ciones fascistoides y exigente de la represión contra los grupos guerrilleros, el
día del sepelio y ante la presencia física del presidente Echeverría, y lo leyó más
SOrno una forma de someterse al dictado ideológico de la ultraderecha regio
montana que representa el Grupo Monterrey.

Al abrir la puerta del caso Garza Sada, Paredes debió de haber supuesto
alguna exigencia estricta contra el actual presidente del PRD que forma parte del
Frente Amplio, Jesús Zambrano, quien en 1973 formaba parte activa de la gue
rrilla violenta de la Liga y por lo tanto debió de haber tenido alguna participación
por comisión o por omisión en el intento de secuestro del magnate del poder
empresarial. Hoy, Zambrano participaen otra machincuepa muy de la izquierda
radical marxista del bloque de la ultraderecha que está promoviendo la candi
datura del Frente Amplio, en un momento político en el que el PRD abandonó
cualquier resquicio de la izquierda y está refugiado ya en el más radical de los
neoliberalismos posalinistas.

Paredes había navegado con la bandera del viejo progresismo populista del
PRI alemanista y se había formado una carrera al amparo de los populistas Eche
verría y López Portillo, aunque en el fondo siempre fue una burócrata que avaló
de manera consciente toda la contrarrevolución neoliberal constitucional de los

gobiernos de Miguel de la Madrid Hurtado y Carlos Salinas de Gortari.
La postración de la biografía política de Paredes ante el Grupo Monterrey a

través de uno de los discursos más fascistoides de la derecha empresarial mostró
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solamente el lado de la ambición personal de la política tlaxcalteca que ha deam
bulado en las catacumbas ideológicas del PRI, pero siempre dispuesta a servirá
cualquier patrón político o empresarial.

Paredes estaría representando la última oportunidad del viejo priismo po
pulista que utilizó sin rubor el neoliberalismo salinista para destruir el proyecto
del nacionalismo revolucionario del PRI, pero con una participación en la coali
ción opositora neoconservadora que estaría representando, con el viejo discur
so tramposo del PRI populista, la restauración del proyecto nacional neoliberal
del salinísimo que el gobierno del presidente López Obrador ha destruido en su
fundamento ideológico, aunque continuado en su viabilidad macroeconómica.

En lugar de darle mayor confianza y tendencias de votos a su candidatura,
la postración de Paredes ante el grupo Monterrey sólo mostró a una política al
viejo estilo que estaría vendiendo lo que el PRI ya remató en el pasado: una fi
gura y discurso de corte populista para seguir instrumentando el proyecto neo
liberal salinista en cuanto a la entrega del modelo productivo a los empresarios
nacionales y sobre todo a las necesidades de las economías de Estados Unidos
y Canadá, aunque con la coartada demagógica de programas asistencialistas
pronasoleros que sustituyeron de manera precaria la verdadera política social
del PRI hasta López Portillo.

El posicionamiento de Paredes en las tendencias de votos dentro del Frente
Amplio conservador estaría sólo acarreando votos sociales con demagogia po
pulista para el verdadero proyecto económico neoliberal que están diseñando
el empresario Claudio X. González, el economista salinistazedillista José Angel
Gurría Treviño y el artífice del Tratado 2.0 Ildefonso Guajardo.

Con su postración ante el poder empresarial del grupo Monterrey, Paredes
se ofertó como la garante de los intereses del gran capital y completó la fórmula
con Xóchitl como representante de los intereses de empresarios medios y bajos.
Política paradummies: la política es economía diamantina.

El contenido de esta columna es responsa Mbilidad exclusiva del columnista y no del perió
dico que la publica.
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LA CHUMELIZACION
DE LOS MEDIOS

?o nocí aOC h u m e I
Torres en el

2009. En ese entonces
Twitter México éramos

un grupo de 20 o 30
personas jugando a

acomodar poemas, palíndromos y chistuits en
140 caracteres. Chumel era brillante, pero fresco,
yeso último fue lo que más llamó mi atención. La
primera vez que hablamos por teléfono fue un
año después. Yo había terminado la universidad
y estaba decidido a mudarme a la ciudad de
México. Había conseguido un trabajo de escritor
en una revista llamada Chilango, y aunque me
pagaban una bicoca, el solo hecho de haberlo
conseguido me anima
ba a que mi decisión era
la correcta. Recuerdo

muy bien la llamada y
como intenté conven

cerlo de que se viniera
conmigo. Me contó que
trabaja en una empresa
maquiladora en su natal
Chihuahua y que, aun
que le encantaría, por el
momento no podía. Entendí.

La vida nos volvió a juntar tres años des
pués. Si mal no recuerdo, consiguió trabajo en
un pequeño portal llamado El Pueblo, donde
seguramente le pagaban lo mínimo. En esos
días yo formaba parte del equipo de un famo
so youtubero, a quien siempre le estaré agra

decido, así que lo invitamos a formar parte del
canal. Empezó haciendo algunas apariciones
en nuestros programas, pero pronto su talen
to nos rebasó a todos. Cuando vio la ocasión

decidió emanciparse y tomar su propio cami
no. No lo culpo, tal vez yo hubiera hecho lo
mismo. Y aunque al principio nos sentimos
traicionados, años después entendí que las
oportunidades hay que tomarlas. El Pulso de
la República fue un éxito desde el principio. El
programa era desenfadado, divertido e inteli
gente. Eso no se le puede regatear. El tiempo
pasó y Chumel se posicionó como el youtube
ro político más famoso de Latinoamérica.

A los dos siempre nos ha fascinado la polí
tica, pero creo que por razones distintas. En su
caso, porque es una fuente inagotable de come
dia, y en el mío porque me apasiona el poder, y
sobre todo las personas que lo ostentan. El sexe
nio de Peña Nieto nos cambió la vida. Después
de varios intentos, en 2016 fundé una platafor
ma digital de noticias que llegó a convertirse en
la más vista de todo el país, y Chumel siguió con
su éxito. Las comparaciones eran inevitables, lo
que terminó por meterse en la cabeza de los
dos. No fue hasta 2017 que un amigo en común
me invitó a participar en un proyecto de radio
muy exitoso. La idea era innovadora: un grupo
de youbueros, 15 minutos en radio nacional.
Nació "La 1". Ahí descubrí mi pasión más gran
de. Fue tal el éxito de mi espacio semanal que
el dueño de la radiodifusora, a quien siempre le
estaré agradecido, me dio mi propio noticiero
diario. Creo que esa fue la gota que derramó el
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vaso entre los dos. Pero como le dije antes, las
oportunidades hay que tomarlas, y así lo hice.

Meses después Chumel obtuvo su pro
pio Late Show en HBO, el sueño para cualquier
creador de contenido. Aunque el programa fue
un fracaso, (considero que fue más por el for
mato que por su talento), la televisora por cable
estaba decidida a darle más tiempo, y el show
siguió, pero algo sucedió en el camino. Un día

se viralizó un clip donde Chumel se burlaba del
color de piel del hijo del presidente, comparán
dolo con un chocoflan, un postre caracterizado
por una base de chocolate y encima un flan de
vainilla, haciendo alusión al color moreno de su
piel y al estilo de pelo que el niño de once años
usaba en el momento. Fue tal el alcance de ese

video que se podría argumentar que le arruinó
la vida. El país entero empezó a ridiculizarlo, yfue
tanta ¡a violencia que su madre prefirió enviarlo
fuera del país. No me imagino el dolor que eso
les pudo haber causado, y quiero pensar que
Chumel tampoco. Durante los siguientes días
Chumel dobló la apuesta y continuó insultan
do al menor. No fue hasta que la primera dama
cuestionó públicamente una invitación realiza

da, irónicamente, por
el Consejo Nacional
para Prevenir La Dis
criminación a uno de
sus foros. Internautas

empezaron a recopilar
publicaciones racistas
de Chumel como, por
ejemplo: "Cuando
coges con un azteca
entiendes por qué los

mataron" o "Los Reyes Magos me trajeron una
Barbie oaxaqueña. Barre, trapea, sacude y plan
cha como de verdad". Inmediatamente HBO

decidió terminar su relación laboral y Chumel
culpó al presidente López Obrador por la cance
lación de su programa. Una idea ridicula, si me lo
pregunta a mí. Pero era tan grande su ego que

le fue más fácil creer que Beatriz Gutiérrez había
marcado a las oficinas de la Warner Brothers, en
Burbank, California, para pedir su cabeza, an
tes de aceptar que sus comentarios racistas no
tenían cabida en estos tiempos, en un conglo
merado como ese. A partir de ahí las cosas se
pusieron peores. Desde entonces Chumel se
ha descompuesto totalmente. Ahora, aprove
cha cada oportunidad para vengarse, aunque
tenga que mentir de manera descarada para
hacerlo, como fue el caso de esta semana. A
través de sus redes, Chumel difundió la ima
gen de un libro del Instituto Nacional para la
Educación de los Adultos en el que se tratan
temas de sexualidad, haciéndolo pasar por
una página de los nuevos libros de texto de
la SEP para niños. A pesar de que le hicieron
notar su error, él decidió continuar mintiendo.

Ahora su cuenta de Twitter es una colección

de insultos misóginos, transfóbicos y racistas ha
cia varios personajes del gobierno, en especial
a mujeres como la senadora Citlali Hernández,
Claudia Sheinbaum, Beatriz Gutiérrez, o algunos
monerosy columnistas pro4T. Desde luego que
su audiencia lo ha notado y ahora sus videos no
alcanzan ni el 10% de las visualizaciones que
solía. A veces me pregunto por qué algunos
medios siguen abriendo el micrófono para es
parcir mentiras. Y no me malinterprete, la crítica
al poder es fundamental, pero lo de Chumel ya
es personal. Es con saña. Me da tristeza ver a mi
amigo así: amargado, rabioso, herido, y sin un
ápice de autocrítica en sus errores. En especial,
el de haber acosado a un menor de edad con

tanto odio, solo porque su papá es el presidente
de México. Que sirva como ejemplo a los due
ños de los medios de comunicación y periodis
tas, para que dejen atrás sus odios personales y
eviten la chumelización de sus medios.

Respecto a mi amigo, siempre recordaré
a ese Chumel que conocí en el 2009, un "estu
ped" que solo quería hacer al mundo reír y ser
feliz en el intento.
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CABEZAS HUECAS
jUes ahorap;resulta que
Santiago

Cree! es cuasi un

héroe nacional; un
hombre congruente,
generoso, de princi

pios, que puso por encima de sus intereses
personales su profundo amor por la patria.
Que México es afortunado por tener un
hombre de una sola pieza, un estadista, un
gran demócrata, dijo la senadora panistano
panista, Xóchitl Gáivez, quien por esos "mé
ritos", y por un acuerdo "en lo oscurito", le
prometió que, si resulta ganadora del con
curso de la farsa del

Frente Amplio por
México, lo nombrará
coordinador gene
ral "para todo lo que
viene", incluyendo la
campaña, claro.

¡Ya nos fregamos!
Exclamaron los "ul

tras" del PAN, quie
nes afirman que Cre
el ha sido uno de los

principales detracto
res de! blanquiazul,
desde que Vicente
Fox lo designó como
su secretario de Gobernación y "delfín" pre
sidencial, no obstante su inexperiencia polí
tica. Y a pesar de sus cargos como senador
de la República y diputado Federal, dista
mucho de ser el "estuche de monerías" al

que se refiere Xóchitl. Peor aún, de campa
ñas presidenciales no entiende "ni papa",
pues nunca ha participado en una contien
da, afirman aquéllos. ¡Creel es un hombreci
to que siempre ha traído la brújula perdida!
Señalan otros.

Los susodichos "ultras" advierten que si
la señora resulta candidata e insiste en darle

el puesto que le prometió, podríamos tener
una reedición de la campaña presidencial
de Josefina Vázquez Mota, otra panistano
panista, quien contrató a Roberto Gil Zuarth
como su coordinador, quien fue un fracaso
porque nunca pudo llenar con acarreados
una plaza pública, y mucho menos el esta
dio azul, donde "Pina" se quedó hablando
sola. Se necesita ser cabeza hueca, para to
mar esa decisión, insisten aquéllos.

Lo que nadie puede negar es que tanto
los dirigentes del Frente Amplio por México,
como la aspirante a ¡a candidatura presiden

cial para el 2024 y algunos espontáneos que
de pronto saltan a la pista, están divirtiendo
al respetable público con sus actuaciones.
En la función del martes que protagonizaron
Xóchitl y Beatriz, esta última afirmó: "Este
esfuerzo no puede ser una farsa, porque
caerá sobre nosotros la responsabilidad de
haber creado una expectativa de que las
cosas se pueden hacer de manera distinta
en México, y nos corresponde, porque así
es el destino y así son las circunstancias, a
dos mujeres intentar hacer las cosas dis
tintas". ¡Ay, mamá, cuánta ingenuidad!
Desde que crearon el FAM todo México
sabía que era una farsa el proceso, apuntan

los observadores.

Y como en todo

espectáculo picante
y divertido, no faltó el
personaje que saltó a
la pista y quiso llamar
la atención propo
niendo: "El reto que
tenemos es que la
que pierda le levan
te la mano a la que
gane", previno Emilio
Alvarez Icaza. O sea,
quiere que se repita
el numerito que pro
tagonizaron Madra

zoLabastida, aquel el 25 de noviembre de
1999 en Los Pinos, cuando Madrazo no pudo
levantarle el brazo al triunfador, mas no por
que no haya querido, sino porque se lastimó
la mano derecha y portaba un cabestrillo, por
lo que se conformó con darle un abracito.

Y para cerrar la función, los dueños de
lostres circos políticos (PRI, PAN y PRDJdeci
dieron que volviera a la pista el señor Cone
jo (Silvano Aureoles), a quien le pidieron que
fuera el salvador del jodido campo mexica
no que dejaron el PRI y el PAN cuando go
bernaron, y lo nombraron Coordinador del
Programa Integral para el Desarrollo del
Campo, la Agricultura y Forestal del Frente
Amplio Por México. Los tres coincidieron en
que el ex gobernador de Michoacán cuenta
con la experiencia para coordinar el progra
ma con el que se abata el rezago que enfren
ta el sector, ante las promesas incumplidas
de este gobierno, así como la desigualdad,
la corrupción y el retraso que viven miles de
productores en el país.

¡Pero si el único campo que conoce el
señor Aureoles Conejo es el de golf!

Exclaman los agroyuppies.
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EBRARD YA DENUNCIO LAS
IRREGULARIDADES ANTE EL INE; YA
JUDICIALIZO LA INTERNA DE AM LO

1 scucho muchoE' decir, especial
¦ mente de quie

nes lo conocen desde

hace años, que Marcelo
Ebrard no tiene agallas
y que, en el minuto final,
se doblará ante la im

posición de Andrés Ma
nuel López Obrador en

favor de Claudia Sheinbaum. "Lo hace siem

pre en condiciones ¡guales", afirman.
Pero hoy sus hechos dicen otra cosa.
Sin más tiempo para nada, con 64 años

encima y cumplidos los más altos cargos, al
excanciller al parecer sólo le queda ratificar
se como lo que una mayoría dice que es: un
debilucho y timorato, collón agregaría mi san
ta abuela, o echarse enfrente y pelear incluso
hasta la ruptura y confrontación con el mismí
simo López Obrador por su derecho a ser el
candidato presidencial de Morena... o de otra
fuerza política.

La verdad es que desde hace meses vie
ne dando muestras de que en esta ocasión no
dejará pasar su oportunidad.

Sin estridencias pero con firmeza ha de
nunciado pública, partidaria e institucional
mente ante el INE que

el juego sucesorio
abierto y dirigido por
el mismo AMLO cae ya
incluso en actos pena
les, como el de utilizar
brigadas y recursos,
programas de Bienes
tar y de la Ciudad de
México, amen de otros
aportados por gober
nadores para impulsar
a Claudia Sheinbaum.

Es decir, Ebrard acusa que AMLO y su en
torno siguen al igual que el PRI lo hizo durante
decenios una estrategia electoral para impo
ner candidato. Un dedazo cínico, Abierto.

Y ante el señalamiento de su excolabo

rador y exaliado Mario Delgado, de que su
exjefe Ebrard miente al decir que sí entregó
a Morena pruebas de sus dichos y denuncias
contra Sheinbaum, el excanciller de inmediato
salió a contraatacar a Delgado. ..ya AMLO:

"..., ya le mandé una comunicación hoy
(ayer) en la mañana a Mario Delgado, porque
esto se le entregó al presidente del Consejo
de Morena (al gobernador de Sonora Alfonso
Durazo), que, por cierto, es el órgano en el que
se establecieron los acuerdos para este proce
so, y por eso a él se la entregué, ya está en sus
manos, probablemente él no está enterado".

¿Presentó pruebas?, se le preguntó.
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"Presenté todo lo que teníamos, y lo que
se acordó por parte del partido es que toma
rían las medidas, investigarían lo necesario, y
así quedamos. Entonces, probablemente él
(Mario Delgado) no lo sepa".

Luego de reunirse ayer con un importante
de líderes sindicales, Ebrard prometió entre
gar a los medios informativos el expediente
completo de su denuncia ante Durazo, y reve
ló que todo eso está igual en manos del los
consejeros del INE y "otras instancias". ¡Ups!

Eso significa que el excanciller ya inicio la
judicialización de la interna de Morena.

Lo que pide, afirma, es que se cumplan los
acuerdos firmados ante el Consejo Nacional
del partido. "Todos estamos en favor de la uni
dad... lo que necesitamos hacer es también

mantener la superioridad ética y moral del mo
vimiento y cumplir lo que se dice. Primera vez
en la historia que la gente va a tomar una deci
sión en una votación secreta y libre", subrayó.
En buen español eso significa

que AMLO debe sacar las manos del proceso
y no insistir en imponera Claudia. ¿O no?

Y para demostrar que no se dobla, mien
tras Claudia se reúne con integrantes del Con
sejo Coordinador Empresarial él acuerda con
el Congreso del Trabajo que todavía reúne al
grupo más importante de dirigentes sindicales.

Así ayer se reunió con Francisco Her
nández Juárez, líder de telefonistas; Carlos
Hugo Morales, dirigente de trabajadores de
la UNAM; Humberto Gual Ángeles, de Pilotos
de México; Raúl Domínguez de la Confede
ración de Trabajadores y Campesinos; Óscar
Moreno de Obreros, Campesinos y Emplea
dos de México; Rodolfo González, líder de la
CRO; Isaías González dirigente de Obreros y
Campesinos; Fernando Espino dirigente de
trabajadores del Metro; y con un represen
tante del senador Napoleón Gómez Urrutia,
líder de Mineros.

En los hechos y dichos todo eso es un rom
pimiento, no dejarse utilizar para consumar el
engaño público.

ALFARO IGUALANTE
DANTE

No le demos vuel

tas. Enrique Alfaro, go
bernador de Jalisco, ya
mandó a volar a Dante

Delgado y al MC.
"No tengo interés

de participar en un
proyecto que ya no
entiendo, que se cons
truye de manera unila

teral y que simple y sencillamente nos quiere
someter a todos a la voluntad de quienes
coordinan el partido a nivel nacional", dijo ayer
públicamente.

La respuesta de Dante Delgado, creador y
dueño de MC, fue simplemente un "me vale...
que haga lo que quiera".

Creo que eso significa lo siguiente:
"Tenemos que respetar la pluralidad y, por

lo tanto, su decisión personal (la de Alfaro)",
respondió Dante.

La fractura estaba anunciada cuando Alfaro,
hace semanas, dijo que desde su punto de vista
la mejor decisión de MCera unirse al Frente Am
plio por México integrado por PRI, PAN y PRD.

Desde entonces, y a pesar de que una
mayoría de dirigentes, analistas, y ciudadanos
creen que la oposición ganaría claramente
si MC se uniera al Frente Opositor, el sena
dor Delgado dijo que no, que lo mejor era ir
solos. ¿Por qué? Sólo él lo sabe y no ha po
dido explicarlo a nadie. Ni a Alfaro, quien ya
lo abandonó, y quizá considera unirse él y sus
seguidores al Frente Opositor. El Goberna
dor de Jalisco que encabeza la mayor fuerza
dentro de MC ha señalado que de seguir la
ruta de Delgado, su partido corría el riesgo de
aislarse, salirse del esfuerzo de otros muchos
para combatir el arrastre electoral de More
na y del presidente, Andrés Manuel López
Obrador. Alfaro advierte que MC bajo la con
ducción de Dante Delgado "no tiene rumbo
claro" y está perdiendo credibilidad de cara a
los ciudadanos.

Si eso no es ruptura, marcar su raya, no se
que sea.
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PODER JUDICIAL, SECUESTRADO
POR LAS ÉLITES: AMLO

Por José Vilchis Guerrero

Debido a que el Poder Judicial está
tomado, secuestrado por los poten
tados, porque sólo sirve a las élites

del poder económico y del poder político; no
es un poder que esté al servicio del pueblo, no
sirve a quien no puede pagar su inocencia, el
presidente Andrés Manuel López Obrador in
sistió de nuevo en una reforma que podría sur
girdel Poder Judicial Federal o de lo contrario,
que sea el pueblo el que elija a losjueces, ma
gistrados y ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).

"Es un poder que está al servicio de una
minoría. Está al servicio de los potentados, de
los conservadores, de los corruptos; está to
mado, secuestrado el Poder Judicial, con hon
rosas excepciones", afirmó.

Por tercera ocasión consecutiva, López
Obrador arremetió contra los jueces, ma
gistrados y ministros de la SCJN a una pre
gunta sobre una posible reducción de 25 mil
millones de pesos al presupuesto para 2024
del Poder Judicial que incluye a las fiscalías
General de la República y las 31 fiscalías y
tribunales de justicia estatales, como están
considerando algunos diputados federales.
Este año el PJF ejerce un presupuesto de 80
mil mdp.

Los jueces, magistrados y ministros de la
SCJN tienen muchas canonjías como un pre
supuesto de 3 mil mdp para mantenimiento
de sus residencias, comidas en restaurantes de
lujo que tiene el Consejo de la Judicatura Fede
ral en sus 13 inmuebles, donde están a su servi
cio 25 chiefs y unas cien personas que trabajan
para atenderlos; este año se gastaron unos 315
mdp en ese rubro. Criticó el mandatario que
el Poder Judicial cuenta con un fideicomiso

de 20 mil mdp para garantizarse sus elevados
ingresos mensuales de más de 200 mil pesos.
"Estoy en contra de los abusos, de los lujos,

de los excesos de estos servidores públicos",
expresó López Obrador. "Es un exceso de los
jueces, magistrados y ministros; son ofensi
vas sus prebendas, violan flagrantemente la
Constitución; ellos ganan 5 veces más que el
Presidente, por eso tenemos diferencias y las
vamos a seguirteniendo", afirmó.

Advirtió que, no obstante que va a concluir
este gobierno, seguirá insistiendo en que se
haga una reforma al Poder Judicial en su con
junto y para ello convocó a la ciudadanía para
que en las próximas elecciones federales otor
guen una mayoría de votos a los aspirantes a
diputados federales de Morena para llevar a
cabo esta reforma judicial para la cual se re
quiere mayoría absoluta de tres cuartas partes
de votos en la Cámara de Diputados.

"No vamos a dar marcha atrás en el com

bate a la corrupción, en el combate a la po
breza, la desigualdad, y si alguna vez regresan
por sus fueros los neoliberales, les va a costar
trabajo porque el pueblo ya dijo ¡ basta" y reto
mó el caso de las controversias constituciona

les de los gobiernos de Chihuahua y Coahuila
para impedir la distribución en las escuelas de
los libros de texto gratuitos, que fue autoriza
da en cuestión de días y en cambio el ministro
Luis María Aguilar lleva 8 meses sin resolver el
caso de una empresa que se niega a pagar im
puestos por 25 mil millones de pesos.

Se trata de una empresa que mantiene
litigios desde hace 13 años con la Secretaría
de Hacienda y el Servicio de Administración
Tributaria y a la fecha se han cumplido 8 me
ses sin que el ministro Luis María Aguilar emita
una resolución para satisfacer a las partes y al
decir del jefe del Ejecutivo el expediente se
encuentra archivado en el escritorio del mi

nistro Luis María Aguilar, que sí ha emitido en
cuestión de días la prohibición para distribuir
los libros de texto gratuitos a los niños de Chi
huahua y Coahuila, "porque está en contra del
Poder Ejecutivo", comentó.
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INTENTO DE TORCERLE LA
MANO A PAREDES RANGEL

22 de agosto, celebrado en ¡a ciudad gua
najuatense de León, Gálvez fue declarada
ganadora por sus simpatizantes en redes
sociales, pero tampoco perdió la senadora
Paredes. O sea que podría haber habido
empate. Que nadie ganó ni perdió. Faltan
dos foros, hoy en Guadalajara y el 26 en Mé
rida, para que el 3 de septiembre los orga
nizadores den a conocer al público quién es
la agraciada con la candidatura presidencial.

Sin embargo, las presiones sobre la ex
gobernadora de Tlaxcala y ex embajadora
en Brasil continúan y más intensas, tras
cendió en medios partidistas cercanos al
PAN. Jamás imaginaron los enemigos de

la Cuarta Transforma
ción atrincherados en

los partidos del FAM
y las cúpulas empre
sariales, que habría
una priista que se re
sistiera a perder ante
el PAN, no obstante
que ambos entes par
tidistas están unidos

en lo que la izquierda
denomina prian.

Beatriz Paredes

Rangel indudable
mente que se tomó

en serio la posibilidad de ser presidente de
la República luego de una posible confron
tación en las urnas con otra mujer, que sería
la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, quien
lleva ventaja a sus correligionarios Marce
lo Ebrard Casaubón, Adán Augusto López
Hernández y Ricardo Monreal Ávila.

Pero ni la Señora X ni sus protectores,
particularmente del PAN, con Marko Cortés
a la cabeza, así como los hombres del di
nero que la apoyan y financian, aceptarán
el fracaso total, que ya es mucho en lo que
han tenido pérdidas. Es muy posible que la
incertidumbre continúe al interior del Fren

te opositor y que comience a dilucidarse
luego del debate del 26 de agosto, que se
celebrará en Mérida, en donde panismo ha
venido siendo desplazado por el color na
ranja de Dante Delgado Ranauro, quien ni
de loco se integraría al Frente opositor.

Mientras tanto, la prensa independiente
destaca el fortalecimiento de la priista Pare
des Rangel, aunque los dirigentes del PRI
no se han pronunciado al respecto.

Por Francisco Gómez Maza

• Más consistente ideológica y políticamen
te la tlaxcalteca

• Pero a los dueños del FAM les gustan las
leperadas de Xóchitl
Le están haciendo manita de puerco a

la priista, excelente tribuna, ágil en el
debate, de derecha, pero demoledo

ra de la insultante, para la inteligencia, derecha
albiceleste, la diputada Beatriz Paredes Rangel,
obligándola a que "se baje" de la búsqueda de
la candidatura presidencial porque los grandes
capitalistas del Consejo Empresarial y de los
hombres de negocios, que han decidido que la
candidata del FAM sea

Gálvez, confesa trots
kistapanista de papel.

Ya lo habíamos

registrado y revela
do en días pasados:
Los empresarios más
ricos de la cúpula de
cúpulas decidieron,
sin consultar a nin

guno de los partidos
de derecha y sin nin
gún remedo de de
mocracia, designar a
Xóchitl Gálvez como

la candidata de la derecha, expresada en el
Frente Amplio por México, a su vez integra
do por el PAN, el PRI y el PRD.

La dirigencia del FAM, del PAN e inclu
sive del PRI, ordenados por su gerente, el
júnior empresarial nini también le dicen,
Claudio X. González Guajardo, está presio
nando a Beatriz a que renuncie, porque la
buena es Xóchitl, como lo denunció hace
poco el entonces panista colimota, Jorge
Luis Preciado. No importa que la hidal
guense sólo sea autora de chascarrillos y
majaderías, mentadas de madre, y no dis
pone de formación teórica política (puede
ser presidenta municipal, y es una senadora
chafa, que no tiene ni idea de cómo legislar
o debatir desde una posición intelectual).

Santiago Creel se bajó de la contienda
para dar sus votos a Xóchitl, pero no por su
voluntad, sino porque se vio obligado por la
dirigencia formal de su partido. Pero la priis
ta, no obstante que PRI y PAN son siameses,
hasta el momento rechaza toda posibilidad
de dejar el campo a Gálvez. En el foro del
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LOS MINISTROS
ILUMINAN ALINAI

s comoFprender la
l_i.luz en una

habitación oscura.

La Segunda Sala de
la Suprema Corte

determinó que el INAI puede sesionar con
cuatro integrantes.

Se resuelve la parálisis en la que se encon
traba el instituto que garantiza el acceso a la in
formación pública desde abril de 2023, cuando
terminó su encomienda Javier Acuña y se tornó
imposible el funcionamiento del Consejo, ya
que le ley estipula que se requieren al menos
cinco de sus siete integrantes y se quedaron
con cuatro.

Los consejeros tie
nen en sus manos re

solver los medios de

impugnación, lo que
resulta muy relevante,
porque en las depen
dencias de gobierno
suelen negarse a pro
porcionar lo que se les
solicita, argumentado
que no existe o clasifi
cándolo como seguri
dad nacional.

Estábamos en un

apagón de la transparencia, lo que es muy
grave y más en un momento tan complejo
como el que vive el país. Si ya es difícil que se
proporcione la información sobre los proyec
tos emblemáticos o del ejercicio del gasto, se
volvió imposible sin el respaldo del INAI.

Los senadores resultaron bastante ne

gligentes para construir un acuerdo, lo estu
vieron demorando por meses y designaron
Yadira Alarcón y a Rafael Luna, pero el presi
dente de la República vetó los nombramien
tos y descubrió que ese era el escenario que
le convenía a su gobierno, ya que es bastante
reticente en lo que respecta a la transparencia.

No le importó dejar chiflando en la loma
al entonces coordinador de la mayoría, Ricar
do Monreal, quien había llegado a un com
promiso con ¡a bancada del PAN.

La fobia al INAI, en lo que respecta al titu
lar del Ejecutivo, vine de lejos. Desde que fue
jefe de Gobierno en el entonces Distrito Fe
deral, hizo todo lo que estuvo en sus manos
para que no prosperara la consolidación del
instituto de transparencia local.

Pero ahora se mandó la instrucción a los

senadores de Morena para que no aproba
ran designaciones hasta nuevo aviso y así lo
hicieron, pero los ministros, por fortuna, les
corrigieran la plana.

Los daños no son menores, ya que hay
en la lista 8 mil 236 asuntos que se tendrán

que ir resolviendo y ello ocupara de tiempo
y recursos.

La votación en la Segunda Sala de la
SCJN fue interesante, ya que se pronuncia
ron por revivir al INAI los ministros Javier Lay
nez, Luis María Aguilary Alberto Pérez Dayán.
En contra la ministra Yasmín Esquivel y se au
sentó su colega Loretta Ortiz, quien

también se habría negado a reactivar una
instancia indispensable para ejercer dere
chos ciudadanos.

Es muy relevante lo resuelto en la Supre
ma Corte, porque ello desactivará que se
pretenda aplicar la receta de no hacer los
nombramientos para que los órganos autó
nomos dejen de funcionar.

Para no propiciar
enredos, en la resolu
ción se estipuló que la
consejera Blanca Lilia
Ibarra, en su calidad
de presidenta, tendrá
el voto de calidad en

los casos en que se
requiera, los que pue
den ser copiosos ya
que los empates en
las discusiones no se

rán extraños.

Será interesante

esperar a la reacción presidencial, que segu
ramente será de reprobación de lo acordado
por la Segunda Sala, aunque quizá en térmi
nos prácticos genere incentivos para que se
busque nombrar a los comisionados faltan
tes y así cumplir con la Constitución.

Es un asunto de los senadores, pero los
morenistas no mueven un dedo si no se los

indican desde Palacio Nacional y seguramen
te ellos también estarán esperando las seña
les respectivas o las instrucciones concretas,
para reactivar la búsqueda de comisionados
en el próximo periodo de sesiones o ya blo
quearla al menos para lo que resta del man
dato de López Obrador y de ellos mismos en
las senadurías.

Hay lecciones en este asunto y una de
ellas es la de constatar que muchas de las
conquistas que pensábamos irreversibles no
lo son. El cúmulo de derechos y entre ellos
los que tienen que ver con la transparencia,
deben ser defendidos todos los días.

Conviene recordar la cerrazón en la que
vivió el sistema político durante años, cuando
las informaciones solo las tenían los funciona

rios públicos y las utilizaban en su beneficio.
Esto cambió con el paso del tiempo, y hay

logros notables, sobre todo en lo que respec
ta a la defensa de los derechos humanos y la
lucha contra la corrupción y ello fue con el
acompañamiento del INAI.
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EMPRESARIOS Y PRESIDENCIABLES,
"AMOR CON AMOR SE PAGA"

Por Rosy Ramales

Las personas aspirantes a la Presiden
cia de la República tanto de la "Cuarta
Transformación" como de la oposi

ción tienen en su agenda reunirse con los em
presarios de las distintas cámaras, incluidas
las de industriales y comerciantes. Y viceversa.
En hora buena.

Ya saben, se reunirán primero en calidad
de contendientes en el respectivo proceso
político anticipado en búsqueda de la Coor
dinación para la Defensa de la Transforma
ción (MorenaPTPVEM) y del cargo de Res
ponsable Nacional para la Construcción del
Frente Amplio por México (PANPRIPRD).

En hora buena. Porque los empresarios
forman parte del sector productivo, en con
secuencia, representan
uno de los principales
motores para el desa
rrollo del país, así como
una importante fuen
te de contribuciones

para el gasto público.
Entonces el gobierno
no debe marginarlos,
ni ellos pueden mante
nerse al margen.

Es mejor que se va
yan entendiendo y tra
zando acuerdos para
caminar de la mano

con el próximo Gobierno Federal, gane quien
gane la Presidencia de la República. Bueno,
sería más fácil con alguien que se ponga en
los zapatos de los empresarios en cuanto a
las necesidades del sector, en el entendido
de una reciprocidad con la autoridad.

Para eso se reúnen con las y los aspirantes
presidenciales, para plantear necesidades y
escuchar propuestas de solución, o al menos
para tener claridad sobre qué candidateable
entiende mejor los requerimientos de la clase
empresarial y hasta dónde llega su disposi
ción de garantizarles condiciones mínimas
para invertir y trabajar.

Propuestas de solución en la medida de
lo posible para evitar infringir los iineamien
tos emitidos por el Instituto Nacional Electora!
(INE); por cierto, omitidos por varios de las
personas aspirantes en el calor de los proce
sos políticos en marcha.

Y en función de esa claridad, decidir a
quién respaldar rumbo a la elección a la Presi
dencia de la República. En lo que se pueda en
el proceso político (participando en las con
sultas o encuestas, por ejemplo) y de manera
más contundente una vez que haya candida
turas formales.

Es como dice AMLO: "Amor con amor

se pagaZ
Precisamente la búsqueda del respaldo

de la clase empresarial sería el propósito de
las y los presidenciables al reunirse con las
distintas cámaras del sector.

INTERÉS POR LA FORMA DE PENSAR DE
CLAUDIA

Según consignaron medios de comunica
ción, el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, dijo
que los empresarios mostraron mucho interés
sobre la forma de pensar de Claudia Shein
baum en la reunión con ella del lunes pasado.

Seguramente porque se perfila como la
candidata presidencial de MorenaPTPVEM
porque su nombre ha trascendido como fa

vorita de AMLO y
porque ha punteado
en diversas encuestas

durante el proceso
político para la Coor
dinación Nacional

para la Defensa de
la Transformación, a
menos de que el des
enlace de éste favo
rezca a su más cerca

no competidor inter
no, Marcelo Ebrard,
con quien también
prevén reunirse.

Parece que los empresarios salieron con
tentos, optimistas, de la reunión con Claudia
porque a pesar de haberse plegado al discur
so del presidente López Obrador, se mostró
receptiva y un abierta a favor de las energías
limpias en el país.

¿Será que vaya en serio la promesa
de 'continuidad con sello propio"?
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LA REUNIÓN CON XÓCHITLY CON
BEATRIZ

Los empresarios informaron que la próxi
ma semana se van a reunir con las dos aspi
rantes del Frente Amplio por México, primero
con Beatriz Paredes y luego con Xóchitl Gálvez.

Encuentros que pintan más afable, con
más entendimiento por parte de ambas aspi
rantes hacia el sector empresarial en principio
por línea política. El PRI y el PAN casi siempre
han favorecido al sector productivo del país,
aunque cayeron en excesos, lo cual ha sido
bandera de la "Cuarta Transformación" de

AMLO para desdeñar a la clase empresarial.
Debe de ser como dice la sabia filosofía

popular: "Ni tan, tan; ni muy, muy". O sea:
Equilibrio en el respaldo e impulso al sector
completo, no a dos o tres.

Beatriz trae en la vena la doctrina políti
ca y la experiencia sobre la importancia de
la simbiosis gobiernoempresarios para el
desarrollo del país. Y Xóchitl es miembro del
sector, se formó y creció en éste, lo conoce y
lo entiende.

Quizá esté claro por dónde puede ir el
sector empresarial rumbo a las elecciones
presidenciales del próximo año.

Sin embargo, habrá que esperar. Porque
todavía no hay candidaturas formales, sola
mente aspirantes. Los procesos políticos tam
poco arrojarán candidaturas, sino cargos po
líticos. Las candidaturas serán aquellas cuyo
registro avale el INE en el momento procesal
oportuno. Y a veces ocurre que "del plato a la
boca se cae la sopa".

*rosyrama@hotmail.com
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A DEFENDER A LA UNAM
Por Carlos Ramos Padilla*

Ya salió la convocatoria para el
cambio en rectoría. En días se

irán oficialízanos los postulan
tes. Aun así, la UNAM, está siendo sujeta
a una batería de ataques injusta y de
moledora. Desde la merma a su cimen
tación académica hasta señalamientos

personales contra el Doctor Graue. Los
francotiradores Intentan confundir a
toda una comunidad.

Arrojan la bola de boliche a la suerte
de saber cuántos pinos caen, no les im
portan los prestigios. Intentan despresti
giar a la fácil para servir a los arribistas a
los paristas de siempre.

Olvidan que, en sus aulas, se instruye y
moldea a las nuevas generaciones que da
rán sentido a la nación. La inteligencia está
ahí. Los hombres y
mujeres más nota
bles y respetados
son universitarios.

Los centros de

investigación, los
científicos de ma

yor reconocimien
to ahí están. Los
estudios sociales

ahí se fortalecen.

La juventud misma
recorre sus pasi
llos día a día con
viviendo con los
sabios nacionales.

Pero eso no les importa todo lo que repre
senta solidez es un botín.

Para entendernos en la UNAM se en
cuentra la facultad más sobresaliente en

su especialidad: el Derecho. En un único
espacio se reúnen los estrategas del Es
tado de Derecho, materia que le urge al
país. En sus salones se habla con respe
to y rigor de la autonomía universitaria
y lo que esto significa. Aun degollando
los recursos públicos la UNAM ha en
frentado con éxito las crisis más severas

de la historia contemporánea.
Y algunos creen que "sembrando"

preguntas en la mañanera se habrá de
guillotinar a la institución, así de meno
res son. Viene un proceso importante,
el cambio de rector, de administración
y a algunos les interesa perfilarse para
vulnerar incluso a su Ley Orgánica. Suje
tos, como son de cobardes, se cubren el
rostro con capuchas para convertirse en
delincuentes baratos, muy baratos.

Otros, al servicio de mercenarios, se
involucran en el desprestigio personal
de los académicos sin ningún rubor.
La fortaleza humana, la y rectitud aca
démica, la formación humanística, la
estructura familiar, la honra, todo eso
junto y por separado nada les incomo
da, menos las consecuencias.

La UNAM siendo la primera universi
dad establecida en el continente forma

parte del ADN latinoamericano y pelea
cotidianamente por colocarse entre las
mejores del mundo. Y es porque tiene
líderes, constructores, planificadores.

No es una tribuna ocasional para elevar
griteríos que dañen, que disloquen, que
mermen. Por el contrario, los más auténti
cos diatribas, programas y proyectos ahí
se generan, por ello es grande. No es fácil,
nada sencillo, ser, sentirse y defender a la

Alma Mater con

tra los ataques de
quienes ni por dis
tracción se meten

a su campus para
conocerlo.

Necesitarían

unos cuantos minu

tos no para hablar
con un emérito,
sino para escuchar
lo y comprender
la dimensión de

la sabiduría que a
pocos se les da. No
entienden que la

UNAM no es una dependencia de gobier
no para exprimirla ni que el rector es un go
bernador para chantajearlo y amenazarlo.

Las calidades, las categorías son dis
tintas. En la UNAM se articulan cátedras

para crear triunfadores no como en la
política de bajos niveles que buscan ex
plotar y engañar a las clases marginadas
y vulnerables.

La UNAM premia el talento no regala
dádivas para permanecer. "Con grande
za vive quien hecho a grandes está" re
petía insistentemente Don Jorge Zúñiga
y es que para sobresalir los navajazos y
puñetazos son instrumentos propios de
vándalos y esos, créanme, no caben en
una Casa de Estudios de la fortaleza de

la UNAM. Las calumnias no ganan espa
cios en Ciudad Universitaria.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla
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GLORIETA DE COLON

MONREALY GABRIEL GARCÍA,
ALIANZA POR IZTAPALAPA

n lo que fue lei
do como una

L—alianza con Ri
cardo Monreal, quien es
muy probable sea el can

didato de Morena a la Jefatura de Gobierno, el
senador Gabriel García Hernández hizo públi
ca su aspiración de convertirse en el abandera
do de su partido para la Alcaldía de Iztapalapa.
En un encuentro con medios de comunicación

en el Senado expuso que tiene ya meses cami
nando las calles de esa Demarcación Territorial

donde hay pintadas decenas de bardas con la

leyenda "senador del barrio", pues antes que
nada primero tiene que platicar con la gente,
cara a cara, para armar el proyecto y después
de ello tener ya las bases para convertirse en
candidato. Gabriel García también presentó
ayer su libro "Sentimientos de Iztapalapa" fun
damento de su causa para gobernar la Demar
cación más importante para Morena a nivel na
cional, ahí donde los votos decidieron el triun
fo de AMLO en 2000 para jefe de Gobierno,
y donde le dieron un aire importante al movi
miento del tabasqueño, en 2009, con el triunfo
de Juanito' que dio paso a Clara Brugada, para

el cual fue clave Gabriel García. Lo único que
se le podría complicar al senador quien fue
coordinador nacional de los Programas para
el Desarrollo del Gobierno de la República,
es que su partido determinara que en esa De
marcación toque la candidatura a una mujer.
En los próximos días, el Instituto Electoral de la
Ciudad de México habrá de emitir el dictamen

de "bloques de competitividad", en el cual se
prevé que eso le termine dando a Gabriel Gar
cía una ventaja por sobre las otras aspirantes
de su partido, Aleyda Alavez, diputada federal,
y Martha Ávila, coordinadora de Morena en el
Congreso CDMX. Pero esa es otra historia.

GAM: DE ESPOSO A ESPOSA

Pese a que se entregó totalmente a Mo
rena, todo apunta que al diputado perredis
ta Jorge Gaviño no le cumplirán aquello de
hacerlo candidato a la Alcaldía Gustavo A.

Madero, donde la favorita sin duda es Beatriz
Rojas Martínez, por cierto esposa del actual
edil, Francisco Chíguil. O sea, pretenden he
redarse el poder en pareja, como perredistas,
panistas y priístas. Lo bueno es que en la "4T"
son distintos, ¡que si no...!
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MENSAJE POLITICO

SE UNE OPOSICION CDMX
CONTRA NUEVOS LIBROS SEP

Por Guillermo Juárez

/ CDMX Magacín
iputados de oposición en
el Congreso de la Ciudad
de México se sumaron

al "reclamo enérgico" de la Unión
Nacional de Padres de Familia, que
evidenció unos 400 errores en los

nuevos libros de texto gratuito que
pretender distribuir el Gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador entre alumnos de educa
ción básica de la CDMX.

"El Gobierno de la Ciudad de

México debe acatar la resolución

de la jueza federal que ordenó
suspender la distribución de los
materiales educativos", exigieron
los diputados locales de PAN, PRI y
PRD que esta vez se juntaron para el
pronunciamiento conjunto.

El diputado local Héctor Barre

ra, del PAN, precisó que la CDMX
no debe ser rehén de intereses po
líticos y afectar a la niñez. "Es impor
tante señalar y evidenciar los errores
que tienen los libros que afectan la
compresión y el entendimiento de
los niños", dijo en el encuentro en
que recibieron a representantes de
la Unión Nacional de Padres de Fa

milia, que en voz de Israel Sánchez,
uno de sus integrantes, aseveró que
en tanto no se resuelva la legalidad
en la que fueron elaborados los li
bros de texto gratuito de este ciclo,
utilice los que se entregaron con los
planes educativos del ciclo escolar
20222023.

"Que se haga la consulta con
forme a proceso de ley. Dejando sin
efectos el acuerdo mediante el ac

tual se publican los nuevos progra
mas. Ante la sentencia, los padres
de familia reiteramos nuestra postu
ra a favor de que sí haya libros, pero
conforme a la ley y de calidad, para
garantizar la educación de las y los
niños capitalinos", comentó.

La diputada América Rangel
aseguró que "con los niños no", y
llamó a no ideologizar a los niños
ni permitir que aun estando con
una sentencia jurídica, se distribu
yan libros en el país, en especial,
en la CDMX.

"Lo que nosotros ofrecemos
como PAN, son promover juicios
amparos a través de las redes so
ciales del grupo parlamentario y de
su servidora, para frenar esta distri
bución en las escuelas de nuestros

niños", sostuvo.
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Por David Polanco / CDMXMagacín
El jefe de Gobierno, Martí Batres exhortó a las

dependencias de la administración capitalina a
evitar usar recursos públicos, programas y vehí

culos oficiales para intervenir en las elecciones de 2024.
"Estoy enviado a titulares de las dependencias y

entidades del Gobierno de la Ciudad de México una

circular para solicitarles abstenerse de aplicar progra
mas o destinar recurso público, con el fin de intervenir
en los procesos que se están llevando a cabo por las
distintas fuerzas políticas del país ", expresó Batres.

Expuso el oficio que está mandando a las de
pendencias donde exhorta a "dar continuidad a
las medidas, esto con la finalidad de salvaguar
dar los principios de transparencia, disciplina,
objetividad e integridad".

Entre otras cosas, el documento plantea lo si
guiente: "Abstenerse de aplicar o destinar recursos
públicos materiales, humanos y financieros que ten
gan asignados para el desempeño de su empleo,
cargo o comisión, incluidos vehículos oficiales y los
programas sociales en su caso, para cualquier activi
dad distinta a la que se encuentren destinados, con
el fin de intervenir en los procesos políticos que con
motivo de las jornadas electorales 20232024".

Continúa: "Hacer del conocimiento de las per
sonas servidoras públicas de su adscripción a lo
aquí señalado a efecto de que observen cabal

mente en contenido del presente oficio circular".
También, el mandatario hace referencia a "los proce
sos políticos, que nombra el Instituto Nacional Elec
toral (INE) en los Lineamientos Generales para Re
gularizar y Fiscalizar los procesos, actos, actividades
y propaganda realizados en los Procesos Políticos",
que emitió dicho organismo el mes pasado".

NO SEAN CÓMPLICES'
El posicionamiento de Batres se dio también en

el contexto de una solicitud del diputado del PAN,
Aníbal Cáñez, para exigir al gobierno capitalino "no
ser cómplice ni ser partícipe" de manera activa de la
campaña de Claudia Sheinbaum, ya en la etapa final
de las candidaturas internas de Morena.

"Muchos problemas hay en la Ciudad de Méxi
co como para que el Gobierno ande distraído en
operar apoyos o utilice los recursos humanos para
rellenar eventos. El Gobierno (CDMX) debe tener las
"puertas abiertas" para los ciudadanos y atender de
manera inmediata sus demandas sobre mejores ser
vicios o las gestiones ciudadanas".

Aprovechó para comentar que, pese a que Shein
baum ya no administra la capital, tiene cuentas pen
dientes con los la ciudadanía que gobernó, como
"haber regateado el dinero para los micro y peque
ños negocios que quebraron porque no hubo liqui
dez durante la pandemia o el haber negado atender
a las mujeres que por años reclaman seguridad".
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DEBATE REPUBLICANO:
TRUMP, EL VENTRÍLOCUO
Por Mari bel Hastings

El expresidente de los Estados Uni
dos, Donald Trump, en la Conferen
cia de Acción Turning Point 2023 en

el Centro de Convenciones del Condado de

Palm Beach en West Palm Beach, Florida. Foto:
Gage Skidmore

Esta semana se verá el primer debate de
los aspirantes a la nominación presidencial
republicana 2024 en Milwaukee, Wisconsin.
El hasta ahora favorito de la base republica
na, Donald Trump, no participará, pero es el
quien dictará el tono porque controla al Parti
do Republicano y a sus rivales como un ventrí
locuo a sus marionetas.

LA MAQUIAVÉLICA AGENDA
REPUBLICANA

Es más, en inmigración Trump se les
adelantó al darse a conocer en un artículo

de Axios, su plan migratorio, si fuera reelecto,
que no es otra cosa que una maquiavélica co
lección de sus políticas más nefastas, agregan
do otras todavía peores.

Entre ellas, está revivir y ampliar a más paí
ses la "prohibición musulmana" que el pre
sidente Joe Biden revocó al asumir su cargo
en 2021, ampliar el ilegítimo muro flotante
de boyas del gobernador de Texas, Greg Ab
bott, por todo el Río Grande, y completar el
suyo, que resultó todo un fiasco. Quiere ade
más negar la ciudadanía automática a hijos
nacidos en Estados Unidos de padres indo
cumentados. Además, utilizar la Guardia Na
cional y la Armada para conducir un bloqueo
naval en aguas de Estados Unidos y cercanas
a América Latina para frenar a los narcotra
ficantes. Quiere declarar a los cárteles de la

droga "enemigos combatientes" permitiendo
así el uso de fuerza
militar contra ellos

en territorio nacional

de México. Y quiere
intensificar la "de

tección ideológica"
para impedir el ingre
so al país de quienes
sean considerados
"comunistas» o "mar

xistas". No queda
claro si eso aplicaría
a los comunistas chi

nos con los que tanto
Trump como sus hijos
tienen estrechas relaciones empresariales.

A nadie sorprende que con la mira pues
ta en un segundo período en la Casa Blanca,
Trump aspire a superar sus propias barbarida
des en materia migratoria. Lo terrible es que
estas mismas ideas o algunas similares son
acogidas por las otras figuras republicanas
que pretenden competir con Trump por la
nominación y por el título del candidato más
antiinmigrante, como es el caso del goberna
dor de Florida, Ron DeSantis, quien promul
gó la ley migratoria más restrictiva del país en
años recientes, la SB 1718, que está afectando
negativamente la economía de su estado en
diversos rubros.

TRUMP ORQUESTA LA COMPARSA
REPUBLICANA

En otras palabras, si Trump es el Rey Momo
del decadente carnaval republicano, el resto
de los aspirantes son su comparsa.

Esos otros precandidatos republicanos
tienen sus propias propuestas antiinmigran
tes y obviamente no condenan a Trump ni a
sus planes porque en el fondo las comparten

o porque temen enco
lerizar a la base republi
cana más recalcitrante

que sigue favoreciendo a
Trump. Aunque enfrente
91 cargos criminales que
emanan de cuatro casos

en su contra, dos federa
les y dos estatales.
O sea, aunque

Trump no se presente
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en el debate este miér

coles, como buen ven
trílocuo controlará lo

que digan sus rivales,
sobre todo en materia migratoria. Y aunque
¡os otros precandidatos ni siquiera mencio
naran el tema migratorio, lo cual es difícil que
suceda, ya sabemos lo que piensan y lo que
proponen pues se trata de una lucha por de
mostrar quién es el terror de los inmigrantes.

LOS TENTÁCULOS DE TRUMP
Han envenenado el discurso político con

mentiras como la de la "invasión" de migran
tes y de fronteras "abiertas", con retórica in
cendiaria y con lenguaje antes reservado
para grupos supremacistas marginales. Lo

perturbador es que esa conducta extremista
se ha normalizado.

Y quienes pensaron que la derrota de
Trump en 2020 supondría su fin político de
ben poner el oído en tierra porque en el um
bral del 2024 estamos ante la posibilidad de
que esta figura pueda ganar la nominación
republicana. Muchos predicen que no será el
caso pues el partido quiere un candidato que
apele a otros votantes y no únicamente a la
base MAGA para poder ganar la elección ge

neral ante Biden.

Pero no hay que olvidar lo acontecido en
2016 cuando Trump le arrebató la presidencia a
una probada política como Hillary Clinton. Tam
poco hay que subestimar el alcance de sus tentá
culos ni el control que ejerce sobre los electores.

PARA MUESTRA BASTA UN BOTÓN
Escribo desde Puerto Rico y una vecina es

tadounidense con décadas residiendo en la

Isla y con quien comparto el profundo amor
por los animales, me dejó sin palabras al con
firmarme su apoyo a Trump. Quien yo conside
raba una persona razonable me recitó como
un papagayo las mismas mentiras de Trump en
diversos temas, incluyendo la de la «invasión»
de migrantes por la frontera con México. Aun
que en Puerto Rico los partidos Demócrata y
Republicano celebran primarias, quienes resi
den en la Isla no pueden votar en elecciones
presidenciales. Pero mi vecina me aseguró
que aunque no puede votar en elecciones ge
nerales desde Puerto Rico, está movilizando a
amigos y familiares en favor de Trump en Esta
dos Unidos "porque un corrupto como Biden
no puede ser reelecto", dijo.

Otra evidencia más de que tanto el Partido
Republicano como la base MAGA son las ma
rionetas del ventrílocuo Trump.

El hasta ahora favorito de la

base republicana, Donald
Trump, no participará, pero es

el quien dictará el tono
porque controla al Partido
Republicano y a sus rivales
como un ventrílocuo a sus

marionetas.
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TRUMP: EU CERRARA
LA FRONTERA

os candidautos republi
canos reci

bieron un cuestiona

rio sobre el tema mi

gratorio, hay varias coincidencias, sin embar
go, las propuestas más contundentes son de
Donald Trump: aplicar políticas más severas
para contener el flujo de extranjeros ilegales
a suelo estadounidense, recuperar las medi
das aplicadas en 2020 como los Acuerdos de
Terceros Seguros, el Título 42, la prohibición
de tránsito, etc., y aplicar sanciones a Méxi
co por no reducir el flujo migratorio ni el de
drogas, el objetivo es cero migración y cero
narcotráfico. Aguas con el "amigou" que vie
ne con la espada desenvainada.

En un cuestionario enviado por Breitbart
a los candidatos republicanos coincidieron
en varios aspectos importantes sobre el tema
migratorio. Pero siguiendo la idea de Trump,
para qué fijarse en los que no pasan de un
dígito en las encuestas, aquí están las líneas
centrales de lo que sería la política migratoria
del jefe MAGA en caso de lograr un segundo
mandato: se recuperarán las medidas aplica
das en 2020 a fin de acabar con los cruces ile

gales de una vez, no habrá liberación de per
sonas en territorio estadounidense, la persona
será detenida y expulsada rápidamente del
país. También se bloqueará la búsqueda de

asilo, para dejar en claro que deben buscarlo
en otro lugar (o sea otro país) y que la puerta
de entrada a Estados Unidos está cerrada to

talmente. En materia de trabajo, a fin de prote
ger a los trabajadores locales, se terminará la
lotería de visas, la regla de no desplazamiento
y la regla del salario más alto.

Otra de las propuestas es terminar con la
libertad condiciona!, de manera retroactiva y
prospectivamente. Sobre las temidas depor
taciones, Donald Trump se propone lograr la
tasa más alta de deportación "en la historia
de Estados Unidos". La tarea se le asignará a
la Guardia Nacional, a la policía estatal y local,
y también se invocará la Ley de Enemigos Ex
tranjeros. Se revisarán los lugares de trabajo
en donde hay inmigrantes y se revisarán las
visas que se quedan más de lo permitido, hay
que evitar que los "ilegales"tomen el empleo
de los ciudadanos estadounidenses. Se le

pregunta si aplicará sanciones a México por
no reducir la migración y el flujo de drogas,
Trump contestó con un rotundo "Sí" y agregó
que el objetivo de la política de Estados Uni
dos en su segunda administración será lograr
"cero inmigración ilegal, tráfico humano y
narcotráfico". Sobre el muro fronterizo está la

decisión de terminar su construcción, "agre
garemos otras 200 millas (que se harán) en
tres semanas". Así viene el "amigou" Trump
con el hacha bien afilada.
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TRUMP, EL SHOW SIGUE EN GEORGIA
Por Martha Aguilar

El escenario político en Estados Uni
dos se encuentra enredado en los

líos legales de Donald Trump y en
los tremendos esfuerzos que hace el gobier
no federal por sentarlo en el banquillo de los
acusados por tratar de alterar los resultados
electorales de 2020. Tanto en el debate re

publicano como en el proceso de Georgia,
Donald Trump vuelve a imponer "sus" re
glas de campaña, hace su voluntad, llama la
atención, les quita oxígeno a sus rivales y de
nueva cuenta utiliza su eslogan favorito: que
es "tratado injustamente". La duda es: ¿así se
la pasará Trump en 2024, enredando juicios y
campaña electoral?

Este jueves sigue
el show en Georgia.
Y para abrir el espec
táculo, Donald Trump
se burló de la fianza
de 200 mil dólares

que le impuso la fiscal
del distrito de Fulton,
Fani Willis. "Asumo...

que pensó que (yo)
presentaba el riesgo

de fuga: que volaría
lejos, tal vez a Rusia,
Rusia, Rusia ...y com
partiría una suite con cúpula dorada con Vladi
mir (Putin)". La bromita se publicó después de
que eljuezScott McAfee firmó una orden para
que el republicano se abstuviera de contactar
o intimidar a sus coacusados y testigos involu
crados en la acusación de Georgia incluso a
través de las redes sociales y correos electró
nicos. De acuerdo a CNN hay varios en la lista
de amenazas de Trump: uno de ellos es Geoff
Duncan, ex vicegobernador republicano de
Georgia aquienledijoa través de Truth Social
que "No debería" testificar ante el gran jurado.
A JackSmith también le llovió; y en Texas, una
mujeramenazó a lajuezaTanya Chutkan quien
supervisa el juicio federal en Washington D.C.
por intentar alterar los resultados electorales
en 2020. Ahora en Georgia, Trump amena
zó a los empleados de la oficina del alguacil
que procesarán al republicano este jueves, las
amenazas son contra ellos y sus hogares pues
les advirtieron que tienen fotos de sus casas y
de sus familiares.
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Después de este chascarrillo sobre irse a
Rusia con Putin, varios afirman que "Trump es
Trump" y ponen en duda si el candidato acatará
la orden del juez McAfee. Sus asesores y abo
gados han intentado en varias ocasiones que
guarde silencio o se abstenga de opinar. Cuan
do se presentó en la corte de Manhattan, los
abogados le insistieron que, por su bien, cerrara
la boca. El republicano aguantó muy poco, y en
unos días comenzó a disparar a través de Truth
Social. Ahora, en el proceso de Georgia ¿logra
rán amordazarlo?, habrá que ver.

Trump se presentará en Atlanta, Georgia
con toda la teatralidad de la que seguramente
sacará más jugo a costa de este proceso crimi
nal. Todo mundo espera la transmisión, su lle

gada, las fotos, frases,
bromas y luego para
cerrar, las huellas dac
tilares si es que se pue
de captar el momento.
Mientras a exprimir la
experiencia en Atlanta,
pues ya hizo un llama
do a través de correos

electrónicos para re
caudar fondos desde

el domingo pasado,

la petición la acompa
ña de un argumento
lacrimógeno: que la

cárcel de Atlanta "es violenta y con muros que
se derrumban" y acusa a los demócratas de to
talitarios al estilo de Stalin y Mao Zedong. ¡Eso
es todo, listo a esperar que caiga el cashü!

Por cierto, no está claro de dónde saldrá
el dinero para pagar los gastos del proceso
en Georgia, CNN señala que podrían ser los
PACs aunque éstos ya pagaron varias facturas
por los líos legales del jefe MAGA, también
están los socios que podrían aportar un buen
cheque de los grandes. Por mientras, los se
guidores ya están aportando lo suyo. En cuan
to a sus rivales republicanos, con todo este
show estarán más que pisoteados para este
jueves, y lo increíble es que Trump tan lleno
de problemas legales, y sus contrincantes no
pueden utilizar ni uno solo de los casos para
atacarlo pues corren el riesgo de ser vapulea
dos por los "trumpistas". La duda es: ¿librará
este año Trump combinando sus líos legales
con la campaña? Por ahora todo indica que sí,
y así serán las nuevas reglas de su campaña.

Este jueves sigue el show
en Georgia. Y para abrir el

espectáculo, Donald Trump se
burló de la fianza de 200 mil

dólares que le impuso la fiscal
del distrito de Fulton, Fani

Willis.

El IndependienteFecha: 24/08/2023
Página: 21

Area cm2: 279

2 / 2

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 16,182

Página 171 de 186 Índice



POR ALBERTO

TAVIRA

DOS HUIPILES,
UN CAMINO

a elección preÜsidencial de

.2024 tiene aro

ma de mujer. Nunca
antes como ahora ha

bían llegado tantas féminas, al mismo tiem
po, a la antesala de las candidaturas oficiales
rumbo a la sucesión de "La Silla de! Águila".
Ya se sabe, en la acera de ¡a izquierda, donde
transita el equipo de las 'corcholatas' (de Mo
rena) tienen como representante a Claudia
Sheinbaum. Y en la acera de enfrente, donde
transita el Frente Amplio por México (de la
alianza del PAN, PRI y PRD) se ubican Beatriz
Paredes y Xóchitl Gálvez.

En estas dos últimas me quiero enfocar. Y
no porque #EsClaudia no use huipil o porque
no sea taquillera, sino porque la morenista ya
fue víctima... perdón, quise decir: ya fue ana
lizada en una entrega previa de Política para
guapos. Así que ahora enfoquemos el reflec
tor en las finalistas del Frente que, aunque
muy sonrientitas en las fotos juntas y muy si
milares en su vestimenta, son antagónicas en
sus respectivas biografías.

De inicio su acta de nacimiento. Beatriz

tiene 70 años de edad; Xóchitl 60. Una ge
neración de las marcadas por el INEGI, es
un friego. Las coordenadas de su alumbra
miento tampoco son las mismas, Beatriz le

dijo adiós a la panza de su mamá en Tlax
cala; Xóchitl en Hidalgo. Beatriz en buena
cuna; Xóchitl en cuna indígena y humilde.
Y es que cuando Beatriz Elena Paredes Rangel
nació, su padre, Higinio Paredes Ramos ocu
paba un escaño como senador de la Repúbli
ca (de 1952 a 1958) mientras que su mamá,
Bertha Laura Rangel, era una actriz que se
codeaba con los artistas del cine mexicano

de los años 50; Por su
parte, cuando Bertha
Xóchitl Gálvez Ruiz

nació, su padre, Hela
dio Gálvez, ya era al
cohólico, tenía traba
jos inestables y ejercía
violencia familiar en

contra de su esposa
Bertha Ruiz, una mujer
con orígenes otomíes.

Beatriz estudió

primero música en Ve
racruz y luego se mudó al Distrito Federal con
su mamá, (quien divorciada de su marido vivió
en la Anzures, Polanco y la Del Valle), para cur
sar la licenciatura en Sociología en la UNAM;
Xóchitl también se trasladó a la Ciudad de

México y se fue a vivir a un cuarto en iztapala
pa desde donde se trasladaba en transporte
público a CU para cursar la licenciatura en In
geniería en Computación.
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Xóchitl comenzó su carrera política en
el año 2000, a los 38 años de edad. Beatriz,
a los 21 años, ya había sido electa diputa
da local en el congreso de Tlaxcala, a los 26
fue diputada federal (de 1979 a 1982) y a
los 33 fue gobernadora de Tlaxcala desde
1987 hasta 1992.

Beatriz es miembro activo del PRI desde

1973. Xóchitl nunca se ha afiliado a algún par
tido político, ni siquiera al PAN, por el que ha
sido jefa delegacional de Miguel Hidalgo (de
2015 a 2018) y senadora de la República (des
de el 2018 y a la fecha tiene licencia).

A Beatriz no le gusta hablar de su vida per
sonal, a cuenta gotas escribió un íntimo tes
timonio para el libro Gritos y susurros, coor
dinado por Denise Dresser y publicado por
las editoriales Raya en el Agua y Grijalbo en el
año 2004. Ahí dejó claro: "La razón por la que
el modelo intimista no me satisface, es porque
dudo que tenga algún sentido para los lecto
res conocer anécdotas personales".

Xóchitl es un escaparate de cristal. Desde
sus opiniones políticas hasta sus asuntos de
la cintura para abajo. En una entrevista que
le hice para mi programa Los Despachos del
Poder, transmitida en mayo de 2016, dijo: "Yo
creo que nos viene bien a todos un poco de
lujuria", en respuesta a la pregunta de cuáles
eran sus pecados. Esto otro no me lo dijo
a mí, se lo dijo a la periodista Elisa Alanís,
pero también cimbró las conciencias panis

tas: "Yo no me divor

ciaría de mi marido

por una amante".
Beatriz no se casó

y no tuvo hijos. Según
la periodista Lydia
Cacho, en un perfil
biográfico que investi
gó y escribió sobre la
priista, titulado 'Beatriz
Paredes. El enigma
detrás del huipil', en
el libro Los suspiran

tes 2012: "La única relación amorosa que se

le conoce públicamente es el breve noviaz
go que entabló con Pedro Joaquín Coldwell,
cuando este cozumeleño fue gobernador de
Quintana Roo (19811987); aunque ni Pedro
ni Beatriz se definieron juntos". Aquí favor de
poner ojos de emojis de sorpresa.

Con lo que respecta a Xóchitl, tampoco
llegó frente al altar de una iglesia vestida de
blanco ni frente a un juez del registro civil. Sin
embargo, sí ha vivido una relación en unión
libre, con Rubén Sánchez Manzo, por alrede
dor de 25 años, con quien ha criado dos hijos:
Diana Vega Gálvez y Juan Pablo Sánchez Gál
vez. La primera no es hija biológica de Rubén
Sánchez, aunque él la ha educado y amado
como propia.

En el terreno del arcoíris el que verdade
ramente nos interesa a los guapos, Beatriz no
ha apoyado ni acudido a una marcha del Or
gullo Gay, al menos no que sepamos sin más
cara; Xóchitl participó en la marcha del año
2017 con un carro alegórico de la entonces
delegación Miguel Hidalgo. Iba acompañada
por parte de su equipo de trabajo, así como
de familiares. Ahí trepada también iba María,
una de las hijas de Santiago Creel. Esto nadie
me ¡o contó. Yo lo vi.

En conclusión: Una es irreverente; la otra
solemne. Una es ocurrente; la otra muy pro
funda; una es malhablada; la otra moderada.
Una ha creado dos empresas de edificios sus
tentables; la otra ha publicado, por lo menos,
en cuatro libros. Una creó su propia funda
ción, Porvenir; la otra fue presidenta de la Fun
dación Colosio. A una le apasiona el fútbol, so
bre todo cuando juega el Cruz Azul; a la otra
le gusta la bohemia, sobre todo las canciones
de María Betania.

Las dos aspirantes a candidatas de la opo
sición no están cortadas con el mismo hui

pil. Xóchitl y Beatriz. Beatriz o Xóchitl buscan
simbolizar lo diferente a lo que hemos vivido
en este sexenio. ¿Cuál de las dos aspirantes
del Frente será la elegida para dar la batalla
a la candidata de López Obrador? Espere
mos. Ya no falta nada para descubrir de qué
huipil salen más hilachas.

Así que ahora enfoquemos
el reflector en las finalistas

del Frente que, aunque muy
sonrientitas en las fotos

juntas y muy similares en su
vestimenta, son antagónicas
en sus respectivas biografías.
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Vaya meses tan pasados los que se le es
peran a la diputada Martha Ávila.

Hasta donde se sabe, la morenista va
en caballo de hacienda para presidir la
Junta de Coordinación Política (Jucopo)
en Donceles a partir del 1 de septiembre,
cuando deje el cargo el panista Federico
Ddring.

Todo mundo esperaba que pidiera li
cencia para meterse de lleno en la búsque
da de ser Alcaldesa de Iztapalapa, pero no.

Por lo menos un buen rato seguirá
sentada en la curul... y con la mente en el
templete.

III

A la ruptura de Enrique Alfaro con la cúpula
de Movimiento Ciudadano, emecistas de la
CDMX le encontraron el lado medio lleno al
vaso que muchos otros ven algo vacío.

Cuentan que el congresista Royfid To
rres considera que es más derecho man
tenerse en el Gobierno cuando Jalisco en
frenta tantos problemas, que soltar el timón
para irse de campaña.

Justo lo qué pasó nada más y nada
menos que ¡en la Ciudad de México!
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PROMOTOR DE XÓCHITL
Don Severlano García, llamado con cariño
el Chato por sus colegas y discípulos, era
muy célebre. Ese adjetivo, "célebre", se
aplicaba a quien tenía abundancia de ocu
rrentes ocurrencias, graciosas gracejadas,
ingeniosas ingeniosidades. Maestro de Ló
gica en el Ateneo glorioso de mi ciudad,
Saltillo, sus logicismos eran implacables;
poseían la contundencia de un argumen
to Aquiles, que así se nombra el que no se
puede rebatir. Cierto día le ordenó al más
travieso estudiante del grupo al principiar
la clase: "Fulano: sal del salón". "¿Por qué,
maestro? se atrevió a ripostar el mucha
cho, No he hecho nada". Sentencio el Cha
to: "No, pero lo vas a hacer". Hasta aho
ra López Obrador se ha conformado con
agredir a Xóchitl Gálvez sólo de palabra. No
dudo, sin embargo, que si ella sigue cre
ciendo en popularidad y AMLO la considera
amenaza para su proyecto continuista, el
caudillo de la 4T pasará de las palabras a
los hechos, le atribuirá delitos inexistentes y
lanzará contra ella a sus fiscales. Si tal ha
ce, pienso, cometerá uno más de sus ma
yúsculos errores, pues hará de Xóchitl una
víctima, una mártir, y la fortalecerá en igual
manera que la hizo surgir como carta fuer
te de la oposición cuando le cerró la puerta
del Palacio que con su familia ocupa como
si fuera de su propiedad, hasta el punto en
que puede impedirle la entrada al recinto
a una ciudadana mexicana. Ojalá persiga
López a esta valiosa mujer que le ha plan
tado cara. Con eso el Presidente se conver
tiría en su mejor propagandista, en el más
eficaz de sus promotores. Esperemos... El
galán escanció la bebida en la copa de la
guapa chica. Le pidió: "Dime cuánto". Res
pondió ella: "Te lo diré después"... Doña
Panoplia, dama de sociedad, le presumió •
el guardarropa de su esposo a su más cer

cana amiga, doña Gules. Le dijo, ufana: "Mi
marido se viste muy bien". "Sí admitió la
cercana amiga, pero muy despacio"... Ro
sibel le contó a Susiflor, su compañera de
departamento: "Anoche fui al cine con mi
nuevo novio. A él le gustan las películas de
arte. Exhibieron una francesa. ¡Qué forma
de manejar el erotismo, la sensualidad, la
pasión amorosa, la lubricidad, la lujuria, to
das las formas de la voluptuosidad! Al fi
nal de la función los dos nos preguntamos
cómo estaría la película"... Los amores y
las copas no son para contarse. Aun así es
necesario enumerar las veces que Ninfona,
mujer en flor de edad y exuberante, recién
casada, le pedía a su marido el cumpli
miento del débito conyugal: tres veces al
día, y todos los de la semana, sin exceptuar
siquiera los domingos. Lo solicitaba en la
mañana, antes de dejar el lecho; por la tar
de, tan pronto llegaba él de su trabajo, y en
la noche, después de ver el último episodio
de su serie favorita. Sometido a ese esfuer
zo de galeote el infeliz esposo andaba ya
atiriciado. Tal es el nombre popular del que
sufre tiricia, así llamada vulgarmente la "ic
tericia", enfermedad que pone amarillosa
la piel de quien la padece, por exceso de
pigmentos biliares en la sangre. En cambio,
ella se veía pimpante, exultante, rozagante.
("No es lo mesmo dar que recebir", postula
don Abundio el del Potrero). Pero me es
toy apartando de la historia. Vuelvo a ella.
Después de una de las tres follas cotidia
nas la señora le recordó a su maridito que
la próxima semana cumplirían un mes de
casados, y le dijo que con tal motivo que
ría regalarle algo. Le preguntó: "¿Qué quie
res?". Con voz apenas audible respondió el
lacerado: "Llegar"... Al término del amoroso
trance el guerrero maya Kan le dijo a la prin
cesa: "Dame las gracias, Nikté. Después de
esto los sacerdotes ya no te buscarán para
arrojarte al cenote de las vírgenes"... FIN.
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Mauricio Huesea Rodríguez

EL PANORAMA DE LA REELECCIÓN EN LA CDMX

La prohibición de la reelección en México siempre ha generado

controversia por el antecedente histórico de grupos que se enquis

taron en gobiernos aparentemente democráticos.

En 2014 se eliminó la prohibición y en el caso de nuestra ciudad,

la legislación local hace posible la reelección de diputaciones y ti

tulares de Alcaldías y Concejalías. Algunas reglas señalan que sólo

las personas que hayan ocupado el cargo podrán reelegirse y no

podrá ser candidata una que, en un siguiente proceso de reelección,
exceda el límite establecido.

Para el caso de las personas que hubieran accedido al cargo por

la vía de candidaturas sin partido, deberán conservar esa calidad

para ser reelectas y podrán ser postuladas por un partido político,

siempre que se hayan afiliado antes de la mitad de su mandato.

En el caso de las alcaldesas, alcaldes y concejales, no pueden ser

reelectos en una alcaldía distinta a la que desempeñaron el cargo.
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Esto guarda congruencia con que la reelección implica, en prin

cipio, identificarse con la persona candidata por la que se votó. Es

un nexo entre representantes y gobernados que dan seguimiento,

evalúan y exigen resultados de la gestión de sus representantes en

el espacio geográfico donde ejercen el cargo.

Otras disposiciones señalan que no se considerarán actos antici

pados de campañas las actividades de personas servidoras públicas

que contiendan por la reelección, siempre que no pronuncien ex

presiones proselitistas, asimismo que la persona reelecta de ma

nera consecutiva no podrá contender para ser electa el siguiente

periodo como suplente del mismo cargo.

En ese sentido, la reelección permite un ejercicio de rendición

de cuentas en que la continuidad de los gobernantes puede contri

buir a modernizar la gestión gubernamental a través de la profesio

nalización de los servidores públicos.
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Santiago Creel,
bajado de la
contienda y
humillado

Santiago Creel siempre ha querido gobernar
algo, y nomás no se le ha hecho. Su carrera
política ha tenido más oscuros que claros.
Cuando inició su carrera política, se
presentaba como gente muy ciudadana,
que no tenía nada que ver con los partidos
políticos. Por eso fue consejero del Instituto
Federal Electoral de 1944 a 1996. Pero pronto
se asumió como panista.
En 1997 fue electo diputado federal por la

vía plurinominal. es decir, no ganó elección
para ocupar dicho cargo. En 2000 compitió
por la Jefatura de Gobierno del Distrito
Federal. Había euforia por la posibilidad
de que el PRI perdiera por primera vez
la presidencia. Creel trató de aprovechar
el "efecto Fox" y casi empata con Andrés
Manuel López Obrador, pero no le alcanzó:
quedó en segundo lugar.

Y aunque perdió la elección, no le fue mal,
pues Vicente Fox lo nombró secretario de
Gobernación, puesto que ocupó casi todo el
sexenio. Renunció a él para contender por
la candidatura del PAN a la presidencia de la
República Su competidor fue Felipe Calderón.

Todos pensaban que Creel ganaría la
candidatura. Había usado su cargo para
promocionarse e incluso tenía a las televisoras
de su paite, pues les había otorgado días antes
de renunciar contratos para poner casinos.
Pero, a pesar de todo, perdió.
Le dieron de premio de consolación

una senaduría. En 2021se convirtió otra

vez en diputado federal por (de nuevo)
la vía plurinominal. En este año quería
convertirse en el candidato del PANPRI

PRD a la presidencia de la República,
pero no lo dejaron. Y es que los que hoy
mandan en esos partidos (que no son
necesariamente los presidentes de éstos)
eligieron aXóchitl Gálvez.
Santiago se había negado a renunciar,

pero la presión fue mucha. El lunes
pasado, por fin cedió. Se acabaron sus
aspiraciones. Y en parte su carrera
política. Quería ganar por fin una
elección, que pensó sería la presidencial,
pero no pudo ni ganar la candidatura.
Hoy se va derrotado, y especialmente
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Confianza en el
proceso

Seleccionar a un Coordinador o

Coordinadora por el método de encuesta
tiene dos virtudes fundamentales:

la primera, que es el Pueblo y no una
cúpula partidista la que decide sobre
el resultado; la segunda, dado que es
la gente y no una cúpula la que decide,
entonces todos y todas tienen las mismas
probabilidades de triunfo. La encuesta es
el método más democrático disponible:
lo es por método y por lo tanto, lo es
también por resultado.
Cuando todos y todas tienen claro

cómo, cuándo y de qué manera se va
a procesar el legítimo reclamo de 5
compañeros y de una servidora para
recibir la responsabilidad de un encargo,
el cual lleva consigo ocupar una posición,
entonces no hay riesgo a la fractura ni al
descontento. Nadie sobra, todos somos
imprescindibles y lo somos porque nunca
hemos dejado de luchar. La Coordinadora
sin trabajo que coordinar, no sirve.
Marcelo, Adán, Ricardo, Gerardo y

Manuel hasta el 27 de septiembre son
contrincantes en una elección interna,
pero el 6 de septiembre volvemos a

ser compañeros. Hubo una pluralidad
de propuestas y perspectivas que
compitieron por convencer al Pueblo
de México, pero debemos mantenerla
unidad en la acción para lograr que la
Transformación siga y no se detenga.
No tengo la más mínima duda que el

mandato del Consejo Nacional de nuestro
partido, así como el diligente y oficioso
trabajo de la Comisión de Elecciones
y de Encuestas se está haciendo con el
máximo profesionalismo y claridad.
Conozco las reglas, el proceso y los
posibles resultados. Estoy de acuerdo con
ello y reconozco que somos el partido que
mejor procesa sus diferencias internas
porque lo hace de frente al Pueblo.
El 27 de septiembre es el último día

de este proceso inédito en la historia
de nuestro movimiento. Del 28 de

agosto al 5 de agosto, lo que viene es
el levantamiento de la encuesta, el
procesamiento de los datos que ella
arroje y la preparación para revelar el
resultado a todo el Pueblo de México. Lo

mejor está porvenir.
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Bloqueos

Y tomen sus precauciones, por
que la Alianza Mexicana de Orga
nización de Transportistas AC
(Amotac) ha dado a conocer su
decisión de llevar a cabo una se

rie de bloqueos en carreteras de
diversas ciudades del país como
medida de protesta y exigencia a
las autoridades por mayor segu
ridad en las vi as y la mej ora de las
condiciones laborales para el gre
mio del transporte.

Los trabaj adores del volan
te afectados, argumentaron que
esta movilización está progra
mada para el próximo martes 29
y miércoles 30 de agosto, apar
tir de las 8 de la mañana, la cual
buscallamar la atención sobre la

problemática que enfrentan los
transportistas en cuanto a robos,
asaltos y otras situaciones que
padecen en su día a día.

Así que, estimado lector, me
jor salga temprano y evite llegar
tarde al trabaj o o a sus citas por
que serán dos días de caos enlas
principales avenidas del a Ciudad
de México.

Yparalos jóvenes que fueron
"rechazados" (un término des
pectivo acuñado en el período
neoliberal) de las prepas, el dipu
tado de Morena, Janecarlo Loza
no, ha anunciado una iniciativa
que brinda una luz de esperanza
alosjóvenes que no lograron ser
parte del grupo que busca acce
der a la educación superior.

El programa denominado
"Becatón", que este año celebra
su octava edición, otorga más
de 5 milbecas al cien por ciento
en universidades privadas para
aquellos jóvenes que no lograran
ingresar al nivel medio superior
o superior en instituciones pú
blicas.

Este programa que tuvo su
inicio hace ocho años, ha otorga
do becas a más de 20 mil jóvenes
en la Ciudad de México, permi
tiéndoles continuar sus estudios

de preparatoria y licenciatura.
Alrededor de 10 mil personas ya
se han graduado gracias a este
programa.
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¿4Guardadifos para
cobrar muchito"...

EN EL FORO DE LEON, PAREDES PRESENTO
PROPUESTAS Y GÁLVEZ CRITICÓ A LA 4T...

#LadyBotargaConHuipil se centra en atacar a AMLO
porque no tiene proyectos concretos, aunque mencio
nó uno: convenios con el sector privado para garantizar
el abasto de medicinas, ya ves que tiene FAMa de peda
lear contratos. Beatriz y Xóchitl, ya sin Santiago Após
tol, continuarán la FAraMalla.
El ministro Luis María Aguilar congeló desde ha
ce 8 meses 3 casos de Elektra por 40 mil mdp que le
reclama el SAT por ISR.
El hijo de María Morales literalmente  los ha de tener
"guardaditos para cobrar muchito".
La titular de la SC JN amplió las labores de Ricardo
Márquez Blas, excolaborador de García Luna.
"Con Genarco hemos topado en la Corte, Sancho", di
ría Don Quijote al ver que nomás no hay de Piña para la
justicia mexicana.
EU pidió un panel de respuesta rápida para deter
minar si Grupo México viola derechos laborales.
El lema de Larrea es "Lo más importante en esta em

presa, eres tú"... para explotarte y no pagarte si haces
huelga, le falta agregar.
USA pide a sus ciudadanos no viajar a 13 estados de
México, porque una de sus prioridades es "prote
gerlos en el exterior".
Uy, no puede protegerlos en el interior de su territorio
de tantos tiroteos en escuelas y centros comerciales...
AMLO rescata a Pemex, pese a que Peña dijo en
2017 que "La gallina de los huevos de oro se nos fiie
secando, se nos acabó".
Se equivocó rotundamente el gallito que Televisa y
otros poderosos nos vendieron en 2012, y que resultó el
pollito de La Gaviota, pero eso sí muy corrupto como to
do el gallinero priísta de ese entonces.
Maestros de Chihuahua realizaron una marcha

prolibros y Obrador sugirió a padres de familia to
mar medidas ante el veto.

Los libros de texto no se tocan ni se queman... se leen.
Nayib Bukele busca reelegirse como presidente
salvadoreño.

Pobres maras salvatruchas, 5 años más para su total
extinción (al menos enlas cárceles apiladas).
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La Nueva
Escuda
Mexicana

POR EL FUTURO DE LOS NINOS

Los nuevos libros de texto gratui
tos han detonado largos debates en
las últimas semanas, algunos váli
dos y muy interesantes, y otros que
poco suman a la discusión pública, y
en los que comunicadores y medios
de información han participado con
un rol que ha sido fundamental. Los
hay quienes aseguran un supuesto vi
rus del comunismo en los contenidos,
y quienes más responsablemente re
plican el mensaje de las conferencias
vespertinas del grupo de expertos
que elaboró los nuevos libros.
Algunos gobernadores como Enri

que Alfaro de Jalisco y Maru Campos
de Chihuahua han manifestado que
en sus entidades no se entregarán los
nuevos libros de texto a pesar de que
hacerlo no es solo una facultad, sino

también un deber del Ejecutivo Fede
ral a través de la Secretaría de Educa

ción Pública. Incluso han recurrido

al Poder Judicial para respaldar su
determinación, misma que el Presi
dente López Obrador, como ha infor
mado, va a respetar.

Es sabido que, para los anteriores
gobiernos, la edición e impresión de
los libros de texto representaba un ne
gocio millonario en contubernio con
las empresas, y también que los anti
guos contenidos poco respondían a la
realidad actual, y poco provocaban el
pensamiento crítico en los procesos
de aprendizaje. Lo anterior es precisa
mente lo que busca la Nueva Escuela
Mexicana: una formación crítica, pero
también sensible de los fenómenos so

ciales que hoy vivimos, privilegiando
la tolerancia, la inclusión, la concien
cia de clase y el fortalecimiento de la
cultura cívica. La escuela no debe re

presentar solo un trámite a cumplir
para alcanzar cierta movilidad, sino
un espacio formativo en lo académico,
pero también en lo social, que contri
buya a tener comunidades más justas,
igualitarias y fraternas.

Es importante aprovechar este es
pacio para invitar a las madres y pa
dres de familia, así como a las y los
docentes especialmente de Jalisco y
Chihuahua a pedir los nuevos libros
de texto en sus escuelas. No caigamos
en la desinformación cuando se tra

ta de la formación y el futuro de nues
tras niñas y niños.
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El chinaco

Sebastian Ramirez

Costo: 10,253
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Guerrita y su
parcela
UN SU3ETO PEQUEÑO

Guerrita es un sujeto pequeño e insig
nificante, quien, en el vendaval de la vi
da, de ser modesto escribano, alcanzó
alturas sorprendentes. Se vio rodeado
de personajes ilustres, algunos auda
ces y otros talentosos, pero unidos por
el común denominador de la corrup
ción; de inicio, por su aspecto sufrió
discriminación, pero pronto logró su
plena integración.

Sobre Guerrita hay infinidad de ru
mores, por ejemplo, "que se sacó la
lotería" por hacerle "favores" a prota
gonistas de "altos vuelos"; otros asegu
ran que tiene la gran cualidad de que,
cuando un superior le pregunta la hora,
sin enfado responde: "laque usted diga
mi señor..,". Cual sea la razón, el men

cionado lleva mucho tiempo volvién
dose inmensamente rico, rodeado de
damiselas, afición a la que es proclive.
El sujeto de marras creó su propia

empresa, un "despacho" donde se ha
cen resoluciones que se envían a sus
ahora subalternos, ciegos obedientes
a riesgo de ser cesados o simplemen
te acosados. Dicha "celebridad" pasa
rá a la historia como el individuo más

corrupto en la vida jurídica de México,
ya que, siendo notoriamente ignoran
te, logró un máximo privilegio, demos
trando con ello que, un leguleyo por la
vía del servilismo, logra más que un
digno jurista.

Dentro del triste panorama del de
recho, las alternativas son escasas, los
"Guerrita" se multiplican y los "Ulpia
nos" se restan. La acotación de Guerri

ta es resultado de la imaginación, pues,
es un personaje inexistente creado por
la fantasía inequívoca de Walt Disney,
al igual que el "picarín" ratón Mickey
Mouse.

Es deseable que nuestro País, en
materia jurídica, camine ajeno a los
"Guerrita" que nos libremos de abo
gados corruptos "gana todas" y de la
descarada "venta" de sentencias, don
de es evidente, la rectitud escasea, a
cambio de la inmundicia y la pobreza
de ideales.
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¿Se deben reestructurar los
sistemas alimentarios?

"El médico del futuro no dará medicamentos, pero inte
resará a sus pacientes en el cuidado del marco humano, en

¡a dieta y en las causas y prevención de la enfermedad".
Thomas Edison

La pregunta que da título a esta Columna ha sido plan
teada en muchas ocasiones, sin embargo, sí es necesa
rio replantearnos cuestionaffliefitos significativos:

¿cómo producimos los alimentos?, ¿qué es lo que más se con
sume?, ¿la distribución es la adecuada? o ¿de qué manera la
generación descomida puede ser más sostenible? entre otros.

Es probable que a pesar de las transformaciones constan
tes: enestos momentos aún no tengamos soluciones precisas,
y es que de acuerdo con datos de la Organización de las Na
ciones Unidas, el Sistema agroalimeñtario está enfermo y la
forma en la que está diseñado y funciona es débil, desgastada
y carece de résiliencia.

Es así que una de las. cuestiones que se debe estudiar y
cambiar es la contaminación derivada de la manera en la que
se cultivan y producen los alimentos; yes que en información
presentada por el Banco Mundial se menciona que la dismi
nución de la productividad agrícóla será un factor clave en la
decisión de las personas de migrar dentro de sus propios paí
ses, pero además, se afirma que la agricultura, la ganadería,
la silvicultura yeluso déla tierra representan alrededor de la
cuarta parte de las emisiones de gases de efecto invernadero
que contribuyen al cambio climático.

El crecimiento de la población es un tema serio, ya que de
acuerdo a las estadísticas para 2050 los sistemas actuales no
serán suficientes, es así que la preocupación es compleja y
apremiante porque, aunque la producción mundial de alimen
tos Casi se cuadruplicó entre 1961 y 2020 y aumentó un 50 %
entre 2000 y 2020, más personas que nunca pasan hambre.

En muchas ocasiones es necesario íeevaluar al pasado,
rescatar las labores que han dado buenos resultados y fusio
nar estos modelos clásicos Con la tecnología que se ha ido
desarrollando; es así que la implementación de una agricul
tura inteligente podría conllevar amplios beneficios.como un
incremento en la productividad, mayor resiliencia y por su
puesto menos emisiones de gas invernadero.

Ante cambios sustanciales no todo drljr depender de las
grandes instituciones, sino que también se puede y se debe
aportar de forma personal, es por ello que desde háceun par
de años la creación de huertos urbanos en casa se ha trans

formado en una posibilidad que podría no solo ayudar a la
economía familiar, sino que además fomentará la conciencia
sobre la vida, permitirá el consumo de productos frescos y
sanos, y además ayudará a reflexionar sol) r la alimentación.

Otro de los puntos vitales es reconocer que se ha descuidado
e incluso mermado el fomento a la agricultura,.es necesario que
se pongan en práctica actividades significativas como apoyosen
especie, capacitaciones dirigidas hacía los agricultores para am
pliar sus conocimientos y poner en práctica nuevas estrategias
y, por supuesto, acercamiento con la tecnología digital, ya que la
Ciencia se puede convertir en un añado importante.

Es claro que la malnutricíón, la obesidad, la pobreza, la
pérdida de la biodiversidad e incluso algunas.enfermedades
crónicas tienen una estrecha relación con los sistemas ali
mentarios e impacta en muchos de los sectores y su solución
debe Seímultifactorial, nuestro paísgs uno de los principales
productores agrícolas en el mundo por lo que investigar, in
vertir y reestructurar nuestros sistemas podría traducirse en
una amplia ventaja en años futuros, así como en una opción
cada vez más atractiva paralas inversiones.

Si deseas recibir mis columnas en tu correo electrónico,
te puedes: suscribir a mi lista en el siguiente vínculo:
http://eepurl.com/Ufi3n »
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Simón Vargas Aguilar

Costo: 11,072
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MAS CIVILIZADO • HERNANDEZ
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LIBROS PE
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las aulas, vamos a promover la ra considerar su opinión".

LA CÁRCEL SE ABLANDA • ROCHA
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Costo: 21,960
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Costo: 69,068
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Costo: 173,889
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Pruebas

Chavo del Toro

iEBRARD ENtRE&A PRUEBAS
CONtRA CLAUDIA EN MORENA'

NO tE
ENtlENDO,
MARCELO
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Alarcón

Costo: 5,107
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Cartones

Frik 23

Costo: 26,400
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Costo: 6,597
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Cartones
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Costo: 10,516
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Costo: 5,025
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ys VOLVÍ
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Costo: 9,616
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Costo: 7,115
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